
BUSINESS
GUIDE

Новый шаНс  
для провиНции / 35

КаК за КамеННой стеНой / 28
Храм НауКи и «зума»  / 18

ПАРТНЕРЫ ВЫПУСКА

РЕ
КЛ

АМ
А

саНКт-петерБурГ
Новая ЭКоНомиЧесКая 
реалЬНостЬ

Четверг, 25 июня 2020 №110
(№6831 с момента возобновления издания)
Цветные тематические страницы №9–56
являются составной частью газеты «Коммерсантъ» 
Зарегистрировано в Роскомнадзоре  
ПИ №ФС77-76924 9 октября 2019 года

Коммерсантъ
в Санкт-Петербурге



10 / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / №110 чЕТВЕРг 25 июНя 2020 гОдА

Рабочая сила

Рабочая силаКолоНКа РЕДаКТоРа

ВпЕРЕДи ТумаННоЕ 
буДущЕЕ
На четвертый месяц периода са-
моизоляции главное настроение, 
которое царит в бизнесе,— неуве-
ренность в завтрашнем дне. Если в 
апреле представители большинства 
отраслей сетовали на заморозку 
деловой активности, но успокаивали 
себя тем, что с начала лета ситуация 
начнет улучшаться, а с осени так и 
вовсе стоит ждать возвращения к 
прежней жизни, то теперь понима-
ния, что ждет страну и мир в этом 
году, нет у большинства аналитиков. 

представители власти дают 
противоречивые прогнозы по пово-
ду сроков снятия всех ограничений. 
опыт же других стран показывает, 
что отмена ограничительных мер 
тоже не является гарантией того, 
что через несколько недель их не 
введут снова, когда кривая заболе-
ваемости снова поползет вверх.

отечественная же статистиче-
ская кривая — самая прямая, она 
дисциплинированно ползет вниз 
после начальственного свистка. 
Но почему-то доверия у многих со-
граждан официальные цифры не 
вызывают, и это тоже не добавляет 
уверенности в завтрашнем дне.

На этом фоне бизнес ждет даль-
нейшей помощи от государства и 
заявляет, что принятых мер пока 
недостаточно. пока, пожалуй, самой 
наглядной, очевидной и действенной 
мерой поддержки от государства, 
которую мало кто готов подвергнуть 
критике, стала программа льготной 
ипотеки под 6,5%. Заметный рост 
объемов кредитования покупки жи-
лья на первичном рынке смог се-
рьезно поддержать строительную 
отрасль и, как следствие,— не дать 
просесть смежным отраслям.

Но чтобы выплачивать даже 
льготную ипотеку на протяжении 
15–20  лет, нужны стабильные до-
ходы. а с ними, как уже говорилось 
выше, определенности нет. поэтому 
если в ближайшие недели ситуация 
не стабилизируется, властям при-
дется придумывать еще ряд таких 
же эффективных программ, как 
льготная ипотека. Хватит ли на это 
креатива (и ресурсов) у чиновников, 
изможденных подготовкой к голо-
сованию по поправкам к Конститу-
ции,— большой вопрос. 

КолоНКа РЕДаКТоРа
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ВалЕРиЙ ГРибаНоВ,
РЕДАКТОР business guide

«НОВАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ РЕАЛЬНОСТЬ»

трудовой ресурс ударит  
по урожаю заКрытие ГраНиц в марте НыНешНеГо 
Года ударило Не толЬКо по туристиЧесКому БизНесу. зНаЧи-
телЬНую долю трудовыХ ресурсов в рФ составляют миГраН-
ты. и НевозможНостЬ притоКа в страНу Новой раБоЧей силы 
создала деФицит раБоЧиХ руК в НеКоторыХ отрасляХ. юлия МАРТЫНЕНКО

В марте и апреле 2020 года значительная 
часть мигрантов лишилась работы. По ним 
кризис бьет обычно сильнее, чем по всем 
остальным, и мало на кого из них рас-
пространяются «каникулы с сохранением 
зарплаты». Во время периода самоизоля-
ции федеральными властями был принят 
ряд мер, призванных стабилизировать си-
туацию на рынке труда: были сделаны су-
щественные послабления для мигрантов в 
вопросах регистрации и трудоустройства 
без специальных разрешений и отменена 
выплата за патенты. 

Елена Новоселова, заместитель гене-
рального директора по развитию регио-
нальной сети Coleman Services в России 
и СНГ, замечает: «Ситуация с пандемией 
негативно сказалась на рынке труда Рос-
сии, значительной частью которого явля-
ются мигранты из других стран. То, что у 
многих мигрантов проблемы с работой, 
видно по снижению денежных переводов, 
которые они делают своим семьям, остав-
шимся за рубежом. В качестве поддержки 
мигрантов МВД России приняло решение 
не аннулировать документы (визы, раз-
решения на работу, патенты) и не депор-
тировать иностранцев на время панде-
мии коронавируса COVID-19. Более того, 
принимать трудовых мигрантов на работу 
в течение трех месяцев, с 15  марта по 
15 июня, можно без разрешения». 

«По мере выхода страны из режима 
карантина правовые режимы регули-
рования миграции будут, на мой взгляд, 
возвращаться к прежним правилам. Се-
годняшние чиновники заинтересованы в 
привлечении иностранной рабочей силы, 
которая позволит быстрее восстановить-
ся и выжить важным экономическим сек-
торам, но при этом они же хотят сохранить 
за собой инструменты ограничения мигра-
ционных потоков и политического влияния 
через миграцию на соседние страны»,— 
поясняет Сергей Абашин, профессор 
факультета антропологии Европейского 
университета в Санкт-Петербурге. 

НЕРаВНомЕРНыЙ спРос Андрей Фо- 
менко, руководитель отдела админи-
стративной практики ЮБ «Миграци-
онный юрист», полагает, что сегодня 
целые отрасли страдают не столько от 
коронавируса, сколько от ограничений 
на трансграничные перемещения. «Что 
интересно, строительство, в котором за-
нято около 30% иностранцев, пострадало 
меньше всего. Дело в том, что строитель-
ство не имеет сильно выраженной ци-
кличности, то есть строительные работы 
ведутся круглогодично. И с начала эпиде-
мии все строительные объекты были бо-
лее или менее укомплектованы персона-
лом. По-другому дела обстоят в сельском 
хозяйстве. Отрасль также привлекает 
большое количество мигрантов, но здесь 

привлечение мигрантов происходит 
только на период сельскохозяйственных 
работ — начиная с весенних посевных 
работ и заканчивая сбором урожая к осе-
ни»,— поясняет эксперт. Зимой работы 
нет, и иностранцы уезжают домой. Но 
1 марта правительство закрыло границы, 
и аграрии остались без дешевой рабочей 
силы. В некоторых регионах власти заду-
мались о привлечении к работам студен-
тов и даже отбывающих наказание лиц. 
Если и эти меры не помогут аграриям, 
тогда в скором будущем можно будет на-
блюдать миграцию безработных из круп-
ных городов в сельскохозяйственные 
регионы страны, полагает господин Фо-
менко. Еще одна пострадавшая отрасль, 
по его мнению,— это промышленное про-
изводство с использованием иностран-
ного оборудования. «Такое оборудование 
требует регулярного техобслуживания, 
которое обычно производится силами ра-
ботников зарубежных компаний-произво-
дителей. Пропуск сроков обслуживания 
оборудования повлечет аннулирование 

гарантии, необходимость ремонтных ра-
бот или же простой предприятия»,— уве-
рен эксперт.

КоНКуРЕНТы иЗ РЕГиоНоВ Эксперты 
говорят, что закрытие границ, невозмож-
ность въезда в страну работников из ближ-
него зарубежья, а также отсутствие рабо-
ты в регионах дадут толчок к внутренней 
миграции. В  ближайшее время часть на-
селения из менее развитых регионов стра-
ны будет вынуждена переезжать и искать 
работу в крупных экономических центрах. 
Это связано в первую очередь с ростом 
безработицы, снижением доходов населе-
ния и многочисленными закрытиями в ре-
гионах предприятий сферы услуг, которые 
не справились со сложившейся ситуацией 
(торговля, рестораны, гостиницы).

«Учитывая текущий рост числа безра-
ботных, конечно, часть регионов сможет 
найти замену мигрантам в лице россий-
ских граждан. Но такие крупные города, 
как Москва и Петербург, где по-прежнему 
сохраняется достаточно большое коли-

НЕКВалифициРоВаННая ДЕшЕВая ВРЕмЕННая Рабочая сила, КаК слЕДуЕТ иЗ мЕжДуНаРоДНыХ исслЕДоВаНиЙ,—  
ВажНЕЙшиЙ РЕсуРс Для РаЗВиТия эКоНомиКи
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пРямая РЕчь

Рабочая сила

миХаил ГульТяЕВ,  
генеральный директор таможенного брокера 
Meridian:
— Среди наших клиентов много неболь-
ших компаний, поэтому мы хорошо по-
нимаем, как тяжело малому бизнесу. Мы 
видим четыре основных направления, по 
которым государство сейчас может по-
мочь таким компаниям. Первое: умень-
шить количество плановых проверок 
бизнеса со стороны любых контролиру-
ющих органов. Второе: сделать кредиты 
доступнее для малого бизнеса — умень-
шить ставки и упростить процедуры по-
лучения.

Третье: государственным предпри-
ятиям нужно активнее давать подряды 
именно малому и среднему бизнесу, за-
гружать его государственными заказами. 
Четвертое: малые предприятия — самые 
незащищенные. Государству стоит уде-

лить больше внимания их безопасности, 
чтобы соблюдались законы, права пред-
принимателей, чтобы им было куда обра-
титься, если они столкнулись с недобро-
совестным клиентом или подрядчиком.

алЕКсаНДР моТРич,  
директор макрорегиона  
«северо-Запад»  
ао «эР-Телеком Холдинг»:
— Мы надеемся на принятие благопри-
ятных регуляторных инициатив по во-
просам недискриминационного доступа 
операторов связи в жилые дома и к объ-
ектам государственной и муниципальной 
собственности. Также мы заинтересова-
ны в стимулирующих решениях властей 
по вопросам размещения операторского 
оборудования на опорах электроэнергии, 
возможности выхода на оптовый рынок 
электроэнергии для операторов связи. 

Весьма действенным могло бы быть сни-
жение налоговой нагрузки, особенно в 
части инфраструктурных инвестиций.

боРис фРЕНКЕль,  
директор по взаимодействию  
с государственными органами компании 
«свеза»:
— Меры, которые принимают федераль-
ные и региональные власти для восста-
новления экономики, достаточно обшир-
ны. Но для реального сектора экономики 
было бы максимально эффективно не 
сокращать и не откладывать реализа-
цию крупных инфраструктурных проек-
тов. Именно строительство новых объ-
ектов может благотворно повлиять на 
многие сферы экономики, помочь вос-
становлению спроса и платежеспособ-
ности в большей части отраслей про-
мышленности.

ВлаДимиР ТРофимЕНКо,  
генеральный директор представительства 
компании Mankiewicz в России и странах сНГ: 
— Приостановление работы бизнеса 
вызовет закрытие многих предприятий 
микро- и малого бизнеса. Необходимо 
научить предпринимателей новым навы-
кам (онлайн-торговля, колл-центры, СРМ, 
бережливое производство). Поэтому, на 
мой взгляд, государство должно создать 
целую сеть образовательных программ, 
чтобы переобучить этих людей. Второе 
— сделать более доступными кредиты. 
Бизнес выходит из эпидемии с существен-
ными потерями, поэтому ему нужны деше-
вые кредиты на развитие и перезапуск. 
В-третьих — нужно обеспечить бизнесу 
понятные гарантии защиты от внешних 
посягательств. Инструменты, которые бу-
дут работать не только на бумаге, но и на 
практике. ➔ 15

«самый действеННый спосоБ — Это  
прямая раздаЧа деНеГ НаселеНию» в разГар 
периода самоизоляции, КоГда праКтиЧесКи вся деловая аКтивНостЬ в страНе  
достиГла историЧесКиХ миНимумов, представители всеХ отраслей в одиН Голос 
Говорили, Что ждут помощи от Государства. BG оБратился К предприНимателям  
с вопросом: «КаК власти рФ и реГиоНов моГут помоЧЬ БизНесу пережитЬ Кризис?»

чество незакрытых вакансий, будут нуж-
даться в притоке иностранной рабочей 
силы. Кроме того, многие россияне, даже 
потерявшие заработок, не готовы перехо-
дить на ту работу, которую часто выпол-
няют мигранты в сферах строительства, 
клининга, услуг ЖКХ»,— говорит Никита 
Муров, генеральный директор компании 
«Бронка Групп».

За время пандемии коронавируса поч-
ти 10% россиян потеряли работу. Многих 
работников перевели на неполный график 
или отправили в неоплачиваемые отпуска. 
Все это привело к массовому «выбросу» 
кандидатов на рынок труда и усилению 
внутренней миграции.

Госпожа Новоселова говорит, что по 
опыту прошлых кризисов внутренняя ми-
грация в России всегда усиливается в 
такие периоды минимум на два года. Так, 
в 2014–2017 годах в 55% российских ре-
гионов миграционный отток населения 
ускорился. Трудоспособное население 
уезжало в более богатые регионы в поис-
ках работы и лучших условий для жизни, 
рассказала она. 

Соответственно и сейчас россияне бу-
дут стремиться в крупные экономические 
центры, при этом отток экономически ак-
тивного населения произойдет в регионах 
со слабой инфраструктурой и системой 
социальной поддержки, низкими доходами 
населения, высокой занятостью в сфере 
услуг, которая больше всего пострадала 
от кризиса (торговля, гостиницы, транс-
порт). Есть шанс удержаться на плаву тем 
регионам, где есть локальные программы 
поддержки экономики, способствующие 
повышению спроса на рабочую силу и 
сглаживанию миграционного оттока.

Впрочем, господин Абашин сомнева-
ется, что в условиях карантинных мер 

внутренняя миграция будет резко расти. 
«Количество иностранных трудовых ми-
грантов из-за быстрого закрытия границ 
не могло радикально уменьшиться, по 
мере восстановления российской эконо-
мики в посткарантинных период иностран-
ные граждане будут возвращаться на свои 
прежние рабочие места, а образовавшая-
ся в результате кризиса и сжатия рынка 
труда лишняя рабочая сила покинет Рос-
сию, как это было в 2014–2015 годы. Рос-
сийские граждане тоже постараются, как 
я полагаю, вернуться к докарантинным 
видам трудоустройства. Разные формы 
внутренней миграции будут, конечно, но 
вряд ли больше, чем это было до кризиса 
2020 года, скорее будет восстановление 
внутренней миграции до докризисного 
уровня»,— говорит эксперт. Он отмечает, 
что у России нет ресурсов, способных за-
менить иностранную рабочую силу. 

«В  ближайшие десятилетия в России 
будет продолжаться сокращение соб-
ственного населения, в том числе тру-
доспособного возраста, что является 
важным фактором для привлечения ино-
странной рабочей силы. Кроме того, рос-
сияне неохотно идут работать в те сферы, 
которые заняты иностранные мигрантами, 
так как эта работа во многих случаях счи-
тается менее престижной, она часто мень-
ше оплачивается и меньше обеспечена 
социальными гарантиями»,— заключает 
господин Абашин.

Евгений Варшавер, старший научный 
сотрудник Центра региональных иссле-
дований и урбанистики Института при-
кладных экономических исследований 
(ИПЭИ) РАНХиГС, рассуждает: «Пред-
положим, что внутрироссийская мобиль-
ность восстановится, но международная 
будет ограничена так же, как сейчас. 

В  такой ситуации появится нехватка на 
рынке неквалифицированного труда, в 
том числе агропромышленного. Эту не-
хватку могут закрыть как россияне, так 
и мигранты, оказавшиеся не в состоянии 
покинуть Россию. И я думаю, что вариант 
с мигрантами более вероятен. Важно по-
нимать, что нынешнее положение дел на 
рынке труда, где мигранты широко пред-
ставлены в строительстве, общепите, 
клининге, ЖКХ, сложилось не просто 
так. Вероятнее всего, после того как воз-
обновится международная мобильность, 
восстановится и структура рынка труда». 
Господин Варшавер считает что у стра-
ны нет ресурсов для замены трудовых 
мигрантов. «Дело в том, что неквалифи-
цированная дешевая временная рабочая 
сила, как следует из международных ис-
следований,— это важнейший ресурс для 
развития экономики. Когда все хорошо, 
мигранты обеспечивают рост и прибыль. 
Когда все плохо — просто уезжают к себе 
домой и не ложатся нагрузкой на работо-
дателя. Важно и то, что они не вписаны 
в систему статусов принимающего обще-
ства: мигрант может работать дворником 
много лет, не прося повышения. Скорее 
будет повышаться его статус в отправля-
ющем обществе. Поэтому мигранты неза-
менимы для развивающейся экономики, и 
заменять их не нужно»,— считает госпо-
дин Варшавер.

ТРи аспЕКТа Господин Муров видит 
три ключевых изменения на рынке трудо-
вой миграции, о которых можно говорить 
сегодня. «Первое — это существенное 
послабление режима пребывания и тру-
довой деятельности для мигрантов, уста-
новленное правительством на период 
закрытия границ и введения различного 

рода ограничений на уровне регионов. 
В  результате продления срока действия 
миграционных документов у мигрантов, в 
частности, появилась возможность рабо-
тать без патента, а у работодателя — воз-
можность без риска привлекать к труду 
такого иностранного работника»,— рас-
суждает господин Муров.

Второе — пандемия повлекла за собой 
рост числа мигрантов, которые потеряли 
работу: кто-то из них успел вернуться на 
родину, кто-то изменил профессию, кто-
то до сих пор находится в поиске. При 
этом открытые вакансии на рынке есть: 
работает стройка, продолжают функцио-
нировать магазины, клининг, ЖКХ, служ-
бы доставки. 

«Наконец, третий момент — возмож-
но, самый важный. Сейчас на федераль-
ном уровне рассматривается вопрос о 
сужении прав субъектов РФ в вопросах 
миграции за счет предоставления центру 
(в лице МВД) исключительного права на 
определение так называемой 

”
уполномо-

ченной организации“ по этому направле-
нию. Сегодня каждый субъект РФ, исходя 
из своей специфики и особенностей, при-
нимает решение о том, какая организация 
наделяется статусом 

”
уполномоченной“. 

В  результате в каких-то регионах эти 
функции выполняет подведомственная 
МВД структура, в других — учреждения, 
подчиняющиеся субъектам РФ. Рынок, 
безусловно, ждет взвешенного решения 
по этому вопросу. Оно должно учесть 
интересы как федерального центра, так 
и крупных регионов, где доля притока 
трудовых мигрантов наиболее высока и 
которые обладают многолетним опытом 
реализации полномочий в сфере регули-
рования трудовой миграции»,— рассуж-
дает господин Муров. n
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малоЕ и сРЕДНЕЕ пРЕДпРиНимаТЕльсТВо

КрупНыми мазКами по НеБолЬшому  
БизНесу паНдемия усуГуБила ситуацию в сеКторе малоГо и средНеГо 
предприНимателЬства: падеНие спроса и соКращеНие реалЬНыХ доХодов Населе-
Ния вКупе с оГраНиЧителЬНыми мерами и ярмом с оБязателЬНым соХраНеНием 
штата в НераБоЧие дНи НаНесли удар по БизНесу, Который и таК НаХодился  
Не в луЧшей Форме. и Несмотря На ФедералЬНую и реГиоНалЬНую поддержКу, 
аНалитиКи проГНозируют существеННое сНижеНие КолиЧества предприятий,  
Что Напрямую отразится На БюджетаХ всеХ уровНей. яНА ВОЙцЕхОВСКАя

В начале 2019 года Росстат впервые опуб- 
ликовал данные о доле малого и среднего 
бизнеса (МСБ) в российской экономике, 
тогда она составляла 21,9%. Для сравне-
ния, в Нидерландах аналогичный показа-
тель равен 63%, в Финляндии — 60%, в 
Германии — 53%, говорит вице-президент 
QBF Владимир Масленников.

По данным IT-компании «Эвотор», в 
апреле оборот малого и среднего бизне-
са в Санкт-Петербурге упал на 57,5%  по 
сравнению с тем же периодом 2019 года, 
в целом по России — на 54%. На фоне тя-
желой ситуации в экономике вследствие 
самоизоляции, которая нанесла особенно 
сильный удар именно по малому бизнесу, 
государство объявило ряд мер поддерж-
ки небольших предприятий, в частности, 
отложило часть выплат, но большинству 
компаний все равно придется расплатить-
ся в 2021–2023 годах.

Эксперты предостерегают, что паде-
ние спроса потребителей и сокращение 
реальных доходов населения приведут к 
банкротству МСБ с низкой рентабельно-
стью, снижению доходов остальных пред-
приятий, росту зависимости от кредитных 
организаций, повышению уровня безра-
ботицы и сокращению налоговых посту-
плений в бюджет.

ВРЕмЕННая поДДЕРжКа Организа-
ции, работающие в наиболее пострадав-
ших от коронавируса отраслях, смогут 
получить отсрочку по уплате налогов на 
4–6  месяцев, отсрочку по уплате страхо-
вых взносов за работников на 4–6  меся-
цев, платежи по погашению банковских 
кредитов можно отложить на полгода. 
Также принят ряд дополнительных мер, 
например, беспроцентные кредиты, мо-
раторий на банкротство, рассказывает 
директор по работе с малым и средним 
бизнесом ПАО  «Вымпелком» Максим 
Свердлов. Введены гранты на зарплату 
(в размере одного МРОТ при сохранении 
большинства сотрудников предприятия), 
вероятно, снизятся требования к обеспе-
чению госконтрактов для МСБ, добавляет 
аналитик группы компаний SRG Татьяна 
Козлова. В  целом рынок закупок малого 
объема оценивается примерно в 1  трлн 
рублей в год, сообщил BG генеральный 
директор компании «РТС-тендер» Влади-
мир Лишенков.

Тем не менее меры, принимаемые се-
годня, могут оказать эффект отложенного 
удара по предпринимательству, считает 
господин Свердлов. «Бизнес простоит 
день, может, и ночь продержится, но по-
том, когда мы начнем выходить из кризи-
са, на них свалятся все платежи, по кото-

рым закончатся отсрочки. Предполагать, 
что к тому моменту бизнесмены смогут 
сформировать подушку безопасности, 
нереалистично. Нынешние меры могут 
оказаться ловушкой для недальновидных 
предпринимателей»,— уверен он.

Однако не все так мрачно, считает 
управляющий директор сервиса «Авито.
Работа» Артем Кумпель. По данным сер-
виса, малый бизнес будет восстанавли-
ваться быстрее, чем крупные компании, 
отчасти это подтверждает динамика рын-
ка труда: в Петербурге и Ленобласти в 
некоторых сферах МСБ зафиксирован 
кратный рост вакансий. Наиболее активно 
восстанавливаются строительство, авто-
мобильный бизнес и продажи. «Хотя дина-
мика позитивная, но надо четко понимать, 
что это именно восстановление, а не дина-
мичный рост. Стоит ожидать перетекания 
в новые сферы, которые заново открыл 
коронавирус: производство антисептиче-
ских средств, онлайн-услуги, в том числе 
образование, развлечения, консультации, 
а также доставка товаров и еды, внутрен-
ний и медицинский туризм»,— перечисля-
ет господин Кумпель.

ДополНиТЕльНыЙ ДиВиЗиоН Не-
смотря на то, что поддержка МСБ актив-
но декларируется, сами представители 
бизнеса свидетельствуют об обратном, в 
частности, все сложнее получить госкон-
тракты, говорит госпожа Козлова. Под-
держка поддержкой, соглашается госпо-
дин Свердлов, но в текущей ситуации для 
малого бизнеса куда важнее оперативно 
запустить работу, привлекать платеже-
способных клиентов, и возвращаться к 
докоронавирусным объемам продаж. Что 

касается предоставления кредитов на зар-
плату сотрудникам под 2% годовых, то для 
предпринимателей нет существенной раз-
ницы в том, чтобы брать кредит под 5 или 
2% годовых, добавляет аналитик ИК «Фри-
дом Финанс» Евгений Миронюк. К тому же 
лишь менее половины компаний могут до-
биться получения такого кредита в банках: 
реально предотвратить волну увольнений 
может лишь частичное субсидирование 
заработных плат организаций наиболее 
пострадавших отраслей, уверен он.

К уже причисленным наиболее постра-
давшим из-за COVID-19 отраслям необхо-
димо добавить сферы научных исследова-
ний и разработки в области естественных 
и технических наук, производство облуча-
ющего и электротерапевтического обо-
рудования, применяемого в медицинских 
целях, а также производство мединстру-
ментов и оборудования, образование, 
больницы, врачебную практику, предо-
ставление социальных услуг престарелым 
и инвалидам, аренду и управление недви-
жимостью, считают в общественном сове-
те по развитию малого предприниматель-
ства при губернаторе Петербурга. 

Для роста доли МСБ в ВВП России не-
обходимо сочетание высокой покупатель-
ной способности населения и низкой на-
логовой нагрузки на бизнес со стороны 
государства: от того, какими доходами 
располагает население и от того, сколько 
люди готовы тратить, будет напрямую за-
висеть прибыль МСБ, говорит господин 
Свердлов. 

Другой подход предлагает господин 
Миронюк из ИК  «Фридом Финанс»: зна-
чительного роста доли МСБ, по его мне-
нию, можно достичь, переориентируя 

предприятия МСБ на экспорт. «Стоит 
пересмотреть фискальные и таможенные 
барьеры, ограничивающие возможность 
экспорта. В условиях низкой по мировым 
меркам стоимости трудовых ресурсов в 
России, а также вывода производствен-
ных площадок из Китая под влиянием 

”
торговой войны“ с США развитие ряда 

новых промышленных кластеров, рассчи-
танных на экспорт, должно стать экономи-
чески оправданно»,— считает аналитик. 
Развитию малого и среднего предприни-
мательства способствовало бы снижение 
тарифов на услуги естественных монопо-
лий, добавляют в общественном совете.

ВыХоД иЗ сумЕРЕК Отпечаток ковид-
кризиса на карте малого бизнеса России 
останется надолго, а период восстанов-
ления займет не менее года, прогнозиру-
ет господин Свердлов. В целом эксперты 
сходятся во мнении, что восстановление 
предприятий МСБ может занять годы. Для 
предприятий, которые могут рассчиты-
вать на отложенный спрос, восстановле-
ние пройдет быстрее, для остальных оно 
займет от года до трех лет, прогнозируют 
в общественном совете. Например, ука-
зывает госпожа Козлова, бытовые услуги 
восстановятся достаточно быстро. Однако 
принятые ограничительные меры приве-
дут к снижению доходов: люди аккуратнее 
будут подходить к выбору заведений для 
посещения, считает она. Вместе с этим 
произойдут другие изменения: дальней-
шее развитие сферы IT, фармацевтики, 
медицины, дистанционных способов тор-
говли и предоставления услуг, снижение 
спроса на коммерческую недвижимость, 
падение ставок аренды, развитие творче-
ских направлений, подчеркивают экспер-
ты общественного совета.

Ориентировочный срок восстановле-
ния платежеспособного спроса, а значит, 
и выручки малого бизнеса может произой-
ти через год — во втором квартале 2021 
года, полагает директор центрального ди-
визиона Уральского банка реконструкции 
и развития в Санкт-Петербурге Александр 
Казанский. К этому моменту часть игроков 
рынка может адаптироваться, но ряд ком-
паний уйдет с рынка, прогнозирует он.

В прошлом году активно обсуждался це-
левой показатель вклада малого и средне-
го бизнеса в ВВП — 40%, минимально каче-
ственным результатом к 2024 году называли 
32,5%, напоминает господин Свердлов. Се-
годня задача в отношении МСБ формули-
руется как «сохранение», «выживание» и 
«поддержка», поэтому достижение целе-
вых показателей нацпрограммы очевидно 
под угрозой, заключает он. n  

паДЕНиЕ спРоса поТРЕбиТЕлЕЙ и соКРащЕНиЕ РЕальНыХ ДоХоДоВ НасЕлЕНия пРиВЕДуТ К баНКРоТсТВу малыХ пРЕД-
пРияТиЙ с НиЗКоЙ РЕНТабЕльНосТью, поВышЕНию уРоВНя бЕЗРабоТицы и соКРащЕНию НалоГоВыХ посТуплЕНиЙ 
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«у лизиНГа  
для Физлиц  
БолЬшой потеНциал 
для роста»  
ГеНералЬНый диреКтор «БалтийсКоГо 
лизиНГа» дмитрий КорЧаГов рассКазал 
в иНтервЬю КорреспоНдеНту BUSINESS 
GUIDE миХаилу КузНецову о влияНии 
Кризиса На лизиНГовый рыНоК и воз-
можНостяХ роста На падающем рыНКе.

BUSINESS GUIDE: Как пандемия и девальва-
ция рубля отразились на вашем бизнесе?
ДмиТРиЙ КоРчаГоВ: Оба этих фактора 
сильно ударили по спросу, хотя сначала 
девальвация, наоборот, временно под-
держала бизнес. В ожидании пересмотра 
цен на колесную технику потребители то-
ропились ее купить, пока стоимость не 
выросла, в результате чего в марте спрос 
на 25% превысил показатели марта 2019 
года. Это позволило нам перевыполнить 
план в первом квартале, увеличив объем 
нового бизнеса до 16 млрд рублей. Но по 
мере удовлетворения клиентами своих по-
требностей всплеск сменился небольшим 
спадом. А затем ситуацию усугубила пан-
демия, которая привела к остановке пред-
приятий и сжатию спроса. Во втором квар-
тале мы ожидаем его падения на 20–25%.
BG: Как поменялись стоящие перед вами 
задачи в текущей ситуации?
Д. К.: Стратегически ничего не поменялось, 
но тактически акцент был смещен на под-
держание ликвидности, сбор платежей и 
реализацию изъятого имущества, хотя, 
конечно, нельзя сказать, что процент 
изъятий кратно возрос. Мы не перестали 
оценивать сотрудников по объему заклю-
чения, просто вес этого показателя был 
снижен — примерно на 10%. 
BG: Нужны ли какие-то специальные меры 
поддержки лизинговой отрасли? 
Д.  К.: Сама по себе отрасль достаточно 
устойчива. Крупные компании связаны 
либо с государством, либо с финансово-
промышленными группами и способны са-
мостоятельно адаптироваться к кризису. 
Помощь нужна скорее нашим клиентам, 
определенный процент которых рискует 
оказаться на грани банкротства. Им необ-
ходимо помочь либо прямыми дотациями, 
либо программами, позволяющими полу-
чить льготные кредиты, отсрочку по нало-
гам. Это позволит лизинговым компаниям 
поддержать объемы спроса и свести к ми-
нимуму отраслевые потери.
BG: Насколько массовый характер носят 
неплатежи по договорам лизинга? На ка-
кие уступки клиентам вы готовы идти?
Д.  К.: Просроченная задолженность — 
объективный процесс, который связан с 
общеотраслевыми проблемами. И сей-
час с ростом ее объема столкнулись все 
участники рынка. Наш размер текущей 
задолженности из-за кризиса вырос поч-
ти в шесть раз и достиг 2% от лизингового 

портфеля, но и база была низкая — 0,33%. 
Это значительная сумма, но не критичный 
для нас показатель. При наличии просроч-
ки, особенно в текущей ситуации, рас-
торгать с лизингополучателями договоры 
и изымать у них технику не в наших инте-
ресах, тем более что повторные клиенты 
формируют около 60% нового бизнеса 
«Балтийского лизинга». Нам важнее, что-
бы они рассчитались с нами и использова-
ли технику по назначению. Чтобы поддер-
жать их, мы пошли на перенос платежей 
без начисления пени. Речь идет о сумме 
370 млн рублей, расчеты по которой сдви-
нулись на конец мая. Также мы идем на 
реструктуризацию лизинговых платежей, 
пересматривая их график. Таких перено-
сов не очень много: около 30 млн рублей 
при портфеле в 65 млрд рублей. Это объ-
ясняется не столько нашей избирательно-
стью при одобрении таких заявок, сколько 
качеством портфеля в принципе. Многие 
клиенты ограничились переносом срока 
платежа, а часть из них и вовсе достаточно 
быстро погасила задолженность, посколь-
ку любая реструктуризация удорожает об-
служивание договора. 
BG: Применяете ли вы какие-то санкции 
при просрочке платежей? 
Д. К.: В такой ситуации у нас стандартный 
подход: при двух неплатежах мы выставля-
ем инкассо, а при трех — начинаем изъя-
тие техники. Правда, четкому исполнению 
регламентов препятствует перерыв в ра-
боте судов и судебных приставов. Сейчас 
стоимость изъятого имущества составля-
ет около 500  млн рублей, и за апрель и 
май к этой сумме прибавилось не более 
50–60 млн рублей. Но, думаю, через два-
три месяца ситуация стабилизируется, и 
можно будет распустить дополнительно 
начисленные резервы.
BG: Насколько неплатежи угрожают ваше-
му финансовому положению?
Д.  К.: Текущий и ожидаемый, даже по са-
мым пессимистичным прогнозам, уро-
вень неплатежей не угрожает стабиль-
ному финансовому состоянию. Ситуация 
полностью контролируемая и устойчивая 
благодаря высокой достаточности капи-
тала и созданным резервам. Мы форми-
руем резервы на возможные потери и в 
ответ на ситуацию уже с первого кварта-
ла 2020 года, в том числе, максимально 
ужесточили подходы к резервированию и 
оценке рисков. Кроме того, мы исполняем 

и будем стабильно исполнять все обяза-
тельства перед партнерами, инвестора-
ми, кредиторами и акционером — банком 
«ФК Открытие», который является нашим 
крупнейшим кредитором и готов далее 
предоставлять компании необходимое 
фондирование. Так что ситуация абсолют-
но стабильная, и мы справимся.
BG: Минтранс упоминал о возможности 
введения полугодового моратория на ли-
зинговые платежи для транспортных ком-
паний. Как вы относитесь к этой идее?
Д.  К.: Мы, как и другие участники рынка, 
категорически против этих каникул, тем 
более предоставления их всем без раз-
бора, только на основе ОКВЭД. Лизин-
говые компании должны сами принимать 
эти решения в зависимости от ситуации 
у каждого клиента. Такое решение поста-
вит лизингодателей в тяжелое положение, 
оставив без господдержки клиентов. 
BG: Для каких сегментов кризис оказался 
наиболее болезненным? 
Д.  К.: Кризис затронул практически все 
отрасли. Сильнее всего пострадали ре-
сторанный и гостиничный бизнес, туризм, 
фитнес. Но у нас таких клиентов не очень 
много. Для нас и наших конкурентов бо-
лее серьезным фактором станет падение 
на авторынке, которое в апреле превы-
сило 70%. Многие лизингодатели ориен-
тировались на работу автопроизводств, 
розничные сделки в этом сегменте. Замет-
ным будет и падение в сфере авиа- и же-
лезнодорожных перевозок, эти отрасли 
сейчас сильно зависят от господдержки. 
Стабильность сохраняется в сфере до-
рожного строительства и коммунального 
хозяйства, ведь федеральные программы 
по строительству дорог не сокращались. 
BG: Автолизинг был единственным сегмен-
том рынка, который показывал стабиль-
ный рост последние годы. Что может его 
заменить?
Д. К.: В отсутствии спроса альтернативным 
драйвером для сбыта легковых автомоби-
лей может стать программа «Доступная 
аренда», которая разрабатывается Мин-
промторгом. Она позволит участникам 
рынка выйти в сегмент лизинга для физ-
лиц, на что мы надеемся. Эта программа 
предполагает возможность удовлетворить 
потребность менее платежеспособного 
клиента: у него нет ресурсов, чтобы выку-
пить машину, но достаточно, чтобы взять 
ее в аренду. У лизинга для физлиц боль-

шой потенциал для роста, это, по суще-
ству, новый сегмент рынка.
BG: Как вы воспринимаете отказ от единой 
лизинговой субсидии?
Д.  К.: Механизм субсидий, действующий 
сейчас, более прозрачен, прост и не име-
ет тех подводных камней для лизинговых 
компаний, который имел механизм единой 
субсидии. Она предусматривала значи-
тельные штрафы, и в ней присутствовала 
сложная прогностическая составляющая: 
фактически мы должны были спрогнози-
ровать объем продаж, который зависит не 
только от возможностей компании, но и от 
рынка. Поэтому механизм оценки эффек-
тивности, который был заложен в единую 
лизинговую субсидию, был избыточным. 
И отрасль едина во мнении: текущий ме-
ханизм субсидирования — максимально 
эффективный и прозрачный инструмент 
доведения бюджетных средств до потре-
бителей. Более того, он стимулирует сбыт 
конкурентной продукции. 
BG: Аналитики агентства «Эксперт  РА» 
предполагают, что рынок лизинга по ито-
гам года сократится от 10 до 20%. Какая 
у вас оценка? 
Д.  К.: По нашим оценкам, по итогам года 
рынок как минимум просядет на 10%. 
Но не исключено, что сокращение будет 
выше — 15–20%. Все три основных на-
правления — авиатранспорт, железнодо-
рожный транспорт и колесная техника, 
которые формируют около 60% рынка,— 
пострадали значительно. Но все же пока 
это предварительная оценка, и более 
адекватный прогноз можно будет сделать 
после завершения полугодия. 
BG: С  какими показателями вы рассчиты-
ваете завершить год?
Д. К.: Несмотря на негативную конъюнкту-
ру, у нас более оптимистичный прогноз. 
Мы рассчитываем, что объем нового биз-
неса как минимум останется на уровне 
прошлого года, около 54  млрд рублей 
(без НДС). Этот оптимизм основан, в том 
числе, на планах по развитию интеграции 
с другими структурами ПАО «Банк 

”
ФК 

Открытие“». Внутри группы есть не толь-
ко банк «Открытие», но и банк «Точка», 
РГС-банк, СК «Росгосстрах», пенсионные 
фонды, промпредприятия. У нас есть со-
вместные программы кросс-продаж, на-
работанная клиентская база, что дает нам 
возможность рассчитывать на поддержку 
спроса внутри группы. n
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ЗДРаВооХРаНЕНиЕ

ЗДРаВооХРаНЕНиЕ

ХроНиЧесКие язвы паНдемия КороНавируса всКрыла ряд  
проБлем в системаХ здравооХраНеНия разНыХ страН, в том Числе и в российсКой. 
деФицит Кадров и оБорудоваНия, сНижеНие доступНости медициНсКиХ услуГ  
и плавающая статистиКа — прямое следствие НедораБотоК На заКоНодателЬНом  
и исполНителЬНом уровНяХ. BG отвлеКся от вопросов ФиНаНсироваНия и предпо-
ложил, Что доведеНие НеКоторыХ ГосударствеННыХ иНициатив до КоНца  
предотвратило Бы НеоБХодимостЬ ЭКстреННоГо латаНия дыр. ЕлЕНА бОльшАКОВА

Факт выявления в России новой корона-
вирусной инфекции был подтвержден 
Роспотребнадзором лишь 31  января. 
В Китае к тому времени количество зара-
женных подбиралось к 10  тыс., прирост 
за сутки составлял 25%, а случаи завоза 
вируса на свою территорию уже подтвер-
дили 19 стран, включая США, Германию, 
Францию, Италию и Финляндию. Тем не 
менее вице-премьер  РФ Татьяна Голи-
кова заявляла, что риска дальнейшего 
распространения коронавируса в России 
нет, а достаточной мерой его профилак-
тики считалось обследовать возвращав-
шихся из КНР туристов. 

сНяТь поКаЗаТЕли Вопрос учета за-
раженных, а позже — умерших и выле-
чившихся от COVID-19 до сих пор не про-
яснен. Если отбросить предположение 
об играх со статистикой, то в глобальном 
смысле это показывает несовершенство 
системы мониторинга в здравоохранении. 
Так, у петербургских властей нет актуаль-
ных данных о составе и укомплектован-
ности городских медицинских учрежде-
ний. Поскольку большинство больниц, 
диспансеров и роддомов контролируется 
комитетом по здравоохранению, а поли-
клиники, диагностические центры и жен-
ские консультации — департаментами в 
составе районных администраций (всего 
18), то информация о них консолидирует-
ся на разных уровнях власти. Чиновники 
время от времени называют отдельные 
цифры на основании «справок», однако 
актуализировать сводные данные или 
детализировать отчет оказываются не в 
состоянии. 

Аудит штата сотрудников и инвента-
ризацию фондов амбулаторно-поликли-
нических учреждений анонсировали не 
раз. То в связи с городской реформой, в 
ходе которой правительство Петербурга 
планировало централизовать управле-
ние АПУ под комздравом, то по поруче-
нию федеральных властей, задумавших 
глобальную модернизацию первичного 
звена здравоохранения. От первой отка-
зался с приходом на пост председателя 
городского комздрава Дмитрий Лисовец, 
судьба второй на фоне смены министра 
здравоохранения РФ и в связи с эпиде-
мией коронавируса остается неизвестна, 
как и результаты аудита.

больНоЙ иДЕТ лЕсом Одним из во-
просов, который предполагалось решить 
сведением всех городских медучреж-
дений под крыло профильного коми-
тета, была маршрутизация пациентов. 
Во время пандемии сбой этой системы 
обернулся проблемами с распределени-
ем инфицированных. Вначале больницы 
Петербурга перепрофилировались от-

дельно под внебольничные пневмонии, 
отдельно — под коронавирус. И добрая 
часть первых, как следовало полагать, 
встала на карантин в результате зано-
са вируса. Сейчас людей с пневмонией 
определенной степени тяжести наравне 
с пациентами с COVID-19 отвозят в ин-
фекционные стационары. 

«Необходимо разработать единые 
правила реагирования на чрезвычайные 
ситуации в здравоохранении: система 
тестирования, маршрутизация пациентов 
с симптомами ОРВИ»,— говорит глава 
люксембургского офиса консалтинговой 
группы KRK Group Никита Рябинин. И эти 
правила, считает он, должны быть раз-
работаны на федеральном уровне, чтобы 
у врачей из разных регионов были одни 
инструкции, которые можно было бы ва-
рьировать в зависимости от эпидемиоло-
гической обстановки. 

Аргумент в пользу этой точки зрения — 
случай с госпитализацией пациентки из 
Кудрово службой скорой помощи Coris. 
В апреле глава компании Лев Авербах 
описал, как в течение нескольких часов 
пытался выяснить, куда везти женщину с 
пневмонией. Обычно, говорил он, боль-
ных из граничащих с Петербургом райо-
нов (Кудрово формально относится к Ле-
нинградской области) госпитализируют в 
ближайший городской стационар. Одна-
ко они оказались переполнены, а службы 
Ленинградской области актуальной ин-
формацией о наличии свободных коек в 
своих больницах не обладали. Власти ре-
гиона отреагировали на претензии угро-
зой проверить правомерность действий 
компании.

ВласТь и биЗНЕс Эта ситуация пока-
зала неэффективность коммуникации го-
сударства с сектором частной медицины 
в целом. Так, глава комитета по здравоох-
ранению Ленинградской области Сергей 
Вылегжанин заявлял, что лечебные учреж-
дения региона четко знают свои действия, 
они прописаны в ведомственных актах. 
А если кто-то из частников предполагает в 
условиях эпидемии оказывать государству 
посильную помощь, они должны офици-
альным путем получить в комитете необхо-
димые инструкции. Правда, сами власти, 
комментировали игроки коммерческого 
сегмента, в том числе сотрудничающие с 
областью по ОМС, попыток уведомить их 
об изменениях в схеме маршрутизации в 
период пандемии не делали. 

Казалось бы, в условиях нарастающей 
нагрузки на городскую систему здраво-
охранения можно наладить сотрудниче-
ство с частными клиниками. На примере 
перепрофилирования также стоящих за 
ее контуром федеральных медицинских 
центров под инфекционные стационары. 
У частников, как минимум, есть кадры, ди-
агностические мощности и материальная 
база. Однако в администрации Петербур-
га ограничились просьбой к ним о безвоз-
мездной аренде аппаратов ИВЛ, кардио-
мониторов и аспираторов для городской 
инфекционной больницы им. Боткина. 

Помимо этого, 23 марта глава управле-
ния Роспотребнадзора по Петербургу и 
главный городской санитарный врач Ната-
лья Башкетова в своем постановлении за-
претила все плановые операции и амбула-
торные посещения, отсрочка которых не 
приведет к резкому ухудшению здоровья 

человека. Спустя две недели она дополни-
ла его запретом на работу врачей по со-
вместительству и наем таких сотрудников 
медицинскими организациями. Эти меры 
не могли не сказаться на потоке пациен-
тов частных клиник, по данным одной из 
которых, к середине апреля он сократил-
ся вдвое. Двукратное сужение коммерче-
ского сегмента по итогам года предрекает 
и директор Петербургского медицинского 
форума Сергей Ануфриев. Однако до по-
следнего момента, несмотря на обраще-
ния в правительство РФ, частные клиники 
не включены в государственный перечень 
наиболее пострадавших от коронавируса 
отраслей и не могут претендовать на соот-
ветствующие меры поддержки. 

Глава Ассоциации частных клиник Пе-
тербурга Александр Солонин также ут-
верждает, что, запретив совместитель-
ство, главный санврач города превысила 
свои полномочия, в которые не входит 
регулирование трудовых отношений. 
Письма об этом были направлены губер-
натору и в прокуратуру Петербурга, мини-
стру труда и соцзащиты РФ, а также главе  
Роспотребнадзора Анне Поповой.

РаЗВиТиЕ по спиРали Децентрализа-
ция городских медучреждений — это част-
ный для Петербурга вопрос. Как и то, что 
монтируемое оборудование для них зака-
зывает комитет по строительству города, 
а немонтируемое — комздрав, что иногда 
приводит к несовместимости медтехники 
или физической невозможности ее уста-
новить. 

Но отсутствие должного мониторинга и 
электронных баз, не позволяющее отсле-
дить дефицит ресурсов здравоохранения 
и неравномерное их распределение, или 
стихийная коммуникация наряду с сыро-
стью законодательства, приводящая к 
перегибам на местах и ограничению до-
ступа к медицинской помощи (в ситуации 
с пандемией, в частности, по нековидным 
терапевтическим профилям),— проблемы 
системные и в разной степени актуальны 
для всех российских регионов. Как и в 
других странах, пандемия лишь выявила 
остроту хронических недочетов здравоох-
ранения.

фаКТы и мНЕНия По данным пред-
ставителя Всемирной организации здра-
воохранения в России Мелиты Вуйнович, 
представленным на брифинге Европей-
ского регионального бюро ВОЗ 3 июня, на 
фоне пандемии коронавируса оказание 
медпомощи по другим видам заболеваний 
заметно сократилось во всем мире. Так, в 
среднем на 49% снизился объем терапии 
для людей с сахарным диабетом, на 42% 
— по онкозаболеваниям, на 31% — по 
сердечно-сосудистым заболеваниям и на 

иЗ-За паНДЕмии и КРиЗиса РЕальНыЕ ДоХоДы РоссияН соКРаТяТся, оДНаКо В услоВияХ сНижЕНия ДосТупНосТи 
мЕДпомощи В ГосуДаРсТВЕННыХ КлиНиКаХ оНи буДуТ ВыНужДЕНы обРащаТься В КоммЕРчЕсКиЕ учРЕжДЕНия
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пРямая РЕчь

ЗДРаВооХРаНЕНиЕ

11 ➔ иРиНа ДобРоХоТоВа,  
председатель совета директоров компании 
«бест-Новострой»:
— Конечно, нужны налоговые послабле-
ния, субсидии на оплату аренды и зара-
ботной платы сотрудников тех предпри-
ятий, которые до сих пор простаивают по 
причине запрета на работу. Многие закре-
дитованы — им нужна реальная помощь с 
кредитными каникулами или даже кредит-
ная амнистия, так как в противном случае 
это грозит банкротствами компаний мало-
го и среднего бизнеса и безработицей.

аНДРЕЙ ГусЕВ,  
управляющий партнер  
Borenius Russia:
— Крайне важно улучшить качество при-
нимаемых региональных нормативных ак-
тов, регламентирующих работу бизнеса в 
период пандемии, сделать их понятнее и 
публиковать их так, чтобы бизнес не искал 
их через юристов.

 ВлаДимиР фЕДоРоВ,  
заместитель генерального директора  
ооо «пулково скай»:
— Способы помощи бизнесу со сторо-
ны властей самого различного уров-
ня есть некая неиссякаемая константа 
всегда востребованных мер: экономиче-
ское стимулирование; налоговые льготы 
и таможенные преференции; лояльное 
законодательство; продуманная рабо-
та контрольно-надзорных органов; со-
вершенствование судебной системы в 
части рассмотрения хозяйственных дел; 
строительство ключевых объектов ин-
фраструктуры; субсидирование ставок 
по кредитам, доступность финансового 
и страхового обеспечения; продуктивный 
диалог власти и бизнеса, предпринимате-
лей и общественных организаций. 

сВЕТлаНа саюНоВа,  
директор филиала сДм-банка  
в санкт-петербурге:
— Практически сразу, как началась пан-
демия, государством были определены 
самые пострадавшие отрасли и размер 

бизнеса, которому поддержка потре-
буется в первую очередь (это микро-, 
малый и средний бизнес). Из наиболее 
эффективных мер я бы выделила креди-
ты на заработную плату сотрудникам по 
ставке 0% сроком на полгода, а также 
льготный период по кредитным платежам 
на шесть месяцев. Если говорить о ре-
гиональных программах поддержки, то в 
Санкт-Петербурге бизнес получил осво-
бождение от внесения арендной платы 
по договорам аренды, а также снижение 
налоговых ставок. Все это в совокупности 
с государственными программами дало 
бизнесу передышку и возможность сокра-
тить хотя бы часть своих убытков.

аНДРЕЙ КуГиЙ,  
управляющий партнер маркетплейса 
недвижимости «м2маркет»:
— Самый действенный способ помочь 
экономике — это прямая раздача денег 
населению. То, что практикуется во всем 
мире и чего так боится наше правитель-
ство. Именно эта мера может стимулиро-
вать спрос на товары и услуги и обеспечит 
перезапуск экономики.

алЕКсаНДР бРЕГа,  
генеральный директор компании  
«мегалит — охта Групп»:
— Снятие режима самоизоляции не ста-
нет рубежом, после которого экономиче-
ская деятельность сразу наладится. Меры 
поддержки необходимы столько времени, 
сколько бизнесу требуется для восстанов-
ления. Одной из эффективных программ 
для отрасли стало субсидирование ипо-
течной ставки. Данная мера необходима в 
том числе и покупателям, и мы надеемся 
на ее пролонгацию. Дополнительно сто-
ит выделить предоставление госгарантий 
для привлечения кредитов или субсиди-
рование займов для застройщиков. Также 
большой финансовой нагрузкой является 
возведение социальной и транспортной 
инфраструктуры: частичный или полный 
ее выкуп позволят сохранить устойчи-
вость проектов даже в сложных экономи-
ческих условиях.

ВалЕРиЙ ЕмЕльяНоВ,  
аналитик «фридом финанс»:
— В  условиях низкой (по мировым мер-
кам) стоимости трудовых ресурсов в Рос-
сии, а также вывода производственных 
площадок из Китая под влиянием «торго-
вой войны» с США целесообразно разви-
тие ряда новых промышленных кластеров, 
рассчитанных на экспорт, это должно со-
провождаться пересмотром фискальных 
и таможенных барьеров, ограничивающих 
возможность экспорта. В случае резкого 
ухудшения положения бизнеса возможна 
реализация плана частичного выкупа кре-
дитов бизнеса с баланса банков. Считаем, 
что правильной мерой будет существен-
ное расширение субсидирования части 
фонда оплаты труда столкнувшихся с рез-
ким падением выручки организаций.

НиКолаЙ аНТоНоВ,  
партнер, генеральный директор  
«мТл. управление недвижимостью»:
— Оптимальной была бы реальная финан-
совая поддержка малого и среднего биз-
неса в наиболее пострадавший отраслях, 
чтобы они могли, во-первых, выплачивать 
заработную плату работникам и тем самым 
поддерживать потребительский рынок, а 
во-вторых, платить за аренду офисов, ма-
газинов и складов. Понятно, что коммер-
ческая недвижимость из-за потери мелких 
арендаторов не закроется и не исчезнет с 
рынка. Но резкое снижение cashflow, так 
же, как и попытка государства вмешаться 
в отношения между арендаторами и соб-
ственниками недвижимости, может надол-
го удержать потенциальных инвесторов от 
новых вложений в квадратные метры. 

сЕРГЕЙ яРошЕНКо,  
генеральный директор ГК «КВс»:
— Строительная отрасль не останавлива-
ла работу, поэтому основное, что сейчас 
требуется,— это сохранение платежеспо-
собного спроса. Первый шаг уже сделан 
— запуск субсидированной ипотеки. Но 
какими бы «дешевыми» ни были кредиты, 
определяющей остается цена покупки. По-
этому одна из главных задач — как можно 

дольше сдерживать рост себестоимости, 
который неизбежен. Необходимо снижать 
ставку по проектному финансированию и 
для застройщиков. Соответствующее по-
становление уже вышло. Если фактиче-
ски льготы будут не выборочными, доступ-
ными для большинства игроков, это будет 
своевременная и эффективная мера. 

аНДРЕЙ ВолКоВ,  
руководитель дирекции продуктового развития 
и взаимоотношений с партнерами компании 
«балтийский лизинг»:
— Для своих клиентов мы видим дополни-
тельную поддержку в программах субсиди-
рования лизинга. Изобретать новые меры 
поддержки сейчас, наверное, вторичная 
задача, первичная — быстро восстановить 
и запустить те, которые показали свою эф-
фективность в прошлом году. Речь идет 
о программе субсидирования колесной 
техники от Минпромторга  РФ, аналогич-
ной программе по спецтехнике (по ним мы 
уже работаем), также была бы актуальна 
поддержка в рамках постановления пра-
вительства № 1432, субсидирование газо-
моторной техники. На региональном уров-
не также действуют подобные программы, 
они, как правило, учитывают отраслевую 
специфику этих субъектов РФ, что логично. 

НаТалья осЕТРоВа,  
руководитель проекта города-курорта  
Gatchina Gardens:
— Конкретные программы и мероприятия 
помощи бизнесу власти должны были вво-
дить своевременно, еще в середине мар-
та. Мы в кризисе уже четвертый месяц, а 
власти до сих пор только обсуждают меры 
поддержки. Все предложенные «антикри-
зисные пакеты» больше похожи на фор-
мальность. Эффективный метод спасения 
частного сектора известен: накачать эко-
номику деньгами — через выплаты зара-
ботной платы, компенсации части потерь 
прибыли, социальные выплаты всем граж-
данам. По такому пути идет большинство 
стран — лидеров в мире, стараясь сохра-
нить не только экономику, но и политиче-
скую стабильность. ➔ 20

63% — реабилитационных услуг. В России 
число вмешательств по заболеваниям, 
приводящим к острому инфаркту миокар-
да, снизилось на 25%.

В  начале июня компания BusinesStat 
выпустила исследование, в котором про-
гнозирует в России по итогам 2020 года 
рост спроса на платные медицинские 
услуги. Ожидается, что число приемов в 
«кассовом» секторе составит 202,5  млн 
— на 2,6% больше, чем в 2019 году. «Из-
за пандемии и кризиса реальные доходы 
россиян сократятся, однако в условиях 
снижения доступности медпомощи в го-
сударственных клиниках они будут вы-
нуждены обращаться в коммерческие уч-
реждения. В  период строгого карантина 
будет наблюдаться снижение спроса на 

”
несрочные“ медицинские услуги, кото-

рые можно перенести на более поздний 
период. В  частности, пострадают стома-
тология, профилактические посещения 
врачей, плановые процедуры и операции. 
Однако после снятия ограничений активи-
зируется отложенный спрос, перенесен-
ные медицинские приемы будут проведе-
ны»,— полагают аналитики BusinesStat. 
В  2021 году, считают они, ситуация с 
доступностью медпомощи в государ-

ственных клиниках стабилизируется, что 
в условиях снижения реальных доходов 
населения приведет к сокращению объ-
ема легального коммерческого сектора в 
стране на 3,9%, до 194,5 млн приемов.

Любой кризис — это возможность сде-
лать правильные выводы и улучшить что-
то в будущем, говорит Сергей Петров, 
главный врач СПб ГБУЗ «Елизаветинская 
больница». С  момента остановки пла-
новых госпитализаций и амбулаторных 
приемов Елизаветинская больница рабо-
тала как «чистый» стационар экстренной 
помощи для пациентов с неотложными 
патологиями (инсульты, инфаркты, трав-
мы, кровотечения). «Несмотря на то, что 
работать было тяжело, мы построили ра-
боту совсем иначе. Самостоятельно сде-
лали пропускники, шлюзы, отработали, 
упростив до предела алгоритм принятия 
решений по маршрутизации больных»,— 
рассказал господин Петров на пресс-
конференции агентства «Интерфакс 
Северо-Запад» 28  мая. Это позволило 
стационару на 1066  коек во время эпи-
демии держать заполненными не более 
750, притом что ежедневно в больницу 
поступает около 300 пациентов. «Больше 
— значит внутрибольничное распростра-

нение, отсутствие возможности дезин-
фекции и так далее. Коек нужно меньше, 
но их надо эффективно использовать. Это 
очень жесткая работа по отбору пациен-
тов на уровне приемного отделения, это 
кратчайший койко-день,— перечисляет 
главврач Елизаветинской больницы.—  
И это надо перенести в будущее, потому 
что это и есть эффективное использова-
ние дорогостоящей стационарной койки. 
Может быть, эпидемия подтолкнет город к 
решению этого вопроса». 

По словам Евгения Шляхто, генераль-
ного директора ФГБУ «НМИЦ им. Алмазо-
ва» Минздрава России, доля нуждающих-
ся в госпитализации ковидных больных в 
Петербурге на конец мая составляла 40%, 
остальные 60% лечились дома. Эта цифра 
при хорошо отлаженной системе амбула-
торно-поликлинической помощи может 
быть больше, отметил он: «Для надомно-
го обслуживания больных с нетяжелыми 
формами COVID-19 созданы все условия: 
и телемедицинская консультация 

”
врач-

врач“, и впервые — система консульти-
рования 

”
врач-пациент“, подкрепленная 

подушевым финансированием». Главная 
задача районных администраций — под-
ключиться к этой системе и наладить хо-

рошее взаимодействие с пациентами на 
дому, уверен гендиректор Центра им. Ал-
мазова.

После пандемии, по мнению господина 
Шляхто, также должны будут состояться 
серьезные дискуссии в отношении под-
готовки кадров. «У нас в системе здраво-
охранения огромное количество специ-
альностей — более ста. А когда возникла 
коронавирусная инфекция, появился со-
вершенно очевидный дефицит таких спе-
циалистов, как анестезиологи-реанима-
тологи, пульмонологи, инфекционисты, 
терапевты. Мы столкнулись с ситуацией, 
когда важна не специальность, а наличие 
компетенций, и должны ее переосмыс-
лить»— объясняет глава НМИЦ. Будущее 
направлений подготовки кадров, говорит 
он, связано с тем, что разные специали-
сты должны будут приобретать дополни-
тельные компетенции. «Пульмонолог 
наверняка должен будет обладать компе-
тенцией анестезиолога-реаниматолога, 
равно как и хирург, и терапевт, и кардио-
лог. Эта конвергенция будет развиваться, 
появятся новые интегрированные спе-
циальности: коронавирусная инфекция 
нас к этому подтолкнула»,— заключает  
господин Шляхто. n
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фаРмацЕВТичЕсКиЙ РыНоК

фаРмацЕВТичЕсКиЙ РыНоК

БезБолезНеННый период ФармацевтиЧесКую отраслЬ 
можНо НазватЬ одНой из НемНоГиХ, Которая во время паНдемии полуЧила  
БолЬше, Чем потеряла. одНо толЬКо приНятие заКоНа о дистаНциоННой продаже  
леКарств, по оцеНКам ЭКспертов, может датЬ иГроКам НеплоХой толЧоК.  
Несмотря На Это, заНятЬ заметНые позиции в мире российсКий ФармрыНоК  
в Ближайшее время все равНо Не сможет. ЕКАТЕРиНА дАНилОВА

По данным ежемесячного мониторинга 
фармацевтического рынка DSM  Group, 
его основной рост пришелся на март 2020 
года. Объем коммерческого рынка ле-
карственных препаратов тогда составил 
127,3  млрд рублей (в розничных ценах). 
По сравнению с февралем емкость рын-
ка увеличилась на 26,2%. Относительно 
марта 2019 года рынок показал прирост 
реализации на 46,4%. Средняя стоимость 
упаковки лекарственного препарата на 
коммерческом рынке России в марте по 
сравнению с февралем уменьшилась на 
1,5% и составила 216,8 рубля.

«Структура коммерческого рынка ле-
карственных препаратов в марте по це-
новым сегментам изменилась в пользу 
дорогостоящих препаратов относительно 
марта 2019 года. Удельный вес лекарств с 
ценой свыше 500 рублей вырос на 1,6% и 
составил 44,8% в марте. Вес прочих сег-
ментов на рынке сократился. Доля цено-
вого диапазона 

”
от 150 до 500 рублей“ за 

год сократилась на 0,7%, до 41,2%. Удель-
ный вес группы дешевых лекарственных 
препаратов 

”
до 50  рублей“ уменьшился 

на 0,6% относительно марта 2019 года и 
составил 3,7%. Доля сегмента лекарств со 
стоимостью упаковки 50–150  рублей со-
кратилась на 0,2% и составила 10,3%»,— 
говорится в исследовании. В  DSM  Group 
также отмечают, что по итогам марта 
61,3% препаратов, реализованных на 
рынке, являлись отечественными (в на-
туральных единицах измерения), однако 
ввиду своей невысокой цены относитель-
но импортных лекарств в стоимостном вы-
ражении они заняли 33,8%.

КоРоНаВиРусНоЕ усКоРЕНиЕ За-
КоНоДаТЕлЕЙ Коммерческий директор 
и партнер по Pharma & FMCG компании 
Navicon Евгений Смирнов говорит, что 
пандемия значительно ускорила при-
нятие закона о дистанционной продаже 
лекарственных препаратов. Так, в начале 
апреля президент России Владимир Пу-
тин подписал один из «коронавирусных» 
законов — о порядке дистанционной про-
дажи лекарственных препаратов, в том 
числе рецептурных. В нем говорится, что 
розничная торговля лекарственными пре-
паратами для медицинского применения, 
за исключением лекарственных препара-
тов, отпускаемых по рецепту, наркотиче-
ских, психотропных, а также спиртосо-
держащих лекарственных препаратов с 
объемной долей этилового спирта свыше 
25% может осуществляться аптечными 
организациями дистанционным спосо-
бом. Депутаты и общественность долго 
дискутировали о возможности продавать 
рецептурные лекарства онлайн: многие 
опасались рисков, связанных с недоста-
точным контролем. Из-за этого документ 
довольно долго не мог пройти второе 
чтение. Однако именно ситуация с рас-

пространением коронавируса в России 
заставила сдвинуть дело с мертвой точ-
ки. «Теперь на рынок приходят крупные 
e-commerce-игроки вроде Ozon: в резуль-
тате аптечная розница и интернет-апте-
ки получают мощных конкурентов, а для 
фармпроизводителей — это реальная 
точка роста. Они могут выйти на новые 
каналы реализации своей продукции. Но 
при этом фармкомпаниям нужно научить-
ся работать с новыми игроками рынка: 
договариваться о получении данных по 
отгрузкам и доставкам, учитывать новое 
потребительское поведение в онлайне, 
а также анализировать этот канал про-
даж. Все это приводит к изменению биз-
нес-процессов фармкомпаний, и те, кто 
сейчас не станет адаптироваться к новым 
условиям и работать с новыми игроками, 
потеряют долю рынка»,— говорит Евге-
ний Смирнов.

Глава евразийского подразделения 
фармацевтической компании «Босналек» 
Валентина Бучнева также считает, что 
пандемия стала катализатором для ско-
рейшего развития дистанционной про-
дажи лекарств: «При этом утвержденные 
правила не оставили крупным онлайн-ри-
тейлерам возможности оперативно выйти 
на фармрынок, поскольку ряд требований 
имеет оградительный характер. Напри-
мер, пункт о наличии не менее десяти ап-

течных точек»,— отмечает эксперт. В це-
лом, по ее мнению, потребитель научился 
и привык покупать онлайн за время эпи-
демии, поэтому покупка лекарств в интер-
нете может также довольно быстро стать 
привычной.

ТРуДНосТи пЕРЕВоЗа Менеджер по 
работе с ключевыми клиентами направ-
ления «Медицина и фармацевтика» ком-
пании Kuehne  + Nagel в России Елена 
Рабкина замечает, что для российских 
фармацевтических производителей пан-
демия стала катализатором изменений 
еще и в условиях поставок. «Например, 
на направлении по доставке автомобиль-
ным транспортом из Европы в Россию на 
условиях Incoterms EXW (оплата перевоз-
ки получателем) возникали серьезные за-
держки в начале пандемии, так как поток 
автоперевозчиков ощутимо сократился: 
водители, вернувшиеся из-за границы, в 
соответствии с мерами предосторожно-
сти должны были оставаться на карантине 
и не могли сразу же уехать в новый рейс. 
В   связи с этим некоторые компании вы-
нуждены были согласовывать новые ус-
ловия поставки, перекладывая на своих 
отправителей заботу о перевозке груза 
в Россию. Здесь же можно упомянуть и 
обратную ситуацию: российские компа-
нии, годами получавшие груз в аэропорту 

Шереметьево, столкнулись с необходимо-
стью организации новой логистической 
цепочки из Китая уже на условиях EXW 
(самовывоз), что повлекло за собой боль-
шие трудозатраты на перестройку устояв-
шихся бизнес-процессов»,— рассказыва-
ет эксперт. 

Другим сложным направлением стали 
авиаперевозки из России в страны Север-
ной Африки и Южной Америки, поскольку 
основной поток фармацевтических пре-
паратов перевозился регулярными пасса-
жирскими рейсами, но в период пандемии 
авиасообщение с рядом стран было пре-
кращено либо сведено к минимальному. 
«Здесь компании либо принимали реше-
ние об организации грузовой чартерной 
доставки, что, естественно, влекло за со-
бой увеличение финансовых затрат, либо 
рассматривали возможность использова-
ния морского транспорта как альтернати-
ву авиасообщению, что, безусловно, бо-
лее выгодно с точки зрения стоимости, но 
в разы увеличивает срок доставки, а сле-
довательно, и риски»,— говорит госпожа 
Рабкина.

лучшЕ НЕ буДЕТ Господин Смирнов 
замечает, что негативных тенденций на 
фоне коронавируса в отрасли не так мно-
го, и они связаны с макроэкономической 
ситуацией: «Мы видим, что глобальные 
фармкомпании очень внимательно подхо-
дят к инвестиционным проектам и в целом 
к распределению свободных средств, 
предпочитают решать с помощью них 
задачи, связанные с текущим развитием 
бизнеса». 

Несмотря на некоторые открывши-
еся во время пандемии возможности, 
эксперты сходятся во мнении, что рос-
сийский фармрынок не выбьется в ми-
ровые лидеры. «Для этого необходимо 
как минимум создавать и производить 
собственные субстанции, работать над 
R&D-молекулами — это позволило бы на-
шим фармкомпаниям выходить с новыми 
лекарствами на мировые рынки. Пока же 
объем субстанций российского производ-
ства очень низкий, процесс импортоза-
мещения идет медленно. Для реализации 
R&D-проектов у нас не хватает хороших 
площадок. Поэтому некоторые россий-
ские компании, которые работают над 
созданием новых лекарств, проводят ис-
следования в США или Европе»,— отме-
чает господин Смирнов.

С  ним согласна Валентина Бучнева: 
«Говоря о росте фармрынка, необходимо 
помнить, что почти 80% препаратов в РФ 
производится из импортных субстанций 
— китайских, индийских, реже — евро-
пейских. Чтобы говорить об отечествен-
ном рынке лекарств как о действительно 
независимом, собственные фармсубстан-
ции должны покрывать хотя бы 50–60% 
производства». n

почТи 80% пРЕпаРаТоВ В  Рф пРоиЗВоДиТся иЗ импоРТНыХ субсТаНциЙ — КиТаЙсКиХ, иНДиЙсКиХ, РЕжЕ — ЕВРо-
пЕЙсКиХ. чТобы ГоВоРиТь об оТЕчЕсТВЕННом РыНКЕ лЕКаРсТВ КаК о ДЕЙсТВиТЕльНо НЕЗаВисимом, собсТВЕННыЕ 
фаРмсубсТаНции ДолжНы поКРыВаТь ХоТя бы 50–60% пРоиЗВоДсТВа
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эКспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

«Новый иНструмеНт стаНет 
действеННым меХаНизмом 
для БизНеса» от паНдемии силЬНее всеГо  
пострадал малый и средНий БизНес, Которому пришлосЬ 
лиБо столКНутЬся с серЬезНыми оГраНиЧеНиями своей раБо-
ты, лиБо вовсе остаНовитЬ свою деятелЬНостЬ. оБ осНовНыХ 
спосоБаХ поддержКи таКиХ КомпаНий и специФиКе сотрудНи-
Чества с Ними в Кризис в иНтервЬю КорреспоНдеНту BG  
олЬГе БелыХ рассКазала исполНителЬНый диреКтор  
Но «ФоНд содействия КредитоваНию малоГо и средНеГо  
БизНеса, миКроКредитНая КомпаНия» алеКсаНдра питКяНеН.

BUSINESS GUIDE: Повлияла ли пандемия на 
число обращений в фонд?
алЕКсаНДРа пиТКяНЕН: Да, увеличилось ко-
личество заявок на предоставление зай-
мов по программе микрофинансирования. 
Начиная с 18 марта фонд выдал 22 займа 
на общую сумму 67 млн рублей, в том числе 
шесть займов на 26 млн рублей получили 
производители средств индивидуальной 
защиты и дезинфекции. При этом наблю-
дается спад по предоставлению поручи-
тельств для кредитов в коммерческих бан-
ках, так как они в целом неохотно работают 
с малым и средним бизнесом (МСБ). Это 
также может быть связано с закрывшими-
ся из-за пандемии офисами кредитных ор-
ганизаций. В целом же с середины марта 
фонд предоставил 44  поручительства на 
общую сумму 497  млн рублей, благодаря 
чему предприниматели смогли привлечь 
1,2 млрд рублей кредитных ресурсов. 
BG: На какие цели сейчас чаще всего бе-
рут кредиты и займы бизнесмены?
а. п.: Для начисления заработной платы, 
погашения арендных платежей, налого-
вых задолженностей, кредитных обяза-
тельств. Во время пандемии обращаются 
в фонд не только предприниматели, кото-
рые были вынуждены приостановить свою 
деятельность, но и те, кто в этот период 
стал работать больше. Это, например, 
производители средств индивидуальной 
защиты, которым из-за возросшего объ-
ема заказов нужно было значительно уве-
личить объем оборотных средств. 
BG: Оказала ли сложившаяся ситуация 
влияние на число отказов в предоставле-
нии займов и гарантий?
а. п.: У нас нет увеличения количества от-
казов, так как предприниматели стали 
очень внимательно изучать документацию 
для подачи заявки. Конечно, при оценке 
бизнеса заемщика мы учитываем влияние 
пандемии, но для принятия решения мы 
полагаемся на финансовые показатели 
компании по итогам 2019 года и до сере-
дины марта 2020 года. В эти периоды важ-
но, чтобы у заемщика был положительный 
финансовый результат. Таким образом, 
фонд ориентируется на то, как работал 
бизнес до введенных из-за карантина 
ограничений, потому что очевидно, что 
если компания относится к пострадавшим 
отраслям, то весной ее деятельность мог-
ла просто остановиться. 

BG: Учитывает ли фонд при рассмотрении 
заявок поведение компаний во время пан-
демии? Например, если предприниматель 
нарушал установленные Роспотребнадзо-
ром правила.
а. п.: Да, мы смотрим на качество ведения 
бизнеса, даем оценку деловой репутации. 
Если компании было запрещено вести 
свою деятельность, но она проигнориро-
вала это требование, то в дальнейшем та-
кой заемщик может так же безответствен-
но отнестись к погашению кредита.
BG: Какие механизмы поддержки появи-
лись в фонде с момента начала пандемии? 
а. п.: Во-первых, были внесены измене-
ния в программу микрофинансирования. 
С  апреля для производителей медицин-
ских масок и спецодежды, средств ин-
дивидуальной защиты и дезинфекции, 
медицинской техники стал доступен 
заем под 1% годовых на сумму до 5 млн 
рублей сроком до 36  месяцев. Для того 
чтобы его получить, нужен залог (недви-
жимость, оборудование, спецтехника, 
автотранспортные средства) в разме-
ре полной суммы займа. Для производ-
ственных компаний ставка осталась на 
уровне 3%, а для остальных отраслей она 
снизилась с 7 до 5%. Во-вторых, сейчас 
в случае если банк согласился реструк-
туризировать кредит должнику, мы не 
проводим дополнительную оценку его де-
ятельности. По кредитам, обеспеченным 
поручительством фонда, мы согласовали 
уже 50  таких отсрочек. Большое коли-
чество соответствующих обращений от 
предпринимателей мы получили в первые 
недели апреля, и все были быстро отра-
ботаны. Сами же банки идут навстречу 
бизнесу, пролонгируя и реструктуризи-
руя кредиты. Что касается займов, то 
фонд начал давать отсрочку погашения 
основного долга и выплаты процентов 
на срок до полугода. За время пандемии 
мы согласовали около 40 переносов сро-
ков таких платежей. Надеемся, что когда 
ограничительные меры закончатся, биз-
нес сможет снова выполнять свои обяза-
тельства вовремя. 
BG: В Смольном планировали докапитали-
зировать фонд на 1 млрд рублей. Какое ре-
шение приняла городская администрация? 
а. п.: Положительное. 13 мая из резервного 
фонда правительства Петербурга нам по-
ступил 1 млрд рублей. 700 млн рублей из 

них было направлено на пополнение про-
граммы предоставления поручительств, 
так как у заемщиков не всегда есть за-
логовое обеспечение. Мы ожидаем, что 
это позволит привлечь бизнесу не ме-
нее 1,4  млрд рублей кредитных средств. 
Оставшиеся 300  млн рублей направлены 
на программу микрофинансирования. 
Благодаря докапитализации поддержку 
предпринимателям мы сможем оказывать 
в течение нескольких месяцев. 
BG: Насколько сумма докапитализации су-
щественна для фонда? 
а. п.: С учетом предоставления средств ак-
тивы фонда достигли 4,8 млрд рублей. На 
программу предоставления поручитель-
ства теперь зарезервировано 4,3  млрд 
рублей, на программу микрофинансиро-
вания — 530 млн рублей. 
BG: Какие новые механизмы поддержки 
это позволит вам ввести?
а. п.: 300 млн рублей направлены на дока-
питализацию программы микрофинанси-
рования, в том числе на принципиально 
новый продукт. Это заем для предприни-
мателей из отраслей, включенных поста-
новлением правительства РФ в перечень 
наиболее пострадавших от распростра-
нения коронавирусной инфекции. Ставка 
в первый год составит 1%, а начиная со 
второго она увеличится до 3% годовых. 
Максимальная сумма займа в 5  млн руб- 
лей выдается на срок до 36  месяцев. То 
есть если предприниматель привлек в биз-
нес 5 млн рублей, то проценты в течение 
первого года составят всего 5  тыс. руб- 
лей в месяц. Деньги могут быть направ-
лены на пополнение оборотных средств, 
материально-производственных запасов, 
выплату зарплаты, расчет за аренду поме-
щений, налогов и сборов, коммунальных 
услуг, электроэнергии. Для получения та-
кого займа требуются залоговое обеспе-
чение и поручительство собственника.

Этот инструмент — существенная под-
держка, и сумма на него выделена доста-
точно большая. Он станет действенным 
механизмом для бизнеса, который не 
может обратиться в коммерческие банки 
или привлечь деньги из других источни-
ков. Для упрощения процесса получения 
финансирования мы сократили перечень 
документов, запрашивая часть самостоя-
тельно. Предоставлять такие займы мы хо-
тим в очень сжатые сроки: если комплект 

документов полный, то средства будут вы-
делены за два-три дня. 
BG: Хватит ли фонду недавно выделенных 
средств или в связи с последствиями пан-
демии вы рассчитываете получить еще? 
а. п.: Сейчас стоит вопрос о дополни-
тельной докапитализации из городского 
бюджета на сумму около 2  млрд рублей. 
Планируется, что весь объем этих средств 
будет направлен на предоставление без-
залоговых займов с целью выплаты зар-
платы. В этом случае мы будем учитывать 
официальный доход, который работода-
тель начислял своим сотрудникам в 2019 
году. Все это будет подтверждаться со-
ответствующими отчетами заемщика, мы 
также будем запрашивать информацию 
в налоговой инспекции. Для таких займов 
ставка в первый год составит 1%, во вто-
рой год — 2%, в  третий — 3% годовых. 
В  рамках этого механизма также есть 
возможность предоставить отсрочку пога-
шения основного долга на срок до 12 ме-
сяцев. Но пока эти критерии, как и сама 
возможность докапитализации, оконча-
тельно не согласованы. 
BG: Насколько эффективны текущие меры 
поддержки МСБ в кризис? 
а. п.: Принятые региональные и федераль-
ные меры поддержки можно разделить на 
четыре категории: финансово-кредитные, 
налоговые, арендные и административные. 
Поскольку фонд занимается финансово-
кредитным блоком, я остановлюсь на этом 
направлении. Здесь актуальной остается 
проблема нехватки залогового обеспече-
ния для получения кредита. Если коммер-
ческие банки до пандемии считали МСБ 
рискованным сегментом для кредитования, 
то сейчас они еще менее охотно работают 
с ним. Кроме того, несмотря на сохранение 
ключевой ставки на прежнем уровне, ставки 
в коммерческих банках растут. Однако в ос-
новном с МСБ сотрудничают кредитные ор-
ганизации с государственным участием, и, 
конечно, у них есть возможность привлечь 
ресурсы и поддержать заемщиков. Сейчас 
льготные займы и гарантии региональных 
фондов — очень эффективная мера под-
держки бизнеса, поскольку потребность 
предпринимателя может быть удовлетворе-
на достаточно быстро. Пусть даже сумма по 
микрофинансированию ограничена пятью 
миллионами, для многих субъектов МСБ это 
значительный объем средств.  n
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обРаЗоВаНиЕ

обРаЗоВаНиЕ

Храм НауКи и «зума» Более треХ месяцев Назад оБразова-
телЬНый процесс в российсКиХ уНиверситетаХ полНостЬю перешел в оНлайН.  
решеНие приНималосЬ ЭКстреННо, и На орГаНизацию заНятий в удалеННом режиме 
у уЧреждеНий Было БуКвалЬНо НесКолЬКо дНей. итоГи первоГо руБежа подводила 
КорреспоНдеНт BG мариНа царева.

В  середине марта министр науки и выс-
шего образования Валерий Фальков ре-
комендовал вузам организовать обучение 
студентов дистанционно в целях про-
филактики коронавируса. В  частности, 
университетам поручили организовать 
занятия так, чтобы образовательные про-
граммы были реализованы ими в полном 
объеме. Если еще несколько лет назад 
идеи о переводе некоторых лекций в ви-
деоформат вызывали ожесточенные дис-
куссии, то теперь уже реальностью стал 
полностью дистанционный учебный про-
цесс. 

Одним из главных аргументов в под-
держку дистанционного обучения по не-
которым предметам была экономия вре-
мени — на дорогу или на подготовку к 
чтению одной и той же лекции. На деле 
оказалось, что пока онлайн-образование 
отнимает большее количество времени 
как у преподавателей, так и у студентов. 
У первых значительно удлинился процесс 
подготовки к удаленным занятиями и уве-
личилась отчетность, а у вторых резко 
возросло количество домашних заданий: 
вместо короткого ответа на один вопрос 
на семинаре по некоторым предметам 
приходится готовить многостраничные ра-
боты с развернутыми ответами уже на все 
вопросы. 

лЕКции КаК офлаЙН-пРофаНация 
На международной образовательной кон-
ференции EdCrunch-2018 ректор Высшей 
школы экономики (ВШЭ) Ярослав Кузьми-
нов рассказал о планах радикального из-
менения формата обучения. «Мы отменим 
лекционные занятия в классической фор-
ме. Думаю, что через пять лет мы точно за-
меним абсолютно все лекции онлайн-кур-
сами. То есть каждый профессор Вышки 
запишет и будет поддерживать онлайн-
курс по своему предмету»,— рассказывал 
господин Кузьминов в разговоре с 

”
Ъ“. 

Свое решение ректор ВШЭ объяснял тем, 
что посещаемость лекций студентами в 
российских вузах составляет в среднем 
всего 15–17%, а вовлеченность в этот 
процесс — еще ниже. «Коэффициент по-
лезного действия у таких лекций даже в 
Вышке низкий. Это никому не нужно, это 
профанация»,— говорил Ярослав Кузьми-
нов. При этом он все-таки оставлял воз-
можность встречи студентов с лектором 
в большой аудитории: «Это будет рас-
ширенный семинар, более продуктивное 
общение, чем обычная лекция».

Доцент кафедры цифровых медиаком-
муникаций СПбГУ Камилла Нигматуллина 
поддерживает перевод лекций в формате 
«говорящей головы» в онлайн. «Однако я 
сторонник сохранения аудиторных лекций 
и семинаров в другом виде — коллоквиу-
мов или, как это модно называть, перевер-
нутых классов. На Западе по этой схеме 
работают и школы, и вузы: материал для 
самостоятельного изучения ученик полу-
чает заранее, а при встрече с препода-

вателем он задает вопросы, дискутирует, 
совместно интерпретирует и закрепляет 
новое знание через опыт взаимодей-
ствия с предметом и с другими людьми, 
что очень важно. К сожалению, студентам 
кажется, что передача знаний происходит 
как загрузка определенного количества 
информации на жесткий диск. Но если 
пользоваться компьютерной аналогией, 
то сначала эта информация должна по-
лежать и поработать в оперативной па-
мяти. Когнитивные исследования давно 
доказали, что нейронные 

”
тропинки“ в 

мозге крепнут именно в процессе взаи-
модействия с другими людьми по поводу 
конкретного знания»,— говорит эксперт.

КачЕсТВо Вышло, сТоимосТь 
осТалась Помимо двух ключевых про-
блем — отсутствия необходимого техни-
ческого оборудования у некоторых сту-
дентов или необходимых навыков работы 
с ними у преподавателей,— при переходе 
в онлайн обучающиеся стали жаловаться 
на снижение качества образования. На-
пример, в виртуальной приемной СПбГУ 
есть несколько обращений от студентов 
с разных направлений, которые задают 
вопросы о снижении стоимости обучения. 

Один из них был адресован директору ин-
ститута «Высшая школа менеджмента» 
Ольге Дергуновой. «Вы как человек из 
бизнеса должны понимать, что снижение 
качества услуги должно повлечь за собой 
и снижение ее стоимости»,— указывала 
студентка. Директор ВШМ в ответе писа-
ла, что, в соответствии с заключаемыми 
договорами, СПбГУ вправе «самостоя-
тельно осуществлять образовательный 
процесс, устанавливать системы оценок, 
формы, порядок и периодичность про-
межуточной аттестации, а также вносить 
изменения в учебный план в соответствии 
с локальными нормативными актами». 
«При нежелании продолжить обучение 
заказчик вправе расторгнуть контракт»,— 
заключала госпожа Дергунова. Другие 
ответы в виртуальной приемной также 
сводятся к отсутствию оснований для из-
менения размера платы за обучение.

Доцент департамента мировой эконо-
мики и мировых финансов Финансового 
университета при правительстве РФ Ва-
лерия Минчичова говорит, что ее личный 
опыт дистанционного образования в пери-
од пандемии показал, что не все процессы 
так же эффективны удаленно, как лицом 
к лицу: «Эмпатийное понимание студента 

и преподавателя, передача информации 
на эмоциональном, физиогномическом 
уровне недоступна дистанционно. Студен-
ты не хотят постоянно включать камеру, 
многие мои коллеги тоже». 

Опрошенные эксперты сходятся во 
мнении, что полностью университетское 
образование в онлайн не перейдет. По 
мнению Валерии Минчичовой, дистанци-
онное обучение будет эффективно для 
образования по собственному желанию. 
«Для образования долгосрочного, тем бо-
лее вузовского, полный переход в онлайн 
будет иметь негативные последствия зна-
чительного снижения качества знаний вы-
пускников»,— утверждает она.

 Камилла Нигматуллина также счита-
ет, что переход высшего образования в 
онлайн не нужен и невозможен: «Это два 
разных рынка: есть услуги интенсивного 
онлайн-образования по узким специаль-
ностям, а есть академия как храм науки, 
где идут исследования, где студент мо-
жет учиться, просто находясь в тени ве-
ликих (конечно, их не может быть много), 
где люди дискутируют в поисках нового  
знания».

эКЗамЕНаТоР На ВашЕЙ КуХНЕ Еще 
одна проблема перехода на дистанцион-
ное обучение — контроль сдачи зачетов и 
экзаменов системами прокторинга. В си-
стеме «Экзамус», например, запрещают 
отводить глаза от монитора более чем на 
15 секунд, просят выгнать из комнаты до-
машних животных и посторонних людей. 
У  некоторых студентов и вовсе нет тех-
нического оборудования, чтобы система 
могла их верифицировать. Пока прокто-
ринг используют не все университеты, но 
проблема чистоты сдачи зачетов и экза-
менов рано или поздно выйдет на первый 
план при работе в онлайне. Директор по 
развитию ProctorEdu Никита Мишаков 
говорит, что при современном развитии 
технологий проверка знаний с прокто-
рингом по эффективности, безопасности 
и легитимности мало чем отличается от 
очного тестирования. «Сам факт исполь-
зования прокторинг-платформ учебными 
заведением может вызвать дискомфорт у 
студентов потому, что он идет вразрез с 
их существующим опытом, в который 

”
за-

шит“ совсем другой паттерн: вот классная 
комната или университетская аудитория, 
вот преподаватель, вот листы с задани-
ями. Прокторинг-платформа переносит 
атмосферу экзамена в буквальном смыс-
ле домой к студенту. Есть ощущение, что 
вместе с экзаменом в персональное про-
странство приходят экзаменующие и тем 
самым нарушают приватность. Чтобы та-
кого не происходило, критически важна 
коммуникация между учебными заведе-
ниями, которые применяют прокторинг, 
и самим испытуемыми. Необходимо гото-
вить учащихся к тому, что их знания будут 
проверять с помощью нового метода, а 
проверка знаний здесь вовсе не означает 

помимо ДВуХ КлючЕВыХ пРоблЕм — оТсуТсТВия НЕобХоДимоГо ТЕХНичЕсКоГо обоРуДоВаНия у НЕКоТоРыХ сТуДЕН-
ТоВ или НЕобХоДимыХ НаВыКоВ РабоТы с Ними у пРЕпоДаВаТЕлЕЙ,— пРи пЕРЕХоДЕ В оНлаЙН обучающиЕся сТали 
жалоВаТься На сНижЕНиЕ КачЕсТВа обРаЗоВаНия
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ТРаНспоРТНая иНфРасТРуКТуРа 

ТРаНспоРТНая иНфРасТРуКТуРа 

вопросы КризисНыХ  
вложеНий в ГоризоНте десяти лет потреБНости  
иНвестиций в иНФраструКтуру россии, по ЭКспертНой оцеНКе, 
составляют оКоло 120 трлН руБлей. в траНспортНой стратеГии 
россии На период до 2035 Года уЧитывается НеоБХодимостЬ 
лиКвидации оГраНиЧеНий На сети автомоБилЬНыХ дороГ, вНу-
треННиХ водНыХ путяХ, оБеспеЧеНия траНспортНой доступ-
Ности удалеННыХ и трудНодоступНыХ реГиоНов. предстоит 
таКже устраНитЬ оГраНиЧеНия провозНой и пропусКНой спо-
соБНости железНодорожНой иНФраструКтуры и развиватЬ 
междуНародНые траНспортНые Коридоры в страНе. яНА ВОЙцЕхОВСКАя

В  марте правительство одобрило проект 
транспортной стратегии РФ до 2035 года. 
Часть проектов должна быть завершена 
уже к 2021 году, их общая стоимость со-
ставляет 365,2  млрд рублей, отмечают в 
Росдорбанке. Среди них, подчеркивают 
эксперты финансовой организации,— 
первый этап модернизации БАМа и Транс-
сиба, что поможет освоить дополнитель-
ный грузопоток основных месторождений 
Восточного полигона до 66,8  млн тонн. 
Кроме этого, речь идет о комплексном 
развитии участка Междуреченск — Тай-
шет Красноярской железной дороги, ко-
торое должно обеспечить привлечение 
дополнительного грузопотока до 15  млн 
тонн, а также обновление железнодо-
рожной инфраструктуры на подходах к 
портам Азово-Черноморского бассейна 
(дополнительный грузопоток не менее 
59,6 млн тонн) и строительство железно-
дорожной линии Прохоровка — Журавка 
— Чертково — Батайск в обход Украины. 

За 2019  год предприятия железно-
дорожного транспорта сформировали 
около 90% грузооборота (без учета тру-
бопроводного), объясняет значимость 
инвестиций заместитель директора Цен-
тра экономический исследований инфра-
структурных отраслей Института эконо-
мики естественных монополий РАНХиГС 
Дмитрий Агафонов. В  структуре пасса-
жирооборота велика роль авиационного 
транспорта (56% от общего объема), до-
бавляет он. Вместе с этим транспортная 
отрасль, как и многие другие, подверглась 
влиянию пандемии коронавируса, начав-
шейся в первом квартале 2020 года. 

эпиДЕмиолоГичЕсКая КоРРЕКция 
В краткосрочной перспективе наблюдает-
ся пересмотр параметров инвестиционных 
программ всех крупнейших транспортных 
перевозчиков, говорит господин Агафо-
нов. РЖД и крупнейшие авиакомпании 
уже объявили о сокращении финансиро-
вания своих инвестпрограмм. Тем не ме-
нее все стратегические и ключевые для 
государства направления перспективного 
роста грузопотоков были сохранены, от-
мечает эксперт. Это подтверждают итоги 
рабочего заседания по вопросам развития 
транспортной отрасли, проведенного Вла-
димиром Путиным в первой декаде мая. 

«Для РЖД — это модернизация Транс-
сиба и БАМа, для авиационной отрасли — 

поддержка аэропортовой инфраструкту-
ры, для водного транспорта — поддержка 
судостроения. В то же время существуют 
высокие риски пересмотра инвестицион-
ного развития новых проектов по развитию 
транспортной инфраструктуры с горизон-
том планирования до 2030–2040 годов»,— 
считает господин Агафонов. В зоне риска 
— модернизация аэропортов Дальнего 
Востока, новая автомагистраль между Мо-
сквой и Казанью — проекты, которые экс-
пертное сообщество активно обсуждало 
до начала развития кризиса, но по срокам 
реализации которых отсутствует оконча-
тельное решение.

Однако именно инвестиции в инфра-
структуру, как показывают экономиче-
ская теория и опыт разных стран, по-
зволяют государству выйти из кризиса. 
«Безусловно, инвестиции в инфраструк-
туру в экономической теории рассма-
триваются как взаимосвязь с долговре-
менным экономическим ростом. Об этом 
свидетельствует опыт преодоления кри-
зисных явлений не только в США, но так-
же и в Европе и Китае. На примере Ве-
ликой депрессии в США можно сказать, 
что строительство новых автотрасс и об-
новления городского хозяйства в рамках 
реализации национальной программы по 
созданию межрегиональной магистраль-
ной системы позволили справиться с ро-

стом безработицы»,— объясняет госпо-
дин Агафонов. 

По мнению профессора МАДИ Михаи-
ла Якимова, следует ожидать сокращения 
инвестиций в инфраструктуру, связанную 
с пассажирскими перемещениями, в пер-
вую очередь — общественный транспорт 
в городах и программы строительства ме-
тро. Одновременно с этим можно ожидать 
увеличения доли инвестиций в инфра-
структуру, в том числе и в подвижной со-
став, грузового транспорта — автомобиль-
ного, железнодорожного и авиационного. 
«Именно грузовая составляющая может 
заполнить те высвобождающиеся объемы 
загрузки инфраструктуры, которые появи-
лись в результате снижения подвижности 
населения»,— поясняет господин Якимов. 

пРоблЕмы РаЗВиТия Транспортная 
инфраструктура в России на протяже-
нии 10–15  лет развивается достаточно 
динамично, считает заведующий Лабо-
раторией инфраструктурных и простран-
ственных исследований Института отрас-
левых рынков и инфраструктуры (ИОРИ) 
РАНХиГС Юрий Пономарев. «Проекты, 
наиболее важные с точки зрения обес- 
печения связности территорий страны, 
будут реализовываться, а некоторые даже 
в ускоренном порядке — в рамках плана 
восстановления экономики. ➔ 20

вторжения в личное»,— говорит господин 
Мишаков.

Техническую неоснащенность неко-
торых студентов эксперт не считает гло-
бальной проблемой: «У  подавляющего 
большинства тех, чьи знания могут быть 
проверены с привлечением сервисов  
прокторинга, есть компьютер с веб-
камерой, смартфон либо планшет, а так-
же есть выход в интернет. По большому 
счету, больше ничего не нужно. Вместе 
с тем я допускаю, что могут быть отдель-
ные случаи, когда устройства недоступны, 
либо затруднен доступ в сеть. Однако эти 
случаи столь же единичные, как и случаи 
с обучающимися, которые по той или иной 
причине не могут присутствовать на очном 
экзамене».

По мнению директора по развитию 
ProctorEdu, нынешняя вступительная кам-
пания станет определяющей для прокто-
ринга в системе образования. «С одной 
стороны, после смягчения ограничитель-
ных мер, вызванных пандемией коронави-
руса, частота использования прокторинг-
платформ снизится, поскольку учебные 
заведения вернутся к прежней схеме 
проверки знаний с очным присутствием 
в аудиториях. Но применимость прокто-
ринга в любом случае будет в разы выше, 
чем, скажем, год назад. С другой стороны, 
вынужденное знакомство с технологией, 
которое совершили учащиеся и учебные 
заведения, не пройдет бесследно: доста-
точно много учебных заведений инвести-
ровали в инфраструктуру, в обучение тех-
нических специалистов, в методическую 
подготовку преподавателей для работы 
с платформами прокторинга. Все вместе 
уже делает применение прокторинга зна-
чительно более оправданной историей, 
чем на момент ее освоения с нуля»,— ут-
верждает он.

сложНЕЕ, чЕм КажЕТся Даже если 
процесс перехода высшего образования 
в онлайн после пандемии ускорится, для 
этого потребуются новые методологи-
ческие подходы. Госпожа Нигматуллина 
говорит, что образовательная программа 
должна быть еще более гибкой и предпо-
лагать одновременно три формата: ауди-
торный, онлайн и дистанционный (который 
может быть синхронным и асинхронным). 
«Дистанционные технологии — это не 
только видеоконференции, но и комплекс 
разнообразных методик, которые надо 
осваивать, тоже как можно скорее. После 
пандемии, а эксперты прогнозируют еще 
год возможной турбулентности, придется 
углублять свои знания о дистанционных 
технологиях и даже придумывать и вне-
дрять что-то принципиально новое. Лек-
ция в Zoom в режиме реального времени 
— это не панацея. Процесс дистанцион-
ной передачи знаний, а тем более навы-
ков, требует принципиально других подхо-
дов, где-то даже технологий дополненной 
и виртуальной реальностей, новых форм 
интерактива»,— полагает эксперт. 

Онлайн-образование в условиях пан-
демии, замечает госпожа Нигматуллина, 
вспыхнуло не хуже бизнеса по доставке 
еды. «Появилось огромное количество 
желающих кого-то обучить. Думаю, это не-
плохое оздоровление конкурентной сре-
ды. Как идеалист я надеюсь, что на фоне 
большого предложения выживут только 
самые качественные и профессиональ-
ные. Но внутренний пессимист говорит, 
что онлайн-марафончики никуда не денут-
ся»,— заключает она. n

Россия НаХоДиТся В ГоРаЗДо болЕЕ сложНоЙ сиТуации, чЕм сТРаНы, пЕРЕжиВшиЕ ВЗРыВНоЙ уРоВЕНь аВТомобили-
Зации На 30–50 лЕТ РаНьшЕ. В Рф сЕГоДНя аКТуальНы ДВЕ ЗаДачи: обЕспЕчиВаТь ДосТупНосТь ТЕРРиТоРиЙ и РЕшаТь 
ТРаНспоРТНыЕ пРоблЕмы ВНуТРи мЕГаполисоВ
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ТРаНспоРТНая иНфРасТРуКТуРа

пРямая РЕчь

15 ➔ ольГа ульяНоВа,  
директор департамента рекламы  
и маркетинга ГК «полис Групп»: 
— Важна помощь властей в строитель-
стве социальных объектов и дорожной ин-
фраструктуры — это поможет компаниям 
сбалансировать цены на квартиры и оста-
новить их стремительный рост на фоне 
растущей себестоимости.

маРия чЕРНая,  
генеральный директор  
ооо «бонава санкт-петербург»:
— В кризисные времена помощь бизнесу 
не должна сводиться только к финансо-
вым и фискальным мерам. Бизнес нужда-
ется в качественном изменении характера 
взаимодействия с госорганами: работа в 
срок и ранее нормативного, исключение 
отписок, направление ответов по суще-
ству, снижение волокиты и бюрократии, 
количества проверок и отчетов — все 
это может принести пользу без дополни-
тельных затрат из бюджета. В  конечном 
итоге хотелось бы изменения отношения 
к бизнесу, добиться понимания его сути, 
процессов. Все-таки компании создают 
рабочие места, платят налоги в бюджет, 
развивают экономику и производят полез-
ный продукт для людей и для города.

ВиКТоР миРоНоВ,  
управляющий директор  
группы Тим: 
— Сейчас много говорят о мерах поддерж-
ки и почти всегда имеют в виду налоговые 
послабления, льготы, отсрочки и раздачу 
денег. Это традиционный путь по «закиды-
ванию проблемы деньгами». Тем не менее, 
на наш взгляд, власть очень поможет биз-
несу, если упростит административные 
процедуры и везде, где возможно, введет 
уведомительный порядок. В  том числе в 
вопросах налогообложения. Тот случай, 
когда чиновники скажут: «Работайте, за-
рабатывайте, сохраняйте рабочие места 
и этим помогайте экономике, а 

”
душить 

и кошмарить“ мы вас не будем». Мы уже 
увидели, что такой подход возможен: в 
ходе антикоронавирусных кампаний у биз-
неса появилась реальная возможность за-
давать вопросы и получать оперативные 
ответы и комментарии от руководителей 
госорганов. Будет здорово, если такая 
практика сохранится в будущем.

ЕВГЕНиЙ КошКаРоВ,  
вице-президент ГК «аривист»:
— К концу 2020 года рынок транспортно-
логистической отрасли может сократить-
ся до 30%, если не будут приняты меры 
на государственном уровне, среди ко-
торых необходимо обязать Таможенную 
службу, Россельхознадзор и Роспотреб-
надзор в экстренном порядке перейти на 
электронный документооборот. Предоста-
вить отсрочку в шесть месяцев от уплаты 
платежей, доначисленных в результате 
проверок таможенными органами после 
выпуска товаров. Перенести запуск меро-
приятий по маркировке обуви, одежды и 
шин знаком «Честный знак», чтобы не за-
медлять импорта этих товаров.

ДмиТРиЙ КулиКоВ,  
юрист:
— Многие государства помогают деньга-
ми — прямыми (выплатами из бюджета) и 
косвенными (ваучеры, списание долгов по 
налогам). Также обсуждаются кредитные 
каникулы и каникулы для арендаторов. 
Мне кажется, наиболее эффективными 
будут те меры, которые будут направле-
ны на наиболее пострадавшие отрасли: 
это рестораны и сфера обслуживания, 
которую нельзя перенести на удаленный 
доступ (салоны красоты, фитнес-инду-
стрия), а также туризм и авиаперевозки. 
Помогать нужно как деньгами, так и под-
держкой спроса на рынке. В  условиях 
вируса спрос сильно снизился, и государ-
ство должно обеспечить начальный при-
рост спроса, чтобы экономическая ситуа-
ция могла нормализоваться.

ольГа ГоРячЕВа,  
исполнительный директор  
компании «Нексиа пачоли»:
— Весомой поддержкой могла бы стать 
временная отмена налоговых платежей. 
Бизнесу нужны именно налоговые канику-
лы, как минимум для наиболее пострадав-
ших отраслей экономики. Пока речь идет 
об отсрочке. То есть подразумевается, 
что со временем, при выходе из кризиса, 
у компаний появится такая прибыль, за 
счет которой они должны будут заплатить 
и текущие, и старые налоги. Но скорее 
всего, по самым оптимистичным сценари-
ям, бизнес сможет восстановиться только 
к докризисным показателям. Я считаю, что 
нужно сейчас сказать предпринимателям, 
что можно будет не платить налоги в те-
чение какого-то периода. И работодатель 
будет понимать, что средства на налоги 
можно будет, например, пустить на зар-
платы. Таким образом сохранится плате-
жеспособность сотрудников, а значит, и 
потребительский спрос, и снова запустит-
ся колесо потребления. Кроме того, очень 
важно освободить бизнес, особенно ма-
лый и средний, от давления различных 
проверок со стороны контролирующих 
органов и максимально упростить условия 
кредитования.

пЕТР ГусяТНиКоВ,  
старший управляющий партнер юридической 
компании PG Partners:
— На мой взгляд, лучшая помощь со сто-
роны государства в данной ситуации — 
это отсутствие каких-либо новых законо-
дательных инициатив. Все, что делается 
сейчас, еще больше запутывает бизнес, 
который не понимает, как действовать в 
новой реальности. Появляются какие-то 
законопроекты, но никто не может объ-
яснить, как они будут работать. В  итоге 
мы все находимся в подвешенном состо-
янии и не знаем, как действовать дальше. 
Самое тяжелое в кризисной ситуации — 
неопределенность. Взять, к примеру, мо-

раторий на банкротства. В  итоге с недо-
бросовестных должников теперь нельзя 
вообще ничего взыскать даже в судебном 
порядке. Даже если проблемы возникли у 
многих из них еще до эпидемии, согласно 
действующему законодательству, они не 
могут быть признаны банкротами. Креди-
торы вынуждены не только терпеть убыт-
ки, но и находиться в подвешенном состо-
янии, потому что по факту никто ничего не 
может сделать до окончания моратория.

ВиТалиЙ маНКЕВич,  
президент Русско-азиатского союза 
промышленников  
и предпринимателей (Распп):
— Прежде всего государству следует 
пересмотреть и расширить список наибо-
лее пострадавших от пандемии отраслей: 
нынешний список создавался властями, 
что называется, наспех и по формальному 
признаку, поэтому были включены только 
те отрасли, которые полностью приоста-
новили свою деятельность, а кризис по-
влиял на многие производственные цепоч-
ки. В  качестве дополнительной помощи 
бизнесу властям следует понизить НДС до 
16% до конца года. Напомним, что когда 
в России налог подняли до 20%, Китай с 
целью увеличения деловой активности 
снизил НДС до 13%, что помогло экономи-
ческому росту.

сВЕТлаНа ЗаВаРЗиНа,  
главный бухгалтер ооо «байкал-сервис ТК»: 
— Полагаю, что действенной мерой под-
держки будет снижение нагрузки на фонд 
оплаты труда за счет сокращения до 15% 
тарифа страховых взносов на ФОТ. Эта 
мера нужна всем организациям, не только 
предприятиям среднего и малого бизнеса. 
Тогда бизнес сможет активнее создавать 
рабочие места. И,  конечно, желательно 
снизить нагрузку «по проверкам и запро-
сам», потому что активность на этом поле 
не останавливается, а только набирает 
обороты. ➔ 23

19 ➔ Именно это создаст мультиплика-
тивные эффекты, в том числе за счет по-
вышения спроса на продукцию отраслей 
экономики, что будет стимулировать вы-
ход из кризиса»,— уверен эксперт. 

Россия находится в сложной ситуации 
— в гораздо более сложной, чем в исто-
рии европейских стран и стран, пережив-
ших высокий взрывной уровень автомо-
билизации раньше России на 30–50  лет, 
уверен господин Якимов. Корень пробле-
мы заключается в том, что параллельно 
решаются две задачи — обеспечение до-
ступности территории и серьезные транс-
портные издержки внутри мегаполисов и в 
городских агломерациях. 

Дефицит транспортной инфраструктуры 
присутствует практически во всех видах 
транспорта, и данная проблема негативно 
сказывается на возможностях использова-
ния транзитного потенциала нашей страны, 
добавляет господин Агафонов. Согласно 
исследованиям Всемирного банка, по по-
казателю Logistics Performance Index РФ на-
ходится в седьмом десятке, разделяя место 
с Парагваем и Коста-Рикой. В связи с этим 
одним из перспективных направлений раз-
вития транспортной инфраструктуры яв-
ляется формирование на базе всех видов 
транспорта мультимодальных перевозок, 
создание крупных транспортно-пересадоч-
ных узлов, уверен эксперт. Рост объемов 

мультимодальных перевозок окажет по-
ложительное влияние на существующий 
дисбаланс между видами транспорта и по-
зволит оптимизировать систему транспорт-
ного хозяйства для экономического роста. 
Интермодальные перевозки позволяют 
снизить транспортные издержки за счет 
комбинирования различных видов транс-
порта, объясняет господин Пономарев. 

Среди ключевых программ развития 
транспортной инфраструктуры господин 
Якимов выделяет комплексный план мо-
дернизации и расширения магистральной 
инфраструктуры (КПМИ) на период до 
2024 года и национальный проект без-
опасные и качественные автомобильные 
дороги (БКАД). Генеральный директор 
инвестиционной группы «РВМ Капитал» 
Феликс Блинов подчеркивает, что в КПМИ 
вошли проекты по всем видам транспорта. 
Это транспортно-логистический коридор 
«Европа — Западный Китай», Северный 
морской путь, а также развитие железно-
дорожной инфраструктуры БАМа и Транс-
сиба. Объем финансирования КПМИ 
оценивается в 7  трлн рублей, половина 
средств — частные инвестиции. «В такой 
ситуации хорошим решением становится 
государственно-частное партнерство»,— 
констатирует он. 

Данные службы государственной ста-
тистики показывают, что грузооборот 

увеличился с 2000 по 2019 год на 55%, 
что соответствует среднему росту в 2,5%, 
среднегодовой прирост длины автодо-
рог составляет 1–2%. Такие показатели, 
по мнению аналитика группы компаний 
SRG Ильи Телятникова, нельзя назвать 
«динамичными темпами», это связано 
с недостатком финансирования. С тем, 
что объемы финансирования развития 
инфраструктуры необходимо увеличи-
вать, соглашается и господин Понома-
рев. «Если сравнивать Россию с другими 
ведущими развивающимися и развитыми 
странами, то их объемы финансирования 
транспортной инфраструктуры в долях 
ВВП были выше»,— отмечает он. 

Роль мульТиплиКаТоРа Согласно 
расчетам Moody’s Economy, государствен-
ные капиталовложения в инфраструктуру 
стимулируют частные инвестиции: каждый 
доллар, потраченный на инфраструктур-
ные проекты, вызывает мультипликаци-
онный эффект в размере $1,59, приводит 
данные господин Блинов. По данным Рос-
стата, транспорт формирует 5% ВВП РФ. 
С  учетом мультипликативного эффекта в 
смежных отраслях данный показатель до-
ходит до 7%–8% ВВП, говорит господин 
Агафонов. 

По экспертным оценкам организации 
экономического сотрудничества и разви-

тия, за счет использования транзитного 
потенциала рост ВВП можно оценить в 
0,8–1%, добавляет он. Транспортно-логи-
стическим компаниям предоставляются 
возможности эффективного использова-
ния инфраструктуры, с учетом транзитно-
го потенциала транспорт может формиро-
вать 10–11% ВВП, прогнозирует эксперт, 
подчеркивая, что это позволит сократить 
зависимость национальной экономики от 
нефтегазового сектора.

Наибольший результат по шкале муль-
типликативных эффектов достигается при 
развитии автодорожной и железнодорож-
ной инфраструктуры, отмечает господин 
Пономарев. По его мнению, повышение 
транспортной доступности территорий 
может оказывать сразу несколько эффек-
тов с точки зрения экономического и соци-
ального развития: это снижение издержек 
производства, повышение общей произ-
водительности предприятий, изменение 
связности территорий, доступности рын-
ков труда и капитала, изменение системы 
расселения и повышение доступности 
внешних рынков. Кроме того, снижаются 
издержки потребителей при приобрете-
нии товаров и услуг — как финансовые, 
так и по затратам времени. А  это позво-
ляет увеличить потребительский спрос и 
способствует экономическому росту, за-
ключает эксперт. n
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«оНлайН-оБразоваНие  
НиКоГда Не замеНит  
оФлайН» в марте все российсКие  
уНиверситеты ЭКстреННо переНесли свои заНятия  
из аудиторий в Zoom, DIScorD и На друГие оНлайН-
платФормы. то, Что раНЬше Было лишЬ дисКусси-
ей, стало реалЬНостЬю за НесКолЬКо дНей.  
КорреспоНдеНт BG мариНа царева поГоворила  
с реКтором саНКт-петерБурГсКоГо политеХНиЧесКо-
Го уНиверситета петра велиКоГо, аКадемиКом раН 
аНдреем рудсКим оБ осоБеННостяХ оНлайН-оБуЧе-
Ния по теХНиЧесКим специалЬНостям и Будущем 
постКороНавирусНоГо оБразоваНия. 

BUSINESS GUIDE: Как выстроено дистанци-
онное обучение в Политехе?
аНДРЕЙ РуДсКоЙ: С уверенностью могу 
сказать, что дистанционный формат об-
учения в Политехе — это прозрачный 
и контролируемый процесс. Образова-
тельные услуги для наших обучающихся 
оказываются в полном объеме и надле-
жащего качества. Все занятия проходят 
строго по электронному расписанию, ве-
бинарные комнаты работают на порталах 
университета, а переписка ведется через 
корпоративную почту. Организовать учеб-
ный процесс через единую точку входа 
сложнее, чем дать возможность препо-
давателям и студентам самим выбирать 
площадки для взаимодействия, но такой 
подход приводит к полной бесконтроль-
ности, особенно в крупных вузах. 
BG: С какими трудностями столкнулся уни-
верситет при переходе в онлайн? 
а. Р.: У Политеха большой опыт в области 
развития онлайн-образования. В 2014 
году мы стояли у истоков создания на-
циональной платформы «Открытое обра-
зование», а сейчас входим в небольшое 
число российских вузов, у которых за-
ключено соглашение с международной 
образовательной платформой Coursera. 
Онлайн-курсы в рамках смешанной мо-
дели обучения мы постепенно внедряли с 
2015 года. Несмотря на это, экстренный 
переход на исключительно дистанцион-
ный формат был стрессом для некоторых 
преподавателей и студентов. Первые две 
недели были самыми непростыми для со-
трудников, осуществляющих техническую 
и методологическую поддержку цифро-
вых образовательных сервисов. Ситуация 
осложнялась тем, что мы с несколькими 
российскими университетами объедини-
лись для оказания помощи менее подго-
товленным учреждениям. Политех предо-
ставил бесплатный доступ более чем к 
ста онлайн-курсам. К 34 тыс. наших сту-
дентов добавился еще один виртуальный 
университет. За пару недель к прохожде-
нию онлайн-курсов присоединилось поч-
ти 20 тыс. обучающихся из других вузов, 
к началу июня их уже более 50 тыс. че-
ловек. 

BG: Многие считают, что в онлайне пока не 
достигается такое же качество обучения, 
как при классической модели обучения. 
Например, студенты СПбГУ в связи с этим 
просили снизить стоимость обучения.
а. Р.: Действительно, онлайн-образование 
никогда не заменит офлайн. Тем не менее 
Политех добился результатов, которые 
по качеству максимально приближены к 
обычному процессу. В жалобе студентов 
СПбГУ речь шла не о качестве образо-
вания, а о том, что затраты на образо-
вательный процесс якобы уменьшились, 
соответственно, стоимость обучения 
тоже должна быть снижена. Я думаю, 
что здесь есть элемент недопонимания. 
Сложно поверить, но у нас затраты на ор-
ганизацию образовательного процесса в 
режиме онлайн выросли на 10–15%. К не-
изменным прямым затратам на зарплаты, 
содержание кампуса добавились новые 
пункты: организация сети, пополнение 
приборной базы, привлечение дополни-
тельных специалистов для обеспечения 
бесперебойной связи… Несмотря на это, 
мы в Политехе не намерены повышать 
стоимость обучения, следуя рекоменда-
ции от Министерства науки и высшего 
образования.
BG: Есть мнение, что офлайн-образование 
спустя несколько лет станет привилегией 
богатых и будет довольно дорогостоя-
щим, а основная часть образовательного 
процесса в университетах в любом случае 
уйдет в онлайн. Что вы об этом думаете?
а. Р.: Очное образование всегда было за-
тратным механизмом образовательной 
деятельности: требовало оборудования, 
аудитории, интеллектуальных ресурсов. 
В 1980–1990-е годы в вузы поступало 
всего 10–20% выпускников школ. Осталь-
ные либо сразу начинали работать, либо 
продолжали обучение в средних учебных 
заведениях, а из тех, кто в вуз все-таки 
поступал, еще 5–7% отчислялось. Сейчас 
ситуация другая. Недавно, встречаясь с 
руководителями образовательных учреж-
дений и министерств, президент России 
Владимир Путин поставил задачу: не ме-
нее 60% выпускников школ должны иметь 
шанс учиться бесплатно, поэтому, если 

говорить о нашей стране, то обучение в 
высшем учебном заведении скорее удел 
не богатых, а талантливых. 

Онлайн-образование никогда не будет 
играть превалирующую роль в образова-
тельном процессе. Ничто не заменит жи-
вого общения с преподавателем, никогда 
в онлайн-образовании не будут реализо-
ваны вопросы воспитания, а также опыт 
нахождения в социальной среде. Убери 
это все — я не понимаю, что за общество 
у нас будет. Онлайн-образование я вос-
принимаю как вспомогательный механизм 
для получения дополнительных профес-
сиональных знаний. Также оно может при-
меняться на базовых дисциплинах, ведь в 
любой работе есть элемент рутинности, 
то, что легко поддается алгоритмизации. 
Это позволит освободить часть времени 
преподавателям и студентам, чтобы они 
могли использовать его для чего-то твор-
ческого: для занятий наукой, саморазви-
тием, спортом, культурой.

Если говорить о перспективах онлайн-
образования, то наибольшее применение 
методик, которые разработаны в этой 
сфере, будет, скорее всего, использо-
ваться в дополнительном профессио-
нальном образовании, для повышения 
квалификации. 
BG: Какие особенности есть в обучении 
онлайн по техническим, биолого-меди-
цинским специальностям?
а. Р.: Реализовать онлайн-обучение здесь 
действительно сложнее, но у нас есть не-
который положительный опыт. В Политехе 
часть образовательных курсов на инже-
нерных и технических направлениях уже 
четыре года реализуется на базе Северо-
Западного межвузовского регионального 
учебно-научного центра «СПбПУ-ФЕСТО 

”
Синергия“». Этот проект объединяет 

в интернете вузовские лаборатории и 
предоставляет дистанционный доступ к 
ним студентов из участвующих универ-
ситетов. Наши партнеры — Балтийский 
государственный технический универси-
тет «Военмех» им.  Устинова, Задарский 
университет (Хорватия), университет при-
кладных наук «Техникум Вена» (Австрия), 
международный промышленный концерн 

FESTO, DAAAM International (Австрия) и 
другие, их более десятка. 

Среди ресурсов «Синергии» — дис-
танционные курсы и лабораторный прак-
тикум с удаленным доступом. После того 
как студенты прослушали онлайн-лекции, 
они получают задание по управлению 
робототехническими комплексами вузов-
участников. То есть наши студенты могут 
воспользоваться любой из 17  лабора-
торий в мире, чтобы использовать име-
ющееся там оборудование. Преподава-
тель предоставляет им удаленный доступ 
к серверу для работы с установками, и 
студенты тестируют разработанный про-
граммный продукт, проверяя его эффек-
тивность в удаленном режиме. Студент 
видит и лабораторию, и саму установку в 
режиме реального времени по видеосвя-
зи. По результатам обучающиеся пишут 
отчеты и сдают проекты.
BG: Если бы вы, например, за год, смогли 
узнать, что опыт такого перехода в онлайн 
ждет мир весной 2020 года, поменяли бы 
вы что-то в функционировании универси-
тета заранее?
а.  Р.: Тут можно вспомнить старую по-
говорку: знал бы, где упаду, подстелил 
бы соломку. Наверное, есть две вещи, 
которых нам не хватало. Первое — это 
обеспечение технической, приборной и 
сетевой базой. Но это дорогостоящие 
и быстро устаревающие вещи: им необ-
ходима постоянная модернизация. И мы 
этим занимаемся. Например, в этом году 
в Политехе проводится апгрейд супер-
компьютерного центра. Среди россий-
ских вузов он второй по мощности после 
того, что есть в МГУ. Второе — это под-
готовка преподавателей. Далеко не все 
из них могли вести занятия онлайн. После 
объявления о переходе в онлайн мы сразу 
организовали курсы повышения квали-
фикации. Для тех, кто не освоил все меха-
низмы вовремя, нашли тьюторов, которые 
ездили к преподавателям и индивидуаль-
но консультировали их по работе в сети. 
И сегодня я могу ответственно сказать, 
что с точки зрения организации любых 
форм дистанционного обучения Политех 
может ответить на любой вызов. n
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НапряжеНие от вируса меры, приНятые для сдерживаНия 
паНдемии coVID-19, серЬезНо повлияли На потреБлеНие ЭлеКтроЭНерГии  
во всем мире. Несмотря На то, Что в россии иХ влияНие проявилосЬ в меНЬшей 
степеНи, помимо сНижеНия спроса, отеЧествеННые ГеНерирующие КомпаНии 
столКНулисЬ с проБлемами поставоК заруБежНоГо оБорудоваНия, уХудшеНием 
платежНой дисциплиНы, а таКже с выНуждеННыми КорреКтировКами теКущиХ 
иНвестпроГрамм. вместе с тем, по мНеНию властей, острый Кризис отраслЬ 
прошла достатоЧНо успешНо. МАРия КУзНЕцОВА

«Электроэнергетика прошла острый кри-
зис достаточно успешно, надежность и 
безопасность были обеспечены»,— за-
явил в первой половине июня заместитель 
министра энергетики РФ Евгений Граб-
чак. По его словам, ограничения, которые 
были введены из-за коронавируса, косну-
лись по большей части планов компаний 
по проведению ремонтных работ и вводу 
мощностей, однако значительных перено-
сов сроков все же удалось избежать. 

При этом, по оценкам Минэнерго, с 
начала нынешнего кризиса потребле-
ние электроэнергии в единой энерго-
системе России сократилось на 3,9%, а 
по прошествии одной недели июня оно 
находится на уровне мая — минус 5% в 
энергосистеме. Наибольшее снижение 
потребления электроэнергии пришлось 
на отрасли машиностроения, металлур-
гии, железнодорожного транспорта, а 
также предприятия малого и среднего 
бизнеса. «В  то время как в мире оно 
сократилось неравномерно: от 10–20% 
в Китае, Германии, Франции и Велико-
британии до 20–30% в Италии, Испании 
и Индии, в зависимости от продолжи-
тельности и жесткости ограничительных 
мер»,— отмечает Дмитрий Стапран, ди-
ректор практики стратегии и операцион-
ной эффективности в секторе электро- 
энергетики PwC в России. По его мне-
нию, профиль потребления в апреле и 
мае напоминал «затянувшееся воскре-
сенье», когда промышленность почти не 
работает, а домохозяйства потребляют 
больше, чем обычно.

Снижение спроса не могло не отразить-
ся на оптовых ценах на электроэнергию, 
что в будущем, вероятно, повлияет на сни-
жение финансовых результатов генериру-
ющих компаний. Так, по информации «Ад-
министратора торговой системы» (АТС), в 
первой ценовой зоне индекс цен РСВ (ры-
нок на сутки вперед) за период с 30 марта 
по 26 мая 2020 года снизился на 18% год 
к году, во второй ценовой зоне снижение 
составило 15%.

«Фактически в мире проходит неволь-
ный эксперимент: как будет выглядеть ми-
ровая энергетика при резком сокращении 
энергоемкости потребления»,— указыва-
ет Леонид Григорьев, главный советник 
руководителя Аналитического центра при 
правительстве РФ.

По прогнозам Международного энерге-
тического совета (World Energy Council), 
общее потребление электроэнергии в 
2020 году упадет на 5%, причем в ЕС сни-
жение может дойти до 8%. В то время как, 
по словам господина Грабчака, в России 
по итогам года этот показатель не превы-
сит 2,2%.

мЕжТоплиВНая боРьба Меры, ко-
торые были направлены на то, чтобы 
ограничить распространение пандемии 
COVID-19, оказали значительное влия-
ние на спрос на электроэнергию во всем 
мире. Основное снижение выработки 
электроэнергии в мире пришлось на ТЭС, 
что негативно повлияло на спрос на уголь 
и газ и привело к падению цен на них, го-
ворится в отчете аналитического центра 
при правительстве РФ. Так, цена угля в 
Европе в конце апреля достигла миниму-
ма с 2004 года. «Шутили, что в некоторых 
городах Китая наконец-то ушел смог и 
жители увидели голубое небо»,— говорит 
господин Стапран. 

В Европе и США, в отличие от России, 
принципиально другой энергетический 
микс, добавляет он. «Там значительную 
долю составляют солнечная и ветряная 
энергетики: 20–25% в Германии, Португа-
лии, Испании, Великобритании, около 10% 

в США. Эта генерация в кризис выиграла, 
увеличив производство»,— добавляет он. 
Это стало возможным благодаря себестои-
мости ее производства, которая равна экс-
плуатационным затратам: никаких ископае-
мых ресурсов она не потребляет и зависит 
только от погоды. Кроме того, она децен-
трализована, расположена ближе к потре-
бителю и гибче реагирует на изменения в 
спросе. «Также ей отдается приоритет при 
конкурентном отборе»,— уточняет эксперт. 

В России, в свою очередь, доля ВЭС и 
СЭС в выработке составляет менее 1%, 
уточняет он. «Поэтому в нашей стране в 
первую очередь выиграла атомная гене-
рация, которая стоит в базе. Это объяс-
няется особенностью технологического 
цикла атомных реакторов: их мощностью 
нельзя маневрировать (быстро набирать 
или сбрасывать). Следовательно, постра-
дали все остальные генераторы — те, кто 
работает на газе и угле. В относительно 

лучшем положении ГЭС, но их средний 
КИУМ (коэффициент использования уста-
новленной мощности) все же значительно 
меньше АЭС»,— объясняет эксперт.

По словам господина Григорьева, в ус-
ловиях медленного роста спроса на элек-
троэнергию в России важную роль играет 
баланс интересов крупных поставщиков 
энергии и ЕЭС и ряда потребителей, ко-
торые стремятся снизить свои издержки 
(и различные барьеры) за счет развития 
собственных энергомощностей.

По данным Минэнерго, крупнейшими ге-
нерирующими компаниями являются груп-
па «Интер РАО», АО «Концерн 

”
Росэнерго-

атом“», группа «Русгидро», ООО «Газпром 
энергохолдинг», ПАО «Фортум», ПАО «Энел 
Россия», ПАО «Квадра» и другие. По 
словам Александра Губарева, директора 
департамента аудита компании «Делойт» 
в СНГ, в России годовая генерация элек-
троэнергии составляет приблизительно 

по пРоГНоЗам мЕжДуНаРоДНоГо эНЕРГЕТичЕсКоГо соВЕТа, общЕЕ поТРЕблЕНиЕ элЕКТРоэНЕРГии В 2020 ГоДу В миРЕ упаДЕТ На 5%, В Ес сНижЕНиЕ можЕТ ДоЙТи До 8%.  
Но В России по иТоГам ГоДа сНижЕНиЕ ожиДаЕТся На уРоВНЕ 2,2%
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пРямая РЕчь

ГЕНЕРация

20 ➔ иРиНа ЕлаГиНа,  
соучредитель языкового тренингового центра 
«свобода слова»: 
— Для начала выполнить хотя бы свои 
обещания: выдать безвозмездную субси-
дию на зарплату, предоставить арендные 
каникулы коммерческой недвижимости и 
обеспечить налоговые льготы. Мы — ма-
лый бизнес, который оказывает образо-
вательные услуги взрослым людям. 70% 
нашей выручки уходит на зарплату пре-
подавателям и менеджерам. С введением 
карантина мы были вынуждены приоста-
новить наши тренинги с погружением в 
связи с закрытием пансионата. Оборот 
компании упал до 20%. Финансовая под-
держка позволит нам сохранить коллектив 
и переформатировать бизнес-процессы. 
Качество продукта, услуг и хорошие отно-
шения с клиентами — мы обеспечим сами.

ЕКаТЕРиНа ГРиГоРьЕВа,  
директор направления «оценка и финансовый 
консалтинг» группы компаний SRG:
— Правительство Москвы разработало 
разностороннюю программу поддерж-
ки помощи бизнесу, в отличие от многих 
стран мира. Основные меры поддержки 
нацелены на наиболее пострадавшие 
отрасли и сосредоточены на предостав-
лении льготного кредитования, направ-
ленного на операционную деятельность: 
оплату ФОТ, мероприятий по маркетин-

гу. Важными являются компенсация на-
лога на имущество для снижения ставок 
аренды (при этом собственник должен 
снизить арендатору ставку не менее чем 
на 50%), субсидии на оплату процентов, 
инжиниринг и прочие адресные меры в от-
ношении отдельных компаний. При этом, 
несмотря на все целенаправленные меры, 
восстановление бизнеса для ряда компа-
ний может занять от шести месяцев до 
двух лет, что связано с возможной очеред-
ной вспышкой заболеваемости COVID-19 
в конце лета.

ДмиТРиЙ КомиссаРоВ,  
генеральный директор компании-разработчика 
«мойофис»: 
— Прежде всего нужно приравнять вы-
сокие технологии к отраслям экономи-
ки, в наибольшей степени пострадав-
шим от эпидемии коронавируса, чтобы  
IT-компании могли воспользоваться ме-
рами поддержки, предложенными руко-
водством страны. Кроме того, индустрии 
помогут выжить обнуление начисления на-
логов и страховых взносов с ФОТ на пер-
сонал, остающийся в штате IT-компаний, 
до конца 2020 года; поручение РФРИТ и 
иным институтам развития обеспечить 
выдачу гарантий по кредитам и субсиди-
рование процентной ставки для компа-
ний-разработчиков отечественного ПО; 
стимулирование спроса и развития по-

требления IT регуляторным образом, не 
сокращая закупку IT-решений для нужд 
государственного сектора; выдача субси-
дий на поддержку IT-компаний по принципу  
«на 1 рубль вложенных компанией средств 
— 1 рубль государственных средств».

ВлаДимиР чЕРНиГоВ,  
президент  
аНо «институт отраслевого питания»: 
— Школьное питание как отрасль совер-
шенно выпала из всех мер поддержки, 
которые обещали и президент, и прави-
тельство. Необходимо обеспечить в обя-
зательном порядке бесплатное горячее 
питание младшим классам во всех регио-
нах и во всех школах, независимо от того, 
удалось ли региону получить федераль-
ное финансирование. Отрегулировать 
суммы и порядок выделения федеральных 
и региональных денег не только на про-
дукты, но и на ремонт и переоснащение 
пищеблоков. Это не только защитит пра-
ва детей, но и даст серьезную поддерж-
ку всей отрасли школьного питания, ко-
торая сейчас оказалась в сложнейшей  
ситуации.

ДмиТРиЙ КуДРяВцЕВ,  
управляющий партнер адвокатского бюро CTL:
— ФАС России дала поручение региональ-
ным УФАС предоставлять рассрочку по 
уплате административных штрафов. По-

ручение продлено на июнь. Данные меры 
поддержки являются, по сути, формаль-
ными. Действующее законодательство, а 
именно ч. 2 ст. 31.5 КОАП, и так позволяет 
получить рассрочку по уплате штрафа. 
Значительное количество постановлений 
ФАС обжалуется в судебном порядке, и 
суд имеет право приостановить взыска-
ние штрафов до вступления в силу реше-
ния суда. Тут речь может идти не о трех 
месяцах, а о гораздо более длительном 
сроке (до года и более). Реальная помощь, 
учитывая насколько крупные штрафы на-
кладывает ФАС, была бы в применении 
минимально возможного штрафа, соглас-
но установленной «вилке».

ТаТьяНа ХоДаНоВич,  
CEO Pharmedu: 
— Нас бы устроил план-минимум: морато-
рий на налоги, включая налоги на прибыль 
и НДС до конца года, отказ от стратегии 
поднятия налогов на заработные платы, 
предоставление кредитов с минимальной 
ставкой, на которые мы не можем рассчи-
тывать, так как не в списке «пострадав-
ших». Это позволило бы сохранить коман-
ду и развивать бизнес-решение на том же 
качественном уровне. На данный момент 
точно понятно, что выживут даже среди 
нашей индустрии не все, а, по самым оп-
тимистичным прогнозам, 50% онлайн-биз-
неса на фармацевтическом рынке. ➔ 32

1 млрд кВт•ч. При этом объем российского 
рынка генерации электроэнергии дости-
гает $45,25 млрд (3,106  трлн рублей), по-
ясняет Дмитрий Кумановский, начальник 
аналитического отдела ИК ЛМС.

сРоКи и ДисциплиНа Помимо паде-
ния спроса, в числе других проблем вы-
деляют срыв сроков строительства и ре-
монта генерирующих объектов (как ВИЭ, 
так и традиционной генерации) ввиду на-
рушения сроков поставки иностранных 
комплектующих или приезда инжене-
ров. «Это происходит из-за нарушения 
глобальных цепочек поставок. Причем 
не только в Китае, 

”
фабрике мира“, но 

и в Европе, которая на самом деле яв-
ляется важнейшим промежуточным зве-
ном в цепочке поставок энергетических 
комплектующих, так как из первичных 

”
китайских“ компонентов собирает го-

товую продукцию»,— говорит господин 
Стапран. 

«Действительно, в период пандемии 
возникают определенные проблемы, вы-
званные увеличением сроков поставок 
некоторых запасных частей, необходимых 
для ремонта оборудования, в том чис-
ле основного. Однако на данный момент 
в компании не оценивают ситуацию как 
критическую и считают, что запланиро-
ванные ремонтные программы на основ-
ном оборудовании в этом году будут вы-
полнены»,— рассказали в пресс-службе 
ПАО «Квадра».

Проблемы с невозможностью приезда 
иностранных специалистов отметили и в 
АО «Концерн 

”
Росэнергоатом“». «Одна из 

немногих ситуаций — это вынужденный 
отлет французских специалистов, осу-
ществлявших шефмонтаж дизель-генера-
торных установок на площадке ЛАЭС-2, 
в ситуации, когда массово закрывались 
государственные границы. Через два ме-
сяца специалисты вернулись на площад-
ку»,— сообщают в концерне. 

Другая проблема — ухудшение платеж-
ной дисциплины из-за относительного сни-
жения платежеспособности пострадав-
ших от пандемии секторов, что повлияет 
на денежные потоки в электроэнергетике. 
«Некоторые участники рынка считают, что 
постановление правительства РФ №  424 
об отмене пени за неоплату услуг электро-
компаний стало дополнительным факто-
ром, ухудшающим платежеспособность. 
Однако с этим можно не согласиться, так 
как если пострадавшие от пандемии сек-
тора существенно сократили объемы ве-
дения бизнеса и, соответственно, потре-
бления электроэнергии, то сумма пеней не 
так важна, дело в снижении спроса»,— го-
ворит господин Губарев. При этом пробле-
ма неплатежей никак не решена, и отрас-
ли просят государство помочь, например, 
путем выкупа долгов, добавляет господин 
Кумановский. 

«Проблемы с оплатой со стороны ряда 
контрагентов пока не носит системного 
характера. Однако ухудшение платежной 
дисциплины возможно при осложнении 
ситуации в экономике в целом»,— расска-
зали в пресс-службе ПАО «Квадра». 

В АО  «Концерн 
”
Росэнергоатом“» от-

мечают, что на момент обострения пан-
демии в апреле 2020 года существовали 
серьезные опасения в том, что уровень 
платежей на оптовом рынке электро- 
энергии и мощности (ОРЭМ) существен-
но снизится, главным образом за счет 
недоплат населения гарантирующим по-
ставщикам, а также в связи с возможны-
ми сложностями получения ими кредитов. 
«Практика показала, что рынок электро-
энергии и  мощности до настоящего мо-
мента не испытывает проблем с оплатой 
поставляемой генерирующими компани-
ями товарной продукции. Значительного 
падения собираемости в связи с панде-
мией и карантинными ограничениями в 
регионах не наблюдается»,— уточнили в 
концерне. Там также пояснили, что плате-

жи за электроэнергию и мощность нахо-
дятся на уровне 2019 года, а в мае даже 
незначительно превысили его, при этом 
расчеты за поставляемую АО «Концерн 

”
Росэнергоатом“» тепловую энергию во 

втором квартале немного снизились, но 
на некритичном уровне.

ВЕРояТНоЕ соКРащЕНиЕ Необходи-
мость оптимизации капитальных вложений 
и перенос части проектов инвестпрограмм 
на более поздние годы также является ак-
туальной проблемой для отрасли, особен-
но в условиях снижающегося ВПП. «Тем не 
менее, проанализировав соотношение чи-
стого долга к EBITDA ведущих торгуемых 
компаний отрасли, можно рассчитывать 
на то, что они сумеют пройти нынешний 
кризисный период (при условии снятия 
в ближайшие месяцы карантинных огра-
ничений) без существенных осложнений 
для инвестпрограмм. В данном контексте, 
учитывая возможное сокращение ВВП РФ 
в 2020 году в рамках базового сценария 
на 6% (год к году), следует с положитель-
ной вероятностью ожидать сокращения 
инвестпрограмм компаний электроэнерге-
тики на 10–15%, по крайней мере в теку-
щем году»,— делится мнением Александр 
Осин, аналитик управления торговых опе-
раций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс». 

В ПАО  «Энел Россия» не исключают, 
что инвестиционная программа на теку-
щий год может быть скорректирована, 
поскольку у компании есть возможность 
изменить сроки реализации работ по об-
служиванию тепловых блоков, а также ра-
бот по проектам в сфере возобновляемых 
источников энергии, которые не окажут 
воздействия на непрерывность бизнес-
процессов. «Тем не менее это не должно 
повлиять на объем инвестиционных про-
грамм, запланированный на ближайшие 
три года в рамках нашего стратегическо-
го плана, который составляет 39,4  млрд 

рублей»,— объяснили в пресс-службе 
компании.

В АО  «Концерн 
”
Росэнергоатом“» со-

общили, что, несмотря на определенные 
сложности, вызванные пандемией, выпол-
нение государственных заданий планиру-
ется осуществить в установленные сроки. 
«В 2020 году в инвестиционной программе 
концерна 

”
Росэнергоатом“ предусмотре-

на реализация 124  проектов и меропри-
ятий на общую сумму 100,4  млрд рублей 
(без учета процентов за кредит, возврата 
кредита и НДС). Основной объем инвести-
ционной программы (около 60%) состав-
ляют проекты по сооружению АЭС: плаву-
чая АЭС (объект введен 22 мая 2020 года), 
энергоблоки № 1 и № 2 Курской АЭС-2, а 
также блок № 6 Ленинградской АЭС (№2 
Ленинградской АЭС-2, в этом году запла-
нирован физический пуск)»,— пояснили в 
пресс-службе концерна.

«Мы делаем все необходимое, чтобы 
обеспечить выполнение всех запланиро-
ванных мероприятий в полном объеме, од-
нако в случае углубления кризиса, а также 
нарастания неплатежей их корректиров-
ка станет вынужденной»,— сообщили в 
пресс-службе ПАО «Квадра». Там также 
добавили, что оценивать объемы возмож-
ных корректировок сегодня преждевре-
менно.

По словам главы ООО «Газпром энер-
гохолдинг» (ГЭХ) Дениса Федорова, в 
середине года планируется скорректиро-
вать инвестиционные программы компа-
ний группы на текущий год из-за пандемии 
и теплой зимы. «Сейчас мы убираем про-
екты, которые не связаны с основной про-
изводственной деятельностью, которые, 
с нашей точки зрения, являются избыточ-
ными в нынешних условиях»,— рассказал 
господин Федоров (цитата по ТАСС). При 
этом ГЭХ планирует выполнить програм-
мы, направленные на сохранение и по-
вышение надежности энергоснабжения 
потребителей. n
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по пути «зелеНой» 
ЭНерГетиКи маКсимизация оБъе-
мов «зелеНой» ЭНерГоГеНерации и замещеНие 
возоБНовляемыми ЭНерГоистоЧНиКами тра-
дициоННыХ — совремеННые теНдеНции раз-
вития мировой ЭНерГетиКи, Которым аКтивНо 
старается следоватЬ и россия, Хотя ФаКти-
ЧесКие поКазатели в даННой сФере в страНе 
поКа отстают от плаНовыХ. КСЕНия ПОТАПОВА

Тренд на использование возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) довольно дав-
но поддерживается в странах Европы. Как 
отмечает Артем Деев, руководитель ана-
литического департамента AMarkets, за 
последние 15 лет их доля в энергобалансе 
ЕС возросла на 13–16%. «Только в минув-
шем году в мире ВИЭ обеспечили более 
половины вводов новых генерирующих 
мощностей»,— добавляет Борис Файн, 
директор Центра экономических исследо-
ваний инфраструктурных отраслей Инсти-
тута экономики естественных монополий 
РАНХиГС.

В  России возобновляемые источники 
энергии также имеют большой потенци-
ал для развития, но темпы роста пока от-
стают от мировых. Как поясняет Татьяна 
Ланьшина, старший научный сотрудник 
Центра экономического моделирования 
энергетики и экологии Института приклад-
ных экономических исследований (ИПЭИ) 
РАНХиГС, генеральный директор ассоциа-
ции «Цель номер семь», доля ВИЭ в стране 
в совокупной установленной мощности по 
состоянию на июнь 2020 года составляет 
0,8%, без учета больших ГЭС, а доля ВИЭ 
в генерации — 0,3%. 

осНоВНыЕ иТоГи По данным Ассоциа-
ции развития возобновляемой энергетики 
(АРВЭ), опубликованным в информацион-
ном бюллетене «Рынок возобновляемой 
энергетики России: текущий статус и пер-
спективы развития», благодаря реализуе-
мой с 2013 года программе поддержки ВИЭ 
по состоянию на конец первого кварта-
ла 2020 года в России построено более 
1500  МВт энергомощностей ВИЭ (около 
75% из них приходится на солнечные элек-
тростанции, остальное — на ветроэлектро-
станции). Совокупная годовая выработка 
электроэнергии на объектах возобновляе-
мой энергетики превысила 1,5 млрд кВт•ч. 
При этом отмечается, что темпы ввода «зе-
леной» генерации в стране в 2019 году вы-
росли вдвое по сравнению с 2018 годом, а в 
2020 году, за первый квартал которого было 
уже введено 300 МВт, ожидается дальней-
шее двукратное увеличение объемов стро-
ительства. Всего за 2020 год планируется 
ввести более 1000 МВт объектов ВИЭ.

В то же время специалисты АРВЭ отме-
чают, что, несмотря на успехи, целевой по-
казатель по доле возобновляемой энергии 
в энергобалансе страны, установленный 
правительством РФ в объеме 4,5% к 2024 
году, достигнут не будет. По состоянию на 
июнь 2020-го совокупная просрочка вво-
дов составляет 5% (320  МВт) от общего 

объема программы поддержки. Задержки 
были вызваны экономическими пробле-
мами страны в 2014–2016 годах, также по-
требовалось время для локализации про-
изводства оборудования. С  учетом всех 
запланированных на сегодня инвестици-
онных проектов максимальная доля ВИЭ 
к 2024 году составит 1%. Для сравнения, в 
общем объеме энергопотребления других 
стран она уже сейчас превышает 20%.

По данным АРВЭ, регионами — лиде-
рами по объему установленной мощности 
генерирующих объектов ВИЭ вне меха-
низмов их стимулирования являются Орен-
бургская область, Астраханская область, 
Республика Алтай, Ульяновская область, 
Самарская область и Республика Крым. 
В  рамках действующего механизма под-
держки по объему вводов лидируют Орен-
бургская, Астраханская, Ростовская, Улья-
новская области, Ставропольский край, 
Республика Адыгея и Алтай. 

пРоиЗВоДсТВо обоРуДоВаНия В по-
следние годы в России развивается также 
отрасль производства оборудования для 
«зеленой» энергетики. Важными тенденци-
ями в данном контексте эксперты называ-
ют сокращение доли импортных комплек-
тующих и повышение уровня локализации 
производства, достигающего 60% и более. 
Как отмечают в Ассоциации развития воз-
обновляемой энергетики, по состоянию на 
2020 год в сегменте были построены новые 
производственные мощности с совокуп-
ным ежегодным потенциалом 1,9 ГВт.

В настоящее время в России функциони-
руют производства компонентов, востре-
бованных в солнечной и ветроэнергетике, 
таких как кремниевые слитки и пластины, 
солнечные фотоэлектрические модули, 
гондолы ветроэнергетических установок, 
композитные лопасти и башни. Произво-
димая продукция реализуется не только на 
внутреннем, но и на внешнем рынках.

При этом, по мнению Ольги Новиковой, 
доцента Высшей школы атомной и тепло-
вой энергетики Санкт-Петербургского 
политехнического университета Петра 
Великого (СПбПУ), несмотря на то, что про-
изводство определенного оборудования 
для ВИЭ в России растет, фактически ре-
ализуемые крупные проекты все же пред-
усматривают эксплуатацию зарубежного 
оборудования. В  результате возникает 
ощущение, что отечественные произво-
дители пока остаются недостаточно конку-
рентными. 

Владимир Максимов, руководитель де-
партамента развития новых направлений 

бизнеса ООО «Тошиба Рус», отмечает, что 
косвенно на низкую конкурентоспособ-
ность российского оборудования для ВИЭ 
указывают и целевые объемы экспорта 
такой продукции, определенные прави-
тельством РФ. По плану, к 2030 году экс-
портная выручка от продажи российского 
оборудования для ВИЭ должна составить 
всего 4% от суммарных капитальных за-
трат на строительство объектов «зеленой» 
генерации в России. 

пЕРспЕКТиВНая поДДЕРжКа «Ос-
новными действующими механизмами 
поддержки и стимулирования развития 
ВИЭ в России являются заключение (по 
результатам конкурсных отборов проек-
тов) долгосрочных договоров предостав-
ления мощности при поставках мощности 
генерирующими объектами на базе ВИЭ 
на оптовый рынок электрической энергии 
(ДПМ ВИЭ); обязательная первоочередная 
покупка электрической энергии, произве-
денной квалифицированными генерирую-
щими объектами на основе ВИЭ, сетевыми 
организациями для компенсации потерь 
в сетях по регулируемым тарифам на 
розничных (региональных) рынках»,— от-
мечает господин Файн. Кроме того, пред-
полагается, что в ближайшее время зара-
ботают меры поддержки микрогенерации 
(до 15  кВт), а также механизм «зеленых 
сертификатов». 

Госпожа Ланьшина добавляет, что наи-
более заметно возобновляемая энергети-
ка в России развивается на оптовом рынке 
электроэнергии и мощности (ОРЭМ). Раз-
витие ВИЭ на розничных рынках электро-
энергии было незначительным: в отличие 
от оптового, там отсутствовали четкие 
гарантии окупаемости проектов для инве-
сторов. «Сейчас правительство РФ раз-
рабатывает постановление, которое даст 
такие гарантии, обязав сетевые компании 
заключать с инвестором договор сразу по-
сле проведения регионального конкурса 
по отбору проектов ВИЭ, а не после ввода 
станции в эксплуатацию, как это было ра-
нее. В последние два года началось раз-
витие и микророзничного сегмента ВИЭ. 
Коммерческие предприятия стали предъ-
являть спрос на солнечные электростан-
ции в целях экономии средств на электро-
энергии. В  конце 2019 года был принят 
закон о микрогенерации, который позво-
лит владельцам частных домов подключать 
свои солнечные микроэлектростанции 
мощностью до 15 кВт к сети и поставлять 
излишки электроэнергии в сеть»,— указы-
вает эксперт.

В  Ассоциации развития возобновляе-
мой энергетики отмечают, что в 2019 году 
в правительстве РФ одобрили продление 
программы поддержки «зеленой» генера-
ции после 2024 года. Для новой программы 
на период до 2035 года правительство РФ 
определило объем поддержки с оптового 
рынка электрической энергии и мощности 
в размере 400  млрд рублей, из которых 
231,25  млрд будет направлено на проек-
ты ВЭС, 138,75 млрд — на проекты СЭС и 
30  млрд — на проекты малых ГЭС. Такое 
решение позволит реализовать в рамках 
нового инвестиционного цикла проекты 
совокупной мощностью 7–9  ГВт. В  целом 
точные параметры, согласно плану, ут-
вержденному правительством РФ, будут 
определены к третьему кварталу 2020 года.

пЕРспЕКТиВы РаЗВиТия Возобновляе-
мая энергетика, как и другие отрасли эко-
номики, ощутила на себе влияние пандемии 
коронавируса. В краткосрочном плане Рос-
сия и другие страны столкнулись с такими 
проблемами, как задержки поставок обору-
дования, сроков ввода новых объектов ВИЭ. 

При этом в долгосрочном периоде, по 
мнению госпожи Ланьшиной, пандемия, 
скорее всего, окажет положительное вли-
яние на развитие ВИЭ. «Возобновляемая 
энергетика и более широкий 

”
зеленый“ 

сектор окажутся в центре антикризисных 
программ. В условиях глобального падения 
спроса на энергию только сектор ВИЭ де-
монстрирует положительный рост, генера-
ция за счет ископаемого топлива и атомная 
генерация сокращаются»,— поясняет она.

Другие эксперты отмечают, что при со-
хранении в течение длительного периода 
времени низких цен на нефть есть риск, 
что эффективность новых проектов в сфе-
ре ВИЭ снизится по сравнению с проекта-
ми в традиционной энергетике. 

Что касается общих перспектив, то в 
отечественной практике реализации про-
ектов в сфере ВИЭ, по мнению господи-
на Файна, можно выделить два основных 
сегмента: обеспечение энергоснабжения 
удаленных изолированных энергоузлов и 
поставка мощности в централизованную 
энергосистему по договорам поставки 
мощности (ДПМ ВИЭ), заключаемых по 
результатам конкурсного отбора проек-
тов. Если первый сегмент рынка доста-
точно стабилен в долгосрочном плане, то 
перспективы второго сегмента на данный 
момент неочевидны и целиком зависят 
от того, на каких условиях в итоге будет 
продлена программа государственной под-
держки развития ВИЭ после 2024 года. n

пРи соХРаНЕНии В ТЕчЕНиЕ ДлиТЕльНоГо пЕРиоДа ВРЕмЕНи НиЗКиХ цЕН На НЕфТь ЕсТь РисК, чТо эф-
фЕКТиВНосТь НоВыХ пРоЕКТоВ В сфЕРЕ Виэ сНиЗиТся по сРаВНЕНию с пРоЕКТами В ТРаДициоННоЙ 
эНЕРГЕТиКЕ
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эКолоГия

эКолоГия

сделаНо с природой в последНие Годы во всем мире БизНес 
НаЧал уделятЬ БолЬше вНимаНия ЭКолоГиЧесКой составляющей. в россии поКа 
достиГНуто Не таК мНоГо доГовореННостей между владелЬцами предприятий  
и теми, Кто Борется за Чистоту оКружающей среды. BG разБирался, КаК разлив 
топлива в НорилЬсКе повлияет На Будущее взаимодействие БизНеса,  
Государства и ЭКозащитНиКов. МАРиНА цАРЕВА

В конце мая на Норильской ТЭЦ-3 
(440  МВт), принадлежащей Норильско-
Таймырской энергетической компании 
(управляет энергоактивами «Норникеля» 
в Красноярском крае) произошла авария. 
Один из резервуаров с дизельным топли-
вом разгерметизировался, топливо стало 
быстро выливаться на дорогу и окрест-
ности. Проезжавший мимо автомобиль 
загорелся, что вызвало пожар площадью 
350 кв. м. К моменту его локализации все 
топливо из резервуара — более 20  тыс. 
тонн — вылилось из аварийной цистер-
ны, а часть его попала в местный ручей 
и речку Амбарную. Авария произошла 
29 мая, однако местные чиновники сооб-
щили о случившемся в МЧС лишь через 
два дня. В масштабах страны об экологи-
ческой катастрофе стало известно лишь 
3  июня, хотя некоторые данные, напри-
мер, пресс-релиз, размещенный в тот же 
день на сайте краевого управления МЧС, 
говорят об обратном. Тем не менее пре-
зидент России Владимир Путин на сове-

щании, посвященном разливу дизельного 
топлива в Красноярском крае на широте 
вечной мерзлоты, говорил об обратном. 

Через несколько дней в отношении гла-
вы Норильска Рината Ахметчина было воз-
буждено уголовное дело о халатности. По 
версии следствия, чиновник не выполнил 
свои должностные обязанности, когда воз-
никла чрезвычайная ситуация. По другому 
уголовному делу о необеспечении безо-
пасности при эксплуатации промышленно-
го объекта второй категории негативного 
воздействия на окружающую среду задер-
жали директора ТЭЦ-3 Павла Смирнова, 
главного инженера станции Алексея Сте-
панова и его заместителя Юрия Кузнецова, 
а также начальника цеха ТЭЦ Вячеслава 
Старостина. В  «Норникеле» считают, что 
к аварии привело потепление в условиях 
вечной мерзлоты, из-за которого сдвину-
лись опоры под топливными цистернами.

ЗЕлЕНыЙ биЗНЕс Авария такого масшта-
ба не может не повлиять на взаимодействие 

бизнеса, власти и экологов. Почти сразу 
после ЧП Владимир Путин поручил принци-
пиально изменить природоохранное зако-
нодательство. Масштабный разлив топлива 
в Норильске может стать дополнительным 
фактором для усиления общественного 
внимания к экологическим рискам, считает 
вице-президент инвестиционной компании 
QBF Максим Федоров. «Согласно отчету 
Министерства природы, опубликованному в 
начале года, в 2018 году ущерб окружающей 
среде от загрязнения нефтепродуктами со-
ставил 5,1 млрд рублей. Для сравнения, по 
итогам 2017 года аналогичный показатель 
равнялся 1  млрд рублей. Одна из причин 
ухудшения экологической ситуации состоит 
в повышении уровня изношенности инфра-
структуры предприятий, которые занимают-
ся добычей, транспортировкой и хранением 
нефтепродуктов. Существенная часть не-
фтепроводов и оборудования эксплуати-
руется с советских времен, поэтому давно 
нуждается в модернизации и замене»,— от-
мечает он. 

По мнению господина Федорова, эко-
логическое движение за сохранение 
окружающей среды оказывает серьезное 
влияние на политику как государственных, 
так и частных компаний: «Мировой и вслед 
за ним отечественный бизнес постепенно 
обращаются к проблеме охраны окру-
жающей среды. Достаточно сказать, что 
двадцать российских компаний, лидирую-
щих, по версии RAEX, по расходам на эко-
логию, направляют на природоохранную 
деятельность около 1,9% выручки. Кстати, 
расходы их европейских коллег несколько 
ниже: в Евросоюзе соответствующий по-
казатель равняется 1,5%». 

Президент Русско-азиатского союза 
промышленников и предпринимателей 
Виталий Манкевич, напротив, считает, 
что в целом экоповестка еще не так по-
пулярна в России, в отличие от Китая и 
стран Европы: «Отечественные пред-
приниматели вынуждены в нее включать-
ся, так как отношение к экологии и эко-
политика ➔ 29

эКолоГичЕсКая поВЕсТКа сЕГоДНя оКаЗыВаЕТ сильНоЕ ВлияНиЕ На исполНЕНиЕ ДажЕ КРупНыХ пРоЕКТоВ
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эКспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

эКспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

«смысл создаНия ”полтавы“ —  
в популяризации морсКой КулЬтуры 
в петерБурГе» о том, поЧему петерБурГу НеоБХодимо создаНие 
НовоГо оБществеННоГо простраНства, прививающеГо морсКую КулЬтуру  
еГо жителям, о просветителЬсКой ФуНКции КулЬтурНо-историЧесКоГо  
КомплеКса «полтава», перспеКтиваХ развития в Городе яХтеННоГо туризма  
после оКоНЧаНия Кризиса, а таКже о том, поЧему строителЬство яХтеННыХ  
мариН — Это Не иНвестициоННый, а социалЬНо зНаЧимый проеКт,  
в иНтервЬю КорреспоНдеНту BG марии КузНецовой рассКазал КомаНдор  
яХт-КлуБа саНКт-петерБурГа владимир люБомиров. 

BUSINESS GUIDE: Как сказывается нынеш-
ний кризис на яхтенном туризме в Петер- 
бурге?
ВлаДимиР любомиРоВ: В первую очередь 
отмечу, что за последние пять-шесть лет 
объем этого сектора катастрофически 
снизился. Надо понимать, что яхтенный 
туризм — это отнюдь не только иностран-
ные яхты, но и российские: те, которые хо-
дят за рубеж или приходят из российских 
регионов. Так, результат прошлого года — 
это менее 100 судозаходов, в то время как 
в Таллине их насчитывается около 10 тыс. 
Сейчас же, во время кризиса, когда за-
крыты границы и остановлена навигация, 
яхтенный туризм в принципе равняется 
нулю. Российским гражданам невозмож-
но пока попасть в европейские страны, 
равно как и европейцам попасть в Рос-
сию. Что касается внутреннего сектора, 
то половина яхт еще даже не спущена на 
воду, хотя обычно это происходит в нача-
ле мая. Кроме того, яхт-клубы не работают 
в обычном режиме, а большие моторные 
яхты, которые зачастую хранятся за гра-
ницей, не могут вернуться в Петербург. 
BG: Каковы причины того, что яхтенный 
туризм в нашем городе медленно разви-
вается?
В. л.: Выбор зарубежного путешественни-
ка в пользу российских вод осложняется 
рядом барьеров. И это связано не столько 
с получением туристических виз, сколько 
с тем, что от ближайшей эстонской или 
финской гавани до Санкт-Петербурга на 
традиционной парусной яхте идти около 
суток, что крайне некомфортно для боль-
шинства яхтенных туристов. При этом 
промежуточные заходы сделать невоз-
можно, так как пограничная и таможенная 
очистки проводятся только в Петербурге. 
То есть вне зависимости от того, есть ли 
в Ленинградской области яхтенные сто-
янки, где можно было бы отдохнуть, пере-
ночевать (как это делается в других стра-
нах мира), сейчас туристам надо сначала 
дойти до Петербурга и получить печать. 
Это крайне некомфортно. Такая, каза-
лось бы, простая вещь приводит к тому, 
что яхтенный туризм доступен только для 
мореходов. 

К  тому же Финский залив — не самое 
комфортное место: при хорошей погоде 
там нет ветра, а при ветре — нет хорошей 
погоды. Значит, на пути в Петербург при-
дется яхту штормовать, а это уже не от-
дых, а работа. Хотя, к слову, хороший ка-

питан — тот, кто в шторм стоит в порту, а 
не тот, кто прошел через ураган. Опытные 
люди понимают, что им почти сутки при-
дется бороться с природой. А  это не то, 
ради чего они путешествуют на яхте. 

К слову, в той же Финляндии при всей 
схожести погодных условий совершен-
но другой берег. Он в шхерах, где можно 
укрыться. А наш берег — плоский: нет ни 
бухт, ни островов. Это неинтересно. Само 
по себе море привлекает по большей 
части тех, кто занимается спортом. Что 
касается обычных туристов, которых на-
зывают «туристами голубой воды», то им 
необходим созерцательный эффект. Они 
не отходят далеко от берега, им нужны 
укрытия, попутные марины, сервис — сей-
час мы этого предложить, увы, не можем.

Замечу также, что, когда мы говорим о 
яхтенном туризме, то надо понимать, что 
во всем мире он развивается отнюдь не 
за счет иностранцев, а за счет собствен-
ных граждан. По большому счету, главный 
принцип яхтенного туризма в том, что ино-
странцы приходят туда, где есть те, кто по-
хож на них самих. Им хочется быть в зна-
комой среде. Но она, к сожалению, еще 
не сформировалась. В первую очередь 
потому, что еще со времен Петра  I мы 
люди не морские, а береговые. У нас нет 
тяги к морской культуре, и выбор, на что 
потратить свои деньги, происходит точно 
не в пользу яхты. Убежден, что со вре-
менем, как только у нас появится много 
собственных яхт, количество иностранных 
туристов также возрастет.

BG: То есть количество яхт в Петербурге в 
последнее время не увеличивается?
В.  л.: Если говорить о парусных яхтах, то 
сейчас их и полтысячи не насчитать. При 
этом половина из них, в отличие от мотор-
ных лодок, — малобюджетные, то есть 
деньги почти не тратятся, а следователь-
но, это не является фактором развития 
направления яхтенного туризма. В целом 
прирост количества яхт в настоящее вре-
мя отсутствует и в Москве, и в Петербур-
ге. Но надо сказать, что это общемировая 
тенденция. В начале 2000-х годов их было 
произведено очень много, и владельцы 
сейчас просто покупают яхты друг у дру-
га. А для рынка имеет значение появление 
чего-то нового: не важно, кто хозяин, важ-
но, сколько есть бортов. 

Ал
ЕК

СА
Нд

Р 
КО

Ря
КО

В



№110 чЕТВЕРг 25 июНя 2020 гОдА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / 27

эКспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

эКспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

BG: Что вы можете сказать о яхтенном ту-
ризме внутренних вод?
В. л.: У нас есть очень интересные и живо-
писные места: Старая Ладога, Мандроги, 
Коневец, Валаам. Там есть рестораны, 
достопримечательности, туда есть зачем 
людям пойти, это хороший вариант так на-
зываемого похода выходного дня. Сейчас, 
например, «Роснефть» занимается рекон-
струкцией Коневского Рождество-Богоро-
дичного монастыря на острове Коневец и 
строит там марину. Это очень существен-
но, поскольку данное направление весьма 
интересно для походов. Речь идет о не-
большой марине на 50  мест. Как только 
это произойдет, оживет трафик. В Новой 
Ладоге также есть хорошая марина, где 
можно получить все услуги. Очень важ-
ный элемент, который также значительно 
повысит трафик,— это Ладожский канал: 
навигационная глубина в 1,8  м позволит 
ходить гораздо быстрее, минуя Ладож-
ское озеро, чтобы избежать неприятных 
погодных явлений и безопасно и быстро 
миновать мели. В этом году в Волхове бу-
дет обеспечена навигационная глубина, 
чтобы ходить в Новгород,— это еще один 
безопасный маршрут. Все это вместе по-
ложительным образом скажется на разви-
тии внутреннего яхтенного туризма.
BG: Что вы можете сказать о перспективах 
его развития на ближайшие несколько лет? 
В.  л.: Я  верю, что примерно через семь-
десять лет этот сектор значительно ра-
зовьется. Причем это даже не вопрос 
наличия денег у населения, потому как 
многие яхты сопоставимы по стоимости 
с автомобилями, а вопрос морской куль-
туры и соответствующей инфраструкту-
ры. Когда здесь появятся качественные 
стоянки с привычным набором сервисов, 
количество яхт, приобретаемых в Петер-
бурге, будет увеличиваться, равно как и 
количество прибывающих иностранных 
туристов. Кроме того, большое значение 
имеют и приоритеты властей: этим оза-
бочены и городская, и областная адми-
нистрации. Уверен, что за это время Лен- 
область вполне сможет решить проблему 
со стоянками. Еще один важный момент, 
который пока не стал реальностью,— это 
пропускной пункт и возможность стоять 
на острове Гогланд. Практически это во-
рота в Россию для иностранцев. Как толь-
ко там заработает пропускной пункт, ко-
личество зарубежных яхтсменов вырастет 
в десятки раз. Вся яхтенная обществен-
ность в этом заинтересована и находится 
в постоянном диалоге с властями. Можно 
рассчитывать на то, что при правильном 
подходе число судозаходов через десять 
лет может достичь тысячи в год. 
BG: Вы несколько раз упомянули, что раз-
витию яхтенного туризма не способствует, 
в частности, неразвитая инфраструктура. 
Насколько остро данный вопрос стоит в 
Петербурге?
В. л.: В Петербурге очень не хватает каче-
ственных яхтенных стоянок. Старые сто-
янки потихоньку умирают, но, слава богу, 
появляются новые: пусть не быстро, но 
положительная динамика все же присут-
ствует. Традиционное место для стоянки 
туристических яхт — Центральный речной 
яхт-клуб профсоюзов. Но там сейчас до-
вольно сложная юридическая ситуация, и 
пока качественные услуги в нем получить 
не представляется возможным. Это также, 
кстати, определяет тенденцию к уменьше-
нию числа туристов. Кроме того, у нас 
полностью отсутствует такой сегмент 
большого яхтенного туризма, как суперях-

ты: для них в нашем городе инфраструкту-
ра в принципе отсутствует. Они, конечно, 
могут зашвартоваться где-нибудь на набе-
режной, и такие единичные случаи перио-
дически происходят, но их могло бы быть 
больше.
BG: Как обстоят дела со строительством 
новых марин в нашем городе?
В. л.: В течение ближайших десяти лет бу-
дет реализовано как минимум три проекта 
очень высокого уровня, и нет оснований 
считать, что они не будут доведены до 
конца даже из-за нынешнего кризиса. Это 
яхтенный порт «Геркулес», Император-
ский яхт-клуб и порт в Стрельне рядом с 
Константиновским дворцом. Могу сказать, 
что с появлением подобных проектов Пе-
тербург получит большой прирост за счет 
яхт из Москвы, владельцы которых как раз 
считают Петербург морским городом. Без-
условно, им нужен будет исключительный 
сервис, сопоставимый с тем, что предла-
гается в столице и в Московской области.
BG: Какова экономическая составляющая 
подобных проектов?
В. л.: Бизнес, связанный со строительством 
яхтенных марин в северных странах, мало-
эффективен. В отличие от Средиземномо-
рья, здесь требуются довольно большие 
инвестиции, в то время как сами потоки ма-
ленькие. Поэтому часто используются кон-
цессионные соглашения, когда государ-
ство предоставляет инвесторам различные 
преференции. И даже при таких условиях 
реализовывать эти проекты берутся лишь 
различные институциональные структуры 
и корпорации. Можно сказать, что для них 
это не столько инвестиционные, сколько 
социально значимые проекты. 
BG: Поговорим о создании дока для ко-
рабля «Полтава». Как текущая экономи-
ческая ситуация сказалась на планах по 
реализации проекта? Когда планируется 
приступить к строительным работам?
В.  л.: Строительные работы начнутся уже 
в ближайшие дни. Они будут вестись в 
течение примерно двух лет, согласно 
разрешению на строительство, которое 
уже получено. До конца этого года будет 
оборудована строительная площадка, а в 
следующем году мы приступим к работам 
на воде. Таким образом, завершить этот 
технически сложный и уникальный проект 
планируется до конца 2022 года. Что ка-
сается финансирования, то оно выделено 
«Газпромом» в полном объеме. Я считаю, 
что нашему городу очень повезло, по-
скольку программа «

”
Газпром“ — Санкт-

Петербургу» по объемам одна из самых 
значительных в стране. 
BG: Почему для нового парусника понадо-
билось возводить специальный док?
В.  л.: В первую очередь — для обеспече-
ния сохранности корабля. Это не главная 
задача, которую будет выполнять док, но 
важная с технической точки зрения. «Пол-
тава» — деревянный корабль, в прошлом 
такие корабли не жили более 10–15  лет, 
поскольку их разрушала агрессивная 
морская среда. Мы же хотим, чтобы при 
всех затраченных на его воссоздание 
человеческих и материальных ресурсах 
срок его службы был неограниченным. 
При наличии сил и средств современные 
технологии позволяют это сделать. Осо-
бенностью дока является возможность 
осушаться зимой, что убережет «Полта-
ву» от воздействия льда, а также позво-
лит проводить регламентные ремонтные 
работы. В  летнее время корабль будет 
выполнять свои основные функции, среди 
которых — участие в военных парадах. 

BG: Для стоянки «Полтавы» был выбран 
парк 300-летия Петербурга. С чем это свя-
зано?
В. л.: Это показалось нам очень символич-
ным. Парк был заложен в честь 300-летия 
нашего города, корабль «Полтава» был 
спущен на воду 300 лет назад на Адмирал-
тейских верфях. Находясь там на стоянке, 
парусник будет поддерживать историче-
ское значение парка. Помимо идейной 
составляющей, есть также общественная 
и градостроительная. Вместе с комплек-
сом зданий «Лахта-центра», яхтенным 
портом «Геркулес», академией парусного 
спорта, академией тенниса с теннисной 
ареной «Полтава» образует не только но-
вую локальную достопримечательность за 
пределами центра для более чем полумил-
лиона жителей Приморского района, но и 
городское общественное пространство. 
Также очень важно, что до него будет лег-
ко добраться на метро. 
BG: Расскажите подробнее о туристиче-
ских и культурных функциях дока. Заявля-
ется, что он должен стать новой достопри-
мечательностью города.
В. л.: Сухой док — это не только гидротех-
ническое сооружение, но и полноценный 
культурно-исторический комплекс, со-
держащий в себе несколько выставочных 
пространств. В  первую очередь сам ко-
рабль будет являться площадкой, где по-
сетители смогут познакомиться с морским 
бытом — от питания и сна до религиозных 
обрядов. Они смогут потрогать все аутен-
тичные корабельные вещи, почувствовать 
себя матросами. То есть взаимодействие 
будет происходить не только на эмоци-
ональном, но и на тактильном уровне с 
помощью звуков, запахов, света и визу-
альной поддержки. Над этим работает 
большая команда. 

Одна из экспозиций будет посвящена 
истории самого парусника «Полтава», вос-
создание которого мы называем научной 
реконструкцией. Еще одно направление 
— подводная археология. Посетители смо-
гут взглянуть на уникальную экспозицию 
глазами водолазов Центра подводных ис-
следований Русского географического 
общества: мы хотим создать ощущение, 
будто они находятся в батискафе и изучают 
морские глубины. Очень важная часть вы-
ставки будет посвящена Петру I: мы хотим 
раскрыть его не только как политика и вое-
начальника, но и как создателя флота и че-
ловека, для которого вода была источником 
энергии. Эту концепцию мы назвали «Петр I 
и вода». Там расскажут о детстве импера-
тора, когда у него появилась боязнь воды 
после того, как он чуть не утонул, о потеш-
ной флотилии, о создании и развитии рус-
ского флота, о подвиге Петра по спасению 
тонущих моряков и о много другом. 

Кроме того, поскольку сам док будет 
выполнен в форме амфитеатра, на его 
ступеньках смогут расположиться 300–
400  человек. Здесь будут проводиться 
различные перформансы, участником ко-
торых будет «Полтава»: то есть корабль 
станет и сценой, и участником всех прово-
димых представлений. 
BG: Этот проект несет в себе, помимо ту-
ристической, также и просветительскую 
функцию. Почему было принято решение 
сделать на этом серьезный упор?
В.  л.: С самого начала «Полтава» была 
проектом с очень дальними задачами, ко-
торые не были ограничены лишь службой 
в качестве судна номер один на военно-
морском параде. Функции дока, в свою 
очередь, тоже не сведены лишь к отдыху 

и развитию туризма в городе, хотя, без-
условно, это тоже немаловажно. Смысл 
создания «Полтавы» — в популяризации 
морской культуры в Петербурге и реше-
нии задач по профориентации и патриоти-
ческому воспитанию наших детей. 

Несмотря на то, что в России есть про-
граммы, связанные с развитием флота, 
квалифицированных, а главное, мотиви-
рованных кадров, к сожалению, сейчас 
не так много. Исчезли даже романтиче-
ские мотивы связать свою жизнь с морем. 
Я  убежден, что человек, выросший с ях-
тами, рано или поздно купит что-то свое, 
да хоть своими руками построит. Поэтому, 
чтобы выбрать для себя в будущем мор-
скую профессию, крайне важны визуаль-
ные образы, прививаемые с самого дет-
ства. Кроме того, знакомство с историей 
флота в современном интерактивном 
комплексе, где представлен корабль, вос-
созданный в наше время по старым техно-
логиям, решает патриотические задачи в 
новом нестандартном ключе. 
BG: Когда доступ на «Полтаву» будет от-
крыт для всех желающих?
В.  л.: Открытие комплекса намечено 
на 2023 год. Пока же «Полтава» будет 
стоять на территории Яхт-клуба Санкт-
Петербурга. К сожалению, для широкого 
круга посетителей доступ на него пока за-
крыт. Однако там будут проводиться экс-
курсии в малочисленных группах для до-
школьников и учеников младших классов. 
BG: Как вы полагаете, стоит ли в ближай-
шей перспективе ожидать проектов по 
воссозданию других исторических парус-
ников? От чего это будет зависеть?
В. л.: В этом направлении мы ведем боль-
шую работу. Существует распоряжение 
правительства, но пока оно не приобрело 
практической стороны, за исключением 
того, что специалистами верфи «Полта-
вы» был выполнен проект воссоздания 
брига «Меркурий», который очень актуа-
лен для Севастополя. Полагаю, что имен-
но его реализация станет следующей уже 
на общероссийском уровне.

Что касается небольших проектов, 
то они есть, но в основном это частные 
инициативы. Например, мы воссоздали 
пиратскую шхуну начала XVIII века — до-
статочно антуражную. Также мы восстано-
вили шхуну «Надежда», представляющую 
ценность для Петербурга. Кроме того, 
воссоздаются совсем маленькие суда — 
гребные, парусные. Но таких масштабных, 
как «Полтава», пока нет, да и требовать 
их тиражирования было бы неуместно. 
Вместе с тем, если взять Лондон, то там 
есть некая ретроспектива, представлены 
несколько кораблей разных исторических 
эпох: «Виктория», «Катти Сарк». И когда 
люди видят этот кораблестроительный 
прогресс в натуре, это дорогого стоит. 

Со своей стороны мы создаем для этого 
базу: работаем в архивах, издаем книги, 
то есть понижаем барьер, чтобы в случае 
появления какого-либо благотворителя 
или потребности у государства воссоз-
дать историческое судно, быть готовыми 
поделиться опытом и всем необходимым, 
чтобы сократить время в пути. Ведь перед 
тем как приступить к строительству «Пол-
тавы», нам понадобилось два года, чтобы 
понять, с какой стороны в принципе по-
дойти к проекту. Если для кораблей более 
поздних эпох сохранились хотя бы были 
чертежи, то для «Полтавы» не было ниче-
го и нам пришлось все искать с нуля. Было 
затрачено очень много труда, но я убеж-
ден, что он не был напрасным. n
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КаК за КамеННой стеНой  
строителЬНая отраслЬ по сравНеНию со всеми осталЬНыми отНосителЬНо  
БезБолезНеННо переНосит паНдемию. КаК Говорят ЭКсперты, во мНоГом Этому 
строители оБязаНы ГосударствеННой поддержКе. КиРилл ОРлОВ

Многие девелоперы замечают, что на-
чиная с весны им пришлось работать в 
условиях перехода от одного кризиса к 
другому. Под первым кризисом подраз-
умевается достаточно внезапный переход 
на эскроу-счета, а под вторым — самоизо-
ляция из-за пандемии.

Арина Довженко, партнер Borenius 
Russia, рассуждает: «Строительной от-
расли в России не привыкать к потря-
сениям: не успели застройщики при-
способиться к новым реалиям работы 
с эскроу-счетами и новым правилам 
по апартаментам, как коронавирусный 
удар нарушил хрупкое спокойствие. По-
зитивной новостью стало то, что в пери-
од карантинных ограничений стройкам 
было позволено не приостанавливать 
работу, а отрасль была включена в пере-
чень наиболее пострадавших. Сегодня 
строительная отрасль рассматривает-
ся правительством как один из драй-
веров экономики, с ней связываются 
надежды на выход из кризиса, поэтому 
были предусмотрены меры поддержки: 
субсидирование процентной ставки по 
кредитам застройщиков, сохранивших 
штат, утверждение льготных ипотечных 
программ на покупку жилья. На волне 
поддержки строительной отрасли мы не 
исключаем возврата к обсуждению во-
проса о возможности поэтапного рас-
крытия эскроу-счетов для застройщиков 
(при завершении определенных этапов 
строительства), что соответствует меж-
дународной практике».

посильНыЕ миллиаРДы  Управля-
ющий партнер аналитического агентства 
WMT Consult Екатерина Косарева подсчи-
тала: чтобы снизить риски, в конце апре-
ля было решено раздать 12 млрд рублей 
застройщикам на завершение проектов 
и усилить Фонд обманутых дольщиков на 
30  млрд рублей. «

”
Дом.РФ“ выкупит не-

востребованные квартиры у строителей. 
50 млрд рублей распределят по 59 реги-
онам, но говорят и об увеличении этой 
суммы втрое. Льготная ипотека также под-
толкнула россиян покупать квартиры сей-
час»,— рассказывает она.

«Этот кризис, связанный с обрушив-
шимся на мир коронавирусом, строитель-
ный рынок переживает легче, чем другие 
кризисы за последние десятилетия во 
многом благодаря мерам, которые при-
нимает государство. Мы уже видим, как 
работает льготная ипотека, позволившая 
по итогам мая нарастить темпы продаж 
и приблизить их к докризисному уровню. 
В качестве других мер поддержки ожида-
ем решения властей по снижению адми-
нистративных издержек при согласовании 
инвестиционных проектов и возможное 
субсидирование кредитных линий для за-
стройщиков. Быстрый запуск экономики 
и эффективная поддержка государством 
различных отраслей бизнеса, разумеется, 
помогут и строительному рынку избежать 
значительных потерь, реализовав все на-
меченные планы»,— высказывается Де-

нис Казберов, руководитель проектов 
компании «Мегалит — Охта Групп».

Ирина Доброхотова, председатель 
совета директоров компании «Бест-
Новострой», считает, что одной из важ-
нейших мер стала поддержка систе-
мообразующих предприятий. В  список 
системообразующих организаций стро-
ительного сектора вошло 76  компаний, 
среди них 54 группы компаний (например, 
А101, Capital Group, «Кортрос», «Интеко», 
«РКС  Девелопмент», MR  Group, «Гра-
нель», МИЦ, ФСК, «Пионер», «Брусника», 
«Инград», «Самолет» и другие). Нахожде-
ние в перечне системообразующих орга-
низаций дает возможность компаниям бы-
стрее и эффективнее решать вопросы по 
кредитованию, рассчитывать на отсроч-
ку налоговых платежей, предполагает и 
иные меры государственной поддержки. 
«Это важно с учетом того, какие объемы 
жилья — прежде всего массового спроса 
— реализуют эти организации, это сотни 
тысяч дольщиков, десятки тысяч рабочих 
мест»,— замечает госпожа Доброхотова. 

сЕбЕсТоимосТь РасТЕТ Что касает-
ся потерь и роста издержек, то, безуслов-
но, с этим сегодня столкнулись все игроки 
рынка недвижимости. За время простоя 
у крупных компаний издержки выросли, 
по подсчетам госпожи Доброхотовой, на 
10%. «Свою роль играет в этом и пере-
ход на эскроу-счета: да, с одной стороны 
стройки с проектным финансированием 
защищены от риска 

”
проседания продаж“, 

так как стройка финансируется банком. 
Тем не менее динамика продаж квартир 
все равно важна, так как от нее зависит 

ставка проектного финансирования, и в 
интересах застройщика продавать как 
можно больше. В период карантина нель-
зя было ни вести строительство, ни полно-
ценно продавать квартиры, так как для 
открытия эскроу-счета необходимо посе-
тить отделение банка. Некоторые банки 
анонсировали дистанционное открытие 
эскроу-счетов лишь недавно, к концу са-
моизоляции»,— говорит она. 

Эдуард Тиктинский, президент груп-
пы RBI, замечает что количество стартов 
новых проектов в этом году очень скром-
ное. Например, в элитном сегменте в Пе-
тербурге вышло только три новых жилых 
комплекса. Это, по его мнению, свиде-
тельствует о том, что приспособление 
к правилам эскроу продолжается, и это 
не  простой и не  моментальный процесс. 
Проекты, которые достраиваются по ста-
рым правилам, до сих пор занимают зна-
чительную часть рынка. «Об успешном 
освоении рынком новых правил сможем 
говорить только через год-полтора, когда 
практически все объекты будут финанси-
роваться через эскроу»,— указывает пре-
зидент RBI.

Дмитрий Коновалов, управляющий пар-
тнер Glorax Development, подтверждает 
тенденцию снижения количества новых 
проектов: «За период с января по май 2020 
года в Санкт-Петербурге стартовало де-
вять новых проектов, что в два раза мень-
ше, чем за аналогичный период 2019 года. 
Новые проекты составляют всего около 
5% от всех проектов, которые сейчас на-
ходятся на активной стадии реализации. 
Это довольно скромный показатель. При 
этом в числе всех новых проектов нет ни 

одного комплекса апартаментов, хотя го-
дом ранее их было три из 18. Активность в 
этом сегменте снизилась сильнее всего». 
Он полагает, что сейчас многие застрой-
щики не хотят рисковать и выводить новые 
проекты, которые не будут пользоваться 
хорошим спросом. А динамику спроса на 
горизонте ближайших трех-четырех лет 
(средний срок строительства небольшо-
го проекта) в нынешних условиях спрог-
нозировать практически невозможно. 
«На этот показатель оказывает влияние 
слишком много переменных, в том числе 
эпидемиологическая обстановка, вероят-
ность второй волны вируса и связанных с 
ним ограничений, мировой экономический 
спад, снижение покупательной способно-
сти»,— говорит господин Коновалов.

сВоим чЕРЕДом Дмитрий Сергиен-
ко, старший директор по корпоративным 
рейтингам агентства «Эксперт РА», тем не 
менее считает, что строительная отрасль 
планомерно и без особых сложностей пе-
реходит на проектное финансирование, 
особенно это касается крупных девелопе-
ров. Примерно треть проектов на текущий 
момент уже реализуется через эскроу-
счета, отмечает он. 

Геннадий Щербина, президент группы 
«Эталон», заявляет, что крупные игроки, 
к которым относится и возглавляемая им 
компания, будучи «заинтересованными в 
профессионализации рынка», выступили 
в поддержку нового законодательства. 

Тем не менее то, что на переход на 
эскроу еще и кризис «наложился», ос-
ложняет ситуацию, уверен господин Тик-
тинский. С  одной стороны, девелопмент 
в текущем моменте не так сильно постра-
дал, как ряд других отраслей, признает он. 
«Но продажи по рынку в среднем упали на 
50%. Все коллеги так или иначе осваива-
ют онлайн, переводят все процессы в дис-
танционный формат, и мы на собственном 
примере знаем, что это можно сделать до-
статочно быстро и успешно. Дальнейшие 

”
коронавирусные“ перспективы пока ту-

манны, непонятны сроки, на которые затя-
нется вся эта история. Поэтому компании 
с невысоким запасом прочности, конечно, 
могут серьезно пострадать»,— прогнози-
рует господин Тиктинский.

Андрей Кугий, управляющий партнер 
маркетплейса недвижимости «М2Мар-
кет», подсчитал, что с введением режима 
самоизоляции продажи квартир упали на 
30–70% у разных застройщиков. 

Валерий Емельянов, аналитик ИК «Фри-
дом Финанс», дает такой прогноз: «Реги-
ональные застройщики с низкой маржи-
нальностью могут выпасть из процесса, но 
будут вынуждены входить в более крупные 
строительные группы, либо их подтолкнут 
к этому власти. Массовых банкротств де-
велоперов мы не ожидаем. Пандемия со-
кратила рентабельность в ряде проектов 
до нуля, но при поддержке государства бу-
дут спасены и они. Основные меры, кото-
рые сейчас приняты в интересах игроков 
(помимо стимулирования спроса низкими 

ДЕВЕлопмЕНТ НЕ ТаК сильНо посТРаДал, КаК РяД ДРуГиХ оТРаслЕЙ, Но пРоДажи ЗасТРоЙщиКоВ по РыНКу В сРЕДНЕм 
упали На 50%
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кредитными ставками),— это прямой вы-
куп квартир на социальные нужды, дока-
питализация фонда дольщиков, перенос 
сроков сдачи объектов, налоговые кани-
кулы для бизнеса».

Валерия Малышева, генеральный ди-
ректор АО «Ленстройтрест», замечает: 
«При любом кризисе мы всегда становим-
ся свидетелями банкротства как минимум 
нескольких строительных компаний, на-
звания которых на слуху и, казалось бы, 
не относятся к проблемным. Потери будут 
и в этот раз, с рынка однозначно уйдут те 
девелоперы, которым не удастся получить 
проектное финансирование для работы в 
новых условиях. Это будут компании, либо 
не имеющие достаточного опыта рабо-
ты с банками, либо с неинтересными, по 
оценке банка, проектами — низкомаржи-
нальными, не в самых востребованных ло-
кациях. Такие проекты будут вымываться 
с рынка».

спасибо ипоТЕКЕ «Снижение дело-
вой активности в апреле и мае, вызванное 
пандемией коронавируса, безусловно, на-
несло сильный удар по продажам девело-
перов. Однако принятые правительством 
меры по поддержанию строительной от-
расли, особенно субсидирование ипотеч-
ной ставки на уровне 6,5%, должны послу-
жить  мощным драйвером восстановления 
спроса на рынке жилой недвижимости»,— 
уверен господин Сергиенко.

«Субсидированные программы ипоте-
ки — большое подспорье для отрасли. У 
нас уже идут сделки по ставке 6,5%, это 
программа 

”
Господдержка-2020“. Работа-

ет 
”
сельская“ ипотека под 2,7%»,— под-

тверждает господин Тиктинский.
Директор группы «Аквилон» Виталий 

Коробов говорит, что покупатели жилья 
быстро отреагировали на запуск про-
граммы ипотеки с господдержкой и в 
целом стали активнее после ослабления 
ограничительных мер. «Так, в мае доля 
сделок с господдержкой от общего числа 
ипотечных сделок в 

”
Аквилоне“ составила 

80%. Это не единственный инструмент, ко-
торый стимулирует спрос сегодня»,— от-
мечает он.

«В  нашей компании доля ипотечных 
сделок обычно не превышает 40%. Это 
обусловлено ростом количества проектов 
бизнес- и премиум-класса, где покупате-
ли традиционно используют стопроцент-
ную оплату или же рассрочку с высоким 
первым платежом. Однако с появлением 
льготной программы мы фиксируем рост 
количества заявок на ипотеку»,— делится 
господин Щербина. 

Андрей Косарев, генеральный директор 
Colliers International в Санкт-Петербурге, 
считает, что льготная ипотека уже заметно 
реанимировала спрос на строящееся жи-
лье и будет поддерживать продажи в тече-
ние большей части этого года. «Банкрот-
ства неизбежны, но в первую очередь тех 
строительных и девелоперских компаний, 
которые и без кризиса вряд ли пережили 
бы полный переход на эскроу. Полагаю, 
без льготной ипотеки банкротств было бы 
на порядок больше с учетом вероятного 
спада продаж»,— говорит он.

малоВаТо буДЕТ Однако далеко не 
все девелоперы считают меры поддержки 
отрасли достаточными. «Девелоперские 
компании не относятся ни к одной из кате-
горий бизнеса, для которых заявлена по-
мощь от государства. Мы не проходим ни 
по категории 

”
наиболее пострадавших от-

раслей“, ни по категории 
”
компании мало-

го и среднего бизнеса“. При попытках по-
пасть в одну из категорий, позволяющих 
претендовать на поддержку, застройщики 
получают отказ. Девелопера могут обви-
нить в дроблении своего 

”
крупного“ биз-

неса, и при этом никто не хочет вникать, 
почему у застройщика на каждом объекте 
свое юридическое лицо»,— сокрушается 
госпожа Малышева.

Она признает, что самой существенной 
поддержкой жилищного строительства 
следует считать субсидирование ставки 
по ипотеке. «Эта мера действительно на 
какой-то период простимулирует спрос и 
поможет рынку, но в масштабах поддержки 
всей отрасли этого недостаточно. Необ-
ходимо, чтобы подход к финансированию 
соцобъектов и объектов инженерных се-
тей стал более взвешенным, прозрачным 
и справедливым, необходимо менять уста-
ревшие подходы при заключении госкон-
трактов, здраво подходить к ценообразо-
ванию при выкупе квартир у застройщиков. 
Мы оказались в ситуации, когда происходят 
глобальные изменения и в законодатель-
стве, и в экономике. Девелоперский бизнес 
попадает в обстоятельства, на которые не 
может повлиять. При этом смягчения требо-
ваний к себе пока не ощутил»,— настаива-
ет госпожа Малышева.

Сергей Ярошенко генеральный дирек-
тор ГК «КВС», рассуждает: «Сейчас для 
всех участников рынка важно сохранить 
себестоимость на прежнем уровне, но 
пока она увеличивается. В  частности, 
чтобы снизить нагрузку на застройщика, 
30  апреля было подписано постановле-
ние о субсидировании ставок по проект-
ному финансированию до 5,5% годовых. 
На конец мая до банков программа еще 
не дошла, идут обсуждения, мы, соответ-
ственно, также направили свои вопро-
сы относительно участия в программе. 
Следующая возможная сторона помощи, 
которую сейчас рассматривают,— это 
снижение нагрузки по строительству со-
циальной инфраструктуры, взятие горо-
дом части этих обязательств на себя или 
выкуп уже построенных объектов. Пока 
это также проходит в формате дискус-
сии, девелоперы формируют свои пред-
ложения. Теоретически это возможно. Но 
правительство до этого еще не дошло, 
потому что сейчас у него большой объем 
оперативной работы по обеспечению без-
опасности населения, большие затраты 
на развертывание мобильных госпиталей, 
поддержку больниц. К этому тоже нужно 
относиться с пониманием. Первые шаги 
сделаны, позже, возможно, власти вер-
нутся к следующим». 

Однако все-таки даже в кризисе есть 
свои плюсы, считают строители. Денис 
Казберов полагает, что все участники 
рынка довольно оперативно смогли пе-
рестроить бизнес-процессы и сделать 
доступными свои услуги в формате уда-
ленных продаж. «Когда все карантинные 
ограничения будут сняты, онлайн-серви-
сы по продаже квартир станут дополни-
тельной услугой для ряда покупателей, 
которым это удобно. Одной из таких ау-
диторий являются региональные покупа-
тели, которые активно интересуются при-
обретением жилья в Петербурге с целью 
дальнейшего переезда или выгодных ин-
вестиций»,— уверен он. Если у компании 
изначально выстроена правильная фи-
нансовая модель, то период нестабиль-
ности в течение даже полугода она может 
пройти без серьезных последствий. n

25 ➔ во многом влияют на инвестицион-
ную привлекательность компании. 

”
Нор-

никель“  — это уникальный актив, являю-
щийся мировым лидером по производству 
никеля и палладия, но подобные инциден-
ты могут привести к пересмотру контрак-
тов с некоторыми особо заботящимися 
об экологии покупателями продукции. 
Тем не менее компания давно включена в 
экологическую повестку. Ее руководство 
участвует в различных рабочих группах 
по экологии, выпускает отчеты, в совете 
директоров создан комитет по аудиту и 
устойчивому развитию»,— говорит экс-
перт, отмечая, что, по его мнению, инци-
дент в Норильске скорее выбивается из 
общего ряда. 

Виталий Манкевич прогнозирует, что 
авария может привести к репутационным 
потерям, которые повлекут за собой поте-
рю клиентов и отсрочат выход компании на 
рынок «зеленых» облигаций. Все это, по 
его мнению, может снизить инвестицион-
ную привлекательность фирмы: истовые 
сторонники экологии из числа фондов и 
частных инвесторов могут выйти из актива.

За оРлаНа и эКолоГию Генераль-
ный директор АО «Трансэнерком» Олег 
Шевцов отмечает, что встреча президен-
та России с зоозащитниками и экологами 
стала предпосылкой к изменению в при-
родоохранном законодательстве. Прежде 
всего изменения коснутся регулировки 
деятельности предприятий, подобных 
АО  «ГМК 

”
Норильский никель“»: усилит-

ся контроль за проведением комплекса 
работ по предотвращению подобных ин-
цидентов, а также мероприятий по охра-
не окружающей среды. Поправки будут 
внесены в статью 42 Конституции РФ «Об 
обеспечении в Российской Федерации 
единой государственной политики в обла-
сти охраны окружающей среды».

«Борцы за сокращение влияния на кли-
мат и окружающую среду ссылаются на 
множество исследований, где доказано 
негативное влияние загрязнений воздуха 
на производительность труда, соответ-
ственно, и на экономический рост страны. 
Экология становится одной из приори-
тетных задач правительства России, ведь 
экологические риски уже включены даже 
в управление компаниями и инвестиции. 
Например, тем предприятиям, которые 
не снижают негативное влияние на эко-
логию, ограничивают финансирование и 
доступ к заемным средствам. Несмотря 
на то, что Всемирный экономический фо-
рум назвал изменение климата одной из 
главных проблем 2020 года, мировые дер-
жавы по-прежнему наращивают объемы 
добычи нефти, производства и борются 
за рынки сбыта»,— говорит господин 
Шевцов. По мнению эксперта, политика 
сбережения окружающей среды должна 
присутствовать в каждой современной 
компании. «Эффективными инструмента-
ми могут стать благотворительные акции, 
субботники и мероприятия по посадке де-
ревьев, экорассылки, эколектории, сбор 
макулатуры, конкурсы для сотрудников 
и их детей, информирование их о необ-
ходимости защиты природы, разумного 
потребления и энергосбережения. Даже 
установка шредеров на каждом рабочем 
месте для измельчения ненужной бумаги 
для переработки поможет сформировать 
корпоративную культуру заботы об эколо-
гии»,— указывает он.

Экологическая повестка сегодня оказы-
вает сильное влияние на исполнение даже 

крупных проектов. Громким прецедентом 
2018 года стал иск «Гринписа России», в 
котором организация просила запретить 
компании NordStream 2 AG строительства 
газопровода «Северный поток  — 2» на 
особо охраняемой природной террито-
рии — в Кургальском заказнике. «Гринпис 
России» указывал, что компания призна-
ла возможным осуществление проекта по 
альтернативным вариантам. Строитель-
ство траншейным способом, считали эко-
логи, приведет к разрушению мест оби-
тания растений, занесенных в Красную 
книгу. В зону «сильного воздействия» 
при строительстве газопровода попадает 
гнездо орлана-белохвоста — хищной пти-
цы из семейства ястребиных. По мнению 
экологов, в результате проведения работ 
NordStream 2 AG птица покинет свое есте-
ственное место обитания. Тогда суд отка-
зал в удовлетворении этого иска, сослав-
шись, в частности, на действия компании 
по компенсации возможного ущерба. Так, 
компания прекращает работы вблизи оби-
тания птицы на время гнездования орла-
на-белохвоста. Ответчик также утверж-
дает, что компанией было установлено 
шесть искусственных платформ в разных 
локациях заказника, куда в случае небла-
гоприятных условий орлан-белохвост смо-
жет переселиться.

ВмЕшаТЕльсТВо бЕЗ послЕД-
сТВиЙ Директор по PR и проектам в 
сфере корпоративной социальной от-
ветственности в финтех-компании TWINO 
Александра Шестакова констатирует, что 
за последние годы можно встретить мно-
жество примеров того, как нормы эколо-
гического права становятся оружием в 
конкурентной борьбе: происходит это как 
внутри стран, так и на глобальной полити-
ческой арене. Яркий пример, говорит экс-
перт,— противостояние США и Китая, ког-
да экологический рычаг был направлен на 
сдерживание промышленности поднебес-
ной. «В  России также идут аналогичные 
процессы, например, на протяжении поч-
ти двадцати лет периодически осущест-
влялись экологические протесты в неко-
торых отраслях, включая нефтегазовую 
и металлургическую и другие. Вспомним, 
хотя бы историю с нашумевшим Байкаль-
ским целлюлозно-бумажным комбинатом, 
в отношении которого было проведено 
немало операций от разных природоох-
ранных активистов»,— отмечает она.

Госпожа Шестакова указывает, что на 
фоне растущей волны таких протестов 
в мире возникает закономерный вопрос: 
насколько вообще опасны вмешательства 
человека в природу, которые связаны с 
разведкой полезных ископаемых или их 
добычей? «Есть мнение, что вмешатель-
ство человека в природу оказывает нега-
тивное влияние на климат. Однако, по мне-
нию некоторых ученых, антропогенный 
фактор является значимым, но есть и дру-
гие факторы, которые оказывают боль-
ший эффект на изменение климата. При 
этом экологические протесты традицион-
но входят в пятерку самых популярных тем 
для проявления общественного недоволь-
ства. Несмотря на порой скрытые мотивы 
в работе экологически активистов, они 
выполняют важную роль — привлекают 
внимание к вопросам повышения без-
опасности влияния человека на природу. 
Благодаря этому крупный бизнес и целые 
отрасли экономики вынуждены учитывать 
экологический аспект в своей деятельно-
сти»,— подчеркивает эксперт. n
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ипотеЧНая НеожидаННостЬ введеНие режима самоизо-
ляции привело К тому, Что в апреле в петерБурГе спрос На ипотеКу соКратился  
по НеКоторым проеКтам поЧти На третЬ, одНаКо в мае оН восстаНовился,  
а в НеКоторыХ сеГмеНтаХ даже превзошел плаНируемые поКазатели. ОлЕг ПРиВАлОВ

Количество сделок с использованием 
ипотеки на первичном рынке Петербурга 
и пригородов в мае выросло в 1,6 раза и 
превысило 4,5 тыс. При этом доля покупок 
с использованием ипотеки в общем объ-
еме продаж достигла 76%, что гораздо 
выше показателя 2019 года (60%) и перво-
го квартала 2020 года (62%). 

Государственное субсидирование дает 
достаточно большое снижение ставки. 
Эта мера не будет способствовать увели-
чению объемов кредитования, но позволит 
поддержать продажи на уровне прошлых 
лет. Рекордов в этом году не будет, но в 
среднем по рынку стоит ожидать продаж 
на уровне 60–70% от объемов 2019 года. 

«Май показал даже более оптимистич-
ные результаты, чем мы ожидали. Так, 
в целом по рынку объем спроса вырос 
более чем на 40% к апрелю, разные де-
велоперы увеличили продажи на 30–50% 
по сравнению с апрельскими значениями. 
При этом ипотека, в том числе льготная со 
ставкой 6,5%, как мы и рассчитывали, ста-
ла ведущим инструментом для покупки жи-
лья. И если учесть, что июнь традиционно 
более активный месяц, чем май, хотя бы 
потому, что в нем больше рабочих дней, то 
мы ждем дополнительного прироста ипо-
течных сделок и в целом спроса в первом 
месяце лета»,— отмечает Ольга Троше-
ва, руководитель консалтингового центра 
«Петербургская недвижимость».

Эксперты консалтингового центра про-
гнозируют, что квартал и полугодие рынок 
завершит, скорее всего, с более высоки-
ми показателями, чем ожидалось после 
апрельского снижения. Вероятно, исклю-
чая пиковые 2018–2019 годы, на уров-
не аналогичных периодов 2017 года —  
1,7–1,8  млн кв.  м проданного жилья за 
шесть месяцев.

Эксперты замечают, что наибольшие 
колебания испытали проекты комфорт- и 
бизнес-классов. Доля сделок с привлече-
нием ипотечных средств здесь довольно 
велика и сильно зависит от настроений 
рынка. Дмитрий Коновалов, управляющий 
партнер Glorax Development, констатиру-
ет, что в апреле 2020 года в строитель-
ной отрасли был пик неопределенности 
— самоизоляция покупателей, переход 
на дистанционные продажи, неясность 
всех дальнейших ограничений. Все это 
отрицательно повлияло на спрос. «При 
этом в премиум-сегменте мы не фикси-
ровали практически никаких изменений. 
Этой весной мы наблюдали несколько 
разнонаправленных тенденций. В  марте 
было зафиксировано увеличение спро-
са на недвижимость в качестве хорошей 
возможности сохранения средств на 
фоне резких колебаний курсов валют и 
появления информации о налогообло-
жении депозитов с 2021 года. В  апреле 
утвердился режим самоизоляции, что за-
ставило некоторых потенциальных поку-
пателей отложить покупку или отказаться 
от нее по причинам потери работы или 
снижения заработка и неопределенно-
сти в будущем. Здесь же стоит отметить 

переход в удаленный режим большинства 
офисов продаж, отделений банков и раз-
личных регистрирующих органов. Не все 
потенциальные покупатели оказались мо-
рально готовы к дистанционной сделке. 
На фоне ажиотажного марта результаты 
апреля выглядели пессимистично, но уже 
в мае по мере отработки механизмов он-
лайн-продаж, постепенного снятия огра-
ничений и появления новых предложений 
спрос начал восстанавливаться»,— раду-
ется эксперт. 

Денис Бабаков, коммерческий дирек-
тор ООО «ЛСР. Недвижимость — Северо-
Запад», подчеркивает, что доля ипотеки в 
продажах группы за последние пять меся-
цев значительно выросла. Если в январе 
она составляла около 54%, то в апреле 
уже была 62%, а в мае — 75%. «Безуслов-
но, ключевую роль в росте сыграла и но-
вая программа по ипотеке 

”
Господдерж-

ка-2020“, к которой был заметен интерес у 
наших покупателей»,— отмечает он.

жаРКоЕ лЕТо ВпЕРЕДи Директор груп-
пы «Аквилон» Виталий Коробов говорит, 
что отложенный спрос, сформированный 
в первый месяц карантина, начал реали-
зовываться уже в мае. Покупатели жилья 
быстро отреагировали на запуск програм-
мы ипотеки с господдержкой и в целом 
стали активнее после ослабления ограни-
чительных мер. «Так, в мае доля сделок с 

господдержкой от общего числа ипотеч-
ных сделок в 

”
Аквилоне“ составила 80%. 

Это не единственный инструмент, который 
стимулирует спрос сегодня. Застройщики 
совместно с банками предлагают новые 
выгодные продукты. Программы с отсроч-
кой платежей, рассрочки и скидки»,— пе-
речисляет он. Господин Коробов полагает: 
с учетом того, что льготная ипотека с го-
споддержкой от 6,5% действует до ноября 
2020 года, а специальные программы с 
субсидированием от застройщиков имеют 
еще более ограниченный срок, традицион-
ного летнего спада на рынке недвижимо-
сти в этом году не произойдет.

Юлия Ружицкая, директор по продажам 
компании «Главстрой Санкт-Петербург», 
также говорит, что сейчас в компании око-
ло 80% от всех ипотечных сделок заклю-
чается с использованием программы с го-
споддержкой. Ставки по данной программе 
продолжают снижаться, есть предложения 
менее 6%. Поэтому можно ожидать, что 
спрос, уже сегодня возвращающийся на 
«докоронавирусный» уровень благодаря 
господдержке, продолжит расти, надеется 
она. «В связи с нестабильной экономиче-
ской ситуацией многим покупателям стало 
сложнее решиться на покупку квартиры 
в кредит. Это действительно серьезный 
шаг, который требует уверенности в сво-
их финансовых возможностях. Поэтому на 
базе ипотеки с господдержкой получили 

развитие программы с субсидировани-
ем ставки застройщиками на определен-
ный период — до 0,5% годовых и даже 
меньше. Это позволяет сформировать на 
первое время особо комфортный размер 
ежемесячных платежей. Так, при покупке 
некоторых типов жилья 

”
Главстрой  СПб“ 

субсидирует ставку на первые 12  меся-
цев, что обеспечивает сниженный платеж 
до переезда в новое жилье»,— делится  
госпожа Ружицкая.

Виталий Коробов подтверждает эту тен-
денцию: «Совместно с банками-партнера-
ми мы запустили специальные программы 
с субсидированной ставкой. Например, 
сейчас доступна ипотека со сниженной 
ставкой 0,01%, в рамках которой мы как 
застройщик субсидируем кредит заем-
щика в течение шести месяцев. Поэтому 
покупателю практически не придется пла-
тить проценты до конца года». 

Впрочем, далеко не все девелоперы 
фиксируют рост сделок с привлечени-
ем кредитов на покупку жилья. Мария 
Черная, генеральный директор ООО 
«Бонава Санкт-Петербург», сообщила: 
«Мы замечаем снижение доли ипотечных 
сделок по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Если в 2019 году 
в среднем банковский кредит брали 70% 
наших покупателей, то в апреле этого 
года доля сделок с привлечением ипоте-
ки снизилась до 52%, по итогам мая мы 
ожидаем цифру в районе 60%. 

Еще одна тенденция — ужесточе-
ние требований банков к заемщикам и, 
следовательно, возросшее количество 
отказов. Из-за пандемии и введенных 
ограничений на рынке царит некоторая 
нервозность. Тем не менее я думаю, что 
объемы выдачи ипотеки еще могут нас 
удивить. По данным ЦБ, результаты это-
го года по Санкт-Петербургу превышают 
цифры за аналогичный период прошло-
го года. В 2019 году за январь — апрель 
в городе выдали менее 30  млрд рублей 
ипотечных кредитов на покупку строяще-
гося жилья, тогда как за четыре месяца 
этого года — более 31 млрд рублей». 

ВспомиНая пЕРВую ГоспоДДЕРж-
Ку Ирина Доброхотова, председатель 
совета директоров компании «Бест-
Новострой», приводит цифры: «Интерес 
к новой ипотечной программе огромный. 
Об этом говорит хотя бы тот факт, что все-
го за первый месяц с ее старта уже было 
удовлетворено более 82 тыс. заявок. Если 
мы вспомним 2015 год, когда стартовала 
первая ипотека с господдержкой, то тог-
да выдавалось в среднем по 16 тыс. таких 
кредитов в месяц. И  ставка была в два 
раза выше, чем сейчас. Многие понима-
ют, что сроки программы ограниченны, и 
после завершения ситуации с пандемией 
она может быть свернута. Поэтому сейчас 
важно получить одобрение по этой про-
грамме до ноября 2020 года. Думаю, что 
программа существенно поддержит спрос 
на первичное жилье, как это было и во 
время предыдущего кризиса».  ➔ 32

За пЕРВыЙ мЕсяц с момЕНТа сТаРТа пРоГРаммы жилищНоГо КРЕДиТоВаНия поД 6,5% ГоДоВыХ было уДоВлЕТВо-
РЕНо болЕЕ 82 Тыс. ЗаяВоК. Для сРаВНЕНия, В 2015 ГоДу, КоГДа сТаРТоВала пЕРВая ипоТЕКа с ГоспоДДЕРжКоЙ, Вы-
ДаВалось В сРЕДНЕм по 16 Тыс. КРЕДиТоВ В мЕсяц
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БаК и дистаНция в НаЧале 2020 Года На ФоНе паНдемии КороНа-
вируса аудитория оНлайН-торГовли в россии выросла На 40%, подсЧитали аНа-
литиКи «яНдеКса». рост НаБлюдается Не толЬКо в продоволЬствеННом сеГмеНте: 
Например, На дистаНциоННые услуГи заправКи переХодят автолюБители. еще ме-
Нее КоНтаКтНый спосоБ заправКи — Через автоматиЧесКие стаНции. в руКоводстве 
полЬзователя аазс разБираласЬ КорреспоНдеНт BG еКатериНа заГвоздКиНа.

Доля водителей, оплачивающих топливо, 
не выходя из машины, выросла в три раза. 
Одна из крупнейших сетей автоматиче-
ских АЗС (ААЗС) в России — «Газпром-
нефть»: заправиться дистанционно можно 
на 153  станциях (это почти 10% от всей 
сети). Больше всего ААЗС у сети в Мо-
скве, следом идут Челябинск, Кемерово, 
Екатеринбург, Новосибирск, Свердлов-
ская область и Петербург. 

самосТояТЕльНоЕ ТоплиВо ААЗС 
предпочитают автомобилисты, которым 
необходимо быстро заправиться и по-
ехать дальше, не приобретая на станции 
дополнительных услуг, говорит руково-
дитель по операционной деятельности 
сети АЗС «Газпромнефть» Сергей Цыку-
нов. Кроме того, площадь таких станций 
меньше, а издержки на обслуживающий 
персонал и сопутствующие расходы 
ниже, что позволяет продавать топливо в 
среднем на 50 копеек дешевле по срав-
нению с обычными станциями. При этом 
на безоператорных станциях действует 
та же программа лояльности, что и на 
обычных, сервисных АЗС сети, поэтому 
их клиенты могут продолжать накапли-
вать бонусы.

Среди преимуществ ААЗС — экономия 
времени и денег водителя, а также бес-
контактность на уровне мизантропии: 
автовладелец не встретит сотрудников 
на станциях. Клиенту необходимо вста-
вить пистолет в бак, а оплатить заправку 
можно через терминалы самообслужи-
вания или в мобильном приложении сети 
АЗС «Газпромнефть». При оплате на-
личными сдача предоставляется в виде 
бессрочных ваучеров, которые можно 
использовать при следующей заправке. 
Однако сеть была вынуждена отказать-
ся от использования купюр номиналом  
100 рублей, так как из-за широкого обо-
рота они быстро ветшают и могут застре-
вать в приемнике.

В  прошлом году у сети появились 
первые в России комплектные автома-
тические АЗС. «Их можно устанавли-
вать на парковках торговых центров и 
во дворах жилых районов. Это новый 
перспективный формат, который мы 
планируем развивать. В  сутки такая 
станция может заправить бензином 
и дизельным топливом до 350  единиц 
транспорта»,— отмечает господин Цы-
кунов. «Автоматическая станция — на 
100% безоператорный режим работы. 
Это предполагает, что все операции по 
заправке производятся клиентом само-
стоятельно, а слив бензовоза — самим 
водителем бензовоза под контролем 
диспетчера с использованием онлайн-
данных об остатках и физических пока-
зателях нефтепродуктов по каждому ре-
зервуару»,— добавляет представитель 
сети «Газпромнефть». 

НЕЗаВисимая сТаНция Расходы на 
строительство одной ААЗС сопоставимы 
с расходами на возведение классиче-
ской станции небольшого формата из-за 
увеличения уровня технической автома-
тизации. Как правило, в автоматические 
станции модернизируются и реконструи-
руются АЗС типа «киоск» — с минималь-
ным количеством ассортимента магазина 
и где доходы от продажи сопутствующих 
товаров не покрывают расходов на пер-
сонал, поясняет господин Цыкунов. Так, 
сеть «Газпромнефть» перестроила более 
140 своих АЗС по России. На время смены 
формата станции не закрывают, так как 
модернизация не касается резервуарно-
го парка и топливораздаточных колонок.  
С учетом снижения расходов на персонал 
и сопутствующих расходов на электро-
энергию, воду, вывоз мусора, моющие 
средства, издержки сокращаются на 
60–70%. В сети признают, что не получают 
прибыли от продажи сопутствующих това-
ров на таких станциях — через магазины и 
кафе, но могут предложить покупку через 
вендинговые автоматы.

Контроль за работой ААЗС, распо-
ложенных во всех регионах России, 
осуществляют сотрудники удаленного 
диспетчерского центра в Ярославле. Дис-
петчеризация — это современный подход 
к управлению объектами, уверены в сети. 
Ее преимущество заключается в непре-
рывности контроля, независимости от 
человеческого фактора, очевидном со-

кращении расходов на эксплуатацию и 
централизации данных о состоянии обо-
рудования, объясняют там. Предполагает-
ся, что один специалист «на удаленке» мо-
жет единовременно обслуживать десять 
автоматических станций.

В зону ответственности диспетчера вхо-
дит мониторинг состояния систем оплаты 
и отпуска топлива через колонки, а также 
контроль за безопасностью, рассказыва-
ют в сети. На терминале, здании АЗС и 
технологическом оборудовании установ-
лены датчики, вся информация с кото-
рых передается в центр. Диспетчер мо-
жет удаленно перезагружать терминалы 
оплаты, чтобы устранить сбой, и вызывать 
техническую службу для ремонта в случае 
более серьезных неполадок. Временный 
выход из строя терминала оплаты не оз-
начает прекращения работы относящихся 
к нему колонок: заправку на них можно 
оплатить с любого другого работающего 
терминала станции.

Другая важная функция операторов 
диспетчерского центра — консультирова-
ние автовладельцев. Служба поддержки 
работает круглосуточно: чтобы связаться 
с диспетчером, необходимо нажать кноп-
ку вызова на терминале.

Автоматические АЗС устроены таким 
образом, чтобы работать в автономном 
режиме бесперебойно, уверяют в сети. 
Поэтому проблемы с заправкой на таких 
станциях чаще всего происходят из-за 
обычной невнимательности, объясняет  

господин Цыкунов. «Необходимо прове-
рять колонку и сумму заправки, введенную 
на терминале. Если оплата произведена 
по банковской карте, а топливо в бак не 
поступило, покупка будет автоматически 
отменена и списанная сумма вернется на 
карту. Если этого не произошло, нужно вы-
звать диспетчера — он поможет завершить 
транзакцию,— поясняет представитель 
сети «Газпромнефть».— Если оплата была 
наличными, а топливо в бак не поступает, 
причин может быть несколько: один из пи-
столетов на колонке висит неправильно, 
сработал отсекатель или же клиент пыта-
ется заправиться не тем топливом, которое 
оплатил. Решить проблему помогут про-
стые манипуляции. В первом случае нужно 
вернуть пистолет на место, поправить все 
пистолеты, чтобы они 

”
сели“ в посадочные 

гнезда, и затем возобновить заправку. Во 
втором — проверить положение отсекате-
ля и при отжатом курке пистолета снова 
его нажать. Если клиент неправильно вы-
брал вид топлива на терминале оплаты, не-
обходимо получить ваучер на неиспользо-
ванную сумму и повторить процесс оплаты 
уже за ваучер».

«Газпромнефть» планирует развивать 
формат ААЗС в городской черте, назы-
вая его перспективным для мегаполисов, 
где распространена плотная застройка 
— в спальных и промышленных райо-
нах. Не исключено дальнейшее развитие 
сети и через партнеров, уверяет собе-
седник BG.  n

аВТомаТичЕсКиЕ аЗс усТРоЕНы ТаКим обРаЗом, чТобы РабоТаТь В аВТоНомНом РЕжимЕ бЕспЕРЕбоЙНо
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пРямая РЕчь

жильЕ

23 ➔ РомаН ХоРошЕВ,  
CEO краудлендинговой платформы  
Jetlend:
— Лучшее, что могло бы сделать прави-
тельство для МСБ сейчас,— отменить со-
циальные взносы и снизить до нуля НДФЛ 
при выплате заработной платы в первый 
год работы компании. Постепенное (за 
три года) восстановление уровня налогов 
до 100% за счет ежегодного повышения 
планки на 33 пункта. Это позволит суще-
ственно повысить количество предста-
вителей МСБ, а также поможет вывести 
значительную часть предпринимателей 
из «серой» зоны. Данную льготу можно 
сделать единственной в жизни для бене-
фициара бизнеса — для предотвращения 
дробления компаний и ухода от налогов 
для средних и крупных компаний.

маКсим фЕДоРоВ,  
вице-президент QBF: 
— При желании власть может помочь биз-
несу всем — начиная от снижения налогов, 
льготных кредитов и заканчивая прямой 
финансовой помощью. Ключевое слово 
тут «при желании». По некоторым пози-
циям желание у власти наблюдается, а по 
некоторым, например, по прямой помощи, 
желание отсутствует полностью. А малый 
и средний бизнес нуждается именно в 
такой помощи. Для сравнения, немецкое 
правительство планирует ежемесячно с 
июня по декабрь выделять малым и сред-
ним компаниям по €50 тыс. безвозмездно. 
Думаю, что наших бизнесменов устроила 
бы и десятая часть такой помощи.

сЕРГЕЙ ДЕГТяРЕВ,  
предприниматель,  
совладелец федеральной сети  
Fort Family: 
— Государству необходимо полностью 
взять на себя ответственность за людей, 
пострадавших от их решения ввести ка-

рантин. Дело в том, что речь идет не о 
классическом кризисе, а о решении вла-
сти остановить работу целых отраслей 
экономики и лишить дохода миллионы 
людей. Поэтому здесь нельзя говорить 
о «помощи» власти бизнесу «пережить 
кризис». Государству необходимо взять 
на себя все обязательства, возникшие у 
бизнеса перед сотрудниками и контраген-
тами из-за введения карантина. Плюс ком-
пенсировать предпринимателям их убыт-
ки. А в случае полного закрытия бизнеса 
из-за решения об остановке его работы 
— компенсировать владельцам бизнесов 
стоимость потерянных активов.

алЕКсаНДР щЕРбаКоВ,  
гендиректор ГК «аКм»:
— Эффективной мерой поддержки бизне-
са будет изменение существующего мо-
ратория на банкротство стратегических 
и системообразующих предприятий. Сей-
час, помимо защиты от банкротства, госу-
дарство предоставило этим предприятиям 
абсолютный иммунитет от взыскания — 
деньги по решению суда нельзя получить 
с таких должников ни через приставов, 
ни через предъявление исполнительно-
го листа в банки. Правительству вместо 
того, чтобы перекладывать бремя спасе-
ния столь нужных ему предприятий на их 
контрагентов, следует предоставить им 
субсидии или займы на оплату по реше-
ниям судов, вступивших в законную силу.

алЕКсаНДР ЗЕЙТц,  
генеральный директор Zeytz: 
— Беспроцентные кредиты могут помочь, 
но не сильно. Важнее, на мой взгляд, отме-
нить зарплатные налоги, которые в прак-
тике берет на себя работодатель, а не ра-
ботник. Критерием может быть решение 
компании не увольнять людей в кризис. 
Второе — регулирование рынка аренды и 
введение единых правил снижения аренд-

ных платежей в кризис. Здесь помогла бы 
господдержка собственников недвижимо-
сти. И третье — это четкая государствен-
ная политика в области высоких техноло-
гий — робототехники, технологий связи 
5G и 6G, беспилотного управления, искус-
ственного интеллекта. Доступность их для 
малого и среднего бизнеса станет мощ-
ным стимулом развития и в ближайшем 
будущем, и в долгосрочной перспективе.

алЕНа афоНиНа, 
исполнительный директор  
федеральной сети  
частных пансионатов для престарелых 
уК «социальные системы»:
— Лучшее, что могут сделать федераль-
ные и региональные власти для рынка со-
циальных услуг для престарелых,— это 
ввести четкие и понятные условия работы 
во время пандемии. Сейчас проверяющие 
органы противоречат собственным пред-
писаниям: Роспотребнадзор обязывает 
пансионаты для престарелых работать в 
режиме обсервации (то есть никого не пу-
скать) и тут же приходит с проверками без 
каких-либо защитных костюмов. В случае 
любого недомогания пансионаты обяза-
ны вызывать скорую помощь, но медики 
приезжают опять же без костюмов после 
вызовов к пациентам с подозрениями на 
коронавирус. При малейших подозрениях 
на вирус наших постояльцев могут госпи-
тализировать для проверки, а принять об-
ратно мы их не можем — режим обсерва-
ции. Все, что мы хотим,— это понятные и 
человеческие условия работы.

маКсим ГлаДКиХ-РоДиоНоВ,  
глава аудиторской компании  
«уверенность»: 
— Необходим платежеспособный спрос. 
Для этого у людей должны быть деньги. 
Как дать людям эти деньги? Можно просто 
раздать, как поступили в ряде стран. Но 

можно и по-другому. Я думаю, нужно сни-
жение налогов, хотя бы на два-три года. 
Не отсрочка, а именно снижение. Также 
государство может заняться, например, 
масштабным дорожным строительством, 
обеспечением населенных пунктов газом 
и тому подобными вещами — тем, что дав-
но необходимо, но до чего не доходили 
руки. Но главное — восстановление до-
верия государству. Отношения бизнеса и 
государства должны быть основаны не на 
страхе, а на честности и партнерстве, на 
понимании того, что все мы делаем общее 
дело.

ВалЕНТиН осТРоВсКиЙ,  
исполнительный директор  
юридической фирмы  
Howard Russia: 
— Основные льготы даны компаниям из 
наиболее пострадавших отраслей эконо-
мики, согласно постановлению правитель-
ства № 434 от 03.04.2020, но пострадало 
значительно больше компаний. Необходи-
мо расширить перечень критериев отбора 
пострадавших компаний, введя показате-
ли критического падения выручки, зависи-
мости результата работы от деятельности 
госорганов. Например, юридические ком-
пании зависят от работы судов, которые 
практически не рассматривали дела в пе-
риод ограничений.

сЕРГЕЙ сКаВРоНсКиЙ,  
генеральный директор  
Pantey Consult:
— Наиболее эффективные меры, которые 
помогут бизнесу пережить кризис,— от-
мена налоговых и/или страховых взносов 
для МСБ за второй и третий кварталы те-
кущего года и программа льготного кре-
дитования. Важный момент: меры должны 
действовать не только для ограниченного 
перечня отраслей, ведь весь бизнес взаи-
мосвязан. ➔ 51

30 ➔ Михаил Гущин, директор по маркетин-
гу группы RBI, замечает, что сейчас ставка 
находится на самом низком уровне за все 
время истории ипотеки в нашей стране. При 
этом эксперт полагает, что не стоит пере-
оценивать влияние этого фактора на про-
дажи. «И если не было изначальной потреб-
ности приобрести жилье, то со снижением 
ставки спонтанной покупки не будет. Но 
низкий процент может ускорить принятие 
решения тех, кто откладывал покупку и ждал 
выгодных условий. По нашим проектам в 
мае доля ипотеки составляла около 50% от 
общего объема сделок в сегменте недвижи-
мости комфорт-класса и 35% — в бизнес-
классе. В  абсолютных значениях, конечно, 
количество таких сделок упало примерно в 
два раза, потому что в целом спрос с начала 
мая на первичную недвижимость более низ-
кий по рынку»,— говорит господин Гущин. 

Роман Строилов, директор по развитию, 
партнер маркетплейса «М2Маркет», впро-
чем, отмечает, что за покупкой в ипотеку 
стали обращаться даже те клиенты, кто не 
нуждается сейчас в улучшении жилищных 
условий а делает это «впрок» или «на вы-
рост». «Разумеется пока их не так много, 
потому что риски в экономике довольно вы-
соки, тем не менее я считаю, что застрой-
щики должны чувствовать себя уверенно. 
Программа имеет ограничение до 1 ноября 
2020 года. Если она не будет продлена, то 
это нанесет мощный удар по спросу, а если 
ее продлят хотя бы до конца года, то, веро-

ятно, рынок не сможет показать рост, но и 
не потеряет, оставшись в цифрах прошлого 
года»,— считает он. 

Ян Фельдман, директор по маркетингу  
ГК «Ленстройтрест», говорит: «Любые меры 
по поддержке ипотечной ставки на низком 
уровне приведут к сохранению и даже к ро-
сту объемов выдачи ипотеки. Действующие 
сейчас меры помогут подогреть спрос в 
краткосрочной перспективе. В дальнейшем 
показатели выдачи ипотечных займов будут 
зависеть от платежеспособного спроса на-
селения». 

Роман Мирошников, исполнительный 
директор СК  «Ойкумена», подсчитал, что 
снижение ставки на 1% увеличивает доступ-
ность жилья на 7%.

сЕРьЕЗНоЕ ужЕсТочЕНиЕ Инна Сол-
датенкова, ведущий эксперт по кредитным 
продуктам портала «Банки.ру», обращает 
внимание на то, что банки серьезно ужесто-
чили требования к первоначальному взносу 
заемщиков. Если в 2019 году на рынке дей-
ствовало множество выгодных предложе-
ний с первоначальным взносом от 10%, то 
сегодня найти такие кредиты можно лишь у 
ограниченного числа банков, а ставки при 
этом будут высокими. Минимальный размер 
первоначального взноса, на который сейчас 
можно рассчитывать, чтобы получить «хоро-
шую» ставку,— 20%. 

Директор дивизиона «Центр» УБРиР в 
Санкт-Петербурге Александр Казанский 

замечает, что дальнейшие послабления в 
части величины первоначального взноса по 
этой госпрограмме (ожидается снижение до 
15%, тогда как сейчас он составляет 20%) 
могут еще увеличить востребованность это-
го предложения у потенциальных заемщи-
ков и поддержать объемы кредитования на 
уровне 2019 года.

Надежда Седова, профессор кафедры 
национальной и региональной экономики 
РЭУ им. Плеханова, полагает, что субсиди-
рование ставки «отберет» часть рынка у 
вторичного, так как те, кто собирался поку-
пать квартиру на вторичном рынке, стали за-
думываться о возможности покупки по суб-
сидированной ставке на первичном рынке.

цЕНы РасТуТ Приток дешевых кредитных 
средств сказался и на цене недвижимости. 
Влияет на нее и сокращение предложе-
ния. «Цены при этом продолжают расти. 
В  классе масс-маркет в Петербурге рост 
уже составил 6,2% с начала года, в среднем 
до 121,7  тыс. рублей за квадратный метр. 
В пригородах стоимость 

”
квадрата“ выросла 

на 3,3% за пять месяцев, до 79,1  тыс. руб- 
лей. Увеличение стоимости жилья объясня-
ется, в том числе, серьезным сокращением 
предложения на рынке. За январь — май вы-
ведено всего около 800 тыс. кв. м, это лишь 
40–50% от стандартных объемов вывода за 
этот период и на 30–40% ниже, чем будет 
реализовано по итогам полугодия. Поэтому 
и в перспективе, с учетом ограниченного 

предложения и вымывания с рынка бюджет-
ных вариантов, снижения цен мы не ожида-
ем»,— добавляет госпожа Трошева.

Ирина Тютрина, руководитель отдела ипо-
течного кредитования ГК «ПСК», считает, 
что Петербург оказался даже в более вы-
годном положении чем Москва: «При лимите 
на займы в 8 млн рублей выбор здесь куда 
шире, чем в столице (в соответствии с ус-
ловиями программы лимит составляет 8 млн 
рублей для Москвы и Санкт-Петербурга и 
3 млн рублей для остальных регионов.— BG). 
Иными словами, за эти деньги можно по-
зволить себе гораздо больше. И под эти ус-
ловия попал не только комфорт-класс. Как 
только были получены официальные разъ-
яснения о применении программы, мы поня-
ли, что можем предложить».

Вячеслав Приймак, руководитель на-
правления ипотечных программ ГК  «Ин-
град», полагает, что нельзя не отметить 
еще одну тенденцию — рефинансиро-
вание кредитов прошлых лет, вызванное 
снижением процентной ставки. «Средняя 
ставка по ипотеке планомерно падала с 
апреля прошлого года. Тогда она состав-
ляла 10,56%. Нынешнее предложение 
— от 6% (семейная ипотека). При этом 
рефинансирование выгодно при сниже-
нии ставки уже на 1%. В  2020 году доля 
рефинансирования составит примерно 
15%. При прогнозной выдаче за год по 
всей стране речь идет о сумме примерно 
в 700 млрд рублей»,— полагает он. n



№110 чЕТВЕРг 25 июНя 2020 гОдА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / 33

НЕДВижимосТь

НЕДВижимосТь

в ожидаНии ареНдатора сеГмеНт долГосроЧНой ареНды 
жилЬя в полНой мере ощутил последствия оГраНиЧителЬНыХ мер, связаННыХ  
с паНдемией КороНавируса. и Хотя ЭКсперты отмеЧают, Что КаК таКовоГо оБвала 
рыНКа Не произошло, ситуация поКа остается НервНой и НестаБилЬНой. КСЕНия ПОТАПОВА

По разным оценкам, в апреле и мае спрос 
на долгосрочную аренду квартир в Петер-
бурге в зависимости от района сократил-
ся от 20 до 70%. Это объясняется тем, что 
иногородние арендаторы теряют работу и 
возвращаются в свои города. Кто-то пере-
езжает в комнату, не имея возможности 
снимать отдельную квартиру, а некоторые 
вкладываются в ипотеку, опасаясь роста 
процентной ставки. Эксперты прогнози-
руют, что летом ситуация будет ухудшать-
ся, так как часть арендаторов уедет за 
город. Впрочем, другие участники рынка 
считают, что спад спроса уже миновал. 
«Некоторые из собственников квартир 
сумели быстро сориентироваться и под-
строиться под нынешние реалии, снизив 
стоимость аренды. Другие считают, что 
с завершением самоизоляции все резко 
изменится. По нашим данным, спрос уже 
возвращается на прежний уровень, одна-
ко арендные ставки падают. Такая тенден-
ция будет наблюдаться и после выхода из 
режима самоизоляции, восстановление 
не будет быстрым. Объем предложений 
значительно превышает объем спроса, в 
основном в сегменте жилья комфорт- и 
бизнес-класса, основная часть которого 
финансировалась компаниями для своих 
сотрудников»,— говорит Илья Максимов, 
генеральный директор агентства недви-
жимости Nedmax.

В целом предложение по долгосрочной 
аренде выросло в два раза, поскольку на 
рынок вышли посуточные квартиры. Экс-
перты отмечают, что цены на долгосроч-
ную аренду квартир продолжают снижать-
ся. В апреле цена на квартиру в центре 
города упала на 15–30% по сравнению с 
первым кварталом 2020 года. Теперь од-
нокомнатную квартиру в развитом районе 
или двухкомнатную квартиру не у метро 
можно снять не дороже 15  тыс. рублей. 
Есть вероятность, что в некоторых рай-
онах города до конца августа стоимость 
аренды сократится на 50%.

Среди других изменений на рынке, как 
отмечает Марина Сторожева, директор по 
продажам комплекса апарт-отелей Valo, 
наблюдается увеличение лояльности к 
арендаторам: граждане других стран, от-
даленных регионов, студенты и жильцы 
с питомцами испытывают меньше про-
блем с поиском жилья, чем раньше. При 
этом количество показов квартир из-за 
нежелания подвергаться риску зараже-
ния существенно уменьшилось. По этой 
же причине вырос срок их экспозиции. 
Если раньше квартира в центре города 
сдавалась в среднем за одну-две недели, 
то сейчас для этого требуется в 4–8  раз 
больше времени. 

Николай Антонов, партнер, гене-
ральный директор компании «МТЛ. 
Управление недвижимостью» (входит в  
ГК «Бестъ»), считает, что падение спро-
са и снижение цен — временное явление, 
связанное с тем, что люди из-за каранти-
на ограничены в своих перемещениях и 
не могут прогнозировать доходы на бли-
жайшие месяцы. Его нельзя считать тен-

денцией, даже краткосрочной. Как только 
нормальное сообщение между регионами 
внутри страны будет восстановлено и де-
ловая жизнь возобновится, количество 
запросов вновь начнет расти. Более того, 
в ближайшие два года эксперты предска-
зывают усиление трудовой миграции из 
бедных регионов. А Петербург — третий 
после Москвы и Московской области ре-
гион, сохраняющий экономическую при-
влекательность для жителей России, в 
том числе и благодаря относительно не-
дорогой аренде жилья.

ТиХоЕ НасТуплЕНиЕ На фоне кризи-
са на рынке долгосрочной аренды стала 
заметнее возрастающая конкуренция со 
стороны гостиниц и апарт-отелей. Экс-
перты соглашаются, что они могут потес-
нить собственников квартир, но в споре 
последних двух отдают первенство апар-
таментам. Как отмечает Алексей Мусакин, 
управляющий партнер Cronwell Hotels & 
Resorts, вице-президент Российской гос- 
тиничной ассоциации, длительную арен-
ду активно используют преимущественно 
загородные отели с номерным фондом из 
коттеджей, а также несколько городских 
отелей нижних категорий, которые заклю-
чили договоры с компаниями, работающи-
ми с вахтовиками.

В целом проекты апарт-отелей, учи-
тывая, что бизнес-модель некоторых из 
них построена именно на сдаче апарта-
ментов на длительный срок, адаптирова-
лись к новой реальности гораздо легче, 
считают эксперты. Сейчас, как отмечает 

госпожа Сторожева, их средняя загрузка 
составляет около 50%. «Например, наш 
комплекс апарт-отелей Valo полностью 
перестроил свой работу, сделав сейчас 
акцент именно на долгосрочную аренду. 
С целью максимизации загрузки к работе 
подключился отдел продаж, и теперь спе-
циалисты совмещают продажи юнитов со 
сдачей в аренду. В результате за апрель 
был подписан 61 договор долгосрочной 
аренды, за май — 65. А всего на длитель-
ный срок в отеле уже арендовано 150 из 
386 доступных для этого номеров»,— до-
бавляет эксперт.

Ключевым моментом в выборе апарта-
ментов для длительной аренды является 
сервис, сопоставимый с гостиничным, на-
пример, консьерж-сервис, room-service, 
служба ресепшн, уборка в номере, тех-
ническое обслуживание, транспортные 
услуги, хранение багажа. При этом но-
мера, как правило, оснащены всем необ-
ходимым, начиная от гладильной доски и 
заканчивая посудомоечной машиной. «Та-
ким образом, апарт-отели задают новый 
уровень в услугах долгосрочной аренды 
жилья, создавая тем самым конкуренцию 
для обычных собственников, при этом со-
храняя комфортную стоимость аренды. 
Так, в апарт-отеле сейчас можно снять 
студию всего за 25 тыс. рублей с учетом 
всех эксплуатационных и коммунальных 
расходов»,— делится господин Максимов.

В текущей эпидемиологической ситуа-
ции апарт-отели значительно выигрыва-
ют в сравнении с гостиницами, считают 
эксперты. «При длительном проживании 

апартаменты имеют перед гостиничными 
номерами ряд преимуществ, таких как на-
личие кухонной зоны и бытовой техники 
внутри каждого номера. Гость может при-
готовить привычные для себя блюда, не 
выходя из юнита. Кроме того, в нашем про-
екте, например, сейчас можно заказать 
доставку из ресторана прямо в номер,— 
говорит Марина Сторожева.— Также одно 
из преимуществ проектов апарт-отелей — 
ассортимент номеров, которые подходят 
разным категориям арендаторов».

«При этом апартаменты зачастую удоб-
нее квартир, поскольку их легко найти 
самостоятельно, не надо встречаться с 
собственником квартиры, платить комис-
сионные риелтору и обеспечительный 
платеж. Всегда можно подтвердить свои 
расходы, арендатора не выселят внезап-
но, здесь можно жить с детьми и домаш-
ними животными и не надо прятаться от 
соседей. Кроме того, и само помещение, 
и ответственность перед третьими лицами 
застрахованы собственником. Есть охра-
на»,— добавляет Николай Антонов.

посТКРиЗисНыЕ пЕРспЕКТиВы 
Как отмечалось, в связи с пандемией ко-
личество сделок по аренде значительно 
снизилось. Но эксперты настаивают на 
временном характере данной тенденции. 
«Аренда в Санкт-Петербурге всегда поль-
зовалась спросом, в том числе среди ино-
странцев, которые приезжают сюда на 
постоянное или временное проживание. 
Рынок аренды подвержен сезонности, пик 
спроса приходится в основном на август и 
сентябрь. Но сегодня сложно сказать, как 
в этом году проявит себя эта сезонность, 
пока все находится в подвешенном состо-
янии. Неизвестно, что будет со студента-
ми из других стран, которые составляют 
значительную долю среди арендаторов, а 
также с экспатами, приезжающими рабо-
тать по контракту»,— рассуждает Ирина 
Мошева, управляющий директор Moscow 
Sotheby’s International Realty.

«Мы предполагаем, что рынок будет по-
степенно возвращаться к предкризисному 
состоянию только после августа в случае 
значительного улучшения эпидемиологи-
ческой обстановки. Это обусловлено на-
чалом учебного года и делового сезона. 
Текущая ситуация станет драйвером раз-
вития рынка апартаментов»,— добавляет 
госпожа Сторожева.

Господин Антонов уверен, что в долго-
срочной перспективе апарт-отели потес-
нят «серый» рынок аренды жилья, став 
основой для рынка цивилизованной арен-
ды жилья с повышенным уровнем комфор-
та. «При том уровне платежеспособного 
спроса, который наблюдался в конце 2019 
— начале 2020 года, рынок апартаментов 
подойдет к насыщению в 2023 году, при-
мерно на отметке 23,5 тыс. номеров. Будет 
ли он расти дальше, зависит от скорости 
роста экономики и доходов людей. Но 
конкуренцию за потребителя у собствен-
ников квартир апартаменты выиграют без 
сомнений»,— заключает эксперт. n

пРЕДложЕНиЕ по ДолГосРочНоЙ аРЕНДЕ ВыРосло В ДВа РаЗа, посКольКу На РыНоК Вышли посуТочНыЕ КВаРТиРы
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пРоЕКТ

пРоЕКТ

присоедиНеНие  
К «циФре» паНдемия coVID-19 
Не толЬКо измеНила уКлад жизНи,  
Но и переФорматировала раБоту ЭНер-
ГетиЧесКиХ КомпаНий На дистаНциоННое 
оБслуживаНие КлиеНтов. усКорит ли  
Это развитие циФровыХ теХНолоГий?  
BG разБирался На примере петерБурГа  
и леНоБласти, Где ведущей  
ЭлеКтросетевой КомпаНией является 
«россети леНЭНерГо». АлЕКСЕЙ КиРичЕНКО

Компания «Россети Ленэнерго» плано-
мерно улучшала свои клиентские серви-
сы и автоматизировала процедуру тех-
присоединения. В организации не раз 
говорили, что их востребованность рас-
тет, но с действительно прорывным ро-
стом спроса на онлайн-услуги энергетики 
столкнулись во время режима самоизо-
ляции. Эпидемиологическая обстановка 
заставила заявителей уйти в интернет. 
В итоге и сетевики, и клиенты остались  
довольны. 

Так, еще прошлым летом компания оп-
тимизировала процесс технологического 
присоединения (ТП) за счет применения 
цифровых сервисов. Построение схемы 
присоединения заявителя с 2019 года ве-
дется с применением корпоративной гео-
информационной системы (КГИС). КГИС 
поменяла саму логику процедуры еще на 
этапе подачи заявки. За счет интеллекту-
альных алгоритмов одно нажатие кнопки 
заявителем позволяет специалисту «Рос-
сетей Ленэнерго» с помощью программы 
выбрать оптимальный вариант прохожде-
ния трассы, на основании которого ав-
томатически формируются технические 
условия, техническое задание, договор 
ТП. Внедрение корпоративной геоинфор-
мационной системы позволяет сократить 
сроки выдачи оферты договора и техни-
ческих условий, а также сроки выполне-
ния проектно-изыскательских работ за 
счет выбора оптимального варианта про-
хождения плана трассы еще на этапе по-
дачи заявки.

В системе представлены различные 
категории данных: объекты электро-
сетевого хозяйства (подстанции, ЛЭП, 
опоры), объекты связи (линии связи и 
оборудование), объекты собственности 
(земельные участки, охранные зоны), по-
требители электроэнергии (заявки на ТП, 
договоры, акты ТП). В различных слоях 
системы отображается также инфор-
мация об инженерных коммуникациях, 
естественно-природных, градострои-
тельных и имущественных ограничениях. 
Учитывая заявленную мощность, уровень 
напряжения и близость сетевых объек-
тов, КГИС подбирает и предлагает ва-
рианты различных точек присоединения 
к электрическим сетям. После выбора 
точки формируются варианты прохож-
дения трассы. Для расчета оптимальных 
маршрутов используется «карта слож-

ности»: выбирается вариант с минималь-
ными ограничениями, с использованием  
существующих кабельных сооружений 
или новым строительством коридоров 
воздушных линий. В  настоящее время 
для полной автоматизации процесса тех-
нологического присоединения прораба-
тываются варианты цифрового осмотра 
энергопринимающих устройств заявите-
ля перед выдачей АТП.

Системное совершенствование тех-
нологического присоединения «Россети 
Ленэнерго» ведет в тесной связи с раз-
витием цифровых клиентских сервисов 
— личного кабинета клиента и мобиль-
ного приложения. Возможности обнов-
ленного личного кабинета позволяют 
подключиться к электросетям компании 
без единого визита в клиентский центр. 
В личном кабинете можно подать любой 
тип заявки на технологическое присо-
единение без ограничений по мощности, 
в том числе от разных собственников, от-
слеживать ее статус в режиме онлайн и 
получать уведомления об изменении ста-
туса по электронной почте или СМС. Ра-
ботает онлайн-калькулятор для расчета 
стоимости процедуры, доступна онлайн-
оплата услуг технологического присо-
единения, есть возможность использо-
вания электронной цифровой подписи 
договоров.

С 30 марта, после перехода на дис-
танционное обслуживание, в «Россети 
Ленэнерго» поступило 72  568 обраще-
ний через интернет-сервисы компании. 
Доля заявок на технологическое при-
соединение онлайн составляет 97% от 
общего числа. Кроме того, за это вре-
мя в контакт-центр компании поступило 
41,6 тыс. обращений. 

иНТЕллЕКТуальНыЙ учЕТ элЕК-
ТРоэНЕРГии В компании «Россети Лен- 
энерго» действует программа развития 
интеллектуального учета электроэнер-
гии, которая соответствует концепции 
цифровой трансформации и предусма-
тривает мероприятия по установке ин-
теллектуальных приборов учета электро-
энергии и устройств сбора и передачи 
данных. Интеллектуальный цифровой 
прибор фиксирует потребление, все не-
обходимые параметры и передает их на 
устройство сбора передачи данных, по-
том на контрольный пункт учета и уже в 

головную систему. Можно определить, 
кто, сколько и в какой момент потребил 
электроэнергии, а также ее качествен-
ные параметры. Такая информация по-
зволяет не только осуществлять расчеты 
за электроэнергию. Это эффективный 
аналитический инструмент, который 
можно использовать для принятия ре-
шений о том, какие мероприятия не-
обходимо провести в сети, а также для 
управления спросом на поставку энерго-
ресурсов.

За пять ближайших лет «Россети Лен- 
энерго» планируют установить 384  тыс. 
«умных» приборов учета с возможностью 
дистанционной передачи данных. К нача-
лу 2020 года в сетях компании уже уста-
новлено почти 45 тыс. интеллектуальных 
счетчиков.

Во время самоизоляции особенно ак-
туальной оказалась возможность новых 
приборов автоматически передавать 
показания в сбытовую компанию и тем 
самым минимизировать контакты по-
требителей. Кроме того, техническая 
возможность многотарифного расче-
та позволяет потребителям экономить 
на оплате энергоресурсов. Счетчики 
«Ленэнерго» имеют надежную защиту 
от вмешательств посторонних лиц и по-
стоянный автоматизированный контроль 
за их работой, что снижает риски энер-
говоровства и тем самым способствует 
надежности электроснабжения потреби-
телей. Интеллектуальные системы учета 
значительно облегчают процесс пере-
дачи показаний, минимизируют участие 
потребителей в работе приборов, дают 
возможность достоверно и оператив-
но отслеживать поступление объемов 
электроэнергии на энергопринимающие 
устройства и оптимизировать режимы 
электроснабжения.

Работы ведутся во всех районах Санкт-
Петербурга и Ленинградской области, 
особое внимание уделяется тем террито-
риям, где отмечены наибольшие потери 
электроэнергии. Так, за период 2018–
2019 годов за счет введения интеллекту-
альных приборов учета удалось снизить 
потери на 236  млн кВт•ч: такого объема 
энергии хватило бы на семь лет обеспе-
чения крупного торгового комплекса.

цифРоВая ТРаНсфоРмация На 
сЕТЕВыХ объЕКТаХ Как рассказа-

ли в компании «Россети Ленэнерго», 
уже выполнена телемеханизация более 
1200  трансформаторных и распредели-
тельных подстанций 6–20 кВ, обеспечены 
наблюдаемость и удаленный контроль на 
всех подстанциях 35–110 кВ. 

В настоящее время все реконструиру-
емые или новые объекты компании стро-
ятся с внедрением интеллектуальных 
цифровых систем. На электросетевых 
объектах выстраивается единая комму-
никационная среда, устанавливаются 
современные микропроцессорные тер-
миналы релейных защит и автоматики, 
системы управления, в том числе SCADA. 
Внедряются активно-адаптивные элемен-
ты сети с распределенной интеллекту-
альной системой автоматизации и управ-
ления режимом работы оборудования, 
цифровым обменом между технологиче-
скими системами, автоматизированным 
учетом. 

В рамках концепции «Цифровая транс-
формация» группы «Россети» до 2025 
года компания планирует внедрить циф-
ровую систему автоматизированного 
управления на 80 подстанциях с напря-
жением 35–110 кВ в Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области. В  том числе в 
рамках нового строительства и комплекс-
ной модернизации запланировано созда-
ние 50 цифровых подстанций напряжени-
ем 35–110 кВ на территории Петербурга 
и Ленобласти, а также на 30 подстанциях 
35–110 кВ  будет произведена установка 
цифровых элементов.

К 2030 году все распределительные 
сети компании напряжением 6–10 кВ на 
территории Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области планируется оснастить 
интеллектуальной системой наблюда-
емости и управления энергообъектов. 
Автоматизация распределительной элек-
трической сети позволит ускорить про-
цесс обнаружения неисправного участка 
сети и локализовать его без отключения 
остальных потребителей района.

В рамках «Концепции цифровой транс-
формации  — 2030» в настоящее время 
продолжается работа по пилотным циф-
ровым подстанциям ПС 110 кВ «Мартыш-
кино», ПС 110 кВ «Московская Товар-
ная», а также по созданию цифрового 
Северного РЭС Выборгского и Калинин-
ского районов Петербурга с внедрением 
инновационных технологий. n

В РамКаХ КоНцЕпции «цифРоВая ТРаНсфоРмация» ГРуппы «РоссЕТи» До 2025 ГоДа КомпаНия плаНиРуЕТ ВНЕДРиТь 
цифРоВую сисТЕму аВТомаТиЗиРоВаННоГо упРаВлЕНия На 80 поДсТаНцияХ с НапРяжЕНиЕм 35–110 КВ В саНКТ-
пЕТЕРбуРГЕ и лЕНиНГРаДсКоЙ обласТи
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Новый шаНс для провиНции  
самоизоляция и переХод На удалеННую раБоту моГут усКоритЬ процесс вовлеЧе-
Ния депрессивНыХ реГиоНов в аКтивНую ЭКоНомиЧесКую жизНЬ страНы.  
КомпаНии, оцеНившие плюсы дистаНциоННоГо взаимодействия с персоНалом,  
со времеНем моГут Более аКтивНо перейти К Найму раБотНиКов из отдалеННыХ 
суБъеКтов российсКой Федерации, в КоторыХ раБоЧая сила Не таКая дороГая,  
КаК в ГородаХ-миллиоННиКаХ. РОМАН РУСАКОВ

Для депрессивных регионов в условиях 
дифференциации и неравномерности 
регионального развития цифровизация 
является важным фактором их развития 
и выравнивания социально-экономиче-
ского положения. Успех цифровизации 
во многом зависит от готовности руковод-
ства региона отвечать на вызовы, зарож-
дающиеся в глобальной экономике и теку-
щем мировом кризисе, продвигать данную 
идею на всех уровнях, в том числе и на по-
селенческом, где остро стоит проблема с 
доступом к интернету и информационной 
безопасностью. 

Константин Бочарский, основатель 
сервиса Pressfeed, уверен, что рынок тру-
да сегодня находится в точке, которая мо-
жет изменить всю страну. Тот, кто захочет 
приложить усилия, сможет улучшить свою 
жизнь, работая дистанционно или созда-
вая проекты и нанимая дистанционных ра-
ботников. «Как у нас было до недавнего 
времени? Люди, которые хотят жить ком-
фортно, могли бы осуществить эту мечту в 
провинции, где все гораздо дешевле, чем 
в Москве. Но в провинции мало работы. 
Поэтому амбициозные специалисты едут 
в столицу, где комфортная жизнь стоит 
очень дорого. А  значит, мечта недости-
жима, круг замкнулся. Как сделать, чтобы 
в России человек мог жить в условном 
Брянске в шикарном доме и иметь хоро-
шую работу? Раньше на этот вопрос был 
только один ответ: никак. Сейчас, похо-
же, эта ситуация станет возможной. Про-
фессионал из Брянска может работать 
удаленно на любую компанию, получать 
разумные деньги и выполнять интересные 
задачи. Развитие цифровых технологий и 
увеличение рабочих мест с возможностью 
работать удаленно помогут разорвать 
замкнутый круг. Зачем ехать в Москву, 
где все дорого, снимать студию за МКАД, 
отдавая за нее ползарплаты, когда мож-
но профессионально реализоваться, не 
покидая родного города»,— рассуждает 
эксперт. 

А значит, делает вывод господин Бочар-
ский, в таких городах появится прослойка 
платежеспособного населения, готового 
приобретать товары и услуги. Вслед за 
проснувшимся спросом в регионах нач-
нет появляться предложение. Будут от-
крываться магазины, предприятия сферы 
услуг, которые создадут новые рабочие 
места. В  потенциале все это может при-
вести к тому, что все больше интересных 
проектов возникнет не только в крупных 
городах, но и в отдаленных регионах. 
А  команду для них можно будет набрать 
по всей России или даже по всему миру. 
«Еще один возможный вариант: молодые 
люди из небольших городов, которых 
фактически заставили выйти в интернет, 
начнут осваивать новые профессии он-

лайн, повышать уровень образования. 
Следовательно, в перспективе хороших 
специалистов может стать еще больше. 
И им не обязательно будет уезжать в круп-
ные города, ведь работать можно удален-
но. Разумеется, для подобных изменений 
понадобится не один месяц. Также многое 
зависит от развития интернет-технологий, 
их доступности и возможности приоб-
рести средства для работы в интернет. 
Однако в целом эта тенденция положи-
тельная и может привести к тому, что не-
которые депрессивные районы переста-
нут быть таковыми, а привлекательных 
мест для жизни и развития бизнеса в Рос-
сии станет все больше»,— прогнозирует 
господин Бочарский.

ВТоРоЕ ДыХаНиЕ Эксперты замечают, 
что тренд привлечения рабочей силы в ре-
гионах развивается давно, особенную по-
пулярность он набрал после кризиса 2014 
года — на фоне оптимизации затрат ра-
ботодателями. Сейчас же речь идет о еще 
большей цифровизации и более широком 
распространении данного тренда: на циф-
ровизацию рабочих процессов перешло 
подавляющее количество предприятий, и 
пандемия с самоизоляцией этому активно 
поспособствовали. 

Светлана Гончар, консультант по орга-
низационному развитию, член экспертно-
го совета федерального проекта «Кадры 
для цифровой экономики», полагает, что 
пандемия переключила сознание работо-
дателей: раньше большинство собствен-

ников бизнеса было против удаленной 
работы. Сотрудники были привязаны к 
офису, поэтому многие жители нашей 
страны были вынуждены переезжать в 
крупные города, чтобы заработать себе 
на жизнь. Сейчас, увидев, что в большин-
стве своем удаленная работа оказалась 
достаточно эффективной, работодатели 
начали искать специалистов в регионах, 
так как стоимость их рабочего дня гораз-
до меньше, чем у жителей мегаполисов. 

«Сейчас, в цифровую эру постпан-
демийного мира, жители депрессивных 
регионов имеют не только возможность 
переучиться на новую специальность, но 
и найти работу в престижных компаниях, 
оставаясь при этом в своем родном ре-
гионе, в кругу близких и родных. Смогут 
ли регионы ответить на новые вызовы? 
Уверена, что да. При этом как на уровне 
региона, если региональное правитель-
ство откроет дополнительные программы 
по поддержке обучения и развития жите-
лей, так и на индивидуальном уровне, если 
отдельно взятый житель возьмет на себя 
ответственность, найдет отрасль, в кото-
рой ему хочется развиваться, подберет 
программы обучения и выделит время на 
переподготовку»,— рассуждает госпожа 
Гончар. 

Анна Знаменская, директор по глобаль-
ному развитию Rakuten Viber, говорит: 
«Цифровизация стала одним из ключевых 
направлений развития страны, и доступ 
регионов к высоким технологиям, а также 
эффективное использование их потенци-

ала, создают большие возможности для 
развития региональных экономик. Первая 
касается модернизации региональных 
предприятий. Например, с помощью вне-
дрения технологий автоматизации про-
изводства, цифровизации отчетности, 
максимальной оптимизации бизнес-про-
цессов. Все это приводит к повышению 
производительности труда, снижению 
затрат, увеличению прибыли и, как след-
ствие, привлекает в региональный бизнес 
новых инвесторов, которые создают но-
вые рабочие места. Что, в свою очередь, 
повышает качество жизни населения. 
Сегодня цифровые технологии охватыва-
ют самые разные сферы: здравоохране-
ние, образование, транспорт, городское 
хозяйство. И  грамотное использование 
технологического потенциала может зна-
чительно модернизировать социально-
экономическую инфраструктуру каждого 
региона. Второй момент — возможность 
для населения региона работать удален-
но». 

По словам эксперта, переход многих 
компаний на «удаленку» действительно 
дает возможность многим московским 
бизнесам нанимать более дешевую рабо-
чую силу из регионов. С  одной стороны, 
это выгодно для самих компаний, особен-
но для малого и среднего бизнеса, кото-
рый находится сейчас в очень сложном 
положении. С другой — это позволит со-
кратить уровень безработицы на местах. 
При этом важно, что при оптимальном 
использовании цифровых решений уда-
ленный формат не влечет за собой сни-
жения качества и эффективности многих 
процессов. «Да, это непросто, но это со-
вершенно реально. Настройку удаленной 
работы и коммуникаций с персоналом в 
регионах можно совершенствовать, ис-
пользуя коллаборативные приложения, 
мессенджеры, интранет»,— рассуждает 
госпожа Знаменская.

ТРи опоРы Светлана Пронина, регио-
нальный операционный директор Colliers 
International, полагает, что сегодня сфор-
мировались три условные модели органи-
зации удаленной работы. Во-первых, это 
классическая «удаленка», при которой 
оказываются дистанционные услуги бух-
галтеров, юристов и других специалистов, 
собранных под эгидой консалтинговой 
компании. Во-вторых, региональные колл-
центры — очень широко используемая 
опция в абсолютно всех сферах бизнеса. 
В-третьих, вывод в регионы целых под-
разделений крупных компаний, например, 
собственной бухгалтерии, отдала продаж. 
На сегодняшний день данную модель ис-
пользуют крупные продуктовые ритей-
леры и маркетплейсы, отмечает госпожа 
Пронина. ➔ 36
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35 ➔ «Говоря о второй и третьей модели, 
мы имеем в виду организацию удаленной 
работы для компании, при этом сотрудни-
ки работают классически, в офисе, про-
сто расположенном в другом регионе. 
Безусловно, организация офиса в удален-
ном регионе оказывает положительный 
эффект на местный рынок труда»,— гово-
рит госпожа Пронина. 

«Если говорить в целом о перспекти-
вах вовлечения удаленных депрессивных 
регионов, то они должны обладать опре-
деленным набором качеств, таких как бли-
зость или удобство сообщения с голов-
ной компанией, достаточное количество 
профессионалов на рынке, достаточный 
уровень цифровизации в регионе, жела-
тельно единый часовой пояс. В остальных 
случаях речь будет идти о первой модели 
и о привлечении единичных специали-
стов, что глобально не изменит ситуацию 
на рынке региона»,— считает госпожа 
Пронина. 

Кирилл Чирясов, заместитель гене-
рального директора по цифровым техно-
логиям компании «Русская медиагруппа», 
полагает, что практически все секторы 
экономики могут перейти на частично или 
полностью удаленную работу. «Где-то, на-
пример, бухгалтерия работает удаленно, 
где-то инженеры и разработка. Проект-
ные и конструкторские бюро можно дер-
жать в любом городе России при наличии 
достаточного количества кадров. Сейчас 
центры формируются в уже развитых 
экономических регионах. Например, в 
каком-то регионе молочная промышлен-
ность развита — и там будут биологи и 
химики. И со временем там формируется 
класс специалистов, которые работают не 
на локальный рынок, а на глобальный, и 
представители других регионов могут за-
казывать услуги этих специалистов уда-
ленно»,— поясняет он.

Татьяна Тирских, ведущий аналитик по 
корпоративным и суверенным рейтингам 
агентства «Эксперт РА», говорит: «Сейчас 
много сфер, в которых практически лю-
бой человек умственного труда из региона 
может работать удаленно: информацион-
ные технологии, образование, услуги для 
бизнеса, СМИ, маркетинг, реклама, PR, 
дизайн, продюсирование, розничная тор-
говля, финансы. При этом нехватка ква-
лифицированных кадров, недостаточная 
бюджетная обеспеченность, отсутствие 
дешевого высокоскоростного доступа к 
интернету являются главными барьерами 
развития цифровизации, которые необхо-
димо ломать. На это потребуется немало 
средств: только из федерального бюджета 
до 2024 года планируется потратить более 
1  трлн рублей в рамках реализации про-
граммы 

”
Цифровая экономика РФ“».

РЕшаТь В КомплЕКсЕ Управляю-
щий партнер аналитического агентства 
WMT Consult Екатерина Косарева также 
считает, что цифровизация «оживит» де-
прессивные регионы только в решении 
комплекса вопросов. «Одна 

”
удаленка“ не 

спасет от массового бегства. Эксперты 
предлагают начать с отличного широкопо-
лосного интернета, систем 

”
умный город“, 

создания интернет-площадок для расши-
рения рынка сбыта местных предприятий, 
обеспечения кастомизации производства 
и электронного документооборота в го-
сорганизациях. Это дорого. Сократить 
расходы помогут базовые IT-решения по 
каждому из пунктов. Их регионы адаптиру-
ют под себя, не создавая с нуля в каждом 

конкретном случае. И, конечно, требуется 
вовлеченность местных властей»,— рас-
суждает госпожа Косарева.

Директор по цифровой трансформа-
ции бизнеса ООО «Байкал-Сервис ТК»  
Сергей Майдебура с этим мнением со-
гласен: «

”
Цифра“ — это инструмент, а не 

идея, и, к сожалению, ею можно испра-
вить далеко не все. А вот для того чтобы 
решить, как выводить депрессивные ре-
гионы из этой самой депрессии, нужны 
именно идея и желание что-то изменить не 
только у экономистов, но и у людей, кото-
рые этими регионами управляют, а также 
у самих жителей этих регионов». 

Павел Мясоедов, директор и партнер 
компании «Интеллектуальный резерв», 
добавляет: «Со стороны руководства ре-
гионов должна идти планомерная работа 
по повышению информационного обра-
зования, по популяризации удаленной ра-
боты среди населения. В настоящее вре-
мя разработаны различные программы в 
нескольких российских областях, однако 
данные по материальным затратам пока 
не раскрываются».

Таким образом, по мнению экспертов, 
на пути интеграции регионов в современ-
ную цифровую реальность стоят два глав-
ных барьера: подготовка квалифициро-
ванных кадров и необходимость создания 
должной инфраструктуры. Причем речь 
идет как об IT-инфраструктуре, так и обо 
всей остальной инфраструктуре, делаю-
щей жизнь в регионе комфортной. 

Геннадий Викулов, руководитель управ-
ления регионального развития СКБ  «Кон-
тур», считает, что даже вовлечение боль-
шого числа местных жителей в удаленную 
работу проблему депрессивных регионов 
не решит: «Для того чтобы сохранить на-
селение в депрессивном регионе, должна 
появиться комфортная для жизни инфра-
структура, чтобы людям хотелось там жить 
и даже переезжать туда из мегаполисов. 
Большая часть небольших городов не 
способна обеспечить такую инфраструк-
туру. Поэтому студенты не возвращаются 
в родные города, а стремятся закрепиться 
в мегаполисах, еще более обостряя конку-
ренцию и увеличивая разрыв в заработных 
платах. Конечно, возможность удаленной 
работы открывает активному населению 
невиданные прежде возможности и без 
переезда на новое место жительства. Во-
прос: как удержать тех, кто решит вос-
пользовался новыми возможностями, как 
сделать так, чтобы специалисты осели 
бы в своих регионах, а не переехали на 
Бали? Ответ только один: им должно быть 
комфортно и удобно жить в своих городах. 
Готовы ли наши регионы конкурировать с 
условным Бали? Кажется, пока нет. Если 
инфраструктура городов начнет разви-
ваться, то люди будут оставаться, жить и 
работать. Если нет — то с ростом доходов 
миграция в места, где удобно жить, только 
усилится. В  каких отраслях это произой-
дет? Везде, где работа не связана с при-
сутствием на рабочем месте. Если ваши 
основные рабочие инструменты — ком-
пьютер и телефон, то вы в игре!»

Немаловажным фактором для преодо-
ления проблем депрессивных регионов 
является менталитет, считают некоторые 
специалисты. Сергей Пономаренко, осно-
ватель компании ЦФТ «Базис», говорит: 
«Самое главное — захотят ли депрессив-
ные регионы, чтобы их оживляли, чтобы 
люди там работали. Очень часто мы стал-
киваемся с ситуацией, когда люди сидят 
без работы и не зарабатывают деньги, 

имея возможность трудиться дистанцион-
но. Если говорить про удаленную работу, 
то человеку нужны компьютер и доступ в 
интернет, и это не требует никаких денеж-
ных вливаний, переезда или глобальных 
перемен в жизни. Сейчас огромное коли-
чество возможностей пойти учиться и по-
сле работать, например, программистом. 
Есть большое количество сервисов, ко-
торые обучают и после гарантируют тру-
доустройство. Важно, чтобы люди были 
готовы учиться, менять свою жизнь, про-
бовать что-то новое. Крупные компании по 
большей части выносят свои колл-центры 
в регионы, в том числе на дом. История с 
карантином показала, что это легко сде-
лать и что колл-центры могут работать из 
дома удаленно. Малый и средний бизнес 
уже давно не нанимает себе бухгалтеров, 
а пользуется услугами аутсорсинговых 
компаний, где люди тоже работают уда-
ленно. Поэтому и хочется дополнить во-
прос: а хотят ли депрессивные регионы 
работать? Или многое упирается в пока 
превалирующую позицию людей, которые 
не хотят учиться чему-то новому, менять 
привычный образ жизни и искать возмож-
ности для работы?»

НужНо пЕРЕобучЕНиЕ Антонина Ле-
вашенко, старший научный сотрудник 
Российского центра компетенций и ана-
лиза стандартов ОЭСР РАНХиГС, также 
замечает: «С  учетом того, что в отдален-
ных регионах в основном остаются люди 
старшего поколения, для них необходимо 
создать возможности переквалификации 
и обучения цифровым навыкам. Поэтому 
сама по себе цифровизация не поможет 
решить проблемы удаленных регионов по 
созданию новых рабочих мест. В  рамках 
ОЭСР реализуются меры по минимиза-
ции рисков цифровой безработицы: про-
водятся тренинги по освоению цифровых 
навыков (Израиль), создаются цифровые 
платформы для поиска новых форм ра-
боты и предпринимательства, связывания 
соискателей с работодателями (Финлян-
дия), реализуются персонализированные 
образовательные программы (Франция). 
Этот опыт очень полезен. Кроме того, 
актуальной проблемой для удаленных 
территорий в РФ остается проведение 
широкополосного интернета. Например, 
согласно исследованию Росстата за 2017 
год, только около 60% сельского населе-
ния имели доступ к интернету, в городах 
этот показатель составляет 77%. Таким 
образом, в целом цифровизация необхо-
дима для удаленных регионов, особенно в 
секторе образования и сельского хозяй-
ства, но первоочередной задачей являет-
ся улучшение инфраструктуры и развитие 
цифровых навыков у населения».

Венера Шайдуллина, директор Центра 
исследований и экспертиз Финансового 
университета при правительстве РФ, ука-
зывает, что из-за пандемии коронавируса 
и сопутствующих мер (дистанционное об-
учение и удаленная работа) в регионах 
страны были выявлены проблемы, связан-
ные с цифровизацией. В первую очередь 
с этой проблемой столкнулись в населен-
ных пунктах, где проживает небольшое ко-
личество людей. Оператору невыгодно ин-
вестировать в такие места, так как здесь 
маленький спрос на его услуги. Также 
была выявлена проблема отсутствия тех-
нических средств, необходимых для осу-
ществления обучения и работы на дому, у 
местных жителей. «Существование таких 
нацпроектов, как 

”
Цифровая экономика 

Российской Федерации“, и федеральных 
проектов наподобие 

”
Информационной 

инфраструктуры“ помогает оживить де-
прессивные регионы страны. Их цель 
— чтобы цифровизация дошла до отда-
ленных уголков России»,— рассказала 
госпожа Шайдуллина.

оДНо За ДРуГоЕ Наталья Агафонова, 
директор проекта «Р7-Офис», замечает, 
что готовность жителей региона к удален-
ной работе сильно коррелирует с общим 
уровнем цифровизации региона: чем боль-
ше сервисов с использованием информа-
ционных технологий реально работает в 
регионе, включая «Госуслуги» и коммер-
ческие сервисы, тем больше готовность 
у граждан к удаленной работе. «При этом 
больше всего к удаленной работе гото-
ва сфера IT. Это и понятно, IT-компании 
лучше всех подготовлены к использова-
нию ПО для удаленной работы ввиду объ-
ективно высокого уровня компетенции их 
сотрудников в информационной сфере. 
Во-вторых, это компании нематериального 
производства: финансовый сектор, сфера 
услуг, торговля. Основные востребованные 
специальности — специалисты продаж, 
управление проектами, поддержка клиен-
тов. В-третьих, это сфера, где услуга мо-
жет оказываться дистанционно: правовое 
консультирование, дизайн, перевод, обу-
чение, копирайтинг, подбор кадров. В этом 
сегменте рост вовлечения отдаленных ре-
гионов сдерживается не столько наличием 
технологий и культуры их использования, 
сколько уровнем квалификации работни-
ков по основной специальности. На самом 
деле, если бы законодательство позволяло, 
в первую очередь стоило бы на удаленную 
работу выводить медицинских специали-
стов. В ряде стран медицинские консульта-
ции и диагностика давно уже ведутся в дис-
танционном режиме. И самое интересное, 
что здесь не нужно учитывать или тратить 
бюджет региона. Когда речь идет о подклю-
чении сотрудников к удаленной работе, то 
коммерческие компании это сделают сами, 
если соотношение квалификации и стои-
мости часа будет в пользу региональных 
работников»,— говорит эксперт.

Павел Афанасьев, руководитель прак-
тики IoT системного интегратора CTI, за-
ключает: «Сами по себе цифровые техно-
логии никак не смогут оживить активность 
в регионах. Современный уровень разви-
тия цифровых технологий предоставляет 
возможности для вовлечения регионов в 
деловую активность. А  то, насколько это 
получится в том или ином регионе, будет 
результатом деятельности регионально-
го бизнеса и предпринимателей по ис-
пользованию этих возможностей, в со-
вокупности усилий региональной власти 
по стимулированию развития бизнеса у 
себя в регионах. Помимо организации 
непосредственно офиса, рабочих мест, 
технических средств связи, необходимо 
также вкладываться в совершенствова-
ние переносимых служб — устанавливать 
стандарты эффективности и качества вы-
полняемых операций, развивать автома-
тизацию служб, инвестировать в развитие 
персонала и выстраивать систему управ-
ления удаленными (либо распределенны-
ми) службами. К счастью, эти вопросы так 
или иначе уже решены как в глобальном 
бизнесе, так и в российских компаниях. 
Для успешного переноса операций в ре-
гионы достаточно воспользоваться уже 
сделанными наработками, и успех будет 
неминуем». n
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На революциоННом пути сЧитается, Что паНдемия  
может выступитЬ Катализатором циФровизации всеХ ЭКоНомиЧесКиХ процессов. 
одНаКо вНедреНие КиБерФизиЧесКиХ теХНолоГий в российсКой промышлеННости, 
по мНеНию ЭКспертов, идет своим Чередом, и Кризис может даже затормозитЬ  
НаступлеНие «иНдустрии 4.0». ОлЕг ПРиВАлОВ

2011 год принято считать началом четвер-
той промышленной революции, или годом 
создания концепции «Индустрия 4.0». Тог-
да же появился ряд международных стан-
дартов, позволивших систематизировать 
подход к развитию киберфизических тех-
нологий и аналитике больших данных (ин-
тернет вещей — IoT, Big Data и т. д.). 

Алексей Селезнев, менеджер по раз-
витию бизнеса Schneider Electric, рас-
сказывает: «В  2010-х годах крупнейшие 
компании пришли к выводу, что появилась 
некая стена, дальше которой увеличение 
производительности посредством опти-
мизации процессов очень незначитель-
ное, несмотря на большие усилия. Тогда 
возник термин 

”
цифровизация“, который 

предполагает оптимизацию процессов 
уже цифровыми методами. Компании, ко-
торые прошли через это, например, BASF 
и ExxonMobil, с помощью внедрения в 
свои процессы цифровых инструментов 
получили решающий отрыв перед конку-
рентами: десятикратную разницу в опера-
ционных расходах. Этот подход выделился 
в отдельное направление деятельности, 
которое назвали цифровизацией, или 
цифровой трансформацией. Тонкость за-
ключается в том, что невозможно цифро-
визировать еще никак не оптимизирован-
ные процессы. Иначе получается своего 
рода цифровизация хаоса. Перед тем как 
сделать шаг навстречу цифровизации, 
нужно оптимизировать процессы, то есть 
вывести операционную зрелость компа-
нии на необходимый уровень».

Согласно данным IoT Analytics, лидера-
ми по внедрению «Индустрии 4.0» явля-
ются США (36%), Европа (27%) и Китай 
(20%). «Внедрение технологий 

”
Индустрии 

4.0“ ведет к положительному влиянию 
на конкурентоспособность экономики в 
целом»,— уверен Сергей Кузьмин, вице-
президент по развитию бизнеса Sigfox в 
России.

Аналитики утверждают, что внедре-
ние элементов «Индустрии  4.0» помо-
жет промышленным компаниям России к 
2025 году увеличить объем ВВП на сумму  
от 1,3 до 4,1 трлн рублей в год. 

Помимо IT-гигантов, цифровые техно-
логии в  РФ наиболее развиты в банков-
ском секторе и телекоммуникационной 
отрасли. «Бесспорным лидером про-
мышленного сектора по степени цифро-
визации является автопром. К  примеру, 
многим компаниям удалось практически 
полностью отказаться от краш-тестов 
новых моделей автомобилей, заменив их 
виртуальными испытаниями, что стало 
возможно благодаря созданию цифровых 
двойников автомобиля и производства. 
Однако в целом промышленность дела-
ет лишь первые шаги на этом пути, и я 
знаю много компаний, которые еще при-
сматриваются к цифровым технологиям и 
решают, стоит ли. В  лесопромышленной 
отрасли уже есть отдельные успешные 
кейсы автоматизации и цифровизации, 

но комплексной цифровой трансформа-
ции пока нет»,— говорит Виталий Гришин, 
руководитель направления по улучшению 
бизнес-процессов компании «Свеза». 

ВслЕД За сЕРВисом Алексей Леонто-
вич, заместитель генерального директора 
SAP CIS, отмечает, что производственный 
сектор России по уровню цифровизации 
— на втором месте после сервисных ин-
дустрий (банки, ритейл, телеком). «Пред-
приятия активно внедряют инновационные 
проекты, думают над тем, как увеличить 
эффективность оборудования, собирают 
и анализируют производственные данные, 
расширяют продуктовые линейки, автома-
тизируют цепочки поставок и взаимодей-
ствие с клиентами»,— говорит господин 
Леонтович. 

Михаил Кабешкин, директор по про-
изводству кондитерского объединения 
«Любимый край», полагает, что замет-
ный прогресс в использовании цифровых 
технологий сейчас наблюдается в сель-
скохозяйственной отрасли. «Результат 
работы сырьевых сельскохозяйственных 
компаний на 50–60% зависит от погодных 
условий, но 40% — это то, на что можно 
повлиять. Крупные российские компании 
имеют большой земельный банк в тысячи 

гектаров. Обрабатывать информацию в 

”
ручном“ режиме невозможно и малоэф-

фективно, поэтому сырьевики стараются 
собрать максимальное количество ана-
литических данных с полей — по всхо-
дам, урожайности, качеству удобрений и 
микродобавок. Они используют снимки 
из космоса, автопилоты и полностью ав-
тономные трактора, чтобы максимально 
быстро и эффективно проводить полевые 
работы и оперативно реагировать, своев-
ременно вносить корректировки»,— рас-
сказывает господин Кабешкин. 

Господин Селезнев рассуждает: «Го-
воря о прогрессе в каких-то отдельных 
сегментах промышленности России, я бы 
сказал, что практически всегда нововве-
дения идут из компаний, где есть большие 
оборотные средства и маленькая маржа. 
Например, у НПЗ маржа после вычета 
всех операционных расходов составляет 
примерно 5%. При этом обороты очень 
большие. Получается, что внедрение 
даже очень дорогостоящего ПО за $5 млн, 
которое повысит эффективность перера-
ботки на 50 центов на баррель, окупится 
за полгода». Отрасли, которые сейчас на-
чинают вовлекаться в этот процесс,— это 
целлюлозно-бумажная промышленность 
и производство минеральных удобрений. 

Причем по большей части аммиачные удо-
брения, потому их производство — это не-
прерывный процесс. 

«Проще всего цифровизировать не-
прерывный процесс, так как мы можем 
полностью описать физико-химические 
свойства, которые протекают в этом 
процессе превращения чего-либо в при-
быль. А  если производство дискретное, 
например, сборка автомобилей, мы этого 
сделать не можем. Поэтому там цифро-
визация гораздо более условна, там идет 
процесс цифровизации в большей степе-
ни бизнес-процессов, чем технологиче-
ских. Сейчас тренд западных компаний 
по повышению операционной эффектив-
ности завязан на удаленной работе. При-
чем это началось до самоизоляции. Допу-
стим, есть редкий специалист, например, 
по вибромониторингу. Есть компрессо-
ры, каждый из которых стоит несколь-
ко миллионов долларов. Его починка в 
случае серьезной аварии обойдется в ту 
же сумму. Есть специалисты, которые с 
помощью машинного обучения и по дан-
ным вибродиагностики обнаруживают 
неисправности на ранних этапах. Специ-
алисты, которые могут обучать такие про-
граммы, могут анализировать, работать с 
ними, достаточно редки. ➔ 38

аНалиТиКи уТВЕРжДаюТ, чТо ВНЕДРЕНиЕ элЕмЕНТоВ «иНДусТРии  4.0» поможЕТ пРомышлЕННым КомпаНиям России К 2025 ГоДу уВЕличиТь объЕм ВВп На сумму  
оТ 1,3 До 4,1 ТРлН РублЕЙ В ГоД
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37 ➔ Держать их на каждом заводе слиш-
ком дорого, да их и нет в таком количе-
стве. Поэтому крупные компании делают 
единый центр мониторинга для всех за-
водов: удаленно подключаются к каждому 
компрессору и собирают информацию в 
едином центре. В России на сегодняшний 
день это невозможно. Согласно действу-
ющим правилам по кибербезопасности, 
нельзя подключаться к объекту критиче-
ской инфраструктуры и проводить через 
него напрямую какую-то информацию из-
вне. Сейчас, в условиях самоизоляции, 
когда мы стараемся все и всех перевести 
на удаленную работу, на мой взгляд, мы 
преодолели некий психологический ба-
рьер. Возможно, лет через 5–10 правила 
кибербезопасности будут изменены, и мы 
сможем из единых центров управлять де-
сятками заводов, что гораздо выгоднее. 
Я считаю, что благодаря самоизоляции мы 
в России стали ближе к этому на десятки 
лет»,— резюмирует господин Селезнев.

ТРи пуТи Господин Леонтович видит 
три ключевых направления цифровиза-
ции в промышленности. Первое — это 
проекты по цифровизации планирования. 
В условиях кризиса очень важно грамотно 
планировать производство и сокращать 
издержки. Второе направление — это 
работа с клиентами. Компании, в том чис-
ле промышленные, продолжают борьбу 
за лояльность потребителя, и цифровые 
технологии помогают им понять, кто их 
потребитель и какие у него потребно-
сти. Здесь показателен пример компании 
«Северсталь». Компания первой среди 
отечественных металлургов запусти-
ла интернет-магазин и всего через год 
вдвое увеличила продажи стальной про-
дукции через этот канал в России и СНГ 
(примерно 30% продаж). Планирование 
работы практически всех переделов осу-
ществляется в автоматизированном ре-
жиме. За 2019 год показатель клиентской 
лояльности (NPS) вырос с 58% до 61% по 
отношению к прошлому году. И третье на-
правление — это переход к «интеллекту-
альному предприятию», которое объеди-
няет все системы и данные, и на ERP, и на 
MES-уровнях, на базе единой платформы. 
Как, например, делает «Металлоинвест». 
Компания с конца 1990-х годов внедряла 
отдельные локальные проекты, а четыре 
года назад приняла решение идти по пути 
глобальной трансформации и сформиро-
вала «цифровое ядро», которое, с одной 
стороны, позволяет автоматизировать 
сквозные бизнес-процессы, собирать и 
анализировать текущие операционные 
данные, а с другой — внедрять все новые 
технологии, которые сейчас доступны в 
области роботизации, машинного обуче-
ния и искусственного интеллекта.

Роман Коновалов, президент группы 
компаний «СиДиСи», отмечает при этом, 
что программы цифровой трансформации 
промпредприятий — один из основных 
драйверов роста рынка информационных 
технологий в России. Если до 2019 года 
основными потребителями цифровых 
технологий были ритейл и финансовый 
сектор, то сейчас «подтянулись» промыш-
ленность и энергетика. «Базовый уровень 
автоматизации предприятий довольно вы-
сокий: за последние пять лет многие ком-
пании внедрили системы бухгалтерского, 
складского и производственного учета, 
управления финансами и внутренней ло-
гистикой. Начиная с 2019 года крупные 
промышленные предприятия стали актив-

но пилотировать и внедрять технологии 
на базе искусственного интеллекта, Big 
Data и предиктивной аналитики, интер-
нета вещей, автономных систем (роботы, 
дроны)»,— перечисляет он. На данный мо-
мент это наиболее востребованные про-
мышленниками технологии. 

В  лидерах по цифровизации — пред-
приятия топливно-энергетического ком-
плекса (ТЭК), машиностроения, химиче-
ские и металлургические производства. 
Они параллельно реализуют десятки про-
ектов — от масштабных ключевых про-
ектов до отдельных небольших решений. 
Основная цель, которую решают в рамках 
программ цифровизации,— это снижение 
издержек и повышение эффективности 
производства. На большинстве предпри-
ятий реализуются или планируются проек-
ты по автоматизации технического обслу-
живания и ремонта оборудования (ТОиР). 

жиЗНь В облаКаХ Татьяна Дроздо-
ва, эксперт-практик по продажам b2b в 
сегменте промышленных предприятий, 
говорит: «В  таких системообразующих 
отраслях, как энергетика и нефтегазовая 
отрасль, наиболее активно развивается 
интернет вещей: для промышленности эта 
технология обеспечивает возможность 
организации простого и автоматического 
информационного обмена оборудования 
между собой для решения простых задач 
автоматизации и оптимизации, позволяя 
исключить необходимость низкоуровне-
вого оперативного управления и перево-
дя персонал объекта на более высокие 
уровни принятия решений. Также активно 
внедряется Big  Data: в промышленности 
технология представляет собой сам про-
цесс передачи информации от всевоз-
можных контролируемых систем и обору-
дования в общее информационное облако 
для хранения и использования в различ-
ных целях. Накопленный массив данных 
огромный, и только применение техноло-
гий искусственного интеллекта позволяет 
извлечь ценные сведения, отсортировав 
данные по критериям, необходимым для 
конкретных операций (управления, анали-
за, прогноза, ремонта)». 

По ее словам, в общем смысле именно 
направления IoT и Big Data сейчас наи-
более востребованы в промышленных 
секторах экономики: цифровизация не-
больших кластеров объектов (microgrid 
— мини-сеть) с возможностью получения 
информации от контролируемого объекта 
и использования полученной информации 
для оперативных и аналитический целей, 
таких как определение состояния обо-
рудования, прогноз дальнейших работ и 
рисков отключений и даже управление ра-
ботой обслуживающего персонала. «Про-
блема или, можно сказать, отставание 
такого направления в России от Европы 
или США заключается в низком доверии 
облачным структурам из-за возможных 
кибератак. Открытые платформы, напри-
мер, Microsoft Azure, предлагают большой 
набор опций для создания подобных си-
стем, но не способны пока гарантировать 
безопасность данных критических инфра-
структур»,— замечает госпожа Дроздова. 
По ее словам, отдельное направление 
цифровизации промышленности, которое 
сейчас развивается довольно активно,— 
технология «цифровой двойник» (Digital 
Twin). Эта технология позволяет создать 
точную цифровую копию (модель) объ-
екта с его характеристиками и функцио-
нальным поведением, а далее на основе 

созданной модели оптимизировать зада-
чи по проектированию объекта, его про-
изводству, управлению и обслуживанию. 
Такую технологию пока предлагают ино-
странные производители, и в промышлен-
ных секторах готовы к ее использованию 
в ближайшей перспективе. 

Госпожа Дроздова при этом не считает, 
что самоизоляция каким-то кардинальным 
образом повлияла на процесс создания 
цифровых технологий в промышленно-
сти. «Она повлияла на оцифровку вну-
тренних бизнес-процессов компаний и 
на взаимодействие с клиентами, так как 
промышленные сектора экономики всег-
да были адептами офлайн-продаж и лич-
ного общения. За время самоизоляции 
пришлось приноравливаться к общению 
посредством информационных техноло-
гий. R&D продолжает развиваться в своем 
темпе»,— настаивает эксперт.

Господин Леонтович ей возражает: 
«В  кризис в любом случае происходит 
переосмысление приоритетов. Пандемия 
и ее последствия отразились, в числе про-
чего, и на цифровых проектах промыш-
ленных компаний. Какие-то проекты были 
заморожены, а какие-то, наоборот, полу-
чили ускорение в реализации». Согласно 
отчету Deloitte «Тенденции развития гор-
нодобывающей отрасли — 2020», ком-
паниям, которые преуспели в цифровой 
трансформации, пережить кризис будет 
легче. Технологии помогают сокращать 
издержки, эффективно работать с кли-
ентской лояльностью, улучшать качество 
продукции, уверен господин Леонтович. 

«С помощью технологий промышленно-
го интернета вещей (IIoT) и компьютерного 
зрения обеспечивается мониторинг состо-
яния оборудования. Системы предиктив-
ной аналитики помогают прогнозировать 
срок службы, необходимость ремонта и за-
грузку агрегатов»,— рассказывает госпо-
дин Коновалов. Автоматизировать работу 
обходчиков и специалистов по ремонту по-
зволяют мобильные решения (приложения 
на смартфоне или планшете). Востребо-
ваны системы распознавания образов и 
видеоаналитики. Их используют для обе-
спечения доступа в помещения, контроля 
ношения средств индивидуальной защи-
ты, для обнаружения брака на производ-
стве. «На данный момент большинство 
промышленных предприятий продолжают 
программы цифровизации в полной мере. 
Как правило, они утверждаются на год и 
то, что запланировано на 2020 год, будет 
исполнено. Возможно, какая-то коррекция 
произойдет по проектам на 2021 год. Пе-
реход на 

”
удаленку“ сместил фокус спро-

са на технологии, которые обеспечивают 
удаленную коммуникацию и позволяют 
организовать процессы на производстве 
с минимальным участием человека. Конеч-
но, в десятки раз вырос спрос на сервисы 
видеоконференцсвязи и другие решения 
для дистанционной коммуникации. Кроме 
этого, увеличился интерес к технологиям 
удаленного мониторинга оборудования 
(
”
умные“ датчики, компьютерное зрение), 

роботам и дронам (в рамках автоматиза-
ции складов, например), системам под-
держки принятия решений, технологиям 
информационной безопасности (для обе-
спечения удаленного доступа)»,— расска-
зывает господин Коновалов.

НЕ ВсяКиЙ КРиЗис На польЗу Ва-
лентина Кулагина, руководитель про-
дуктового офиса ICL Services, напротив, 
полагает, что кризис может затормозить 

внедрение новых технологий. «Отставание 
в применении цифровых технологий в про-
мышленности есть, и текущая ситуация в 
экономике еще больше затормозит этот 
процесс. С  2018 года предприятия нача-
ли входить в активную фазу внедрений, а 
сейчас они проводят жесткое секвестри-
рование IT-бюджетов. Мы видим, что наши 
клиенты уже отказываются от тендеров и 
приостанавливают пилотные проекты вне-
дрения»,— сокрушается эксперт.

И пандемия также не способствует вне-
дрению технологий, о которых говорилось 
выше. «Есть ряд технологий, например, 
промышленный интернет вещей, 

”
умный“ 

(цифровой) цех, 
”
цифровой двойник“, 

внедрение которых невозможно в режиме 
самоизоляции»,— говорит госпожа Кула-
гина. При реализации этих проектов необ-
ходимы тесное взаимодействие проектной 
команды с различными специалистами, 
службами заказчика и непосредственное 
нахождение на территории объекта авто-
матизации, отмечает она.

Андрей Волков, руководитель дирекции 
продуктового развития и взаимоотноше-
ний с партнерами компании «Балтийский 
лизинг», рассуждает: «Разумеется, режим 

”
нерабочих дней“ стал дополнительным 

толчком к оперативному и полномасштаб-
ному запуску всех онлайн-инструментов, 
которые позволили бы компаниям сохра-
нить эффективность и не оставить своих 
клиентов без нужного им продукта. Но 
могу сказать, что кризис ускорил этот 
процесс только для тех, кто и до этого 
вкладывал ресурсы в цифровизацию сво-
его бизнеса. Перейти в онлайн по щелчку 
пальцев нельзя, для этого требуется вре-
мя, тестирование программного обеспе-
чения, доработка и синхронизация с дру-
гими корпоративными системами. Однако 
главное положительное изменение заклю-
чается в том, что теперь практически все 
компании уверены, что им это нужно». 

Денис Симонов, коммерческий дирек-
тор Robotec, считает, что пока в россий-
ской промышленности наблюдается за-
метное отставание от мирового уровня 
автоматизации на производстве. Напри-
мер, в Южной Корее на 10 тыс. человек, 
занятых в промышленности, приходится 
более 700 роботов, в США — 200, в Китае 
— более 90, а в России — всего четыре, 
это примерно такой же показатель, как в 
Индии.

Арташес Сивков, исполнительный ви-
це-президент ПАО «Вымпелком», говорит: 
«Мы понимаем, что сейчас оценка степе-
ни проникновения цифровизации в рос-
сийскую промышленность носит скорее 
качественный, а не массовый характер. 
В  поле зрения широкой общественности 
оказываются точечные решения, громкие 
пилотные запуски. Пока нет равномерно-
го распределения 

”
цифры“ на производ-

ствах». Он замечает, что по прогнозам 
мировой рынок «Индустрии 4.0» будет ра-
сти на 17% ежегодно. «Для российского 
бизнеса очень важно перейти от кластер-
ного развития цифровизации к полномас-
штабному внедрению технологических 
решений в производственные процессы. 
Это можно сделать за счет обновления 
оборудования и повышения прозрачности 
инвестиций. Тогда наша страна, сегодня 
занимающая шестое место в списке стран 
с высоким потенциалом роботизации про-
мышленности, после Китая, Индии, США, 
Бразилии и Индонезии, сможет выйти на 
лидирующие позиции»,— заключает спе-
циалист. n
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«даже если мы БлизКи К КоНцу света, Это 
Не повод отКазатЬся от люБимоГо дела» 
о последствияХ теКущеГо Кризиса и еГо влияНии На строителЬНый рыНоК, 
ответствеННости девелоперов и БаНКов при поддержаНии БалаНса спроса 
и предложеНия, НовыХ сХемаХ раБоты и оНлайН-продажаХ, приоБретеНии 
земелЬНыХ уЧастКов, а таКже о приЧиНаХ стаБилЬНоГо иНтереса К оБъеКтам 
rBI со стороНы поКупателей в иНтервЬю КорреспоНдеНту BG марии КузНецовой 
рассКазал президеНт и владелец Группы rBI Эдуард тиКтиНсКий.

BUSINESS GUIDE: Можно ли уже сейчас, в конце 
второго квартала, оценить последствия на-
ступившего кризиса? 
эДуаРД ТиКТиНсКиЙ: Пока очень сложно оце-
нивать последствия нынешнего кризиса. 
Есть разные сценарии его развития, и, на 
мой взгляд, велика вероятность развития 
«идеального шторма». Помимо карантинных 
мероприятий, которые подтачивают экономи-
ку изнутри, ситуация осложняется падением 
спроса и цен на энергоресурсы, снижением 
объемов добычи нефти и газа, а также други-
ми макроэкономическими факторами. Оста-
ется открытым вопрос, как долго мы будем 
жить в этой новой для нас реальности. Глядя 
из этой точки, могу предположить, что кризис 
может быть очень тяжелым и затяжным. 
BG: Как он повлияет на строительный рынок?
э.  Т.: Наибольшая угроза для строительного 
рынка связана со снижением платежеспо-
собного спроса. Пока это проявляется не 
в полной мере: за счет сильных продаж в 
первом квартале и небольшого отставания 
во втором мы все еще опережаем наш годо-
вой бюджет продаж. Но надо учитывать, что 
некоторые из этих сделок были запланиро-
ваны покупателями еще до кризиса. Напри-
мер, у людей имелись накопления в валюте, 
и теперь они решили вложить эти средства 
в недвижимость. Но я не думаю, что таких 
людей осталось очень много. Спрос надо 
поддерживать, и поэтому появление ипотеки 
с дотационной ставкой в 6,5% — это очень 
позитивный момент.

Кроме того, уже сейчас мы видим суще-
ственное снижение объемов запуска новых 
проектов. То есть предложение на рынке 
также сокращается. И  что будет дальше 
— зависит уже во многом не только от де-
велоперов, но и от банков, открывающих 
кредитные линии и принимающих депозиты 
от покупателей. На ситуацию может оказать 
влияние дотация процентной ставки на про-
ектное финансирование для застройщиков 
со стороны государства, о которой недавно 
говорил президент. Нужно искать баланс, 
аккуратно регулировать соотношение пада-
ющего платежеспособного спроса и предло-
жения. И если это удастся, то рынок выстоит, 
на что я очень рассчитываю.
BG: Почему нынешняя ситуация не сказалась 
на результатах продаж вашей компании? 
э. Т.: Если говорить про группу RBI, то наша 
компания — премиальный девелопер, даже 
в сегменте комфорт-класса. Мы создаем 
уникальные продукты, и они пользуются по-
пулярностью. Так, в мае мы зафиксировали 
рекордный спрос на загородный малоэтаж-
ный комплекс Eco City, уже сданный в экс-
плуатацию: в течение месяца в нем было 
продано 53 квартиры. Другой пример — но-
вый комплекс бизнес-класса «Созидатели» 

в Адмиралтейском районе. В  первый день 
продаж покупатели оформили 30  платных 
бронирований — почти 15% от всего товар-
ного запаса, после чего мы подняли цены. 
Хотя и на старте стоимость квадратного ме-
тра в среднем составляла 206 тыс. рублей. 

Большим спросом также пользуется ком-
плекс «Русские сезоны» — проект в высокой 
степени готовности, который мы реализуем 
вместе с Сестрорецким курортом. Речь идет 
о реконструкции двух советских санаторных 
корпусов и восстановления из руин дорево-
люционного Лесного корпуса — по старым 
фотографиям и чертежам, с полным воссоз-
данием фасадов, но с современной «начин-
кой». Очень трудная, кропотливая работа, 
но она того стоила! Этот проект дорогой с 
точки зрения себестоимости, но раз интерес 
к нему не падает — значит мы создали хо-
роший продукт. В целом мы настроены опти-
мистично и не считаем, что сложившаяся си-
туация является катастрофической. Однако 
даже если мы и близки к концу света, это не 
повод не заниматься любимым делом.
BG: Как RBI перестроила схему работы в из-
менившихся условиях? 
э.  Т.: Очень быстро, и за это я благодарен 
своим коллегам. Моя работа свелась лишь к 
общей постановке задачи перехода на уда-
ленную работу офиса и обслуживания кли-
ентов, а все мероприятия были реализованы 
буквально в течение двух недель. В  част-
ности, всем сотрудникам были обеспечены 
все необходимые условия для удаленной 
работы. Мы, кстати, как раз проводили экс-
перимент по переводу на удаленную работу 
пары наших подразделений, а тут жизнь нам 
подкинула испытание посерьезнее. И ока-
залось, что с точки зрения технологий и эф-
фективных коммуникаций никаких проблем 
нет. Ограничение в этой части — лишь ка-
чество домашнего интернета и сложности в 
психологическом плане. Поэтому, настроив 
удаленную работу, мы также организовали 

для всех желающих бесплатные консульта-
ции психологов, ежедневные утренние ме-
дитации и дыхательные практики в онлайне, 
регулярные общие собрания сотрудников, а 
также развлекательные активности — кве-
сты, квартирники, неформальный чат... Ста-
раемся максимально находиться в контакте 
и поддерживать друг друга в позитиве.
BG: Были ли сложности с запуском онлайн-
продаж?
э.  Т.: Сложностей не было. Более того, мы 
очень быстро освоили новые технологии, 
чтобы качественно проводить индивидуаль-
ные дистанционные показы для наших кли-
ентов. Все в «живом» режиме, с помощью 
видеокамер со стабилизаторами, через 
быстрый интернет. У клиента должно скла-
дываться полное ощущение присутствия 
на объекте! Такой подход b2i (business to 
individuals) — полностью в рамках нашей 
стратегии. Мы не «типологизируем» своих 
клиентов, мы работаем с людьми индивиду-
ально, стремимся понять и удовлетворить 
конкретные запросы каждого отдельного 
человека и его близких. 
BG: Недавно вы объявили о планах инвести-
ровать несколько миллиардов рублей в но-
вые земельные участки до конца года. Они 
остаются в силе?
э.  Т.: Да, планы по приобретению участков 
не изменились. Наша компания совместно с 
банками-партнерами готова потратить на их 
покупку средства в размере от 5 до 7 млрд 
рублей. Разумеется, каждый проект рассма-
триваем индивидуально. Хороших участков 
не так много. Но могу сказать, что несколько 
сделок уже закреплено, и сейчас регистри-
руются права собственности. В скором вре-
мени мы о них расскажем. 
BG: Какие локации и проекты сейчас находят-
ся в сфере интересов группы RBI?
э. Т.: В сферу наших интересов входят ло-
кации центральных районов Петербурга 
и территории, близкие к станциям метро. 

Загородные проекты мы сейчас не рассма-
триваем. 
BG: Есть ли тенденция к изменению стоимо-
сти участков?
э. Т.: К повышению тенденции точно нет, по-
скольку для этого нет оснований. Особого 
снижения стоимости я тоже не наблюдаю. 
Скорее у продавцов появилось понимание, 
что более привлекательной реальности 
можно и не дождаться. Они становятся бо-
лее сговорчивыми, чтобы зафиксировать 
сделки. 
BG: Как вы оцениваете готовность петер-
буржцев к приобретению недвижимости вы-
сокого класса в кризисных условиях? 
э.  Т.: Как известно, свободных земельных 
участков под элитное строительство в горо-
де практически нет, а объем предложения 
жилья высокого класса — маленький. Каж-
дый такой проект дается с огромным трудом 
как с точки зрения различных градострои-
тельных согласований, так и с точки зрения 
работы с общественностью: наиболее актив-
ны по-прежнему те люди, которые в принци-
пе против любого строительства в центре. 
Тем не менее в Петербурге спрос на элитную 
недвижимость среди состоятельных людей 
есть. Но у них, как говорится, «не горит». 
Однако в случае появления хороших предло-
жений они откликаются с готовностью. Таков 
опыт нашей компании. Убежден, что достой-
ный продукт от хорошего девелопера будет, 
безусловно, востребован. 
BG: Какова динамика продаж в клубном 
доме на Крестовском острове?
э.  Т.: Быстрых продаж там нет. Но мы на 
старте поставили достаточно крепкие 
цены. Тем не менее продажи идут плавно 
по графику: в доме всего 11 квартир, раз в 
квартал продается по одной. Могу сказать, 
что получается очень красивый и очень до-
рогой объект, но мы не можем позволить 
себе экономить на себестоимости стро-
ительства. Полагаю, что как только люди 
увидят своими глазами фасадные решения, 
то будет очередной всплеск интереса.
BG: Примерно полгода назад группа RBI 
приобрела пятидесятипроцентную долю 
группы компаний Active. Как вы оценивае-
те промежуточные результаты вхождения в 
агентский бизнес? 
э.  Т.: Из портфеля компаний, входящих в 
нашу экосистему, это сейчас наиболее ри-
скованный актив. Вместе с тем, несмотря 
на непростую ситуацию на рынке, менедж- 
мент компании проводит выдающуюся ра-
боту: в апреле ГК  Active вышла на само-
окупаемость, в мае достигла аналогичного 
результата. У  нас есть полное понимание 
того, как развивать этот элемент экосисте-
мы RBI в условиях той новой реальности, в 
которой сейчас находится рынок. n
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вытащитЬ деНЬГи из матраса в период Кризиса  
вопрос иНвестиций в реалЬНый сеКтор ЭКоНомиКи стаНовится осоБеННо острым: 
для развития производства НужНы деНЬГи, а иНвесторы, КаК правило, заНимают 
выжидателЬНую позицию. ЭКсперты полаГают, Что в россии На руКаХ у Населе-
Ния сКопилисЬ триллиоНы руБлей. КорреспоНдеНт BG ромаН маслеННиКов  
разБирался, НасКолЬКо реалЬНо заставитЬ сеГодНя раБотатЬ Эти деНЬГи.

Проблема привлечения частных инвести-
ций в реальный сектор экономики России 
сегодня становится все острее. Объем ка-
питала на депозитах россиян оценивается 
в 30  трлн рублей. С  учетом сбережений, 
которые люди хранят «под подушкой», дан-
ную сумму можно смело удвоить, считает 
Руслан Сухий, руководитель проекта «Рен-
тавед». «В  итоге мы имеем 60  трлн руб- 
лей, которые могут быть направлены на 
развитие различных отраслей в реальном 
секторе экономики. Это создаст новые 
рабочие места, увеличит объемы произ-
водимых услуг и продукции, даст рост на-
логовым поступлениям в государственную 
казну»,— размышляет господин Сухий. 

Снижение ставок по вкладам, волатиль-
ность на фондовом рынке и новые прави-
ла налогообложения, вступающие в силу 
со следующего года, стимулируют ми-
грацию средств населения с банковских 
вкладов на брокерские счета в поисках 
более привлекательной доходности. Ми-
хаил Ткач, младший директор по корпо-
ративным рейтингам агентства «Эксперт 
РА», подсчитал, что только за март теку-
щего года частные инвесторы пополнили 
брокерские счета на 135  млрд рублей, а 
их общее количество постоянно растет и 
уже превысило 5 млн человек.

Анастасия Кошелева, главный редак-
тор русскоязычной версии Investing.com, 
подсчитала, что в мае количество инве-
стированных в российские акции средств 
составили рекордные 30  млрд рублей. 
«Здесь совпали два фактора: во-первых, 
на рынке появилось большое количество 
качественных брокерских приложений 
от крупных банков, которые благодаря 
зонтичному бренду получили изначаль-
ный кредит доверия пользователей. Во-
вторых, аппетит к рисковым инвестици-
ям был подогрет низкими показателями 
рынка. Кажется, формула 

”
покупай на 

минимумах, продавай на максимумах“ 
наконец-то стала понятна россиянам»,— 
рассуждает она.

Борис Френкель, директор по взаимо-
действию с государственными органами 
компании «Свеза», говорит: «Сейчас, в 
самый разгар кризиса, результат вло-
жений в большинстве отраслей непред-
сказуем, учитывая нетипичный кризис и 
плохо прогнозируемую ситуацию. Сегодня 
в первую очередь актуальны инвестиции 
в проекты поглощения: многие компании 
оказываются в тяжелом состоянии, и если 
есть задача быстро нарастить долю на 
каком-то рынке, то это идеальное время 
для покупок».

Тем не менее, как замечает господин 
Сухий, в России нет удобной организа-
ционно-правовой формы привлечения 
коллективных инвестиций, как это реа-
лизовано на Западе. Краудфандинговые 
платформы не могут сейчас решать за-
дачи с привлечением инвестиций из-за от-

сутствия законодательной базы, полагает 
он. Поэтому в качестве первого и важ-
нейшего шага для привлечения частных 
инвестиций в реальный сектор экономики 
России необходимо вносить изменения в 
законодательство — в ФЗ-259 «О привле-
чении инвестиций с использованием ин-
вестиционных платформ» от 02.08.2019. 
«Важно разработать и внедрить эффек-
тивные нормы, чтобы предприниматели 
могли создавать фонды коллективных 
инвестиций по упрощенной схеме для не-
квалифицированных инвесторов»,— по-
лагает господин Сухий.

спЕКТР иНсТРумЕНТоВ Сегодня, что-
бы привлечь частные инвестиции в реаль-
ный сектор экономики, можно использо-
вать несколько инструментов. Например, 
обратиться в пока немногочисленные 
специальные фонды, которые аккумули-
руют деньги мелких и крупных частных ин-
весторов, чтобы привлечь их средства на 
развитие проекта или предприятия. 

Другой вариант — напрямую обра-
титься к мелким и средним инвесторам. 
Для этого необходимо самостоятельно 
проработать схему взаимодействия с ин-
весторами, разработать презентацию и 
финансовый план проекта, предоставить 
гарантии по возврату вложенных средств. 
Самый простой и эффективный способ — 
целевой заем под залог имеющихся акти-
вов с гарантированным доходом.

Также популярным инструментом яв-
ляется продажа доли в компании в об-
мен на определенный объем инвестиций. 
«Существует еще альтернативный, но 
весьма спорный, вариант — создание 
кооператива. К  сожалению, кооперативы 
как явление сегодня имеют, мягко говоря, 
не самую хорошую репутацию. Поэтому 
налоговые органы очень пристально на-
блюдают за организациями такого рода, и 
если действовать неаккуратно, то можно 
получить крупные налоговые претензии. 
Кроме того, на мой взгляд, эффективны-
ми инструментами для привлечения част-
ных инвестиции могли бы стать выпуск и 
продажа облигаций компаний. Процесс 
небыстрый, требующий четырех-пяти ме-
сяцев, но при этом вполне рабочий и с от-
носительно небольшими издержками»,— 
перечисляет господин Сухий.

«Очевидно, что высокая доходность со-
пряжена с большим риском, и в контексте 
стремительного притока инвестиций на 
фондовый рынок перед многими эмитен-
тами, в частности, эмитентами высоко-
доходных облигаций (ВДО), открывается 
отличная возможность заявить о себе и 
привлечь необходимое финансирование. 
Для поддержания здорового функциони-
рующего рынка публичных заимствований 
частные инвесторы, особенно не облада-
ющие высоким уровнем финансовой гра-
мотности и привыкшие в случае банков-

ского вклада к защите со стороны АСВ, 
должны быть максимально осведомлены 
о сопутствующих рисках и положении 
дел эмитента. В качестве основного ори-
ентира и в то же время меры защиты для 
частных инвесторов может выступать на-
личие у эмитента публичного кредитного 
рейтинга при допуске к бирже. Также не-
маловажным моментом будет формирова-
ние устойчивого уровня доверия со сторо-
ны населения, чего можно достичь за счет 
высоких стандартов раскрытия информа-
ции и базовых правил в коммуникациях с 
инвесторами в лице службы IR»,— расска-
зывает господин Ткач.

Алисен Алисенов, доцент кафедры эко-
номики и финансов факультета экономи-
ческих и социальных наук РАНХиГС, до-
бавляет, что осуществлять более активную 
частную инвестиционную деятельность 
гражданам мешают различные растущие 
риски. «Так, волатильность финансового и 
сырьевых рынков усиливает риск неопре-
деленности и, как следствие, может приве-
сти к обесцениванию инвестиций. Низкий 
спрос на инновации в реальном секторе 
экономики связан с необоснованно вы-
сокой по сравнению с промышленностью 
рентабельностью сырьевого и финансо-
вого секторов. Поэтому же в структуре 
инвестиционного портфеля частного ин-
вестора пока преобладают ценные бума-
ги добывающих отраслей и финансовых 
учреждений»,— говорит он. 

Господин Алисенов отмечает, что в ус-
ловиях высокой неопределенности пред-
принимательское сообщество нацелено 
на получение быстрой прибыли как вер-
ного способа сохранения капитала и ми-
нимизации различных рисков. Частный 
инвестор в повседневной деятельности 
сталкивается с чрезмерной изменчи-
востью и сложностью законодательной 
базы, что также может сдерживать его 
активность. 

Еще одно препятствие для активиза-
ции инвестиционной деятельности — 
финансовая и правовая неграмотность 
населения. Во многом это объясняется 
сложностью и противоречивостью норма-
тивно-правовой базы, требующей от инве-
стора определенного опыта работы, зна-
ний и навыков в конкретной предметной 
области. Ведь частный инвестор должен 
обладать критическим и аналитическим 
мышлением, принимать верные решения 
в непростой ситуации, грамотно управ-
лять инвестиционным портфелем для ди-
версификации рисков. «Для привлечения 
частных инвестиций в реальный сектор 
необходимы улучшение делового и инве-
стиционного климата, решение систем-
ных проблем и проведение структурных 
преобразований в экономике. Возможно, 
потребуются перезапуск экономических 
реформ и донастройка налоговой систе-
мы с целью более четкого обозначения 

контуров реальных секторов экономики и 
выделения среди них приоритетных и за-
служивающих поддержки»,— рассуждает 
господин Алисенов.

Наконец, ослаблению частной инвести-
ционной активности способствует падение 
реальных доходов населения, в том числе 
после введения карантинных ограничений 
из-за пандемии и снижения темпов дело-
вой и инвестиционной активности. 

сЕГмЕНТ Для иЗбРаННыХ Геннадий 
Салыч, председатель правления банка 
«Фридом Финанс», отмечает: «Если гово-
рить о прямых инвестициях частных лиц, 
то в принципе этот сегмент был и будет 
для избранных — для людей с капиталом 
от нескольких сотен миллионов. При таких 
суммах уже появляется достойный выбор 
потенциальных проектов и готовых пред-
приятий. Кроме того, прямые инвестиции 
в реальный сектор требуют найма коман-
ды профессионалов, которые качествен-
но оценят проект, сделают прогноз по 
нему и вывод, на каком этапе и как из него 
можно будет выйти. Если же толковать ин-
вестиции в реальный сектор более широ-
ко (долгосрочные инвестиции вообще), то 
здесь нет ограничений на размер капита-
ла. Во всех странах мира существует го-
товый набор рецептов. Это коллективные 
инструменты (фонды акций, облигаций и 
недвижимости), пенсионные накопления, 
структурные и страховые продукты. Все 
они аккумулируют средства частных инве-
сторов и направляют на фондовый рынок, 
откуда уже попадают в реальный сектор 
через IPO, допэмиссию акций или разме-
щение долговых бумаг». 

Господин Салыч полагает, что в России 
есть вся необходимая инфраструктура 
для превращения сбережений граждан в 
инвестиции. «Однако в силу националь-
ных традиций у нас, как во всей конти-
нентальной Европе, на поле инвестиро-
вания доминируют банки. И основным 
инструментом остаются краткосрочные 
кредиты для бизнеса. Это самый простой 
и веками проверенный способ, поэтому 
государство предпочитает стимулировать 
экономику через кредитование. Роль на-
селения в этой схеме сводится к тому, 
чтобы по максимуму вкладываться в бан-
ки, доверяя им и долгосрочные сбереже-
ния, и зарплатные остатки на текущих сче-
тах»,— отмечает банкир. Впрочем, у этого 
механизма есть объективные причины. 
Риски прямого инвестирования в России 
гораздо выше, чем в странах с развитым 
фондовым рынком. «Это можно на себе 
прочувствовать в полной мере, если по-
участвовать в p2p-кредитовании (когда 
инвестор напрямую кредитует малый биз-
нес по интернету, это цифровой аналог 
облигационного рынка) или краудфандинг 
(прямое софинансирование проектов, это 
аналог рынка акций). ➔ 42
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40 ➔ С другой стороны, прямые кредиты 
и продажа долей бизнеса на базе совре-
менных технологий, например блокчейна, 
имеют большой потенциал»,— говорит 
господин Салыч. Он прогнозирует, что в 
скором времени граждане смогут в два 
клика размещать сбережения в любую от-
расль или сферу своих интересов, делая 
вклад и в экономику, и в свое финансовое 
будущее. 

Тем не менее господин Салыч счита-
ет, что привлечение инвестиций граждан 
РФ в экономику посредством продажи им 
акций и облигаций (классические инстру-
менты), вероятно, так никогда и не станет 
доминирующим способом. «Но при этом 
у нас хорошие перспективы конвертиро-
вать эту сберегательную массу в длинные 
деньги через банки, страховые компании 
и пенсионные фонды. Толчок этому может 
дать создание условно обязательных до-
полнительных пенсий и корпоративных 
пенсий. Опыт Польши показывает, что это 
можно сделать за 10–15  лет. При этом в 
любом случае наличие развитой финан-
совой инфраструктуры — это еще не все. 
Нужно иметь и благоприятную институци-
ональную среду, чтобы в стране органич-
но рос и развивался бизнес, в который 
можно было без опаски вкладываться на 
20–30 лет»,— заключает господин Салыч.

мЕшаЕТ ГосуДаРсТВо Павел Шахин, 
генеральный директор компании «Юла-
менс», говорит, что в Европе и США ре-
альный сектор экономики развивается 
во многом за счет частных инвесторов.  
В России ситуация обратная. «В интерне-
те можно легко найти данные о крупней-
ших российских инвестпроектах до конца 
2025 года. Около 60% этого списка со-
ставляют промышленные и сельхозпред-
приятия. Даже беглый взгляд на них по-
зволяет увидеть главное: организатором 
и инвестором всегда выступает либо само 
государство, либо крупные государствен-
но-частные холдинги и корпорации: 

”
Газ-

пром“, 
”
Роскосмос“, ЛУКОЙЛ, РМК, РЖД 

и т. д. У нас просто нет представления о 
том, что в России можно создать реально 
успешное промышленное предприятие 
без господдержки в той или иной форме 
(она может быть экспертной, научной — 
этим, например, занимается фонд 

”
Скол-

ково“). Если кто-то скажет, что частные 
инвесторы не идут в реальный сектор эко-
номики, потому что нет денег — это миф. 
Согласно статистике ЦБ РФ, на начало 
2020 года, совокупный портфель рубле-
вых вкладов частных лиц во всех банках 
вырос почти на 7,5% от уровня 2019 года 
и превысил 30 трлн рублей! За два месяца 
карантина эти деньги никуда не делись.  
Я лично знаком с людьми, у которых на 
счетах и депозитах размещено по не-
скольку десятков миллионов рублей и 
есть желание инвестировать. Пока что это 
желание реализуется только одним спо-
собом — выходом на фондовый рынок»,— 
рассуждает господин Шахин. 

По его мнению, есть две группы при-
чин того, что частные инвесторы крайне 
неохотно идут в реальный сектор эконо-
мики. Первая группа — психология са-
мих инвесторов. «Мы еще не отвыкли от 
советской командно-административной 
системы управления экономикой и не ви-
дим проблемы в том, что реальным сек-
тором экономики управляет в основном 
государство. Многие считают, что постро-
ить предприятие и управлять им невоз-
можно без специальных знаний. Однако 

от предпринимателя, по сути, требуются 
вложения, а профессионалов можно на-
нять. Поэтому на самом деле предприятие 
может организовать любой человек с до-
статочными средствами и опытом в орга-
низации бизнеса. Мешает и психология 
лидерства. Считается правильным инве-
стировать только в компании, способные 
стать лидерами в своем сегменте рынка. 
Скромную долю рынка, разумное управ-
ление рисками и стабильную прибыль 
небольшого предприятия почему-то не 
принято относить к успешной стратегии 
развития бизнеса. Инвестору необходимо 
мыслить иначе: масштаб проекта не имеет 
значения — он просто должен стабильно 
зарабатывать. Можно построить малоин-
тересное конкурентам микропредприя-
тие, но обеспеченное пулом заказчиков и 
дающее стабильный доход. Также мешает 
мода на венчурные инвестиции. Стартап с 
креативной идеей, в который вы сегодня 
вложили средства, завтра может попасть 
в рынок и принести миллионы. Соответ-
ственно, высоки и риски, но об этом мало 
кто думает: рынок венчурных сделок толь-
ко в первом полугодии 2019 года вырос 
более чем на 160%, до $250 млн»,— гово-
рит господин Шахин. 

Вторая группа причин — высокие ри-
ски. Частные инвесторы не могут изба-
виться от опасений, что работе предпри-
ятия, в которое они сегодня вложили свои 
средства, завтра не захотят помешать 
государственные структуры. «К  сожале-
нию, таковы российские реалии. Все еще 
помнят дело Baring Vostok. Сейчас раз-
растается конфликт вокруг сделки трех-
годичной давности между ЛУКОЙЛом и 
АО 

”
Открытие Холдинг“ по купле-продаже 

”
АГД-Даймондс“, правомерность которой 

пытается оспорить ФАС. Неслучайно ВТБ 
и РСПП буквально кричат о том, что пре-
тензии ФАС уже сами по себе наносят 
огромный вред инвестиционному климату 
в России. Более того, государство захо-
дит уже и в сферу краудфандинга и крау-
динвестинга, запустив реестр операторов 

инвестиционных платформ. На этом фоне 
любой частный инвестор — отечествен-
ный или зарубежный — будет вынужден 
очень хорошо подумать, стоит ли сегодня 
вкладывать свои средства в развитие ка-
кого-либо российского предприятия. Я аб-
солютно убежден: у нас в стране никогда 
не будет эффективной, по-настоящему 
конкурентной экономики, если государ-
ство продолжит за нас думать, тянуть на 
себе всю промышленность и собствен-
ными руками уничтожать инвестиционный 
климат»,— сокрушается господин Шахин. 

Он уверен, что частные инвесторы в 
России могут строить новые производ-
ственные и обрабатывающие предпри-
ятия. Для этого, во-первых, их деньги 
должны быть надежно защищены юриди-
чески. А во-вторых, им нужно отвлечься 
от фондовых рынков, IT, общепита и про-
чих направлений для инвестиций и посмо-
треть на еще более консервативные ин-
струменты. «Сейчас не время рисковать, 
потому что нынешний кризис генерирует 
слишком много неопределенности. А зна-
чит, настал период инвестиционных про-
ектов, основанных на детальном расчете 
и минимизации любых возможных рисков. 
Промышленное предприятие с хорошо 
проработанным бизнес-планом вполне 
может стать таким проектом»,— считает 
эксперт.

мЕлочь, а пРияТНо Алексей Соло-
вьев, венчурный инвестор, основатель 
инвестиционной компании A.Partners, 
подтверждает тенденцию привлечения 
средств частных инвесторов в малый 
бизнес (компании с выручкой до 800 млн 
рублей). «Случаев, когда частные инве-
стиции получают средние бизнесы, гораз-
до меньше. Также необходимо отдельно 
выделить явление инвестиций в техноло-
гические стартапы — об этом направле-
нии много говорят, но в реальности оно 
занимает меньше доли процента от всех 
частных инвестиций, инвесторов таких 
проектов называют бизнес-ангелами.  

Явление финансирования малого бизнеса 
реального сектора (а здесь и кофейни, и 
стоматологии, и торговля) частными инве-
сторами не новое — оно существует дав-
но, однако не институционализированно 
как отдельная сфера со своими законами. 
Опрос бизнесменов — участников фору-
ма 

”
Атланты“ показал, что 53% предпри-

нимателей, уже имеющих устойчивые биз-
несы, собираются или уже инвестируют в 
другие компании и готовы поддерживать 
проекты начинающих предпринимателей. 
Такие инвестиции сейчас совершают-
ся либо напрямую — когда частное лицо 
вкладывает деньги в компанию или в пред-
принимателя либо при помощи различных 
инструментов, начиная от краудфандин-
говых и краудлендинговых площадок до 
покупки облигаций. Теоретически в этой 
сфере также возможна модель вложений 
средств частных инвесторов в фонд (как 
это происходит в сфере венчурных инве-
стиций в технологические стартапы), и су-
ществуют попытки создать такие фонды, 
которые специализируется на инвестици-
ях в компании реального сектора. Вложе-
ния в бизнесы реального сектора — это 
не единственный способ инвестирования 
собственных средств. Альтернативами 
являются инвестиции в недвижимость, до-
ходные ценные бумаги (акции, облигации), 
депозиты под процент в банке. Грамотная 
стратегия — это строить диверсифициро-
ванный сбалансированный портфель лич-
ных инвестиций, которые будут включать 
разные активы, часть которых — инвести-
ции в частные бизнесы».

Валерий Золотухин, основатель инве-
стиционной компании «Импакт Капитал», 
говорит: «На фоне снижения ставок по 
депозитам будут снижаться купоны по об-
лигациям крупных компаний, люди будут 
переливать деньги в акции и в альтерна-
тивные инструменты, чем является малый 
и средний бизнес. Логика инвестиций в 
маленькие компании достаточно проста: 
если компания стоит уже 200, 300, 400 
миллиардов долларов, то чтобы ей удво-
иться, нужно вырасти в стоимости на сот-
ни миллиардов долларов. То есть что ей 
для этого нужно сделать? Насколько уве-
личить выручку? Какую еще долю рынка 
отхватить? Все это титанические усилия. 
Например, чтобы маленькой компании уд-
воиться-утроитья, ей нужно открыть еще 
пять ларьков, условно, да даже сто, как 

”
Додо Пицца“. Это совершенно разные за-

дачи по сложности. Поэтому максимально 
продуманные частные инвесторы будут 
свой портфель составлять не только из 
публичного рынка, но и будут частично 
вкладываться в такие бизнесы, искать 
операционно эффективные компании с 
потенциалом роста. Такие инвесторы и 
получат максимальные выгоды. Как по-
казывает практика, краудинвестинговые 
площадки и прочие агрегаторы, которые 
предлагаю займы под 20–30% годовых, 
не работают. Потому что бизнесы дефол-
тятся, они не развиваются, а инвесторы 
просто теряют деньги. Что работает? Ра-
ботает долевое финансирование, когда 
есть реальная возможность кратно приум-
ножить деньги. Это именно партнерские 
отношения между инвестором и проектом, 
а не отношения должник-кредитор. В  та-
ких случаях лучше всего работает модель 
Smart  Money, когда инвестор входит в те 
проекты, в бизнесе которых он разбира-
ется, и может своими компетенциями по-
мочь компании вырасти. Именно поэтому 
я вижу в этом большие перспективы». n

В России НЕТ уДобНоЙ оРГаНиЗациоННо-пРаВоВоЙ фоРмы пРиВлЕчЕНия КоллЕКТиВНыХ иНВЕсТициЙ, КаК эТо  
РЕалиЗоВаНо На ЗапаДЕ
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оНлайН-ГоНКа БурНый рост рыНКа доставКи продуКтов питаНия за-
ставляет традициоННыХ ритейлеров перестраиватЬ БизНес-процессы  
и выХодитЬ в оНлайН. иХ преимуществами в БорЬБе со специализироваННыми 
сервисами моГут статЬ цеНовая политиКа, широКий ассортимеНт и развитая  
иНФраструКтура. поКа На дистаНциоННые КаНалы приХодится НезНаЧителЬНая 
ЧастЬ выруЧКи торГовыХ сетей, Но Без иХ развития оНи рисКуют НавсеГда отстатЬ 
от своиХ КоНКуреНтов, увереНы аНалитиКи. МихАил КУзНЕцОВ

Баланс сил на рынке онлайн-торговли 
продуктов постепенно меняется. Если 
раньше лидирующие позиции на нем 
принадлежали интернет-ритейлерам, то 
теперь их начинают теснить классиче-
ские торговые сети. Так, крупнейшая роз-
ничная компания России X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», «Ка-
русель») недавно сообщила, что по ито-
гам апреля стала лидером в сегменте он-
лайн-доставки продуктов, выполнив около  
520 тыс. заказов. Это позволило компа-
нии потеснить многолетнего лидера этого 
рынка — сервис «Утконос». Параллельно 
с этим X5 Retail Group нацелилась на сег-
мент экспресс-доставки (в течение часа), 
запустив сервисы «Доставка 

”
Пятероч-

ка“» и «
”
Перекресток“. Быстро». До сих 

пор в этой нише доминировали цифровые 
сервисы — «Яндекс.Лавка» и «Самокат».

На доставку нацелились и другие оф-
лайн-ритейлеры. Свои цифровые проекты 
развивают «Лента», «Вкусвилл», «Дикси», 
«Азбука вкуса». Вслед за своими конку-
рентами о цифровой трансформации за-
думался «Магнит», переманивший в мае 
из интернет-магазина Lamoda команду 
топ-менеджеров во главе с Флорианом 
Янсеном. 

В ближайшее время онлайн не будет 
доминировать в структуре продаж, но 
не заниматься его развитием нельзя, по-
скольку в какой-то момент есть риск не-
возвратно отстать от конкурентов, уве-
рен гендиректор агентства Infoline Иван 
Федяков. «Границы между покупками в 
онлайне и офлайне постепенно стира-
ются. Даже если потребитель собира-
ется прийти в магазин, ему важно иметь 
возможность посмотреть ассортимент, 
заранее выбрать товар, получить о нем 
информацию. Игнорировать омника-
нальную модель равносильно тому, как 
продолжать развивать парусный флот, 
несмотря на появление парового двига-
теля»,— объясняет эксперт. Цифровые 
сервисы являются продолжением суще-
ствующих офлайн-магазинов, отмечает 
представитель X5 Retail Group: «Клиент-
ский путь начинается задолго до входа в 
магазин и не заканчивается при выходе 
из него. Развитие цифровой инфраструк-
туры позволяет быть с клиентом на всех 
этапах этого пути, включая планирование 
и выбор».

На ГРЕбНЕ ВолНы Общий объем рын-
ка онлайн-продаж в сегменте FMCG (то-
варов широкого потребления) по итогам 
текущего года, согласно прогнозу агент-
ства «Infoline-Аналитика», вырастет более 
чем в три раза, с 40 до 135 млрд рублей. 
При этом направление экспресс-доставки 
продуктов (в течение часа) покажет еще 
более высокие темпы роста. В 2020 году 

объем этого рынка увеличится почти в 
43 раза, с 0,7 до 30 млрд рублей, подсчи-
тали в «Infoline-Аналитике». 

Бурному росту онлайн-продаж продук-
тов способствовала вынужденная само-
изоляция потребителей из-за пандемии. 
Это позволило участникам рынка в апре-
ле показать результаты, сопоставимые 
со всем первым кварталом. К примеру, 
«Сбермаркет» за месяц показал оборот 
в 1,5 млрд рублей, «Яндекс.Лавка» —  
900 млн рублей, «Самокат» — 850 млн 
рублей. За прошедшую весну «Сбермар-
кет» вышел на темпы роста в 20 раз год 
к году, говорит его гендиректор Асан Кур-
мангужин. Об увеличении объема заказов 
рапортовали и классические ритейлеры.  
К примеру, онлайн-продажи X5 Retail 
Group в апреле выросли в 4,7 раза год к 
году и составили 1,7 млрд рублей. 

На начальном этапе самоизоляции на-
плыв заказов оказался настолько боль-
шим, что участники рынка перестали с ним 
справляться и были вынуждены нанимать 
дополнительных сотрудников и расши-
рять автопарк. Во время эпидемии спрос 
вырос в разы, и увеличение продаж за-
висело только от возможностей компаний 
его поддержать, говорит управляющая 
электронной коммерцией сети магазинов 
«Вкусвилл» Лариса Романовская. «Если 
бы в моменте хотя бы одна из компаний с 
технологической точки зрения могла вы-
расти в 50 раз, то она бы это сделала»,— 
уверена она. 

Кроме того, период самоизоляции по-
зволил трансформировать отношение по-
требителей к доставке. Ситуация в мире 
заставила многих людей, разного возрас-
та и с разным уровнем дохода, получить 

опыт заказа товаров и продуктов питания 
с доставкой на дом, констатирует дирек-
тор по электронной коммерции компании 
«О’Кей» Елена Ременникова. «Многие 
продолжат пользоваться данной услугой 
в дальнейшем, и аудитория онлайн-кли-
ентов будет только расти»,— ожидает 
она. После взрывного роста сервисов 
доставки, который произошел в марте и 
держится сейчас, покупатели привыкнут 
к этой услуге, понимая, что это удобно, и 
безопасно, комментирует представитель  
X5 Retail Group. Существенное число по-
требителей может окончательно перейти 
на дистанционное получение заказов и 
уже не вернется в магазины, уверен го-
сподин Федяков.

пРоДуКТоВыЙ эКспРЕсс Развивая 
онлайн-направление, ритейлеры придер-
живаются разных стратегий. Одни достав-
ляют продукцию собственными силами 
(«О’Кей»), другие делают это в партнер-
стве с сервисами доставки (Metro Cash & 
Carry). При этом ряд игроков использует 
смешанную модель, комбинируя оба ва-
рианта. К примеру, «Лента» параллельно 
с развитием проекта экспресс-доставки 
«Ленточка» сотрудничает с сервисами 
iGooods и «Сбермаркет».

Доставка продуктов через несколько 
часов и экспресс-доставка удовлетворя-
ют разные потребности: закупка товаров 
впрок и дозакупка, объясняет господин 
Федяков. Для обеспечения быстрой до-
ставки необходима инфраструктура из 
складов или магазинов, охватывающая го-
род, указывает он, тогда как при закупке 
на длительный срок на первый план вы-
ходят стоимость и глубина ассортимента. 

По словам госпожи Романовской, в кон-
куренции за потребителя решающее зна-
чение имеют качество продуктов, удобный 
временной интервал и оперативная рабо-
та с обратной связью. Наибольшее значе-
ние имеют качество сервиса и правиль-
ный ассортимент, соглашается госпожа 
Ременникова. 

В агентстве «Infoline-Аналитика» ожида-
ют, что по итогам 2020 года лидерами сег-
мента экспресс-доставки станут X5 Retail 
Group и «Вкусвилл», которые поделят 95% 
рынка с «Яндекс.Лавкой» и «Самокатом». 
У X5 Retail Group и «Вкусвилла» есть раз-
витая розничная сеть, позволяющая им 
обеспечивать оперативную доставку, ука-
зывает Иван Федяков. «Преимущества  
X5 Retail Group — федеральные контракты 
и цена закупки, которую не может позво-
лить никто. 

”
Вкусвилл“ имеет ассортимент 

фреша и фермерской продукции, что по-
зволяет ему уйти от ценовой конкуренции 
с федералами»,— объясняет он. 

ТЕсНыЙ оНлаЙН Впрочем, несмотря 
на впечатляющие темпы роста, рынок он-
лайн-доставки пока далек от насыщения. 
В 2018 году на продажи продуктов онлайн 
приходилось приблизительно 0,5% от все-
го продуктового ритейла, отмечает Асан 
Курмангужин со ссылкой на данные UBS. 
Согласно прогнозу, объем этого рынка 
ежегодно будет расти в десятки раз и к 
2022 году достигнет среднеевропейского 
показателя в 5%. Российский рынок до-
ставки продуктов находится только в на-
чале развития, особенно регионы, если 
сравнить его со странами-лидерами, таки-
ми как Америка и Корея, указывает госпо-
жа Ременникова.

Основатель «Самоката» Вячеслав Бо-
чаров сомневается, что на текущем этапе 
можно говорить о прямой конкуренции 
на рынке между различными сервисами. 
«Онлайн настолько маленький, что внутри 
него еще не сформировались конкурент-
ные зоны, где мы могли бы мешать друг 
другу. Сервисы не конкурируют между со-
бой, и мы все вместе боремся с традици-
онным ритейлом»,— подчеркивает он. 

Сейчас все участники рынка работают 
на будущее и помогают друг другу менять 
паттерн поведения россиян, которые при-
выкли ходить в магазины, говорит Иван 
Федяков. Например, одна компания за-
пускает рекламную кампанию через ин-
тернет, а продажи растут у всех, потому 
что привлекается внимание к этой услуге, 
указывает он. «Новаторы, которые готовы 
покупать дистанционно, попробовали дан-
ную услугу, и рынок начал насыщаться. 
Теперь он будет расти более органично за 
счет проникновения в умы тех, кто еще не 
попробовал доставку продуктов»,— пола-
гает эксперт. n

общиЙ объЕм РыНКа оНлаЙН-пРоДаж В сЕГмЕНТЕ FMCG (ТоВаРоВ шиРоКоГо поТРЕблЕНия) по иТоГам ТЕКущЕГо ГоДа, 
соГласНо пРоГНоЗу аГЕНТсТВа «INFOLINE-аНалиТиКа», ВыРасТЕТ В Рф болЕЕ чЕм В ТРи РаЗа, с 40 До 135 млРД РублЕЙ
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сТРаХоВаНиЕ

сТРаХоВаНиЕ

удалеННые сБоры страХовой рыНоК петерБурГа  
в условияХ паНдемии КороНавируса ощутил сНижеНие спроса КаК в Корпоратив-
Ном, таК и в розНиЧНом сеГмеНте. по оцеНКам ЭКспертов, в апреле и мае 2020 Года 
сБоры моГли сНизитЬся На 10%. силЬНее всеГо пострадали автостраХоваНие,  
ГрузоперевозКи, а таКже НаправлеНия, связаННые с туризмом и проведеНием  
мероприятий. любОВь ВиКТОРОВА

В первом квартале 2020 года пандемия не 
смогла оказать значительного влияния на 
страховой рынок Петербурга. Скорее все-
го, он покажет небольшой рост по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого 
года, считает директор филиала СК «Рос-
госстрах» в Петербурге и Ленинградской 
области Кирилл Павлов. «Значительное 
изменение курса валют в первом квартале 
2020 года привело к росту продаж транс-
портных средств и, как следствие, к росту 
автострахования. В  то же время с начала 
ввода ограничительных мер страховщи-
ки сразу же почувствовали существенное 
снижение сборов по  ВЗР и 

”
зеленой кар-

те“»,— сообщает господин Павлов.
Но затем ситуация ухудшилась. По ито-

гам апреля и мая 2020 года падение рынка 
страхования Петербурга составило 10%, 
отмечает Владимир Храбрых, директор 
филиала компании «Ингосстрах» в Санкт-
Петербурге. «Одним из основных вызовов 
стало снижение спроса на продукты стра-
хования как в корпоративном сегменте, так 
и в розничном. Причины — в сокращении 
покупательной способности населения и 
фактической приостановке деятельности 
многих предприятий. В этих условиях ком-
паниям крайне сложно сохранять суще-
ствующий портфель страхования, не гово-
ря о его развитии»,— полагает господин 
Храбрых.

Официальную статистику по итогам 
первого квартала 2020 год ЦБ еще не опуб- 
ликовал. В  2019 году премии страховых 
компаний в Петербурге выросли, согласно 
данным ЦБ РФ, на 31%, до 123,8 млрд руб- 
лей. Высокий рост на фоне общей стагна-
ции российского рынка был вызван техни-
ческой причиной — переносом одним из 
крупнейших страховщиков — «Согазом» 
— учета части корпоративного портфеля 
из головного офиса в Москве в петербург-
ский филиал.

«Если не принимать во внимание круп-
ный договор 

”
Согаза“ по ДМС, который по 

формальным признакам относится к Санкт-
Петербургу, то можно говорить о стагнации 
на местном рынке в 2019 году»,— гово-
рит заместитель генерального директора 
СК «РЕСО-Гарантия» Дмитрий Большаков. 
По оценкам специалистов «Согласия», без 
учета «бухгалтерского» увеличения рынок 
Петербурга в прошлом году вырос пример-
но на 5,6%.

сложНыЙ пРоГНоЗ Насколько силь-
ным окажется влияние коронавируса на 
страховой рынок, пока оценить сложно. 
По оценкам аналитиков агентства «Экс-
перт  РА», пандемия внесет существенные 
коррективы в динамику страхового рынка 
страны: премии, согласно позитивному 
сценарию, сократятся на 17% (не более 
1,23  трлн рублей по  РФ), по негативному 
— на 27%. Если пандемия окажется затяж-
ной, то эффект от нее для страхового рын-

ка, как и для всей экономики, будет более 
глубоким, а старт восстановления будет от-
ложен на четвертый квартал текущего года 
или начало 2021 года, говорится в исследо-
вании агентства «Эксперт РА».

«Мы склоняемся к позитивному сценарию 
развития. По нашему мнению, падение мо-
жет быть в коридоре от 10 до 17%. Дать бо-
лее точный прогноз не представляется воз-
можным, так как многое будет зависеть от 
ситуации с пандемией, реализации мер эко-
номической поддержки предприятий и насе-
ления»,— высказывается господин Храбрых.

«Даже в случае благоприятного купиро-
вания ситуации с распространением виру-
са в России наша экономика продолжит 
зависеть от мировой, от спроса и цены на 
российские энергоносители. Поэтому сни-
жение оборотов у крупного бизнеса и про-
блемы среднего и малого бизнеса, а также 
резкое снижение личных доходов граждан 
приведут к резкому снижению страховых 
сборов по рынку»,— полагает господин 
Большаков.

Ограничение трансграничных перевоз-
ок, заморозка контрактов между пред-
приятиями, а также волатильность на фи-
нансовых рынках сильно сказываются 
на ситуация в мировой и российской эко-
номиках, продолжает господин Храбрых. 
«В этих условиях, к примеру, сложно про-
гнозировать развитие моторного страхова-
ния: запчасти, необходимые для ремонта, 
закупаются за рубежом, а неустойчивость 
курса рубля повышает их стоимость. Та-
ким образом, перед компаниями возникла 
сложность планирования, даже кратко-
срочного»,— добавляет эксперт.

По мнению Кирилла Павлова, даль-
нейшее развитие страхового рынка бу-
дет зависеть от «карантинно-выходного» 
режима, в котором живет страна. «Если 
в относительно короткий период страна 
вернется в обычный рабочий ритм, то, по-
лагаю, падение объемов по итогам года со-

ставит 5–10%. В любом случае, рынок при-
способится к работе в новой реальности, 
а после любого кризиса следует ожидать 
восстановительного роста — вопрос лишь 
в том, когда он настанет»,— говорит он. 

оТложЕНы До ВосТРЕбоВаНия 
Если говорить о ситуации в апреле и мае 
2020 года, то одним из самых пострадав-
ших направлений стало автострахование, 
считает господин Храбрых. Негативная 
динамика в автокаско и ОСАГО в первую 
очередь связана с падением продаж ав-
томобилей — до 70% в апреле. Также, по 
словам господина Храбрых, снижение за-
фиксировано в страховании грузов из-за 
ограничения объемов трансграничных и 
внутрироссийских перевозок.

Предпосылок для появления драйверов 
роста рынка автострахования в 2020 году 
не ожидается, считает господин Храбрых. 
«На сегмент автокаско будут оказывать 
давление сокращение продаж новых авто-
мобилей, ожидания по дальнейшему росту 
цен в связи с ослаблением курса рубля и 
снижение располагаемых доходов населе-
ния. Кроме того, все более широкое рас-
пространение получают продукты с фран-
шизой и усеченные продукты автокаско. 
Даже в кредитном сегменте полное каско 
уже не является обязательным требовани-
ем, поэтому существенного роста проник-
новения ожидать не стоит»,— говорит он.

Ряд продуктов страхования вообще пе-
рестал быть востребованным. Среди них 
«зеленая карта», выезд за рубеж, междуна-
родная медицинская помощь, а также все, 
что связано со спортивными мероприяти-
ями, форумами, междугородними и между-
народными пассажирскими перевозками, 
отмечает господин Павлов. «На данном 
этапе мы наблюдаем некоторое снижение 
продаж в сегменте страхования недвижи-
мости — как по квартирам, так и по строе-
ниям»,— говорит эксперт.

Тем не менее страхование имущества 
физических лиц останется драйвером 
розничного направления, считает госпо-
дин Храбрых. Это обусловлено, с одной 
стороны, эффектом «низкой базы» и сла-
бого проникновения страхования жилья, 
а с другой — развитием и востребован-
ностью более доступных «коробочных» 
продуктов, что способствует развитию 
страховой культуры населения, объяс-
няет он. Также продолжает оказывать 
влияние ипотека, хотя этот рынок силь-
но просел в связи с пандемией. По дан-
ным Объединенного кредитного бюро, в 
апреле 2020 года по сравнению с мартом 
количество ипотечных кредитов в России 
снизилось на 33%, а в Санкт-Петербурге 
снижение оказалось более значитель-
ным — на 44%.

уХоД В оНлаЙН В  текущей ситуации 
рынок испытывает всплеск удаленных 
методов работы — от сервисов вроде са-
мостоятельного осмотра авто клиентом 
для оформления каско до дистанционных 
продаж и новых методов удаленного уре-
гулирования, считает директор филиала 
СК «Ренессанс-страхование» в Петербурге 
Ольга Захарченко. Так что компании будут 
стремительно предлагать новые разработ-
ки в этом направлении.

В  сложившихся условиях в первую 
очередь развиваются онлайн-продажи 
медицинских страховых продуктов — те-
лемедицины, «коробочных» продуктов до-
бровольного медицинского страхования, 
отмечает господин Павлов. «Страховщики 
учатся дистанционно собирать пролонга-
цию, применяют новые технологии дистан-
ционной оплаты, учатся продавать на рас-
стоянии»,— указывает он.

«Обязательные виды никуда не денутся. 
Возможно появление новых продуктов в 
сфере личного и медицинского страхова-
ния, в том числе основанных на системе 
удаленного доступа, поскольку это диктуют 
сложившаяся сейчас ситуация и беспокой-
ство граждан за свое здоровье при приня-
тых властями ограничительных мерах»,— 
добавляет господин Большаков.

Для розничных клиентов в текущих ус-
ловиях также останутся более востребо-
ванными «коробочные» продукты  — с за-
ранее заданными ценовыми параметрами 
и прописанными в них рисками, считает 
господин Павлов. «Сегодня многие наши 
соотечественники, особенно в крупных го-
родах, не имеют времени и желания долго 
обсуждать нюансы программ страховой 
защиты. Они не настроены много платить 
за полис, но в то же время хотят получить 
приемлемый для них уровень страховой 
защиты. Недорогое 

”
коробочное“ реше-

ние с возможностью оплаты, например, за 
полгода и прозрачным механизмом выплат 
— оптимальное предложение в такой ситу-
ации»,— считает он. n

паНДЕмия ВНЕсЕТ сущЕсТВЕННыЕ КоРРЕКТиВы В ДиНамиКу сТРаХоВоГо РыНКа сТРаНы: пРЕмии, соГласНо поЗиТиВ-
Ному сцЕНаРию, соКРаТяТся На 17%, по НЕГаТиВНому — На 27%
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эКспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

эКспЕРТНоЕ мНЕНиЕ

«мы видим острую  
НеоБХодимостЬ  
в циФровизации  
здравооХраНеНия» с развитием Эпидемии 
КороНавируса На передовую вышли Не толЬКо медиКи, 
Но и сотрудНиКи, оБеспеЧивающие БеспереБойНую раБоту 
леЧеБНыХ уЧреждеНий. сервисНые иНжеНеры КомпаНии 
«КелеаНз медиКал» раБотают с оБорудоваНием в «КрасНыХ» 
зоНаХ, Говорит ГеНералЬНый диреКтор медициНсКоГо 
иНтеГратора елеНа КирилеНКо. о том, поЧему вНимаНие 
властей К ЧастНому БизНесу в Этой оБласти сНижеНо и КаКие 
решеНия моГли Бы помоЧЬ здравооХраНеНию Не толЬКо  
в НыНешНиХ условияХ, Но и в Будущем, оНа рассКазала  
в иНтервЬю КорреспоНдеНту BG елеНе исаевой.

BUSINESS GUIDE: Как карантинный режим из-
менил организацию работы компании? 
ЕлЕНа КиРилЕНКо: Очень серьезно. Как 
только был объявлен режим самоизо-
ляции, большинство сотрудников было 
переведено на удаленную работу. Это по-
требовало дополнительных финансовых 
затрат, например, не у каждого дома есть 
компьютер. И не всем удобна такая ра-
бота, особенно непросто тем, у кого есть 
маленькие дети. Сервисную службу на 
удаленный режим невозможно перевести. 
Наши инженеры работают на переднем 
фронте, в «красных» зонах, ведь ни одно 
из медучреждений не может отказаться от 
обслуживания техники. 

Конечно, мы обеспечили им возмож-
ность не приезжать в офис: у каждого 
есть комплект инструментов и машина. Но 
в начале пандемии, когда были проблемы 
со средствами индивидуальной защиты, 
пришлось, невзирая на цены, в авраль-
ном порядке покупать маски, перчатки, 
экраны, костюмы, чтобы каждый сотруд-
ник был защищен. В офисе остались че-
тыре человека: я, технический директор, 
главный бухгалтер и руководитель дого-
ворного отдела. Приезжали каждый день, 
работали за десятерых. Мы не можем по-
зволить себе остановиться, так как мы 
обеспечиваем медицинские учреждения и 
должны работать бесперебойно. 
BG: Правительство города оказывает вам 
какую-то помощь? 
Е.  К.: Мы не попали в «пострадавшие от-
расли», поэтому никакие льготы для нас 
не предусмотрены. Кроме уменьшения 
налога на социальное страхование с  
30 до 15%, поскольку мы в реестре 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, что является серьезным 
подспорьем. Дополнительные выплаты 
за работу в «красной» зоне полагаются 
врачам и среднему медицинскому персо-
налу, а нашим инженерам за то, что они 
рискуют и не отказываются работать, я 
доплачиваю из своего кармана, посколь-
ку мы частный бизнес. Многие отрасле-

вые ассоциации направляли письма о не-
обходимости применения мер поддержки, 
но сообщество поставщиков медобору-
дования достаточно разобщено, нет объ-
единяющих структур. Мы работаем по 
госзаказу, и, как только начинаешь объ-
единяться, считается, что это сговор. Нет 
ассоциации — и помощи никакой. Сложно 
еще и потому, что с постановкой приори-
тета на COVID-19 абсолютно изменилась 
структура закупок. Все они ушли в непо-
нятное поле — закупка у единственного 
поставщика. Многие компании участвуют 
в них по принципу «лишь бы вписаться, 
а дальше посмотрим». А нам важно по-
нимать, где мы возьмем оборудование. 
Зарубежные производители по объектив-
ным причинам переориентировались на 
внутренний рынок. Китайский рынок — в 
первую очередь. И на какое-то время по-
ставки импортного оборудования и ком-
плектующих прекратились полностью. 
BG: Как это отразилось на объеме работ и 
финансовых показателях? 
Е. К.: У нас объем заказов просел процентов 
на сорок по сравнению с прошлым годом. 
Поставки по текущим обязательствам мы 
выполнили. Мы занимались оборудовани-
ем для центральных стерилизационных от-
делений, реабилитации и оперблоков. Все 
это отошло на второй план, потому что в 
первую очередь — COVID-19. Спрос вы-
сокий, он значительно превышает пред-
ложение, но аппараты ИВЛ, мониторы па-
циентов сейчас просто негде купить. И это 
самая главная проблема. 
BG: Возобновились ли поставки китайских 
комплектующих и только ли от них мы за-
висим? 
Е. К.: Мне сложно ответить на этот вопрос, 
так как мы все-таки делаем упор на по-
литике импортозамещения и находимся в 
диалоге с российскими производителями. 
Я понимаю, что они готовы обеспечивать 
рынок оборудованием, но этот процесс 
будет обходиться дороже, чем, например, 
поставки из Китая, в котором налажено 
производство и себестоимость ниже.

BG: Готово ли, на ваш взгляд, российское 
правительство сейчас поддерживать ло-
кальных производителей и формировать 
спрос на их продукцию?
Е.  К.: Конечно, есть ряд механизмов под-
держки бизнеса в сфере медицинского 
производства, например, льготное креди-
тование, субсидии и другие. Сегодня очень 
важно уделять этому вопросу внимание.  
С учетом того, что прогнозируют вторую 
волну коронавирусной инфекции, для 
страны важно обеспечивать себя самосто-
ятельно продукцией для медицины в ана-
логичных случаях массовых заболеваний.
BG: Как обстоят дела с вашими собственны-
ми планами по организации производства? 
Е. К.: Мы продолжаем работать над вопро-
сом производства реабилитационного 
оборудования. Это направление сейчас 
очень актуально, так как после пандемии 
потребность в таком оборудовании воз-
растет. Оно потребуется и в клиниках, и 
дома, так как у многих пациентов после 
коронавирусного заболевания серьезно 
пострадало здоровье.

Но будет ли бюджет для закупки реа-
билитационного оборудования — боль-
шой вопрос. О банковском кредитовании 
сейчас лучше забыть. Мы надеемся на 
привлечение субсидий, льготное креди-
тование, возможно, привлечем инвесто-
ра. Также у нас появились дополнитель-
ные варианты. Став экспертом Агентства 
стратегических инициатив, я с коллегами 
рассматриваю вопрос использования 
приостановленных производств оборудо-
вания для реабилитации в формате мо-
дернизации, перепрофилирования или 
создания на базе одного из них совмест-
ного предприятия. Тут может быть удачной 
идеей диверсификация — процесс, при 
котором предприятия производят разные 
комплектующие, из которых в дальней-
шем можно собрать конечный продукт и 
отправить его на реализацию. Если мы 
выстроим отношения с такими производ-
ствами, то, несомненно, сможем этот про-
цесс оптимизировать.

BG: Какие вопросы здравоохранения вы-
явила эта пандемия и есть ли возможность 
решить их грамотно и вовремя? 
Е.  К.: Мы видим острую необходимость в 
цифровизации здравоохранения. И  это 
не только телемедицина, но и цифрови-
зация в широком смысле. Если бы сейчас 
возможно было дистанционно проводить 
мониторинг состояния оборудования, ко-
торое находится в «красных» зонах, то 
не надо было бы рисковать жизнями лю-
дей — сервисных инженеров. Ведь обо-
рудование компьютеризированное, часть 
манипуляций и настроек можно было бы 
делать дистанционно, будь оно подклю-
чено к интернету и имело возможность 
дистанционного контроля. И  если бы эта 
система работала в единой базе — теле-
медицина, мониторинг, маршрутизация, 
электронные медкарты,— то, забирая па-
циента на автомобиле скорой помощи или 
вертолете, можно было бы увидеть, куда 
его везти, где свободная операционная, 
где палата интенсивной терапии, где бри-
гада врачей, работающая именно по про-
филю травмы этого человека. В  рамках 
решения этого вопроса мы предлагаем 
электронный паспорт оснащения меди-
цинского учреждения. Информационная 
база нарабатывается при обслуживании 
и ремонте оборудования организации 
сервисным инженером. В зависимости от 
того, какое оборудование ремонтируется, 
каким образом, с какой частотой и в каком 
объеме,— на основании таких статистиче-
ских данных за определенный период и 
формируется электронный паспорт.
BG: У вас есть «пилот» этого продукта и го-
товы ли вы предложить его рынку в каче-
стве аутсорсинговой компании? 
Е. К.: Мы начали эту работу с одним старта-
пом. Они разработали интересное прило-
жение, которое мы совместно оформляем 
и шлифуем. По готовности начнем его 
апробирование за свои средства в одном 
из обслуживаемых учреждений, далее 
уже будем практику распространять. Для 
нас сейчас это приоритетная задача. n
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Курс На Груз ГрузооБорот морсКиХ портов БалтийсКоГо БассейНа  
за яНварЬ — май 2020 Года увелиЧился На 1% по сравНеНию с аНалоГиЧНым  
периодом прошлоГо Года и составил 109 млН тоНН. аКтивНое расширеНие россий-
сКиХ портовыХ мощНостей На северо-западе, осоБеННо устЬ-луГи, НаЧалосЬ  
после треБоваНия Кремля по переНаправлеНию Грузов из приБалтиКи  
На российсКие термиНалы. яНА ВОЙцЕхОВСКАя

Хотя эксперты и признают местами не-
гативную динамику импорта на фоне 
пандемии, в целом она будет компенси-
рована ростом спроса и сохраняющейся 
тенденцией повышения доли экспорта. 
Самый крупный по грузообороту порт 
Усть-Луга обработал 45,3 млн тонн грузов, 
порт Приморск — 26  млн тонн, Большой 
порт Санкт-Петербурга — 24,9  млн тонн, 
Высоцк — 7,9  млн тонн, Калининград — 
4,7  млн тонн, Выборг — 225,4  тыс. тонн, 
следует из статистики ФГБУ «Администра-
ция морских портов Балтийского моря». 

По словам первого зампреда гильдии 
профессионалов ВЭД «Гермес» Евгения 
Кошкарова, в отчетный период суще-
ственно выросла перевалка экспортных 
и транзитных грузов и незначительно со-
кратился импорт, что в основном связано 
с карантином в Китае. Основной причиной 
этого стало падение рубля, что сделало 
российский экспорт и транзит более кон-
курентоспособными и привлекательными 
по цене, указывает он. 

На российском рынке наливных и на-
сыпных грузов (уголь и минеральные удо-
брения, сжиженный газ и нефтепродукты) 
постоянно вводятся новые мощности, что 
способствует переориентации грузопо-
токов из Прибалтики в порты Северо-За-
пада, поясняет господин Кошкаров. Од-
нако он не уверен, что произойдет полная 
ликвидация российского транзита через 
Прибалтику. «На примере контейнерных 
перевозок можно говорить, что в послед-
ние пять лет объем грузопотока устоялся, 
но полного перетекания не происходит по 
экономическим и технологическим при-
чинам. Конкурентная борьба не всегда 
заканчивается в пользу российских тер-
миналов из-за ценовой конкуренции и ре-
гуляторных мер»,— объясняет он. 

Вместе с переориентацией экспортных 
грузопотоков ощущается дефицит инфра-
структуры, в частности железнодорожных 
подъездных путей, считает руководитель 
отдела перевозок генеральных грузов 
группы компаний Asstra Олег Сысолятин. 
Среди крупных инвестпроектов по раз-
витию портовой инфраструктуры на Се-
веро-Западе — развитие портов Высоцк, 
Приморск и Усть-Луга, отмечает он. Дру-
гих инвестпроектов в ближайшее время 
не появится, считает господин Кошкаров. 

по бЕРЕГам ЗалиВа Свободных мощ-
ностей по перевалке на Северо-Западе 
довольно много, подчеркивает господин 
Кошкаров. В 2015 году был запущен кон-
тейнерный терминал «Бронка», но он не 
загружен до конца, активно развивается 
контейнерный терминал порта Санкт-
Петербург, в ближайшее время на полную 
мощность должен заработать универсаль-
ный терминал по перевалке генеральных 
грузов Lugaport «Новотранса», в  Усть-
Луге частично введут в эксплуатацию но-

вый терминал «Ультрамар», развивается 
проект Приморского универсально-пере-
грузочного комплекса (Приморский УПК), 
перечисляет он программу обновления 
портовой инфраструктуры. 

В  Высоцке работает нефтепродукто-
вый терминал ЛУКОЙЛа — ООО «РПК 
ЛУКОЙЛ-II», а также угольный — ООО 
«Порт Высоцкий» (контролируется 
кипрской компанией «Сибенко Хол-
динг»). Кроме того, на территории порта  
ООО «Криогаз-Высоцк» ведет строитель-
ство терминала СПГ годовой мощностью 
660 тыс. тонн. В январе 2019 года появи-
лась информация о том, что ЛУКОЙЛ рас-
сматривает площадку вблизи Высоцка под 
терминал по перевалке угля мощностью 
до 15 млн тонн. Железнодорожный опера-
тор ГК  «Технотранс» планирует вложить 
около 13 млрд рублей в строительство на 
территории морского порта Высоцк спе-
циализированного зернового терминала 
пропускной способностью 4  млн тонн в 
год с производственным комплексом пе-
реработки пшеницы с годовой мощностью 
180 тыс. тонн. 

Проект в Приморске предусматривает 
создание терминала в порту с возможно-
стью приема судов дедвейтом до 200 тыс. 
тонн и осадкой до 16 м. Терминал сможет 
переваливать до 70 млн тонн груза, из них 
20 млн тонн угля, 3 млн TEU контейнеров, 
5 млн тонн минудобрений, 5 млн тонн сель-
скохозяйственной техники и 1,2 млн тонн 
генеральных грузов. Ввод в эксплуатацию 
запланирован на 2022 год. Инвестиции в 
проект оцениваются в 170  млрд рублей. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, ОАО РЖД также 

может модернизировать железнодорож-
ную ветку Выборг — Приморск — Ерми-

лово к 2025 году в расчете на грузопоток 
в порт.

Терминал Lugaport предназначен для 
перевалки зерновых, пищевых, гене-
ральных и навалочных грузов с общим 
объемом 24,26 млн тонн в год, сообщили 
в пресс-службе «Новотранса». Сумма 
инвестиций в строительство терминала в 
Усть-Луге оценивается в 46,5 млрд рублей. 
Первую очередь терминала планируется 
ввести в 2023 году, вторую и третью — в 
начале и конце 2024 года соответственно.

По словам генерального директор ком-
пании «Бронка Групп» Никиты Мурова, 
проект транспортно-логистического цен-
тра «Бронка» направлен на ускорение и 
удешевление грузовых перевозок за счет 
эффекта масштаба при тесном взаимо-
действии морского, железнодорожного 
и других видов транспорта. Например, 
говорит он, предусмотрено строитель-
ство магистральной железнодорожной 
инфраструктуры (семь путей общей про-
тяженностью более 7  км), включающей 
вспомогательные сооружения, подъезд-
ные дороги, а также склады и сервисные 
пункты. Кроме этого, будут сооружены но-
вые причалы общей длиной 324 м и приле-
гающая к ним зона для перевалки между 
различными видами транспорта и хране-
ния оборудования. 

ГРуЗоВыЕ пРоГНоЗы Пандемия ко-
ронавируса существенно не повлияла на 
грузооборот международной торговли, не 
в последнюю очередь из-за того, что пока 
идет выполнение ранее заключенных кон-
трактов, говорит господин Кошкаров. 
«Пиковое влияние коронавирусной эпи-
демии, скорее всего, придется на третий 

квартал. Экспортный грузооборот в связи 
со стабилизацией цен на нефть и относи-
тельным ростом курса рубля, возможно, 
приостановится, но в любом случае по-
казатели 2020 года будут агрегированно 
выше, чем показатели 2019 года. Что бу-
дет с импортом — зависит от оживления 
экономики»,— прогнозирует эксперт. 
К  примеру, в первом и втором квартале 
выросли объемы импорта овощей и фрук-
тов, что связано с тем, что люди в режиме 
самоизоляции стали больше потреблять 
продуктов питания, отмечает он. С другой 
стороны, импорт непродовольственных 
товаров и товаров народного потребле-
ния был полностью провален, продолжает 
господин Кошкаров. «По одному клиенту 
объемы завоза упали с 200 контейнеров 
до 20, то есть на 90%. Поставки сырья 
для химической, пищевой или обрабаты-
вающей промышленности в течение четы-
рех-пяти месяцев уменьшились, но не су-
щественно»,— резюмирует он. При этом 
эксперт отмечает, что грузоотправители 
стали выбирать другие виды транспорта: 
из-за падения рубля ценовые «ножницы» 
между морской и железнодорожной до-
ставкой сократились, поэтому многие 
клиенты выбирают более быстрый способ 
— железную дорогу или даже авиадостав-
ку, чтобы успеть попасть в пик стоимости, 
например, защитных средств.

Альтернативные показатели приводит 
директор таможенного брокера Meridian 
Михаил Гультяев: по его оценкам, за по-
следние два месяца грузопоток уже со-
кратился на 60–70%. Стабильными в 
этой ситуации остались только поставки 
фруктов и овощей, подтверждает он. Па-
дение грузооборота из-за невозможно-
сти отгружать товары из Юго-Восточной 
Азии констатирует также региональный 
директор структурного подразделения 
Kuehne  +  Nagel в Петербурге Анастасия 
Кизулева. 

«Производства на территории Китая 
и близлежащих регионов были приоста-
новлены на достаточно долгий срок, что 
вызвало сначала временный дефицит 
грузов в портах отправления, а несколь-
ко позже повлекло падение объема им-
портных поставок в портах Северо-Запа-
да. Второй квартал уже показал резкий 
рост экспорта из Юго-Восточной Азии и 
импорта в РФ. Заполняемость судов мор-
ских линий уже близка к 100%, а сред-
нее время ожидания в портах погрузки 
и перевалки существенно увеличилось. 
В целом это подтверждает наш прогноз: 
временное падение импорта в  первом 
квартале будет компенсировано ростом 
спроса, который начнется во втором 
квартале. Экспортная составляющая гру-
зооборота РФ показывает стабильный 
рост, и тенденции к снижению в ближай-
шее время мы не видим»,— заключает 
госпожа Кизулева. n

паНДЕмия КоРоНаВиРуса сущЕсТВЕННо НЕ поВлияла На ГРуЗообоРоТ мЕжДуНаРоДНоЙ ТоРГоВли, НЕ В послЕДНюю 
очЕРЕДь иЗ-За ТоГо, чТо поКа иДЕТ ВыполНЕНиЕ РаНЕЕ ЗаКлючЕННыХ КоНТРаКТоВ
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«выживут толЬКо те, 
Кто может создаватЬ 
цеННости» за последНие НесКолЬКо 
месяцев ЭКоНомиЧесКая реалЬНостЬ 
измеНиласЬ НастолЬКо, Что уже Не сможет 
статЬ прежНей. паНдемия Наложила свой 
отпеЧатоК, перестраивается все —  
от людей до БизНесов. КорреспоНдеНт BG 
еКатериНа даНилова поГоворила с ЧлеНом 
правлеНия и диреКтором департамеНта 
стратеГиЧесКоГо марКетиНГа и КоммуНиКаций 
управляющей КомпаНии «резидеНс» 
КоНстаНтиНом оБразцовым оБ измеНеНияХ  
в орГаНизациоННой модели КомпаНий  
и успешНой адаптации К Ним.

BUSINESS GUIDE: Насколько глубоко кри-
зис, связанный с пандемией, может из-
менить экономический и общественный 
ландшафт?
КоНсТаНТиН обРаЗцоВ: То, что мы сейчас 
наблюдаем, не кризис. Это этап эволю-
ции, возможно, последний этап — перед 
переходом к качественно новым формам 
мирового экономического и социально-
го устройства. Хотя вымирающим видам 
эволюция справедливо кажется кризи-
сом и катастрофой. Кризисы, которые 
были вызваны изменением или разру-
шением отдельных элементов локальной 
или мировой финансовой и обществен-
ной конструкции, мы видели неоднократ-
но: в начале 1990-х, в 1998-м, в 2008-м, в 
2014-м. Каждый из них что-то менял, но в 
целом системный мировой стазис сохра-
нялся. Сегодня речь идет об изменениях 
всей глобальной политической и эконо-
мической экосистемы.
BG: В чем они заключаются?
К.  о.: В изменении средств производ-
ства. После аграрной революции на 
протяжении десяти тысяч лет основным 
средством производством была земля, 
возделываемая при помощи неквали-
фицированного труда. Побеждали те, 
у кого этой земли больше,— и больше 
людей, которых можно рекрутировать 
в окопную пехоту. Индустриальная 
революция закрепила преимущества 
промышленных предприятий и машин 
как основных средств производства 
— и победу приносили эффективные 
способы добычи сырья, обработки, 
машиностроения. В  постиндустриаль-
ную эпоху основной вектор прогресса 
— развитие человеческого и техноло-
гического капитала. И  эта парадигма 
очевидным образом определяет веду-
щие тенденции изменений в организа-
ционной модели компаний, которые се-
годня принимают лишь некоторые, но 
с которыми завтра придется считаться 
уже всем.

BG: Какие это тенденции?
К. о.: Мы видим несколько ключевых вза-
имосвязанных трендов завтрашнего дня. 
Прежде всего — это жесткая ориента-
ция на создание ценности, выраженной 
в экономически измеримом результате. 
Избыток денежной массы в финансовой 
структуре бизнеса привел к появлению 
большого числа иждивенческих форм 
деятельности, при которых люди, не уча-
ствующие в производстве продукта или 
услуги и не создающие добавленной сто-
имости, имеют доступ к распределяемым 
доходам. Шоковая перезагрузка миро-
вой экономической системы и принуди-
тельный переход к удаленным формам 
работы неизбежно выявят реальную эко-
номическую ценность каждого участника 
бизнес-процесса. Ключевыми становят-
ся личные и командные навыки продук-
тивной деятельности. Выживут только те, 
кто может создавать ценности.

Еще один тренд — автоматизация 
обеспечивающих процессов. Сюда от-
носятся бухгалтерия, секретариат, 
оформление заказов, составление за-
явок, создание единых расчетных и юри-
дических центров по взаимодействию с 
государством и партнерами, внедрение 
интегрированных программных продук-
тов на основе технологии блокчейна, 
позволяющих автоматизировать все не-
производственные функции и бизнес-
коммуникации. 
BG: К чему это приводит?
К.  о.: Чисто административные функции 
исчезают. После кризиса 2008 года мы 
уже видели, как бизнес избавлялся от 
кадрового балласта, но тогда это каса-
лось в основном рядовых сотрудников 
типа «ассистент ведущего креативно-
го менеджера отдела по связям с вну-
тренними клиентами». Теперь эволюция 
пришла за топами. Нами недавно прово-
дился мониторинг рынка труда в Санкт-
Петербурге — и знаете, на какую пози-
цию больше всего резюме соискателей? 

Генерального директора! На две реаль-
ные вакансии претендует 561  соиска-
тель! Бизнес стал задумываться, зачем 
вообще нужна такая позиция — кроме 
как для исполнения необходимых по за-
конодательству функций. Быть «пасту-
хом» и контролером? В  новой реально-
сти руководитель больше не посредник 
во взаимодействии с бенефициаром и 
не докладчик о результатах, а непосред-
ственный участник процесса производ-
ства, со своей созидательной функцией 
и ответственностью.

Роль корпорации сегодня также ме-
няется. Это больше не «кормушка», ко-
торая выплачивает оклад, а генератор 
задач и источник идей. Работодатель 
становится интегратором и заказчиком, 
а не администратором. Исчезает право 
собственности на время сотрудника. 
Ключевым становится имущественное 
право на произведенный продукт. От-
сюда идет и изменение системы оплаты 
труда. Больше никто не получает оклад 
за отбывание времени. Его заменяет 
участие в общей прибыли и оплата по 
фактическим результатам реализации 
проекта, продукта или услуги.
BG: Сможет ли бизнес адаптироваться к 
новой реальности?
К. о.: Для нас очевидно, что структурный 
код организации будущего состоит из 
современного организационного ди-
зайна, актуальной корпоративной идео-
логии и HR-бренда, сбалансированной 
экономики продуктового управления и 
правовой модели, подкрепляющей но-
вые трудовые отношения. Мы разрабо-
тали пять пакетных продуктов, каждый 
из которых ориентирован на один из 
элементов структурного кода и может 
быть гибко адаптирован к специфике 
любого бизнеса — от металлургии до ин-
формационных разработок. Первый — 
это изменение организационного дизай-
на и пошаговый переход к продуктовому 
управлению. Он позволяет разработать 

«дорожную карту» развития технологий, 
сотрудников и инфраструктуры, которая 
предусматривает маневренность в тече-
ние нескольких лет. На этом этапе про-
является прозрачность процессов, оче-
видность результатов, обеспечивается 
связь со стратегией, получаются ответы 
на вопросы о необходимости регламен-
тов, функций и должностей.

Такие изменения, как правило, не-
возможны без работы над обновлением 
корпоративной идеологии и культуры. 
Второй пакетный продукт позволяет 
адаптировать ее к изменениям, создать 
объединенный общими ценностями кол-
лектив единомышленников, эффектив-
но взаимодействующий не только очно, 
но и в ситуации работы удаленных рас-
пределенных команд. На третьем этапе 
возникает вопрос о кадровом наполне-
нии новой внешней организационной, 
внутренней и идеологической структуры. 
Для того чтобы компания оставалась при-
влекательной и конкурентоспособной в 
борьбе за лучших профессионалов ново-
го времени, необходимо актуализировать 
ценностное предложение HR-бренда 
применительно к тем трансформациям 
ментальности, о которых мы говорили. 

Четвертый продукт — экономика про-
дуктового управления в условиях дея-
тельности удаленных команд — позволяет 
оценить риски и выгоды управленческой 
трансформации, четко понять, насколько 
внедряемые изменения позитивно ска-
зываются на коммерческих показателях 
бизнеса. И  пятый — правовая модель 
новых трудовых отношений, в рамках 
которой разрабатывается и внедряется 
комплексная юридическая модель с уче-
том модернизированной управленческой 
структуры и создаются соглашения SLA. 
Тем, кто не сможет трансформироваться 
вовремя, выжить на рынке будет гораз-
до сложнее. Закон эволюции, которая, 
кратно ускорившись, стала зримой в го-
ризонте нескольких месяцев. n
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ТуРиЗм

ТуРиЗм

проржавевшая пружиНа туризм попал в Число отрас-
лей, НаиБолее силЬНо пострадавшиХ от КороНавируса. ЭКсперты полаГают, Что 
туризм вНутри страНы восстаНовится раНЬше, Чем сеГмеНт заГраНиЧНыХ путеше-
ствий, Но и здесЬ Не все одНозНаЧНо. одНи уЧастНиКи рыНКа уповают На ЭФФеКт 
«распрямившейся пружиНы», друГие уКазывают На то, Что после самоизоляции 
На путешествия у людей просто Нет деНеГ. ВЕРОНиКА АбРАМяН

1 июня 2020 года были открыты некоторые 
санатории на территории России, имею-
щие медицинскую лицензию. Изначально 
предполагалось, что июнь станет началом 
активного летнего сезона — некоторые 
даже предрекали бум внутреннего ту-
ризма. По факту произошло следующее: 
пляжи закрыты, закрыты спа и бассейны 
санаториев, многие регионы не сняли 
14-дневный карантин для прибывающих. 
Вместе с дополнительными медицинскими 
и санитарно-эпидемиологическими требо-
ваниями и ограничениями принимающей 
стороны это ведет к отмене бронирований 
и настороженному отношению гостей.

Татьяна Белова, директор, руководи-
тель подразделения индустрии гостепри-
имства отдела стратегического консал-
тинга CBRE, вспоминает, что еще в начале 
и середине мая россияне планировали 
незамедлительно отправиться в отпуск 
после снятия ограничений — в период от 
нескольких недель до двух-трех месяцев. 
Но сейчас многие начинают пересматри-
вать временной промежуток и направле-
ния. «Этот летний сезон будет сложным 
для рынка. Ни о каком росте туристиче-
ского потока речи нет. Открывшиеся са-
натории в настоящий момент наблюдают 
низкий показатель загрузки, в конце мая 
велика была доля отмененных бронирова-
ний в Краснодарском крае — более 70% 
бронирований на июнь»,— говорит госпо-
жа Белова.

Анна Виноградова, президент ассоциа-
ции «Рустайм», считает, что внутреннему 
и внешнему туризму нужны различные 
сроки для восстановления. Внутренний ту-
ризм восстановится гораздо быстрее, но 
и этот процесс займет не менее полугода. 
«Внешнему туризму нужна раскачка, и я 
думаю, что по продолжительности данный 
реабилитационный процесс займет не 
менее года. Даже если все связи туристи-
ческого рынка и будут одномоментно вос-
становлены, все равно в среде туристов 
останется недоверие к социальному кон-
тактированию из-за опасности возможно-
го заражения»,— подчеркивает она.

пЕРЕжиТь паНДЕмию Как говорят 
эксперты, значительное число туристиче-
ских фирм пандемию не переживет. Госпо-
жа Виноградова обращает внимание, что 
если рассматривать туристический рынок 
на примере Италии, то, по ее данным, ка-
рантинных мер не пережило более 42% 
турфирм, ориентированных на внутренний 
рынок, и до 60% операторов выездного ту-
ризма. «В нашей стране показатели гораз-
до скромнее, по оценкам экспертов, они 
уже составляют 23 и 34% соответственно. 
Если вторая волна пандемии, как прогно-
зируют специалисты, все-таки произойдет 
в ближайшее время, то данные показате-
ли ожидаемо поползут вверх с новой си-
лой»,— сокрушается эксперт. 

Владимир Федоров, заместитель ген-
директора ООО  «Пулково Скай», счита-
ет, что в течение времени восстановится 
большинство (до 70%) фирм, ориентиро-
ванных на работу с выездными туристами. 
«Часть (до 30%) фирм — объединится или 
закроется, чтобы через некоторое время 
реинкарнировать. Малая часть (до 15%) 
фирм, не имеющая большой клиентской 
базы или вовлеченная в серьезные су-
дебные разбирательства,— окончательно 
прекратит свою деятельность»,— про-
гнозирует он. Впрочем, эксперт делает 
оговорку: если ситуация с социальными 
ограничениями затянется или усугубится, 
то закроется до 60% фирм, из которых по-
ловина — разорится.

«Туристические фирмы в данный мо-
мент занимаются преимущественно отме-
ной существующих бронирований, а так-
же формированием туристических групп 
на следующий год. За счет бронирований 
на следующий сезон часть турфирм может 
выжить, если пересмотрит схемы оплаты. 
Небольшие компании, скорее всего, уйдут 
с рынка»,— предполагает Людмила Фро-
лова, руководитель Rusland SP Hospitality.

Алена Балахничева, директор по мар-
кетингу компании Intui.travel, считает, что 
главным фактором, влияющим на тури-
стическую отрасль, сегодня остается не-
определенность. «Чтобы покупать и бро-
нировать, большинству туристов нужна 
уверенность, что поездка состоится, что 
не перенесут сроки или не предложат 
ваучер на следующий год. Неизвестны 
сроки снятия запретов и ограничений. 
Из-за неясности, как будет угасать забо-
леваемость, правительства не могут сооб-
щить четких дат снятия ограничений или 
обозначают их с возможностью перено-
са. Второй немаловажный фактор — это 
какие требования и санитарные нормы 
будут применяться на местах. Важно най-
ти золотую середину. Чрезмерные нор-
мы могут стать финансовым гнетом для 
многих объектов туротрасли»,— говорит  
госпожа Балахничева. 

«С учетом того факта, что потребители 
не готовы переплачивать за новые сани-
тарные нормы, туристическая отрасль 
пока не знает, насколько затратными 
для бизнеса окажутся новые требования. 
Эти факторы важны как для выездного, 
так и внутреннего туризма. В любом слу-
чае, о восстановлении в 2020 году гово-
рить не приходится. В 2021-м, возможно, 
объем спроса может вернуться к пока-
зателям 2019-го»,— добавляет госпожа  
Балахничева.

Надежда Коротовских, председатель 
совета директоров транспортной компа-
нии «Интерсервис», более пессимистич-
на: она считает, что на восстановление 
отрасли может понадобиться не менее 
года или даже двух лет.  Господин Федо-
ров уверен, что восстановление въездно-

го туризма произойдет через два года, а 
выездного и еще раньше — через пол-
тора года. Валерий Емельянов, аналитик 
ИК  «Фридом Финанс», уверен, что вну-
тренний туризм благодаря ограничениям 
на международные полеты восстановит-
ся еще до конца этого года, а выездной 
туризм — не раньше осени следующего 
года. 

Госпожа Белова так и вовсе уверена, 
что восстановление туристического по-
тока внутри страны займет несколько лет. 
«Большее количество времени потребу-
ется рынку для достижения докризисных 
операционных показателей валовой опе-
рационной прибыли и показателя EBITDA, 
так как ожидается рост издержек»,— ука-
зывает она.

уяЗВимоЕ положЕНиЕ Анисия Ев-
докимова, исполнительный директор 
холдинга «Фаворит», поясняет: «Туристи-
ческие компании оказались в самом уяз-
вимом положении. Особенно те, которые 
принимают туристов и имеют свои авто-
бусы в лизинговых договорах, а также те, 
которые как туроператоры отправляли за 
границу и работали с нишевыми направ-
лениями. Ведь бизнес в туризме строится 
на том, что туристы вносят предоплату, 
которая тратится в большинстве компаний 
на текущую операционную деятельность: 
на зарплаты, рекламу. А  доходы в сезон 
спроса перекрывают те самые резервы 
периода несезона и позволяют произ-
вести оплату туристам. Таким образом, 
сегодня компании фактически потратили 
деньги туристов за предоплаченные туры, 
потом прожили период с замороженными 
счетами — с нулевыми поступлениями. 
А сейчас должны будут отправить в туры 
людей, оплативших все ранее, то есть на 
средства, которых у них уже нет, что и при-
ведет к массовым банкротствам на нише-
вых рынках: по Азии, по круизным направ-
лениям, по экзотическим странам». Она 
замечает, что в этом вопросе большие 
игроки могут держаться за счет вложений 
акционеров и собственников, маленьким 
же компаниям фактически придется вы-
живать. «Если сейчас быстро переори-
ентироваться на продажу внутреннего 
турпродукта, это может помочь выстоять в 
кризис, но точно не станет спасательным 
жилетом для туркомпаний, так как туристы 
будут предпочитать самостоятельно орга-
низованные путешествия. Сейчас регио-
ны, где бизнес и профильные комитеты по 
развитию туризма первыми заработают в 
направлении маркетинга и продвижения 
региона на внутреннего туриста, ощутят 
эффект от самостоятельно приезжаю-
щих российских путешественников в виде 
увеличения количества туристских прибы-
тий. Все социальные сети пестрят обсуж-
дениями на разных уровнях медийности 
лиц о том, куда в России можно поехать 

отдыхать, и остаток этого сезона в июле 
и августе может вывести новые регионы 
в топ-10 востребованных туристических 
направлений. Однако стоит отметить, что 
далеко не во всех регионах инфраструк-
тура готова к наплыву путешественников, 
а также и к тому, что бронирования будут 
совершаться 

”
в последнюю минуту“, по-

тому что сейчас люди не готовы заранее 
оплачивать путешествие, вероятность 
которого они сами не могут спрогнозиро-
вать»,— рассуждает госпожа Евдокимова.

Восстановление потока въездного ту-
ризма займет, очевидно, еще больше 
времени, что связано с открытием границ, 
авиасообщением и многими другими фак-
торами. «С одной стороны, при появлении 
возможности жители России готовы рас-
сматривать путешествия за границу. Од-
нако снижение достатка, дополнительные 
медицинские требования и ограничения 
принимающей страны (например, каран-
тин, тест на COVID-19) окажут значитель-
ное влияние на внешний туризм»,— гово-
рит госпожа Белова.

«К тому же стоит учесть тот фактор, что 
население сегодня находится в достаточ-
но сложной экономической ситуации: все 

”
финансовые подушки“ и прочие накопле-

ния исчерпаны. Поэтому даже горящие 
путевки доступны будут не всем. Одна 
из актуальных для туристической отрас-
ли стратегий сегодня — диверсифика-
ция предложения»,— добавляет госпожа  
Коротовских.

смЕНа оРиЕНТиРоВ Пытаясь удер-
жаться на плаву, на внутренний рынок 
уже переориентировалась часть туропе-
раторов выездного туризма. «Тут вопрос 
поставлен так: а будет ли этот внутренний 
рынок, будет ли он вообще существовать? 
Если в ближайшее время появится вторая 
волна пандемии, то ни о каком внутреннем 
рынке ввиду жестких карантинных мер и 
говорить не придется. Если представить, 
что пандемическая ситуация, скажем, по-
шла на спад и в настоящий момент восста-
навливается транспортное сообщение, то 
на восстановление внутреннего туризма 
потребуется не менее полугода. И  это 
без учета возможного сезонного простоя, 
связанного с отсутствием спроса. Сейчас 
отчетливо ясно одно: туристическую вну-
треннюю инфраструктуру необходимо не 
только поддерживать и развивать. В Рос-
сии попросту не хватит мест размещения 
для всех желающих. Да, страна огромная, 
но территория, пригодная для постоянно-
го проживания, составляет не более 20% 
от общего объема. Еще меньше доступ-
ных и качественных курортных зон»,— 
рассуждает госпожа Виноградова.

Госпожа Коротовских считает, что ре-
гионы готовы принять возросший туристи-
ческий поток, особенно это касается го-
родов, которые участвовали в чемпионате 
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мира 2018 года: инфраструктура позволя-
ет, сервис налажен, остается только пора-
ботать над «упаковкой» предложений.

В  число наиболее популярных для пу-
тешествий внутри нашей страны направ-
лений входят Санкт-Петербург и область, 
курорты Краснодарского края и Респу-
блика Крым. Далее следуют крупные го-
рода европейской части России, включая 
Казань, Нижний Новгород и другие. Также 
вызывают интерес Байкал и Алтай. При 
выборе направлений особое внимание 
уделяется транспортному сообщению и 
стоимости размещения и билетов, а так-
же инфраструктуре и наличию природных 
или культурно-познавательных достопри-
мечательностей. 

Что касается петербуржцев, то они 
сейчас проявляют активный интерес к 
Ленинградской, Свердловской областям 
и Карелии: по сравнению с аналогичным 
периодом в прошлом году интерес поль-
зователей к этим регионам вырос на 11,3; 
8,4 и 4,7% соответственно, говорит госпо-
дин Кромочкин. Максимальное снижение 
спроса петербуржцев наблюдается по 
отношению к Москве — на 17%, а так-
же к Омской, Волгоградской областям и 
Пермскому краю (на 6,4; 7,3 и 4,2% соот-
ветственно). 

Из-за непростой экономической ситуа-
ции, сказавшейся на доходах населения, 
стоит ожидать, что во многом на туристи-
ческие предпочтения будет влиять цена 
предложения. В  связи с этим туристы с 
большой долей вероятности предпочтут 
гостиницам и отелям более экономич-
ные варианты, например, апарт-отели 
или квартиры из сегмента краткосрочной 

аренды. Преимуществом этого типа жилья 
является еще и то, что отдыхающие смо-
гут сэкономить и самостоятельно пригото-
вить еду, не посещая многолюдные кафе 
и рестораны; это позволит также сохра-
нить социальную дистанцию. Такое пред-
положение подтверждается цифрами: 
во время локдауна, по данным экспертов 
рынка, загрузка апарт-отелей составляла 
30% против 5–7% у привычных гостиниц. 
После снятия карантина этот тренд, ско-
рее всего, сохранится, уверен господин 
Кромочкин. 

Госпожа Фролова говорит: «Мы ожида-
ем, что в Санкт-Петербурге и Москве по-
степенное увеличение загрузки начнется 
не раньше осени за счет частичного воз-
обновления бизнес-активности и MICE-
туризма. Соответственно, в сентябре и 
октябре можно ожидать, что средняя за-
грузка отелей увеличится до 35%. Наплы-
ва индивидуальных внутренних и внешних 
туристов до следующего года ожидать не 
стоит из-за снижения доходов населения. 
Сейчас средняя загрузка отелей в Москве 
и Петербурге составляет около 15%».

Господин Федоров считает, что более 
жесткие ограничения зарубежных направ-
лений по въезду туристов могут сыграть 
на руку местным объектам размещения. 
«Насколько ограничения социального и 
экономического характера затронут вы-
ездной туризм, практически на столько 
же — даже в еще большей степени — они 
станут драйвером для внутреннего туриз-
ма. Дополнительно развитию интереса 
наших туристов к путешествиям внутри 
страны будут способствовать ожидаемые 
значительные (поддержка перевозчиков и 

гостиниц) и очевидно не столь значитель-
ные (вывозные рейсы) меры правитель-
ства РФ»,— полагает он.

Евгения Тучкова, заместитель дирек-
тора департамента консалтинга Colliers 
International, замечает: «Туристическая 
индустрия в Петербурге восстановится 
не ранее лета 2021 года, но многое будет 
зависеть и от того, когда Россия будет го-
това принимать международные рейсы, в 
том числе — из Китая». Доля иностранных 
туристов в Петербурге высока. В послед-
ние годы она росла и составила по итогам 
2019 года почти половину от всего турпо-
тока Северной столицы — 47%. «В  этом 
сезоне петербургские отельеры рассчи-
тывают только на внутренних туристов. Не 
все российские путешественники поедут 
за рубеж, и внутренний туристический по-
ток в стране перераспределится»,— ука-
зывает госпожа Тучкова. 

Господин Емельянов полагает, что наи-
лучшие шансы адаптироваться под прием 
туристов имеют Краснодарский край и 
Крым. «Высокие шансы нарастить объ-
емы продаж есть у Калининграда, Санкт-
Петербурга и Ленобласти и Московской 
области. Кроме того, хорошо умеют ра-
ботать с турпотоком в Татарстане, Став-
рополье и регионах 

”
Золотого кольца“, 

в первую очередь это Владимирская и 
Ярославская области»,— перечисляет он.

Екатерина Лисовская, генеральный ди-
ректор отельного оператора PLG, соглас-
на с мнением, что курорты Краснодар-
ского края и Крыма, безусловно, получат 
дополнительный поток гостей, потому как 
после карантина люди в первую очередь 
захотят поехать на море. И  стоимость 

проживания там будет расти. «Но гости-
ничные проекты в этих регионах, к сожа-
лению, будут работать с тем багажом, ко-
торый у них был до пандемии. В текущих 
условиях никто не будет делать апгрейда 
своих средств размещения — это трудо-
емкий процесс, требующий немало вре-
мени. Уровень сервиса в этих регионах в 
2020 году тоже вряд ли существенно улуч-
шится»,— подчеркивает эксперт.

Оксана Шустикова, директор по разви-
тию и коммуникациям Tvil.ru, замечает, что 
до сих пор отели и санатории в России 
не договорились с Роспотребнадзором 
по мерам, которые будут приниматься в 
отношении туристов. «Соответственно, 
меры, которые сейчас выдвинуты для  
отелей и санаториев, являются непо-
сильными: сервис будет сильно страдать, 
так как их соблюдение требует больших 
средств. Придется сильно экономить, 
от чего может пострадать качество еды, 
уровень персонала, а само пребывание в 
отеле будет мало похоже на отдых, боль-
ше походить будет на 

”
каникулы строгого 

режима“»,— горько иронизирует госпожа 
Шустикова. 

По данным Tvil.ru, сейчас наблюдается 
небольшой рост бронирований в России: 
за последнюю неделю бронирования уве-
личились на 20% по сравнению с преды-
дущей неделей, но это на 60–70% ниже, 
чем за аналогичный период в предыдущем 
году. «Люди напуганы и не имеют пока ни-
какой ясности. Владельцы отелей тоже 
ничего не могут сказать туристам, так как 
нет ясности по срокам и мерам от Роспо-
требнадзора»,— поясняет эксперт.

РасчЕТ На ВЗРыВНоЙ спРос Дмит- 
рий Констанжа, основатель сервиса 
«Едем-в-гости.ру», считает, что пандемия 
и вынужденная самоизоляция большин-
ства россиян сумели настолько сильно 
сжать внутреннюю пружину свободы той 
немалой части наших сограждан, что 
привыкла к ежегодному летнему пляж-
ному отдыху, что в этом сезоне уместнее 
говорить про вынужденно отложенный 
взрывной спрос. «Тональность новостно-
го фона, к счастью, в последнее время 
уже сменилась на резко позитивную, и 
как только появятся решения правитель-
ства по пошаговому выходу туризма из 
карантина в точных датах, количество 
бронирований будет расти по экспонен-
те до самого августа. Мы ожидаем высо-
кий спрос на гостевые объекты до самой 
осени, и уже фиксируем на нашем сер-
висе значительное увеличение количе-
ства летних бронирований»,— радуется 
эксперт.

Валерия Минчичова, доцент департа-
мента мировой экономики и мировых фи-
нансов Финансового университета при 
правительстве  РФ, уверена, что восста-
новление этой сферы услуг будет стре-
мительным. «Так, например, было после 
Первой мировой войны, когда военные и 
перемещенные граждане увидели другие 
страны и рассказали об этом опыте сво-
им родным и друзьям. Великая депрессия 
1930-х годов также стала импульсом к раз-
витию дешевых видов туризма, например, 
кемпингов и пляжного отдыха нижнего 
ценового сегмента. Финансовый кризис 
2008 года дал толчок развитию сервисов 
краткосрочной сдачи недвижимости в 
аренду, агрегаторов предложения аренды 
недвижимости и совместных путешествий 
на машинах, таких как Airbnb, Blablacar, 
Booking»,— перечисляет она. n

ТуРисТичЕсКиЕ КомпаНии оКаЗались В самом уяЗВимом положЕНии. особЕННо ТЕ, КоТоРыЕ пРиНимаюТ ТуРисТоВ и имЕюТ сВои аВТобусы В лиЗиНГоВыХ ДоГоВоРаХ
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«Не Надо КомаНдоватЬ рыНКом» строителЬНый 
КомплеКс, КаК и мНоГие друГие отрасли ЭКоНомиКи, пострадал от Кризиса.  
одНаКо ГеНералЬНый диреКтор сК «леНрусстрой» леоНид КвасНюК сЧитает,  
Что НиКаКой КатастроФы Не произошло. о том, КаК КомпаНия переживает Непро-
стые времеНа в ЭКоНомиКе, оН рассКазал КорреспоНдеНту BG вероНиКе зуБаНовой.

BUSINESS GUIDE: Как ситуация с пандемией 
повлияла на работу вашей компании? Како-
вы «масштабы катастрофы»? 
лЕоНиД КВасНюК: Нет никакой катастрофы. 
Мы не останавливали работу ни на день, 
ни на секунду. Надели маски, перчатки, 
закупили антисептики и работали. Все со-
трудники — а нас около полутора тысяч че-
ловек — сохранили свои места и зарплаты. 
И никто не заболел. На моей памяти каких 
только эпидемий не было: и Эбола, и сви-
ной грипп, и птичий! Вирус — он и есть ви-
рус. И «новая экономическая реальность» 
случалась за время нашей работы столько 
раз, что мы давно привыкли адаптировать-
ся к любым изменениям. Работа — един-
ственное, что помогает. Работа отгоняет 
три великих зла: скуку, порок и нужду. Толь-
ко она может спасти. Вот сегодня мое утро 
началось со звонка директора Киришского 
ДСК: она сообщила о запуске новой линии. 
BG: Звучит оптимистично. 
л. К.: Я живу на позитиве, плакать и жало-
ваться не умею. Родился после войны, нас 
было семеро детей, жили впроголодь — и 
никогда не плакались. Я  и в Чернобыле 
был, и в Ленинакане: если где-то случалась 
беда, меня туда отправляли организовать 
процесс спасательной операции. И органи-
зовывал, и спасал. Я ничего не боюсь. Вот 
и сейчас — хорошо! Мы в самом красивом 
городе мира, белые ночи стоят, светло, 
жизнь продолжается. У меня даже двусти-
шие сложилось: «Март и апрель меня не 
убили, а белые ночи нас разбудили».
BG: Но ограничений было много…
л. К.: И они нас закалили! Во всем есть до-
брое начало. В Японии, Китае, Корее жите-
лей не принуждают, у них такое воспитание: 
поймал вирус — на работу уже не идешь, вы-
ходишь — надеваешь маску. Мы, русские, 
немного разгильдяи: пока гром не гремит, 
мы не крестимся. А  этого поганого коро-
навируса испугались — и начали маски но-
сить, руки мыть. Так что это по-настоящему 
хорошая прививка. Любые изменения могут 
помочь нам самим стать лучше. Вспомните, 
еще недавно все спрашивали: «Эскроу-
счета — это хорошо или плохо?» Мы ворча-
ли, ругались: «Зачем, почему нам все время 
что-то новое придумывают?» Но теперь уже 
привыкли к этому, немножко понервничали 
и приняли как данность. А сегодня эскроу-
счета нам помогают.
BG: Сейчас?
л.  К.: Да. Мы же постоянно работаем. Нет 
свободных денег — это тяжко, но главное: 
средства на работу есть, идет обеспечение 
финансирования стройки. Многие фирмы 
закрылись, а кто перешел на финансиро-
вание под эскроу,— выжил. Наша нацио-
нальная особенность, как мне кажется,— в 
том, что мы умеем жить, только борясь и по-
беждая. Мы гордимся, когда Наполеона по-
бедили, когда Гагарин, когда Крым наш. А в 
спокойные времена нам, словами Лермон-
това, «и скучно, и грустно, и некому руку 
подать». Коронавирус нас заставил снова 
бороться и выживать, он нас сплотил.

BG: Многих пандемия стимулировала уси-
ленно вводить цифровые технологии и 
«удаленку».
л.  К.: Я воспринимаю постоянную «удален-
ку» исключительно как временную меру. 
Для меня лично это немыслимо. Только в 
общении, когда я на вас смотрю, а вы на 
меня, когда искрятся глаза,— только тогда 
жить хочется! Процессы, которые можно 
оцифровать, мы оцифровываем, но созда-
ние базовых ценностей требует традицион-
ных технологий: невозможно удаленно про-
вести посевную, построить дом.
BG: Скажутся ли последствия коронакризи-
са на строительном рынке, какие меры го-
споддержки вы считаете эффективными?
л. К.: Была снижена ставка по ипотеке — и 
это правильно и хорошо для застройщиков. 
Ставку и дальше надо снижать. Недавно я 
услышал: президент сказал, что надо бес-
платно дать газ в каждый дом,— и это пра-
вильное направление. Строительным ком-
паниям, чтобы успешно работать, нужны 
доступные цены на ресурсы — бензин, газ, 
вода, электричество. Мы не ждем дотаций, 
сами все можем сделать. Только дайте нам 
рынок, не пишите так часто новые законы, 
не мешайте. 
BG: У вас хорошие отношения с властью? 
л.  К.: Когда областное правительство по-
просило, чтобы мы достроили объект в 
Верево, где обманутые дольщики, мы не 
отказались. Я  вообще не умею говорить 
нет. Губернатор Ленинградской области 
сказал: «Надо», мы стали строить. Мы им 
помогли, они — нам (область взяла на себя 
софинансирование детского сада и школы 
по программе «Стимул»), и это логично: 
мы только в связке можем что-то сделать. 
У меня вообще со всеми хорошие отноше-
ния. Потому что самое главное, что нужно 

заслужить в жизни, если хочешь двигаться 
дальше,— это репутация. Однажды я ска-
зал: «За деньги построит и дурак, попро-
буйте без денег». И действительно смог. 
BG: Без денег?
л.  К.: Двадцать лет назад мое слово уже 
многое значило, мое имя знали, ему вери-
ли. Мне нужен был проект, стройматери-
алы, работники. Мне говорили: «Для тебя 
— конечно». Я бесплатно начал стройку, а 
расплатился уже тогда, когда стал прода-
вать квартиры. Я всегда зарабатывал имя. 
Никогда ни у кого ничего не украл, никому 
ничего не должен. Я номер телефона 25 лет 
не меняю. Мне можно ночью позвонить — 
отвечу. И охрана меня никогда не сопрово-
ждала, потому что у меня в кармане ниче-
го нет. Все, что у меня есть,— на стройке. 
Все деньги идут в общий карман компании. 
У нас большой ресторан, и он готовит для 
всех сотрудников. Привозит людям обеды 
— в поле, на стройку. И я ем то же, что и 
другие: трактористы, комбайнеры, строи-
тели. Там, где Кваснюк, еда для всех бес-
платная. 
BG: Прямо коммунизм какой-то! Не развра-
щает это людей?
л.  К.: Нет. Это объединяет. Поверьте мне, 
я защитил диссертацию по психологии. 
И управленец до мозга костей. Я умею ра-
ботать с людьми, умею их мотивировать. 
Для меня коллектив — это семья. Я только 
руковожу, а знаниями и процессами управ-
ляют сотрудники. Я никогда одеяло на себя 
не тянул. У меня люди всегда хорошо зара-
батывали. Я еще жил в кабинете, а у всех 
директоров уже были свои квартиры. И ма-
шины у них были лучше, чем у меня. Когда 
моих сотрудников уговаривали уйти в дру-
гие компании на более высокие должности, 
никто не ушел. Им «при Кваснюке хорошо» 

— это их слова. Да, они прекрасные про-
фессионалы и многие вещи знают лучше 
меня, но именно я беру на себя ответствен-
ность за принятие важных решений, от ко-
торых зависит судьба всей компании. Зна-
ете, как сложно принимать такие решения?
BG: Получается, вам удалось создать осо-
бый мир, над которым не властны кризисы. 
л. К.: Мне удалось создать в коллективе пра-
вильный микроклимат. У нас общие долго-
срочные планы, мы понимаем друг друга и 
доверяем друг другу. Когда мне приносят 
документы на подпись, я подписываю с 
закрытыми глазами. Любое мнение, новая 
идея принимается в компании с уважением. 
Когда были ограничения из-за пандемии, я 
два месяца с сотрудниками не здоровался 
за руку. А так всегда захожу в каждый каби-
нет с рукопожатием. Я настолько чувствую 
и люблю наших ребят, что могу за любого 
автобиографию написать.

И еще одно наше достоинство: для нас 
главное — профессионализм, человече-
ские качества, а не национальность. Мне 
повезло: я с детства общался с представи-
телями разных народов, и работать прихо-
дилось в разных уголках нашей страны, да 
и в других странах. Болгары, молдаване, 
румыны, русские, евреи, казахи, украин-
цы, чеченцы — мы жили как братья. Я на-
учился находить со всеми общий язык, 
уважать чужие традиции, чужую культуру. 
И  сегодня в компании работают ребята 
из Средней Азии, Молдавии, Белоруссии, 
Украины (многие уже здесь и образование 
получили, и семьи устроили) — за счет 
этого мы и выигрываем. У нас принято го-
ворить о культуре, но кто сказал, что рус-
ская — самая высокая? Я убежден: самый 
высокий потенциал — у многонациональ-
ных коллективов. n
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ТЕНДЕНции

пРямая РЕчь

ритейл На пороГе переосмыслеНия 
c НаступлеНием Кризиса, вызваННоГо распростраНеНием coVID-19 и оБвалом цеН 
На НеФтЬ, одНим из НаиБолее пострадавшиХ сеГмеНтов рыНКа Недвижимости оКа-
зался ритейл. влияНие На НеГо оКазывают КаК струКтурНые измеНеНия россий-
сКой ЭКоНомиКи (измеНеНие товарооБорота, рост уровНя БезраБотицы и сНижеНие 
доХодов НаселеНия), таК и вНутриотраслевые явлеНия, во мНоГом Формирующие 
еГо постКризисНый портрет. яНА КУзьМиНА

Владислав Фадеев, руководитель отдела 
исследований компании JLL, обращает 
внимание на закономерность, согласно 
которой между началом экономического 
кризиса и падением ввода торговых цен-
тров, как правило, существует разрыв: 
спад приходится на третий год после 
начала кризиса. Это объясняется тем, 
что остановка проектов, находящихся в 
достаточно высокой степени готовности 
на момент начала экономического спа-
да, нецелесообразна. В  2020 и 2021 го-
дах такие объекты будут оперативно до-
страиваться, их завершение поддержит 
объем нового предложения на высоком 
уровне в среднесрочной перспективе. 
Скорее всего, спад ввода ТЦ наступит в 
2022 году.

Изменение доли свободных площадей 
в торговых центрах, напротив, происхо-
дит практически сразу. Так, в столице с 
наступлением кризиса вакантность повы-
шается сразу на 2–3 п. п., потом, в течение 
года-полутора достигает максимума и еще 
полгода колеблется вокруг него. Затем по 
прошествии примерно двух лет с начала 
кризиса, в момент уменьшения объемов 
ввода новых объектов, доля свободных 
площадей начинает снижаться.

«В  основном увеличение доли свобод-
ных площадей произойдет в наименее 
успешных объектах. Хорошие торговые 
центры с продуманной концепцией и 
профессиональной управляющей компа-
нией будут подвержены увеличению ва-
кантности не так ощутимо. В  сравнении 
со среднерыночной ситуацией реакция 
прайм-объектов на кризисные условия 
будет минимальной»,— говорит господин 
Фадеев.

Он полагает, что если ограничения, вве-
денные в связи с пандемией, будут сняты 
летом, то доля свободных площадей по 
итогам 2020 года достигнет 8–10% в Мо-
скве и 9–10% в Петербурге. Для ключевых 
ТЦ столицы вакантность вырастет с теку-
щих 1,2% до 3–4%. 

Высокая степень готовности заяв-
ленных на 2020 год объектов позволяет 
предположить, что большая часть из них 
все же откроется к концу текущего года. 
В  Москве на 2020 год заявлено 306  тыс. 
кв. м, 75 тыс. из которых уже введены — в 
составе торгового центра в парке развле-
чений «Остров мечты» и торгового центра 
«Столица» в Новой Москве. В Петербурге 

анонсирован ввод 47 тыс. кв. м, но веро-
ятность переноса сроков открытия очень 
высока, говорят в JLL. 

Неизбежными последствиями кризиса 
также являются прекращение деятель-
ности и уход с рынка некоторых брендов, 
оптимизация сетей офлайн-магазинов и 
уменьшение их количества. Кроме того, 
снижение доходов населения приведет к 

вынужденному изменению потребитель-
ских предпочтений в сторону более бюд-
жетных брендов и к более сдержанному 
потреблению.

Текущий кризис обнажит необходи-
мость реконцепции устаревших объек-
тов и стимулирует переосмысление роли 
торгового центра в принципе. Вслед-
ствие того, что офлайн-магазины будут 
все больше играть роль пунктов выдачи 
онлайн-заказов, ритейлеры будут внима-
тельно анализировать, насколько их ма-
газины удобны и функциональны с точки 
зрения выдачи интернет-заказов. 

Временное закрытие физических точек 
продаж повлечет за собой ускоренные 
изменения в принципах работы многих 
ритейлеров в будущем, прогнозирует го-
сподин Фадеев. Нереализованные в ве-
сенний сезон товары подтолкнут fashion-
ритейлеров сегмента выше среднего 
обратить более пристальное внимание 
на формат аутлет-центров, чтобы распро-
дать товар, не реализованный за время 
простоя, а также начать развивать это 
перспективное направление. Стоит от-
метить, что на 2019–2020 годы пришлось 
бурное развитие аутлетов в столицах: до 
конца текущего года в Москве ожидаются 
два новых проекта, а в Петербурге — тре-
тья очередь уже существующего.

Еще одним «эффектом пандемии» явля-
ется форсированное развитие и внедре-
ние там, где ее не было, онлайн-торговли, 
а также усовершенствование и расшире-
ние каналов взаимодействия брендов с 
потребителями. «Несмотря на то, что он-
лайн в ближайшее время не заменит тра-
диционный шопинг, текущий кризис дает 
значительный толчок в сторону омника-
нальности и принятия онлайн-канала на-
равне с офлайном, как ритейлерами, так 
и потребителями. Наличие развернутой 
инфраструктуры для оперативного вы-
полнения онлайн-заказов станет одним из 
решающих факторов роста для игроков 
рынка»,— заключает господин Фадеев. n

32 ➔ КоНсТаНТиН сТоРожЕВ,  
генеральный директор  
Valo Service:
— Предложений и программ, разработан-
ных властями, у нас достаточно много. Но 
особенность исполнения этих программ 
в том, что любая помощь реализуется по 
принципу «презумпции виновности». Так, 
например, поддержка туристических и 
гостиничных объектов определяется че-
рез основной код ОКВЭД, а не по факту 
участия в индустрии гостеприимства. Не 
тот код — значит «не положено». От Рос-
сийской гильдии управляющих и девело-
перов мы передали наши предложения в 

правительство о возможности указывать в 
заявках на помощь дополнительные коды 
ОКВЭД. 

оРаЗ ДуРДыЕВ,  
директор по правовым вопросам  
и корпоративным отношениям  
AB InBev Efes:
— К числу приоритетных мер помощи пи-
воваренной отрасли относятся снижение 
акцизной ставки на пиво и пивные напит-
ки крепостью до 8,6% с 22 до 21  рубля 
на литр и ее заморозка на этом уровне 
на 2021–2022 годы; введение временного 
моратория (сроком до двух лет) на уве-

личение ставки действующих налогов; 
введение налоговых каникул, которые 
обеспечат временную отсрочку выплат по 
налогу на прибыль, НДС, страховых взно-
сов на то время, пока распространение в 
России COVID-19 не прекратится и ситуа-
ция не стабилизируется.

лилия фЕДулиНа,  
директор по продукту  
Podelu.ru:
— Помимо срочных беспроцентных зай- 
мов, МСБ помогла бы компенсация выплат 
по аренде и коммунальных платежей: та-
кая мера успешно сработала во Франции 

и Великобритании. Эффективно было бы 
заменить платежные отсрочки на полное 
освобождение от налогов на весь срок 
карантина, как, например, сделала Гру-
зия для туриндустрии. Хотелось бы, чтобы 
этим могли воспользоваться бизнесы, не 
попавшие в список пострадавших отрас-
лей, но которые понесли не меньше убыт-
ков. Наконец, мы выступаем за отмену 
строгих ограничительных мер: проверки 
и штрафы за увольнение сотрудников в 
период пандемии могут потопить малый 
бизнес, которому и так нелегко. Полезнее 
было бы ввести программы переобучения 
для тех, кто потерял работу. n

НЕРЕалиЗоВаННыЕ В ВЕсЕННиЙ сЕЗоН ТоВаРы поДТолКНуТ FASHION-РиТЕЙлЕРоВ сЕГмЕНТа ВышЕ сРЕДНЕГо обРаТиТь 
болЕЕ пРисТальНоЕ ВНимаНиЕ На фоРмаТ ауТлЕТ-цЕНТРоВ, чТобы ВсЕ РаспРоДаТь 
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НевсКий освоБождает помещеНия  
по итоГам треХ месяцев оГраНиЧеНий, связаННыХ с паНдемией, оБъем своБодНыХ 
помещеНий На НевсКом проспеКте увелиЧился На 2,7 п. п. и достиГ 10%. дЕНиС КОжиН

сКлады демоНстрируют устойЧивостЬ  
совоКупНый оБъем сделоК со сКладсКой НедвижимостЬю Классов A  
и B за яНварЬ — март 2020 Года в петерБурГе составил 49,4 тыс. Кв. м  
против 38,3 тыс. Кв. м в первом Квартале 2019 Года. дЕНиС КОжиН

На главной торговой магистрали Санкт-
Петербурга вакантность стабильно рас-
тет второй год подряд. С  одной сторо-
ны, это эффект чемпионата мира по 
футболу 2018 года и высоких арендных 
ставок в тот период времени. С другой 
стороны, погодный фактор — то снеж-
ная зима, то дождливое лето и межсе-
зонье,— не способствует длительным 
прогулкам по городу. Кроме того, на ры-
нок стрит-ритейла оказывают влияние 
ограниченный потребительский спрос 
и снижение реальных денежных дохо-
дов населения. В  2020 году вынужден-
ные ограничения в работе магазинов и 
общепита, существенно сокративший-
ся туристический поток привели к до-
полнительному росту вакантности до 
рекордных значений. 

На Старо-Невском проспекте вакантно 
10,9% помещений, что лишь на 0,5 п. п. 
больше, чем в конце марта. Наибольший 
прирост пустующих площадей за второй 
квартал наблюдался на основной части 
Невского проспекта от Адмиралтейства 
до площади Восстания: вакантность уве-
личилась почти в два раза и достигла 
9,4%. Закрылось пять сувенирных мага-
зинов, освободили помещения Pandora 
и Tumi на Невском, 57, «Республика» на 
Невском, 45, а также Librederm на Не-
вском, 98.

Наличие большого выбора качествен-
ных помещений в хороших локациях дает 
возможность для выхода на рынок новых 
брендов и расширения присутствия уже 
существующих. Во втором квартале 2020 
года часовой бутик Breitling арендовал 
помещение на Невском, 129. Продук-
товый ритейл на главной улице города 

пополнился двумя новыми магазинами 
«Вкусвилл». 

«Пока ситуация не кажется столь дра-
матичной, как ожидалось. Многие арен-
даторы смогли договориться о скидках, 
рассрочке платежей и о предоставлении 
арендных каникул. До конца лета мы не 
прогнозируем массового ухода арендато-

ров с Невского проспекта при наличии хо-
рошей погоды и при условии постепенно-
го восстановления туристического потока. 
При этом начиная с осени вакантность 
продолжит расти, а арендные ставки — 
снижаться»,— комментирует Наталия Ки-
реева, руководитель отдела исследований 
компании JLL в Санкт-Петербурге.

«В  ближайшее время в структуре Нев- 
ского проспекта будут преобладать опера-
торы внесезонного спроса, ориентирован-
ные в первую очередь на жителей города. 
Также можно предугадать размещение вре-
менных проектов формата pop-up в уже пу-
стующих помещениях с отделкой. Топовые 
локации Петербурга в сфере розничной 
торговли заняты в большей степени игрока-
ми федерального и международного уров-
ня. Локальные операторы — это в основном 
общепит и продуктовые сети, сокращение 
или уход с рынка последних мы наблюдаем 
уже пару лет,— говорит консультант торго-
вого департамента компании JLL в Петер-
бурге Александра Камаева.— По опыту на-
ших европейских коллег, можно сказать, что 
ритейлеры после длительного периода за-
крытия будут привлекать покупателей скид-
ками и акциями. Связано это не только с по-
требностью быстро нарастить обороты, но и 
с огромными стоками нереализованного то-
вара весенних и летних коллекций, которые 
уже совсем скоро станут неактуальными». n

Такие данные приводит компания Colliers 
International. Основной объем спроса про-
должают формировать торговые и дистри-
буционные компании: их доля в сделках 
со складской недвижимостью в первом 
квартале 2020 года достигла 65% (по ито-
гам 2019 года она составляла 54%). Круп-
нейшей сделкой в сегменте стала аренда 
компанией Ozon помещений площадью 
29 тыс. кв. м в строящемся СК «Марвел-
Логистика» на территории «PNK Парк Со-
фийская КАД».

В  условиях пандемии склады в Пе-
тербурге остаются одним из разви-
вающихся сегментов коммерческой 
недвижимости. По словам Андрея Коса-
рева, генерального директора Colliers 
International в Санкт-Петербурге, этому 
способствуют, с одной стороны, дефи-
цит площадей, который поддерживает 
ставки аренды в сегменте на высоком 
уровне, а с другой — продолжающийся 
тренд на рост рынка онлайн-торговли, 
который в моменте обострен еще и по-
вышенным спросом со стороны покупа-
телей, находящихся в самоизоляции. По 
оценке экспертов, потребность в фор-

мировании большего резерва товаров, 
в том числе первой необходимости и 
импортных товаров, с целью снижения 
риска роста цен на них, также может 
стимулировать дальнейшее увеличение 
складских мощностей в e-commerce и 
фармацевтике. 

В  первом квартале 2020 года рынок 
складов Петербурга не пополнился ни од-
ним спекулятивным объектом (предназна-
ченным для сдачи в аренду). Единствен-
ным введенным в эксплуатацию объектом 
стал склад площадью 23,7 тыс. кв. м, ко-
торый компания PNK Group построила по 
схеме built-to-suit для оператора контей-
нерных перевозок Maersk. Таким образом, 
общее предложение качественной склад-
ской недвижимости в Петербурге соста-
вило 3,1 млн кв. м, при этом свободными 
из них на конец марта 2020 года остава-
лось 3,1%, или 95 тыс. кв. м.

Низкая вакансия, ограниченный при-
рост спекулятивного предложения и ста-
бильно высокие темпы поглощения по-
влекли постепенное увеличение ставок 
аренды. За год (с марта 2019-го по март 
2020-го) ставки аренды в классе А вырос-

ли на 3%, составив 4450 рублей за квад- 
ратный метр в год, в классе B — на 9%, до 
3650 рублей.

До конца 2020 года в Петербурге ожи-
дается ввод более 250  тыс. кв.  м склад-

ских площадей, из них 180  тыс. кв.  м 
— спекулятивных. При этом сроки сдачи 
объектов, находящихся на низкой стадии 
строительства, могут быть перенесены на 
более позднее время. n

НаибольшиЙ пРиРосТ пусТующиХ площаДЕЙ За ВТоРоЙ КВаРТал НаблюДался На осНоВНоЙ часТи НЕВсКоГо пРо-
спЕКТа оТ аДмиРалТЕЙсТВа До площаДи ВоссТаНия: ВаКаНТНосТь уВЕличилась почТи В ДВа РаЗа

В услоВияХ паНДЕмии сКлаДы В пЕТЕРбуРГЕ осТаюТся оДНим иЗ РаЗВиВающиХся сЕГмЕНТоВ КоммЕРчЕсКоЙ НЕ-
ДВижимосТи, эТому способсТВуЕТ пРоДолжающиЙся ТРЕНД На РосТ РыНКа оНлаЙН-ТоРГоВли, КоТоРыЙ ВЕсНоЙ 
был обосТРЕН ЕщЕ и поВышЕННым спРосом со сТоРоНы поКупаТЕлЕЙ, НаХоДящиХся В самоиЗоляции
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ГазосНаБжающая 
степЬ КомпаНия «Газпром перераБотКа»,  
два Года Назад оБосНовавшаяся в выБорГ-
сКом райоНе петерБурГа, сеГодНя управляет 
девятЬю КрупНейшими перераБатывающими 
КомплеКсами На территории пяти суБъеКтов 
российсКой Федерации и заНимается траНс-
портировКой жидКиХ уГлеводородов  
в западНой сиБири. КорреспоНдеНт BG  
еКатериНа заГвоздКиНа Беседовала  
с ГеНералЬНым диреКтором  
ооо «Газпром перераБотКа» маратом Гараевым 
о перспеКтиваХ развития КомпаНии.

BUSINESS GUIDE: Каковы основные резуль-
таты 2019 года и как идет реализация ин-
вестпроектов?
маРаТ ГаРаЕВ: В 2019 году компанией пе-
реработано 38 млрд куб. м газа и 20 млн 
тонн жидкого углеводородного сырья. 
Ежегодно компания пополняет бюджеты 
разных уровней более чем на 60 млрд 
рублей. 

Производственный 2019 год компа-
ния впервые завершила в составе семи 
филиалов, выполнив все взятые произ-
водственные обязательства по перера-
ботке углеводородного сырья и выпуску 
готовой продукции. Это завод по подго-
товке конденсата к транспорту в Новом 
Уренгое, завод по стабилизации кон-
денсата им. Черномырдина в Сургуте, 
Сосногорский газоперерабатывающий 
завод в Республике Коми, два завода в 
Оренбурге — газоперерабатывающий и 
гелиевый, газоперерабатывающий за-
вод в Астрахани и три завода в составе  
ООО «Газпром нефтехим Салават» 
— нефтеперерабатывающий, газохи-
мический и нефтехимический завод 
«Мономер». Кроме того, «Газпром пере-
работка» является учредителем ООО 
«Газпром переработка Благовещенск» 
— инвестора и заказчика проекта стро-
ительства Амурского газоперерабаты-
вающего завода проектной мощностью 
42 млрд куб. м природного газа в год по 
переработке. 

В  компании реализуются инвестици-
онные проекты ПАО «Газпром», в том 
числе масштабная программа строитель-
ства новых и модернизации действующих 
производственных мощностей на основе 
современных и экологически чистых тех-
нологий на базе крупнейшего нефтехи-
мического комплекса России — «Газпром 
нефтехим Салават». Новый комплекс ка-
талитического крекинга позволит снизить 
количество темных нефтепродуктов, за-
местив его дополнительным количеством 
автомобильных бензинов класса  V, и по 
мощности в два раза превосходит дей-
ствующие установки. Этот проект для 
Салавата — крупнейший за последние 
тридцать лет. Ряд инвестпроектов направ-
лен на развитие перерабатывающего 

комплекса Западной Сибири. Ввод новых 
объектов позволит «Газпрому» нарастить 
добычу дополнительных объемов газа и 
газового конденсата ачимовских залежей 
Уренгойского месторождения, увеличит 
объем переработки сырья на заводе в Но-
вом Уренгое более чем на 30%, до 16 млн 
тонн в год. 
BG: Что изменилось с приходом в область 
Астраханского газоперерабатывающе-
го завода, который в этом году отмечает 
юбилейную дату?
м. Г.: Тридцать пять лет назад территория, 
славившаяся рыбными запасами и сель-
скохозяйственной продукцией, получи-
ла новый статус — стала нефтегазовым 
краем. На сегодняшний день нефтегазо-
вый сектор является ключевым фактором 
роста астраханской экономики. Строи-
тельство газоперерабатывающего за-
вода — самого крупного на юге России 
— началось в безводной Аксарайской 
степи в конце 1981 года, после открытия 
Астраханского газоконденсатного ме-
сторождения. Завод строился для пере-
работки пластового газа с получением 
товарных продуктов, в том числе техни-
ческой серы. Ранее вся сера для нужд 
народного хозяйства СССР поставлялась 
из-за рубежа.

В  1986 году уникальный газохимиче-
ский комплекс был введен в эксплуата-
цию. Сегодня Астраханский ГПЗ — самое 
крупное предприятие своего профиля на 
юге страны, занимает лидирующие пози-
ции по производству и переработке газа, 
обеспечивая бесперебойную работу еди-
ной системы газоснабжения России. За-
вод является основным источником газос-
набжения для Астрахани, Астраханской 
области, Республики Калмыкия, респу-
блик Северного Кавказа. Проектная мощ-
ность завода по переработке составляет 
12 млрд куб. м сырьевого газа и 4,1 млн 
тонн нестабильного газового конденсата. 
На предприятии производится широкий 
спектр товарной продукции, соответ-
ствующей действующим российским и 
международным стандартам качества: газ 
горючий природный, сера техническая, 
стабильный конденсат, неэтилированные 
бензины, дизельное топливо, мазут, сжи-

женные углеводородные газы, широкая 
фракция легких углеводородов (ШФЛУ), 
различные марки дистиллятов газового 
конденсата. 
BG: А  какие особенности переработки в 
регионе? 
м.  Г.: Астраханское месторождение от-
носится к геологически сложным и име-
ет ряд уникальных особенностей. Здесь 
переработчики в качестве сырья начали 
использовать пластовую смесь со сверх-
высоким, более чем 25%, содержанием 
сероводорода, вещества высокого класса 
опасности. Астраханский газоперераба-
тывающий комплекс по переработке газа 
и конденсата не имеет аналогов в России 
по технологическим характеристикам, 
что делает процесс переработки высоко-
технологичным, требует поиска и исполь-
зования передовых научных решений, 
использования устойчивого к коррозии 
оборудования, которое выпускается толь-
ко несколькими производителями в мире, 
привлечения высококвалифицированного 
персонала. 
BG: Как и где используется сера? 
м. Г.: Сера — стратегически важное сырье, 
необходимое для различных отраслей 
промышленности. Сера Астраханского 
завода используется для производства 
минеральных удобрений, в металлургии 
и фармацевтике. Предприятие входит в 
число крупнейших мировых экспортеров, 
обеспечивая до 7% мирового и 66% рос-
сийского производства серы. Основные 
потребители на внутреннем рынке, на 
долю которых совместно приходится до 
90% общего объема реализации,— группа 
предприятий по производству удобрений: 
ПАО «Фосагро», ООО «ЕврохимБМУ», 
ООО ТД «Воскресенские минеральные 
удобрения».
BG: Какова география отгрузки продукции 
завода? 
м. Г.: Астраханский завод является основ-
ным поставщиком природного газа в юж-
ные регионы Северо-Кавказского феде-
рального округа России. Потребителями 
моторных топлив и сжиженных газов на 
внутреннем рынке являются нефтебазы, 
сети АЗС и ГНС, расположенные в Юж-
ном, Северо-Кавказском и Центральном 

федеральных округах, при этом полный 
перечень направлений отгрузки нефте-
продуктов охватывает более 50 регионов 
страны. Основным потребителем стабиль-
ного конденсата и ШФЛУ является «Газ-
пром нефтехим Салават». 
BG: Какова доля иностранных потребите-
лей продукции завода? 
м.  Г.: Астраханский ГПЗ входит в число 
крупнейших экспортеров серы в мире. 
В  настоящее время доля стран дальне-
го зарубежья в общем объеме реализа-
ции серы производства Астраханского 
ГПЗ составляет до 57%. В  основном это 
государства, где в больших масштабах 
производятся минеральные удобрения. 
Основные направления отгрузки серы — 
Марокко, Тунис, Бразилия и Китай. По-
стоянными покупателями серы являются 
предприятия стран ближнего зарубежья, 
особенно Белоруссии и Литвы. На их 
долю приходится около 7% от общего объ-
ема поставок серы.
BG: Каковы планы предприятия? 
м.  Г.: С начала эксплуатации производ-
ственных мощностей, произведено около 
145 млрд куб. м газа, 110 млн тонн серы, 
более 24  млн тонн автомобильного бен-
зина, 20  млн тонн дизельного топлива, 
10  млн тонн мазута и около 7  млн тонн 
сжиженных газов. За этими цифрами 
стоит труд тысяч людей — промыслови-
ков, инженеров, технологов, рабочих. 
Астраханские газовики научились пере-
рабатывать уникальное сырье, создали 
производственные школы, на заводе на-
коплен огромный научно-технический и 
производственный потенциал, сформи-
рованы трудовые династии. Астрахань 
стала кузницей высококвалифицирован-
ных кадров для нефтегазоперерабатыва-
ющей отрасли. Многолетний опыт позво-
ляет предприятию наращивать объемы и 
реализовывать новые сложные проекты 
в том числе по техническому перевоору-
жению и реконструкции объектов Астра-
ханского ГПЗ, что позволит увеличить 
выпуск моторных топлив, сохранить ли-
дирующие позиции и расширить рынки 
сбыта серы. Разведанных запасов Астра-
ханского месторождения хватит еще на 
много десятилетий. n
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штурвал На рулЬ междуНародНая ассоциация воздушНоГо 
траНспорта (Iата) призНала, Что с ФиНаНсовой тоЧКи зреНия 2020 Год стаНет 
Худшим Годом в истории авиации. уБытКи, Которые терпит авиаотраслЬ  
из-за оГраНиЧеНий, КолоссалЬНы. специалисты Надеются На вступлеНие  
в «переХодНый» период в БорЬБе с КороНавирусом, Что, возможНо, позволило Бы 
отКрытЬ НеБо до КоНца лета. одНаКо соБеседНиКи BG Не столЬКо оптимистиЧНы, 
а НеКоторые ЭКсперты увереНы, Что в Ближайшее время луЧший спосоБ 
путешествий — На лиЧНыХ автомоБиляХ. яНА ВОЙцЕхОВСКАя

Мировые авиакомпания в 2020 году из-за 
пандемии COVID-19 понесут рекордные 
убытки, их уровень достигнет $84,3 млрд, 
сообщила IАТА. При этом мировой пасса-
жиропоток будет сопоставим с показате-
лями 2006 года, упав в 2020 году вдвое по 
сравнению с 2019 годом (до 2,25 млрд че-
ловек). По оценкам СМИ, потери россий-
ских авиакомпаний составят 70–100 млрд 
рублей. Авиаперевозки в России за ян-
варь — май 2020 года сократились почти 
вдвое (обслужили 24,97 млн пассажиров), 
говорится в актуальных данных Росави-
ации. Например, в мае, месяце традици-
онно повышенного спроса, российские 
перевозчики обслужили 946  тыс. пасса-
жиров — это падение на 91,3% по срав-
нению с объемами за аналогичный период 
прошлого года.

 «Аэрофлот», одна из крупнейших ави-
акомпаний по пассажиропотоку в России 
(государству принадлежит 51,2% пере-
возчика), в отчете за первый квартал 2020 
года прогнозировал сценарий развития 
отрасли при вступлении в «переходный» 
период борьбы с коронавирусом. Так, бу-
дет происходить поэтапная отмена огра-
ничений на внутренних рынках еще изоли-
рованных стран. Основными факторами 
на этом этапе станут рост внутренних пе-
ревозок, усиление конкуренции, консо-
лидация рынка с потенциальным уходом 
одного или нескольких игроков, возобнов-
ление деловой активности на внутренних 
национальных рынках, протекционизм по 
отношению к национальным авиаперевоз-
чикам и оживление внутреннего туризма 
на фоне стагнации выездного туризма, го-
ворилось в отчетности «Аэрофлота».

Тем не менее собеседники BG с недове-
рием относятся к информации о возмож-
ном начале авиасообщения с 15  июля. 
Точные даты открытия Росавиация с пере-
возчиками не обсуждала, отмечают источ-
ники издания. Таким образом, в России 
до сих пор не возобновлены чартерные 
перевозки, которые обычно открываются 
с середины апреля, большую потерю со-
ставили майские праздники, на которые 
приходится пик спроса. Кроме этого, ави-
акомпании теряют доходы, получаемые от 
организации бортового питания, что тоже 
является существенной статьей выручки, 
говорит профессор отделения сервиса 
кафедры маркетинга и торгового дела Ин-
ститута отраслевого менеджмента (ИОМ) 
РАНХиГС Галина Дехтярь. 

Снижение пассажиропотока внутри 
страны обусловлено, кроме всего прочего, 
отменой командировок — большое количе-
ство людей перемещается внутри страны 
с бизнес-целями. Госпожа Дехтярь пола-
гает, что восстановление этого сегмента 

в полном объеме пока не осуществится. 
«Командировки — это большая статья рас-
ходов для компаний, которые сейчас будут 
на всем экономить. А значит, будут убытки 
и у авиаперевозчиков»,— объясняет она. 

Вероятно, восстановление с 15  июля 
станет возможным, если эпидемиологи-
ческая ситуация в странах, с которыми 
планируется возобновление, будет ста-
бильна, считает директор по маркетингу 
сервиса для планирования путешествий 
OneTwoTrip Алексей Теплов. Темпы роста 
туристического спроса на перелеты за ру-
беж во многом будут зависеть от общего 
количества предложений безопасного за-
граничного отдыха, говорит он. 

Аналитики OneTwoTrip констатируют 
рост количества путешествий по стра-
не после ослабления ограничительных 
мер в ряде регионов: на летний период 
туристы наиболее часто рассматривают 
поездки в Москву, Симферополь, Санкт-
Петербург, Сочи, Краснодар, Анапу, Ми-
неральные Воды, Калининград, Уфу и 
Казань. Среди зарубежных направлений 
больше всего ищут авиабилеты в Узбеки-
стан, Армению, Турцию, Италию, Казах-

стан, Таджикистан, США, Азербайджан и 
Германию.

Основываясь на запросах в туристиче-
ское агентство Idea.Travel, можно сказать, 
что туристы очень ждут открытия границ с 
Турцией и готовы туда ехать даже с условием 
ограничений и мер в период постпандемии 
— с ношением масок и соблюдением дистан-
ции, говорит владельца агентства Светлана 
Захарова. Тунис активно готовит предложе-
ния для российского рынка, и в последние 
годы показал, что способен удовлетворить 
потребности россиян, которые по каким-то 
причинам не хотят ехать в Турцию, добавляет 
она. В приоритете у россиян также Греция, 
Испания и Кипр. «В  любом случае, первая 
волна туристов, скорее всего, отправится на 
пляжный отдых с коротким временем пере-
лета»,— заключает госпожа Захарова. 

ТЕНДЕНции РыНКа Госпожа Дехтярь 
замечает: пока закрыты внешние границы, 
оптимальными станут путешествия внутри 
страны — туда, куда можно безопасно до-
ехать на собственном транспорте. 

Это делается не только из соображений 
безопасности, но и из-за экономии, добав-

ляет господин Теплов. «В целях экономии 
туристы, самостоятельно организующие 
свои поездки, могут рассмотреть путеше-
ствия на поездах или личных автомоби-
лях»,— говорит он. Однако в OneTwoTrip 
пока не наблюдают тенденции к увеличе-
нию стоимости полетов на летний период. 
Например, средняя стоимость перелетов 
по России в июне составляет 6,6  тыс., в 
июле — 6,8 тыс., в августе — 7 тыс. руб- 
лей в одну сторону. В  мае фактическая 
средняя цена составляла 6,9 тыс. рублей. 
Таким образом, стоимость авиабилетов 
остается стабильной, и активного пере-
хода на другие виды транспорта при со-
хранении динамики, скорее всего, не про-
изойдет, прогнозирует эксперт. 

Госпожа Захарова также не видит ос-
нований для сокращения числа авиапуте-
шественников. «Все будет зависеть от цен 
на билеты, безусловно, но все же турист 
уже привык к авиапутешествиям, и вряд 
ли пандемия сможет повлиять на эту при-
вычку. Поедут, конечно, и по России. Но 
спрос на российские курорты хоть и есть, 
но не такой тотальный, как прочили изна-
чально»,— подчеркивает она. n
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